
SIN DUDA que Rosa Icela Rodríguez podría ser
vendedora estrella de Lancome o de Mary Hay, pues
es buenísima para maquillar las cifras de la inseguridad
en México. Las cifras alegres que presentó ayer
en la mañanera, no se las cree... ¡ni ella misma!
Y ES QUE, por un lado, insiste en vender como una
buena noticia la situación actual de la incidencia

delictiva, pese a que, de acuerdo con los datos oficiales,
las cosas están igual de malas que durante el sexenio
de Enrique Pefta Nieto. De hecho, en comparación
con el de AMLO, el de Felipe Calderón
fue un remanso de paz.
ADEMÁS, la secretaria de Seguridad Pública no
tiene el menor empacho en manipular las cifras
al compararlas no con una metodología clara, sino
con aquel dato que mejor le convenga a su narrativa
de que las cosas van bien, muy requetebién.
TAL VEZ si la funcionaría no estuviera tan ocupada
buscando ser candidata, podría tomarse un poquito
más en serio su trabajo. Porque su falta de resultados
se ve todos los días en las extorsiones, los secuestros,
los feminicidios, los asaltos en carreteras...

• • •

NO SE NECESITA una bola mágica para saber por qué
Mara Lezama, la abanderada de Morena, mantiene
una amplia ventaja en Quintana Roo. La culpa,

sin lugar a dudas, es del PRI, que decidió romper
en ese estado la alianza con el PAN y el PRD,
debilitando la opción opositora.
COSA DE VER que la candidata priista, Leslie
Hendricks, nomás no levanta lo suficiente para
pelear por la gubernatura, pero si le resta impulso
y posibilidades a Laura Fernández, que mantiene
el segundo lugar detras de la coalición de Morena
con sus satélites del Partido Verde y el PT
HAY QUIENES dicen que la decisión del dirigente
tricolor, Alejandro Moreno, de sabotear la alianza
en aquel estado no fue un simple capricho. En realidad,
aseguran, "Alito" tiene vínculos inconfesables
con Jorge Emilio González, el cacique del PVEM
Con esa oposición, la 4T no necesita aliados.

• • •

QUIENES saben cómo se arman las agendas de fin
de semana en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento
cuentan que Claudia Sheinbaum está deshojando
la margarita para decidir a dónde viajará este fin
de semana.

TIENE varias invitaciones para acudir a los cierres de
campaña de candidatas y candidatos morenistas a las
seis gubernaturas que estarán en juego el 5 de junio. La
duda es si decidirá apoyar a quienes más lo necesitan. ..
o a quienes tienen asegurado el triunfo, para poder
decir que su apoyo fue vital para asegurar la victoria.

• • •

SI NO HAY cambio de última hora, hoy se anunciará la
reanudación del diálogo entre el régimen de Nicolás
Maduro y la oposición venezolana, bajo el auspicio del
gobierno de México. ¿Se imaginan que AMLO abriera
ese mismo diálogo aquí en lugar de mandar "al carajo"
a quienes no piensan como él? No, nadie se lo imagina.
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CIRCUITO
INTERIOR
LA JEFA de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
estará hoy en el
Tianguis Turístico de
Acapulco y ya adelantó
que también saldrá de
la CDMX el sábado y el
domingo para seguirle
a sus giras de campaña.
OJALÁ que no llueva,
truene o relampaguee
en estas fechas, porque
otra vez se le va a juntar la
chamba al Secretario de

Gobierno, Martí Batres

LOS VIAJES ilustran

al que se va... y lastran al
que se queda.

• • •

MANDAR borrar los

rótulos de puestos
en la vía pública se
le está complicando
a la Alcaldesa de
Cuauhtémoc, Sandra
Cuevas. Ella defiende

la medida, pero los de
Morena ya cerraron
filas para tundirla.
LO QUE va a estar

muy, pero muy
interesante, será ver
cómo le hacen los
cuartotransformistas

para que su defensa al
patrimonio visual no
acabe salpicando...
¡a los de casa!

PUES da la pequeña
casualidad que
GAM también tiene

un programa de
reordenamiento que
incluye pintar de
blanco el mobiliario y
sólo permitir el logo de
la Alcaldía.

EN ESTRICTO sentido,
también tendrían que
reclamar y aplicar el "o
todos borrudos o todos

rotulones", ¿qué no?

clrcuitoimertor.ijrefofm3.com
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MIRADOR

ARMANDO
FUENTES AGUIRRE

Si supieras lo triste que estoy
te entristecerías también.

He aquí que los incendios forestales
han arrasado cientos de hectáreas

de bosque en las montañas cercanas
a mi ciudad, Saltillo.

No recuerdo siniestros de magnitud igual.
El humo ha ensombrecido el claro cielo,
y sobre casas y calles cae ceniza.
Arde el cañón de San Lorenzo

en la sierra de Zapalinamé, paraje
de belleza inmarcesible, y los habitantes
de un poblado de bello nombre,
Sierra Hermosa, debieron ser evacuados
de sus casas para evitar mayores
desgracias.

Los encargados de proteger ese valioso
patrimonio, el del bosque y la fauna
que lo habita, luchan denodadamente
para apagarlos fuegos que el viento
ha avivado. Todos los recursos han sido

puestos en práctica a ñn de combatir
las llamas. Los incendios no se acaban.

Las lluvias de mayo llegaron ya, pero
en varias partes estos infiernos siguen.

Estoy triste,

Si supieras lo triste que estoy,
te entristecerías también.

i Hasta mañana!..
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Feroz guerra

El apoyo de ia Iglesia ortodoxa
rusa a la agresión de Putin
contra Ucrania provocó una insólita
reacción del Papa Francisco

Dos ancianitos conversaban en
su banca del jardín de la co
lonia. "¿Qué le parecen es

tos tiempos, mi señor don Simón?"
le preguntó al otro. "Esto de la
igualdad de géneros; esto de la libe
ración femenina; esto de las joven
citas tomando tequila y viviendo so
las, y teniendo relaciones prematri
moniales. ¿Qué le parece la llamada
Revolución Sexual?". "No me parece
mal" respondió don Simón, "Lo
único que siento es que esa revolu
ción haya llegado cuando a mí ya se
me acabó el parque"... Los inspecto
res de salubridad le preguntaron ai
criador de cerdos: "¿Qué les da de
comer?". Respondió el dueño de los
animales: "Los alimento con sobras:
desperdicios de restoranes; tortillas
duras, lo que hallo". Dictaminaron
los inspectores: "Está usted atentan
do contra la salud pública al alimentar
a sus cerdos de ese modo, y además
viola los derechos porcinos de esos
pobres animales al darles de comer
basura Pagará una multa de 500 pe
sos". Al mes siguiente llegaron otra
vez los inspectores. "¿Qué les da de
comer a los marranos?". El criador,
escarmentado por la anterior visita,
contestó: "Les doy fruta fina, maris
cos, carne de prime, lo mejor". "¡Qué

barbaridad! prorrumpió escandali
zado uno de los inspectores. Mien
tras millones de niños en el mundo
sufren hambre, usted da de comer
así a sus cerdos. Pagará una multa de
mil pesos". Al mes llegaron de nueva
cuenta los inspectores. "¿Qué les da
de comer a sus marranos?". "Miren,
señores replicó el individuo. Ca
da día le doy 50 pesos a cada puerco
pa' que se compre lo que le dé su tiz
nada gana"... El visitante le dijo al bi
bliotecario. "Busco el libro El Matri
monio Perfecto, y no lo puedo hallar".
Inquirió el de la biblioteca "¿Buscó en
literatura de ficción?"... En el curso
de unos ejercicios espirituales, el pre
dicador le hizo a bocajarro una pre
gunta a doña Panoplia de Altopedo,
señora que bien podría ser calificada
de fifi': "¿Quiere usted irse al Cielo o
al infierno?". Ponderó ella "El Cielo
debe ser agradable, con el cántico de
los serafines y los querubines, y sobre
todo por su clima, pero estoy segura
de que en el infierno se podrá en
contrar una mejor sociedad"... Un se
ñor entró en el coasultorio del doctor
Duerf, analista de prestigio, iba vesti
do de Napoleón; llevaba la mano en el
pecho, el copete en la frente, todo. Le
preguntó el siquiatra: "¿Viene usted
a consulta?". "No, doctor contestó

el tipo. Yo estoy perfectamente bien.
La que me preocupa es mi esposa
Josefina. Insiste en creerse la seño
ra de González"... La feroz guerra de
agresión que Putin, el Hitler de nues
tro tiempo, ha movido contra Ucra
nia, ha traído consigo no sólo conser
cuencias políticas y económicas, sino
también religiosas. El patriarca de la
Iglesia ortodoxa rusa lejos de conde
nar esa bárbara acción, la ha apoyado,
y aun bendecido. Eso motivó una in
sólita declaración del Papa Francisco,
que instó al dicho jerarca a no conver
tirse en "monaguillo de Putin". Duras
palabras, pero merecidas... El marido
necesitó dictar una carta en su casa,
y le pidió a su esposa que trabajaba
como asistente de un ejecutivo, que
le tecleara la tal carta en la compu
tadora "¡Ah, no! protestó ella. ¿No
crees que ya tengo bastante de eso en
la oficina?". El marido se resignó a la
negativa Fue a la sala, se preparó un
jaibol y se puso a ver la tele. La señora
pensó que había cometido un error al
actuar así con su marido. Fue hacia él;
se le sentó, mimosa, en el regazo; le
acarició el rostro; le dio besitos en los
labios y el cuello: lo llenó de incitantes
caricias voluptuosas. "¡Ah, no! le dijo
entonces él. ¿No crees que ya tengo
bastante de eso en la oficina?"... FIN.
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Ucrania y economía
*Ningún agresor debe sentir

que puede agredir sin consecuencias".

Votodfmlr Zelenski

DAVOS. Me gusta del Foro Eco
nómico Mundial la manera
casual en la que uno puede

conocer a personas que han dejado
huella o que están influyendo podero
samente sobre la política y la economía
del mundo. En esta ocasión me ha to
cado alojarme en el pueblo vecino de
Klosters. Ayer que me dirigía al tren se
me acercó una mujer que me preguntó
cómo ¡legar a Davos. Yo la llevé al tren
y juntos nos dirigimos al Foro mientras
conversábamos sobre su país.

Natalie Jaresko, leí después, es
una importante bauquera de inversión
nacida en Estados Unidos de padres
ucranianos. Fue ministra de Finanzas
de Ucrania de 2014 a 2016. En 2017
participó en el consejo de supervisión
financiera de Puerto Rico, PROMESA.
Actualmente es presidenta del consejo
de administración del Aspen Institute
de Kyiv, Ucrania. En los minutos en
que conversamos, Jaresko me habló no
solo de la tragedia humana que ha sig
nificado la invasión de Rusia a su país,
sino de las consecuencias económicas
que esta puede tener para Ucrania y
para la economía del mundo.

Ucrania ha tenido un papel prota
gónico en esta edición del Foro Eco
nómico Mundial. El presidente Volo
dímir Zelenski ofreció una dramática

intervención virtual ayer en la primera
sesión plenaria Apareció vestido con
una camiseta verde olivo para lanzar
el mensaje de que gobierna un país en
guerra. Pidió ayuda a los empresarios y
políticos reunidos en el Congress Cen
tre y advirtió que la ayuda tiene que
ser inmediata... o no servirá de nada.

Se palpa en Davos una gran
preocupación no solo por la guerra
sino por la inflación y los problemas
económicos de la postpandemia. "Se
cansaron de inyectarle dinero a la eco
nomía pensando que no iban a gene
rar inflación", me dijo un empresario,
que sonríe después de manera picara;
"Afortunadamente los argentinos tene
mos más experiencia en la inflación
que nadie en el mundo".

Se escuchan también muchas ad
vertencias sobre un supuesto retroce
so de la globalización por la pandemia,
los cuellos de botella en la distribución,
la invasión de Ucrania y las sanciones
contra Rusia. Sin embargo, Pamela
CokeHamilton, directora ejecutiva del
International Trade Centre de la ONU,
una mujer nacida en Ghana, apuntó en
una mesa que ha habido una pequeña
disminución del comercio de mercan
cías en comparación con el producto
bruto mundial, pero que el valor total
de los productos que se comercian in
ternacionalmente sigue aumentando.
El comercio global de mercancías al
canzó el año pasado un monto de 28.5
billones de dólares, un récord históri
co, a pesar de que el costo de un con

tenedor de China a Estados Unidos ha
aumentado en 15 veces. Si al comercio
de mercancias se suma la explosión de
servicios digitales, como la educación
a distancia o la telemedicina, el resul
tado es un incremento notable de la
globalización. Afortunadamente. "Mil
millones de personas han sido rescata
das de la pobreza" en los últimos años
por la globalización, según CokeHa
milton. Pero queda todavía mucho te
rreno por avanzar. "El 40 por ciento
de la población de África no está co
nectada", apuntó, pero su conclusión
fue optimista: "El Covid trajo consigo
una introspección, pero la recupera
ción de 2021 mostró la fortaleza de la
globalización".

La situación en Ucrania es trágica
y ha generado una oleada de simpatía
hacia ese país. Pero ni la pandemia ni
la guerra han frenado la intemaciona
lización de la economía. A pesar de los
prejuicios y sanciones, la globalización
se está incrementando, porque es la
manera en que la gente puede cons
truir una mayor prosperidad para sí y
para los demás.

• SACAR LA BOLA
Debido a las circunstancias internacio
nales, hay un gran interés por Méxi
co en este momento en Davos y en el
mundo, me dijo ayer un banquero. "Si
lo entendieran en México, sacarían la
bola del parque". El problema es que
no lo entienden.
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Estigma
La tragedia de los migrantes,
la de los desaparecidos,
la de los que han fallecido
en la guerra contra el narco,
la de las mujeres asesinadas
son, con la debida proporción
guardada, un holocausto.

¿Debemos dimensionar

la muerte para que resalte
o cobre importancia
o se vuelva mediática?

Una vida perdida o miles
son en sí mismas una tragedia,
uno y mil lamentos,
uno y mil terrores.

Lo que ha sucedido
y está sucediendo en México
es y será el estigma de este
gobierno y de los anteriores,
hasta llegar al de Calderón.
José Óscar Martínez García

Ciudad de México
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Influencers buscan
sacudirse multas
::::: Los influencers que violaron la veda elec
toral para promoeionar al Partido Verde en
2021 se jugarán su última carta para evitar el

pago de las multas impues
tas. Nos comentan que hoy
la Sala Superior del Tribu
nal Electoral resolverá las
impugnaciones que promo
vieron actores como Ga

briel Soto, quien debe pa
gar el monto más alto, 133
mil 437 pesos; Bárbara del

Bárbara del Regil, 86 mil 850 pegos, y
Regil Laura G, por 50 mil pesos,

por mencionar a algunos de
los 77 sancionados. Hoy se verá si el tribunal
decide dar la razón a la autoridad electoral, o
decide que el show debe continuar.

Lozoya. ¿lejano regreso
a su restaurante favorito?
::::: Nos comentan que el exdirector de Petró
leos Mexicanos (Pemex) Emilio Lozoya Aiis
tin mantiene pendiente el pago de la deuda
de 2 millones 695 mil 985 pesos del ISR del
ejercicio fiscal 2016 porque no ha renovado su
firma electrónica. Por esta deuda, la FGR in
tentó en abril imputar al exdirector de Pemex
el delito de defraudación fiscal, pero su de
fensa lo evitó comprometiéndose a pagar el
total de la deuda, con actualizaciones y recar
gos. Sin embargo, al tener vencida la firma
electrónica no ha podido realizar el pago, por
10 que si no logra encontrar pronto lina solu
ción es posible que la FGR reviva la causa pe
nal. La mala noticia para don Emilio es que
las citas en el SAT para arreglar este tipo de
temas son casi imposibles en este momento,
lárgas filas de ciudadanos se observan en las
oficinas de la dependencia en las que el per
sonal no se da abasto. Así, Lozoya podría pa
sar un largo tiempo sin la posibilidad de ce
nar en su restaurante chino preferido.

Lozoya. ¿lejano regreso
a su restaurante favorito?
::::: Nos comentan que el exdirector de Petró
leos Mexicanos (Pemex) Emilio Lozoya Aiis
tin mantiene pendiente el pago de la deuda
de 2 millones 695 mil 985 pesos del ISR del
ejercicio fiscal 2016 porque no ha renovado su
firma electrónica. Por esta deuda, la FGR in
tentó en abril imputar al exdirector de Pemex
el delito de defraudación fiscal, pero su de
fensa lo evitó comprometiéndose a pagar el
total de la deuda, con actualizaciones y recar
gos. Sin embargo, al tener vencida la firma
electrónica no ha podido realizar el pago, por
10 que si no logra encontrar pronto lina solu
ción es posible que la FGR reviva la causa pe
nal. La mala noticia para don Emilio es que
las citas en el SAT para arreglar este tipo de
temas son casi imposibles en este momento,
lárgas filas de ciudadanos se observan en las
oficinas de la dependencia en las que el per
sonal no se da abasto. Así, Lozoya podría pa
sar un largo tiempo sin la posibilidad de ce
nar en su restaurante chino preferido.

Arrogancia de funcionarios
enoja hasta a los morenistas
:¡::: Vaya que les dolió a las y los diputados el
desaire de Pedro Mario Zenteno y Natán
Enríquez Ríos, titulares del ISSSTE y Cofe
pris. Ayer, hasta el presidente de la Comisión
de Salud, el morenista Emmanuel Reyes
Carmona, avaló citarlos a comparecer de ma
nera obligatoria, toda vez que los funcionarios
han rechazado siete invitaciones para soste
ner reuniones de trabajo. Será ti finales de ju
nio cuando rindan cuentas sobre las acciones
para prevenir contagios de la viruela del mo
no y la hepatitis infantil. Nos hacen ver que el
desprecio al Poder Legislativo y por la rendi
ción de cuentas acabó por penetrar el blindaje
que normalmente la bancada morenista pone
a los miembros del gobierno federal.

Cierran filas en defensa del INE
La defensa al Instituto Nacional Electoral

ante la reforma del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador ha comenzado desde
foros en los que ha participado el propio con
sejero presidente, Lorenzo Córdova, junto
con otros exintegrantes del órgano electoral.
En un cierre de filas, los expresidentes del en
tonces EFE rechazaron la iniciativa del Ejecu
tivo, a la que calificaron de autoritaria y regre
siva. A la defensa, se sumaron José Wolden
berg, Luis Callos Ugalde y Leonardo Val
dés. Además, coincidieron en que la reforma
constitucional no pasará en el Congreso.
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Sheinbaum y el INE, round dos
::::: En el proceso de la consulta de revocación
de mandato, la Jefa de Gobierno, Claudia
Sheinbaum, tuvo roces y enfrentamientos

directos con tos consejeros
del Instituto Nacional Elec
toral (INE) porque no le per
mitían difundir el ejercicio.Ahora, con la participación
de la mandataria capitalina,
en actos de campaña de tos

§ candidatos de Morena a seis
gubernaturas parece que se
reedita la confrontación. De
entrada, ayer doña Claudia
llamó al INE a actuar de

forma imparcial, pues a ella le pide bajar tuits
a favor de los abanderados de Morena cuando
hay casos donde están interviniendo tos go
bernadores. Así que la Jefa de Gobierno ad
virtió que seguirá haciendo giras hasta que se
realice la elección. ¿Habrá respuesta del INE?

Las (alias de la página
de internet de Morena
::::: Nos cuentan que ayer el sitio oficial web
del grupo parlamentario de Morena, que lide
ra Martha Ávila, en el Congreso capitalino

estuvo bloqueado. Si bien
por medio de redes sociales,
informó de la falla tecnoló
gica y aseguró que lo esta
ban checando con el pro
veedor, de inmediato negó
que la razón de la caída ha
ya sido por falta de pago y
hasta mostró tos números
de los depósitos que se hi
cieron. Lo anterior es por
que empezaron a correr ver

siones de trabajadores que aprovecharon la si
tuación para decir que había problemas fi
nancieros y no se les había pagado. Por ello,
sin responder explícitamente a estos comen
tarios, el grupo parlamentario salió a decir
que todo fue un fallo tecnológico y nada que
ver con el manejo del dinero.

Claudia
Sheinbaum

Martha

Ávila

Exconseleros salen
en defensa del IECM
::::: Le platicamos que en la controversia que
hay para reformar el Instituto Electoral de la
Ciudad de México (IECM), a la voz de tos di

putados de Morena y de
oposición, se sumaron las
de viejos conocidos como la
de la consejera del INE, Da
nia Ravel, quien fue inte
grante del IECM y que en
redes sociales argumentó en
contra de la iniciativa que le
busca quitar estructura y a
la vez dar sobrecarga de tra
bajo al instituto electoral, la
cual se prevé que sea discu

tida hoy en el pleno del Congreso capitalino.

Dania

Ravel
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Busca morenista iluminar con
lámparas de 400 millones
::::: Desde Sinaloa nos narran que en el pro
yecto para iluminar la ciudad de Mazatlán,
con la instalación de 2 mil 139 nuevas lámpa
ras LED, algo está muy oscuro, al grado de

que un grupo de regidores
presentaron una denuncia
al Órgano Interno de Con
trol del ayuntamiento, pues
consideran que hay más de
una irregularidad en la ad
quisición de las luminarias,
que costaron 400 millones
de pesos y, sin licitación pú
blica, fueron compradas a laLuis Guillermo

proveedora consentida delBenítez

alcalde Luis Guillermo Be
nítez (Morena). Lo que más dudas generó,
nos dicen, es lo ilógico de que cada luminaria
a instalarse tendrá un costo de 187 mil pesos,
por lo que, para no hacer más líos, el caso ter
minó en la Auditoría Superior del Estado, a
ver si ahí si les cuadra lo cara de la inversión o
de plano ven más oscuridad que luz.
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iConLasMomlasNo
::::: Nos dicen que desde el poder público hay
formas de decir "no", y que el alcalde de Gua
najuato, Alejandro Navarro (PAN), así inter
pretó la exigencia del Instituto Nacional de

Antropología e Historia
(INAH) para que consiga el
"permiso de familiares", a
fin de que se le permita la
exhibición de las Momias
de Guanajuato en su pro
yecto de construcción del
Nuevo Museo de las Mo
mias. Según nos cuentan, el
mismo edil admitió que esAlejandro
algo que no va a lograr, porNavarro

lo que cumplirá las exigen
cias posibles y dejará que finalmente el go
bierno federal decida si el inmueble va o no.
En este sentido, nos mencionan que si los 117
cuerpos áridos de la colección, algunos con
150 años de momificación, no han sido iden
tificados plenamente por los historiadores,
menos por sus "familiares". ¡Ay!

Director de Radio pierde la sedal
::::: Nos cuentan desde Hidalgo que no se sa
be si es castigo o protección la renuncia del
titular de Radio y Televisión de Hidalgo, Cris
tian Guerrero, luego de que trascendió su

salida por presuntos moti
¿r*' vos de salud. No obstante,
* ^j| nos señalan, tras bambali
i | ñas se sabe que a Guerrero

Jf.5; las cosas se le pusieron co
' lor de hormiga, ya que salió
I a Ia luz 'a operación de una

gf w" h radiodifusora ilegal, La Raza
III 99.9 FM, en el municipio de
Cristian Atotonilco El Grande, que
Guerrero funcionaba a base de robar

se el espectro y que era na
da más y nada menos que de su propiedad,
pero operada por algunos de sus empleados.
¿Sé habrá retirado para irse al doctor o para
no irse al penal?
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Pavlovich. suerte accidentada
::::: Quien trae la suerte volteada, nos platican,
es la exgobemadora de Sonora, Claudia Pav
lovich, pues primero le rebotó que su emble
mática obra del hospital de especialidades,
que inauguró inconclusa, registró fallas en la
infraestructura eléctrica, errorcito que costará
96 millones de pesos. Luego, nos añaden, tu
vo que lidiar con padres de víctimas de la
Guardería ABC, quienes viajaron a Barcelona
para exigir su renuncia como cónsul y recor
darle que decretó secrecía del caso ABC por
15 años. Para rematar, nos revelan, ahora a su
domicilio en Hermosillo le llegó un aviso de
la dirigencia del PRI, sobre el inicio del proce
so de expulsión del que fue por años su parti
do. ¡Una limpia no le caería mal!
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Morena, el negocio
del carbón y la elección
en Coahuila

Hace unos días, el
gobierno comen
zó a asignar los

contratos de compra de
carbón a los empresarios
en Coahuila. Todos saben
de qué se trata: es una de las
principales fuentes de fi
nanciamiento de Morena
de cara a las elecciones del
próximo año en las que se
renovará la gubernatura de
esa entidad.
Paralelamente se lleva a

cabo un descarado esfuer
zo para posicionar al sub
secretario de Seguridad
Ciudadana federal, Ricar
do Mejía Berdeja, como el
candidato de Morena al go
bierno coahuilense. Cuen
tan que incluso el disidente
interno, Ricardo Monreal,
coordinador de los senado
res morenistas, mandó se
ñales a algunos de sus alle
gados para que se "bajen"
de la contienda: al contro
vertido senador Armando
Guadiana, a Javier Guerre
ro que despacha en el IMSS
y a Noé Garza, exdiputado
salinista y gran amigo del
"Bronco" (al exmandatario
de Nuevo León lo detuvie
ron cuando iba saliendo
del rancho de Garza).
Es decir, con una mano

se pone al candidato y con
la otra se amarran las
"aportaciones".
La precampaña de Mejía

Berdeja trae todo el apara
to: mítines, actos masivos,
acarreo, y sospechas de que
se financia también con di

nero desviado del Progra

ma de Construcción de Paz
de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana federal,
con recursos que llegan del
gobierno de Sonora (su pa
drino político es el gober
nador Alfonso Durazo) y
con presupuesto de Dicon
sa (ya se sabe que todo Se
galmex es un cochinero).
¿Quiénes coordinan la

campaña? Jesús Valencia
y Jorge Luis Morán. Hago
hincapié en este último
porque me dicen fuentes
muy bien informadas que
es el que controla los co
diciados contratos del car'
bón. Morán fue titular de
la UIF estatal en el actual
gobierno del priista Mi
guel Riquelme. De hecho,
es un puente entre ambos:
precandidato morerpsta
Mejía y gobernador priista
Riquelme. Es compadre
de ambos. Los tres andu
vieron en la política desde
muy jóvenes y así se si
guieron hasta formar un

grupo local conocido co
mo "La Burbuja". /"
Está claro que del car

bón saldrá para la campa
ña. Por eso la apuesta del
presidente López Obrador
por las energías sucias. La
CFE es el gran cliente y
Coahuila es productor líder
latinoamericano.
La 4T se dio cuenta de

eso rápido y tomó control
del jugoso negocio. En se
xenios anteriores la co

rrupción se daba, vía los
"códigos de carbón" que
el gobierno estatal adju
dicaba. La administra
ción actual desmanteló
los "códigos" y mandó
hacer un censo de carbo
neros con la promesa de
que ya no todos los con
tratos los tendrían los
grandes empresarios.
¿Quién hizo el censo?

Inició el cuestionado Ga
briel García, el senador y
operador financiero de
AMLO. No pudo. La cham
ba le cayó al entonces sub
secretario de Energía,
Francisco Quiroga. Sur
gieron denuncias dentro
del gabinete de que cuan
do iba a la región, se dejaba
consentir: avión privado,
fiestas, viajes de compras
a la frontera. Al subsecre
tario le desaparecieron la
subsecretaría y lo prote
gieron mandándolo de
embajador a Alemania.
Con la bendición de Bar
tlett —el principal com
prador— quedó Morán al
frente del trabajo.
Empieza a cocinarse el

23. Y aún no pasa la elec
ciónde!22. •
h¡storíasreportero@gma¡l.com
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::::: La Cumbre de las Américas, que se realizará
entre el 6 y el 10 de junio, estaba pensada como
él evento ideal para mostrar que el presidente
Joe Biden no bromeaba cuando decía que su
mandato marcaba el regreso de Estados Unidos
a la escena mundial, después del alejamiento
que se vivió en la era de Donald Trump.
::::: Que la cumbre regresara a Estados Unidos
por primera vez desde que se iniciaron estos
eventos, en 1994, parecía el momento perfecto
para que Biden se mosbara como líder global, a
unos meses de unas elecciones legislativas que
son cruciales y que podrían marcar el fin del
dominio demócrata ai el Congreso. Sin embar
go, todo comenzó a desmoronarse cuando el
equipo de Biden anunció que Venezuela, Nica
ragua y Cuba no serían imitados por lo que se
considera "falta de respeto a la democracia".
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::::: Cada quien reza a su santo, y las cumbres
no son la excepción. La administración esta
dounidense pensó que con ese gesto sumaría
votos de los anticastristas, del exilio venezola
no, de todos los sectores que, dada la impopu
laridad del gobierno, pueden ser clave y definir
cómo será el resto de la presidencia del demó
crata e impedir una catástrofe en noviembre.
Pero al hacerlo mostró un gran desconoci
miento de la situación latinoamericana, una
región a la que, de otra suerte, tampoco se ha
acercado demasiado ni ofrecido demasiado.
::::: En México, el presidente Andrés Manuel
López Obrador salió particularmente en de
fensa de Cuba, y amenazó con no asistir a la
cumbre si no se incluía a todos. Los países de
la Comunidad del Caribe (Caricom) habían
hecho la misma advertencia, y Bolivia se su
mó a la amenaza. Argentina, Honduras, Chile
reclamaron una cumbre "para todos", pero
sin llegar a decir que no irán al evento.
::::: Faltaba la cereza del pastel y de esa se en
cargó el presidente brasileño, Jair Bolsonaro,
otra posible ausencia en la cumbre. No porque
le importen Cuba, Nicaragua o Venezuela. Na
da más lejos de sus intereses, sino porque su
relación con Biden no podía ser más lejana.
Después de todo, nunca fue "su gallo" y el ha
ber apoyado abiertamente a Trump para la
reelección le costó caro. Además, Bolsonaro
tiene encima las elecciones presidenciales del
2 de octubre y no está en su interés ponerse
"de pecho" a las criticas que seguramente sur
girían a su gestión en la cumbre. Que México
y Brasil no vayan, convertiría la de las Améri
cas en una cumbre desinflada. Que Biden ce
da a la presión no caerá bien a la oposición en
EU. El misterio está por resolverse.
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La amenaza de una
recesión
Dos años de covid con sus

múltiples variaciones.
Guerra de Rusia frente a

Ucrania. Inflación inicialmente
percibida como transitoria que
pronto se convirtió en duradera.
Nuevos confinamientos masivos
en China. Casos atípicos de hepa
titis en niños. Brotes extraños de
viruelia del mono en Europa, Ca
nadá y Estados Unidos. Y ahora,
la amenaza de una recesión ron
da al mundo.
En estos días se están llevando

a cabo las reuniones del Foro Eco
nómico Mundial en Davos, Suiza,
donde un grupo de líderes inter
nacionales en diferentes ámbitos
se reúnen a conversar sobre los re
tos y las perspectivas de la econo
mía global. Las reuniones se orga
nizan bajo diferentes temas como
cambio climático, salud, coopera
ción, empleo, sociedad, equidad y
transcurrirán a lo largo de esta se
mana. Pero ayer lunes se habló de
la nueva amenaza para la econo
mía global: la recesión.
Una de las grandes fallas del es

tudio de la economía es la inca
pacidad de pronosticar con preci
sión los ciclos económicos. Es
más, solo se sabe si se estuvo en
alguna fase específica del ciclo
hasta que pasa la cima o el piso de
esa etapa. Es decir, podemos sa
ber si estuvimos —en el pasado—
en recesión y si se continúa en ella
porque para poderlo afirmar ne
cesitamos información económi

ca de los últimos seis meses. No
podemos pronosticar ni la dura
ción de las fases de los ciclos eco
nómicos —entre ellas las expan
siones y las recesiones— ni la
magnitud de las mismas.
Lo que sí se puede es pronos

ticar en cierta medida, dado el
comportamiento adelantado de
algunos indicadores, es lafaseáeF

ciclo económico se aproxima. Eso
es justo lo que estamos viendo en
estos momentos y sobre lo que
advirtieron algunos de los líderes
reunidos en Davos que alertaron
sobre la posibilidad de una rece
sión global.
Uno de los temas que más

preocupa es la inflación que ha al
canzado los niveles más altos que
las generaciones jóvenes han vis
to en países como Estados Uni
dos, Reino Unido y Alemania. El
alza sostenida en los precios mer
ma la confianza de lós consumi
dores y cambia los patrones de
consumo, además, desde luego,
de tener un impacto nocivo y re
gresivo sobre el poder adquisitivo
de los consumidores. Ante el en
torno inflacionario, los bancos
centrales reaccionan con políti
cas monetarias restrictivas enca
reciendo el crédito, pero obliga
dos a contener las expectativas de
inflación de esa manera.
La invasión rusa a Ucrania ha

ocasionado disrupciones en los

mercados que no solo han au
mentado los precios de los ener
géticos, sino que podrían ocasio
nar crisis alimentarias en los
próximos meses. Rusia y Ucra
nia, en conjunto, aportan 28% al
mercado de trigo, casi 30% de la
cebada, 15% del maíz, sin contar
otros insumos y minerales raros
que se usan en procesos indus
triales. No solo es posible, sino
muy probable, como lo señala el
más reciente número de The
Economist, que la guerra genere
un choque negativo en la pro
ducción que repercuta en una
crisis de desabasto alimentario
que iría más allá del impacto in
flacionario que hemos visto has
ta el momento.
El vicecanciller alemán, Robert

Habeck, lo resumió con preci
sióm "Itenemos al menos cuatro
crisis que se entrelazan. Tenemos
una alta inflación (...), una crisis
energética (...), pobreza alimenta
ria y crisis climática."
Atender una sola de esas cri

sis sería complicado. Atender
las cuatro de manera coordina
da globalmente parece una la
bor titánica. • '|;

El alza cíe precios merma la
confianza ron^i'^idor11
cambia patrones de consumo.
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Alito Moreno debería renunciar
"Para tener la lengua larga,
hay que traer la cola corta".

Andamos muy polariza
dos, somos antípodas
hasta el sinsentido: si

te atreves a criticar, señalar o
hablar mal de uno, seguramen
te es porque eres un vendido la
mesuelas del otro... Esto no va
a terminar bien.

Primero, lo evidente: Alejan
dro Moreno Cárdenas podría es
tar viviendo sus últimos días al
frente del PRI a causa de una
vendetta política que, muy pro
bablemente, él mismo fue sem
brando a lo largo de su carrera.
Moreno, dicen los que lo co

nocen, ha sido siempre un
hombre muy visceral y poco
dado a la templanza, alguien
dentro del partido, muy cerca
no, lo ha traicionado y ahora es,
simplemente, insostenible.
¿Quién lo grabó, tantas ve

ces, mentando madres, repar
tiendo millones y extorsionan
do empresarios en medio del
calor de las campañas?, los au
dios son demasiado evidentes y
no parece que fuera el aparato
del Estado contra él, suena,
más bien, a fuego amigo, suena
a un cobro de facturas.
Sobran ya los discursos en

gañabobos, ya no son esos
tiempos. ¿Neta?, ¿piensan que
alguien creerá que los audios

son editados, producto de la in
teligencia artificial?, ¿de verdad
creen que la opinión pública
verá en Moreno a una víctima
del sistema?, ¿a un mártir de la
oposición?
Segundo, lo patético, Layda

Sansores se divierte exponien
do al exgobernador sin el más
mínimo recato de antaño, de
finitivamente que ya nó son
esos tiempos donde se filtraban
cosas a periodistas y la mano
que mece la cuna permanecía
en la oscuridad, ¡es la misma
gobernadora la que da a cono
cer los audios!, ¡la misma go
bernadora que exhibe a su ene
migo y se deshace en irónicas
burlas contra él!, la misma que
lo hace pomada frente a la opi
nión pública.
Sansores sigue el ejemplo del

maestro, López Obrador, en la
orquesta de la oclocracia y del
poder de la muchedumbre, ya
poco le importa lo legal, ¡que no
le vengan a Layda con eso de
qué "la ley, es la ley"!
Tercero, lo preocupante, por

que se ve difícil que Alito re
nuncie aunque, como todo
apunta, perderá las próximas
elecciones y será insostenible

ya no solo para el PRI sino para
la Alianza misma, ¿conquécara
van a defenderlo Jesús Zam
brano y los pocos perredistas o
Marko Cortés y los tantos eno
jados panistas?, ¿apuestan a
que la ciudadanía va a dejar pa
sar una corruptela de ese cala
do con tal de "quitar a Morena"
del poder?, ¿apuestan a que
ellos, sí, serán unos rateros, pe
ro que en la 4T son aún peo
res?... Mal augurio.
Las salidas del presidente del

PRI son complicadísimas: cual
quier votación de su fracción en
el Congreso será medida con la
vara de su interés en salvar el pe
llejo, cualquier concesión al pre
sidente será entendida como un
pago de favores para evitar la
cárcel y cualquier declaración
contra el lopezobradorismo ter
minará pareciendo, más bien,
una cortina de humo.

Lo único que le queda hacer
con un poco de dignidad es re
nunciar... Y no lo hará.

DE COLOFÓN. "Una modesta
casa en Houston", dijo López
Obrador sobre la propiedad de
Carmelina Esquer, hija de su in
condicional Alejandro Esquer, y
que pasó de empleada de una
empresa de mensajería en el se
xenio anterior a dirigir una de las
más importantes filiales de Pe
mex en el extranjero con un suel
do que roza los 300 mil pesos al
mes y que, además, aprueba ju
gosos contratos con empresas
como Vitol o Baker Hughes.
¿Por qué será que a los fun

cionarios de la 4T nunca les en
cuentran casas en Nicaragua,
Cuba o Venezuela?

Y todavía faltan 860 días pa
ra que se acabe el sexenio. •

@Lu¡sCardenasMX

¿Quién lo grabó, tantas veces, mentan
do madres y repartiendo millones?
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Una familia con suerte: Los Alipi

El pequeño local que
ocupaba la "Agencia
de Viajes Alipi Mena"

fue durante muchos años el
orgullo de una familia lucho
na en Villahermosa, Tabas
co, con una doble vocación
para los negocios: el turismo
regional y la medicina. Esta
última dio lugar a una mo
desta clínica, "Nuestra Seño
ra de Guadalupe", que ape
nas sobrevivió bajo el acoso
de modernos hospitales.
Los Alipi comenzaron a co

brar notoriedad cuando tras
cendió que alguno de ellos ha
bía sido compañero de banca
en el Colegio Americano de An
drés López Beltrán, sin duda el
hijo del presidente López Obra
dor con mayor activismo en la

política y presencia en el entor
no personal del mandatario. La
apertura de uno de los negocios
de los Alipi, la compañía
"Tent", fue convalidada por un
notario público local que ahora
goza de fama nacional: Adán
Augusto López, exgobemador
de Tabasco y actual secretario
de Gobernación.
Luego se supo que entre to

dos ellos había surgido una
gran camaradería, que se ex
presa en la actualidad con una
suerte que parece caminar de
la mano de Palacio. Todavía
hace menos de una década

habría despertado carcajadas,
en tono tropical, cualquiera
que vaticinara que algunos de
los Alipi manejarían alguna
vez fondos públicos por dece

nas de miles de millones de
pesos. Y que buena parte de la
¡ parentela ocuparía puestos
importantes. Pero así es.
Vea usted el caso de Alejan

dro Antonio Calderón Alipi,
coordinador nacional de
Abastecimiento y Distribu
ción de Medicamentos e In
sumos del Insabi, lo que lo
dota de control, entre otros
rubros, del programa central
del organismo: Atención a la
Salud y Medicamentos Gra
tuitos para la Población sin
Seguridad Social Laboral (par
te de lo que fue el Seguro Po
pular), que tiene asignado este
2022 un fondo por poco más
de 77 mil millones de pesos.
El curriculum de Calderón

Alipi refiere que estudió me
dicina en la Universidad Po
pular de Puebla, y una maes
tría en Administración de
Servicios de Salud por la "Uni
versidad de Ciencias Empre
sariales y Sociales", en Argen
tina. Su único empleo repor
tado, de 2013 a 2014, fue en la
citada clínica familiar. Al ini
cio de la actual administra
ción federal laboró en la ayu

dantía presidencial, con una
plaza de "subdirector de área"
y un sueldo de 40 mil pesos,
y de ahí brincó a su actual
puesto, con un salario de poco

más de 90 mil pesos mensua
les. No ha declarado ser pro
pietario de inmuebles.
Un tío de Alejandro, Abra

ham David Alipi Mena, es
subdirector de Pemex res
ponsable de la división que
controla los trabajos de explo
ración y producción. Ha esta
do al centro de polémicas di
versas a partir de operaciones
financieras en esa empresa
estatal que conduce el tam
bién tabasqueño Octavio Ro
mero Oropeza.
Otro integrante pródigo de

la familia en la nómina federal,

de acuerdo con registros gu
bernamentales en poder de i
este espacio, es Gerardo An
tonio Alipi Mena, hermano
de Abraham David Es "direc.
tor de área eventual" en la Se..!.
cretaría de Salud federal, con
un sueldo bruto mensual de :
$72J7L00.
La simpatía de Adán AmJ

gusto López cuando gober
nante tabasqueño se ha refle
jado también en buenos tra j
bajos para los Alipi. Entre
otros, destaca Said Arminio
Mena Oropeza, ratificado por
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el actual mandatario provi
sional, Carlos Merino, como
secretario de Finanzas estatal,
con un sueldo oficial de poco
más de 34 mil pesos y, se ase
gura, compensaciones por el

doble de esa cifra.
Del mismo árbol burocrá *

ticofamiliar, con otras rami
ficaciones, surgió también
Carlos Rafael de Jesús Alipi
Mena, quien se desempeña

como director de la Contra •
loria Interna del Instituto de
Seguridad Social de Tabasco,
con un salario mensual de
casi 80 mil pesos. •

Manejan fondos públicos por dece
nas de miles de millones de pesos.
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que no son
escuchados

El 7 de noviembre de
2019 Víctor Manuel
Millán Toscano desa

pareció en Mazatlán, Sinaloa.
Había salido de su casa a las
8 de la mañana; llegó a su tra
bajo 45 minutos después. En
su trabajo dijeron más tarde
que Víctor Manuel había
vuelto a salir rumbo a la ofi
cina de recursos humanos,
ubicada en otro domicilio, y
que ya no regresó.
Han pasado desde enton

ces 2 años y 6 meses.
Su madre, la doctora Ana

Luisa Toscano, especialista en
riesgos por cambio climático,
realizó la denuncia por desa
parición, la cual quedó regis
trada con el folio 4171/2019.
En la fiscalía del estado no

hubo avance alguno. La fami
lia de Víctor Manuel no se dio

por vencida. Imprimió carte
les y letreros. Los distribuyó
por Mazatlán. Hizo campañas
en redes sociales con ayuda de
amigos y excompañeros de la
universidad. Publicó cartas de
organizaciones nacionales e
internacionales que exigían
que el caso fuera esclarecido.
"Hay mucho trabajo y tene

mos poco personal", fue la res
puesta de las autoridades.
Desesperada, y al ver que la

fiscalía no avanzaba, la docto
ra Toscano llevó a cabo su pro
pia investigación. Logró obte
ner la sábana que contenía la
procesión de llamadas desde
el celular de su hijo un do
cumento que la fiscalía pudo
haber solicitado, y no lo hizo.
"Con la información que

encontré en ese documento
hice algunas conjeturas sobre
los lugares en que había estado
antes de que su celular se apa

El 7 de noviembre de
2019 Víctor Manuel
Millán Toscano desa

pareció en Mazatlán, Sinaloa.
Había salido de su casa a las
8 de la mañana; llegó a su tra
bajo 45 minutos después. En
su trabajo dijeron más tarde
que Víctor Manuel había
vuelto a salir rumbo a la ofi
cina de recursos humanos,
ubicada en otro domicilio, y
que ya no regresó.
Han pasado desde enton

ces 2 años y 6 meses.
Su madre, la doctora Ana

Luisa Toscano, especialista en
riesgos por cambio climático,
realizó la denuncia por desa
parición, la cual quedó regis
trada con el folio 4171/2019.
En la fiscalía del estado no

hubo avance alguno. La fami
lia de Víctor Manuel no se dio
por vencida. Imprimió carte
les y letreros. Los distribuyó
por Mazatlán. Hizo campañas
en redes sociales con ayuda de
amigos y excompañeros de la
universidad. Publicó cartas de

organizaciones nacionales e
internacionales que exigían
que el caso fuera esclarecido.
"Hay mucho trabajo y tene

mos poco personal", fue la res
puesta de las autoridades.
Desesperada, y al ver que la

fiscalía no avanzaba, la docto
ra Toscano llevó a cabo su pro
pia investigación. Logró obte
ner la sábana que contenía la
procesión de llamadas desde
el celular de su hijo un do
cumento que la fiscalía pudo
haber solicitado, y no lo hizo.
"Con la información que

encontré en ese documento

hice algunas conjeturas sobre
los lugares en que había estado
antes de que su celular se apa

gara prosigue la doctora .
Hice incluso mapas de rutas
con tiempos de traslado. Pedí
ayuda a la Comisión Estatal de
Búsqueda para que me acom
pañaran a recorrer la zona en
donde se había registrado la
última llamada de mi hijo.
"Hicimos un recorrido por

la zona de Cerritos, que es una
parte de Mazatlán en donde
hay muchas casas en cons
trucción y muchos desarro
llos inmobiliarios que apenas
se están levantando. Cuando
me metí a esa zona pensé que,
si mi hijo estaba ahí, jamás iba
a encontrarlo... Y en efecto,
no hallamos nada".
Por intermediación de un

amigo, la familia obtuvo la
ayuda de un investigador del
grupo antisecuestros. Consi
guió los videos del C4 que se
hallaban en la esquina del si
tio en donde Víctor Manuel

trabajaba. Pudieron ver que
ese día llegó a la oficina en
transporte público y salió 20
minutos después, "con una

gara prosigue la doctora .
Hice incluso mapas de rutas
con tiempos de traslado. Pedí
ayuda a la Comisión Estatal de
Búsqueda para que me acom
pañaran a recorrer la zona en
donde se había registrado la
última llamada de mi hijo.
"Hicimos un recorrido por

la zona de Cerritos, que es una
parte de Mazatlán en donde
hay muchas casas en cons
trucción y muchos desarro
llos inmobiliarios que apenas
se están levantando. Cuando
me metí a esa zona pensé que,
si mi hijo estaba ahí, jamás iba
a encontrarlo... Y en efecto,
no hallamos nada".
Por intermediación de un

amigo, la familia obtuvo la
ayuda de un investigador del
grupo antisecuestros. Consi
guió los videos del C4 que se
hallaban en la esquina del si
tio en donde Víctor Manuel
trabajaba. Pudieron ver que
ese día llegó a la oficina en
transporte público y salió 20
minutos después, "con una

expresión corporal de derro ^
ta, y con la cabeza baja". &
Estos videos, la informa |

ción del celular, los mensajes
de Facebook (en los que, por :
ejemplo, el joven le pregunta
ba a un compañero de trabajo
que si estaba enterado "de lo 4
que está pasando aquí"), fue
ron incorporados aun archivo |
de40hojasqueladoctoraTos

cano entregó a la Fiscalía.
No sucedió nada. Ella ^
pasó de sospechar de
las autoridades, a llenar

se de rabia al descubrir que
la suya no era la única fa
milia que había pasado :?
por esa experiencia. Sina
loa se encuentra entre
los diez estados con ma

yor número de desapa
riciones. "No es solo la
desaparición de núes *
tros hijos, es además la
formaenqueseatienden
nuestros casos, la impo ;
tencia de noencontrar res

puesta, la frustración de no
ser escuchados".
Le entregó el expediente a

Alejandro Encinas, le entregó
expediente a Olga Sánchez

Cordero. Pero el olvido fue el
siguiente paso. i *
Un día recibió una llama

Un mensaje: "Que ya de
jara las cosas así". No tuvo
miedo por ella, sino por su
familia. Comprendió "que
algo está escondido y no se
mueve", que "hay una fuerza
más grande que somete a las |
autoridades".
"Toda la investigación que

hicimos debió quedar en un
rincón relata . Incluso, si
lees el expediente de mi hijo
solo tiene la nota inicial que 
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"Impotencia de no hallar respuesta,
frustración de no ser escuchados".

expresión corporal de derro ^
ta, y con la cabeza baja". &
Estos videos, la informa |

ción del celular, los mensajes
de Facebook (en los que, por :
ejemplo, el joven le pregunta
ba a un compañero de trabajo
que si estaba enterado "de lo 4
que está pasando aquí"), fue
ron incorporados aun archivo |
de40hojasqueladoctoraTos

cano entregó a la Fiscalía.
No sucedió nada. Ella ^
pasó de sospechar de
las autoridades, a llenar

se de rabia al descubrir que
la suya no era la única fa
milia que había pasado :?
por esa experiencia. Sina
loa se encuentra entre
los diez estados con ma
yor número de desapa
riciones. "No es solo la

desaparición de núes *
'/* tros hijos, es además la

formaenqueseatienden
nuestros casos, la impo ;
tencia de noencontrar res
puesta, la frustración de no
ser escuchados".

Le entregó el expediente a
Alejandro Encinas, le entregó
el expediente a Olga Sánchez
Cordero. Pero el olvido fue el
siguiente paso. i *
Un día recibió una llama

da. Un mensaje: "Que ya de
jara las cosas así". No tuvo
miedo por ella, sino por su
familia. Comprendió "que
algo está escondido y no se
mueve", que "hay una fuerza
más grande que somete a las |
autoridades".
"Toda la investigación que

hicimos debió quedar en un
rincón relata . Incluso, si
lees el expediente de mi hijo
solo tiene la nota inicial que 
se escribió tras la denuncia de
su desaparición y dos notifi
caciones de que se le dio lec
tura delante de la Comisión
de Búsqueda. Es todo. Dos
años y seis meses después, no

expresión corporal de derro ^
ta, y con la cabeza baja". &
Estos videos, la informa |

ción del celular, los mensajes
de Facebook (en los que, por :
ejemplo, el joven le pregunta
ba a un compañero de trabajo
que si estaba enterado "de lo 4
que está pasando aquí"), fue
ron incorporados aun archivo |
de40hojasqueladoctoraTos

cano entregó a la Fiscalía.
No sucedió nada. Ella ^
pasó de sospechar de
las autoridades, a llenar

se de rabia al descubrir que
la suya no era la única fa
milia que había pasado :?
por esa experiencia. Sina
loa se encuentra entre
los diez estados con ma

yor número de desapa
riciones. "No es solo la
desaparición de núes *

'/* tros hijos, es además la
formaenqueseatienden
nuestros casos, la impo ;
tencia de noencontrar res

puesta, la frustración de no
ser escuchados".
Le entregó el expediente a

Alejandro Encinas, le entregó
el expediente a Olga Sánchez
Cordero. Pero el olvido fue el

siguiente paso. i *
Un día recibió una llama

da. Un mensaje: "Que ya de
jara las cosas así". No tuvo
miedo por ella, sino por su
familia. Comprendió "que
algo está escondido y no se
mueve", que "hay una fuerza
más grande que somete a las |
autoridades".

"Toda la investigación que
hicimos debió quedar en un
rincón relata . Incluso, si
lees el expediente de mi hijo
solo tiene la nota inicial que 
se escribió tras la denuncia de

su desaparición y dos notifi
caciones de que se le dio lec
tura delante de la Comisión

de Búsqueda. Es todo. Dos
años y seis meses después, no

hay nada más".
A pesar del aviso que reci

bió, no baja los brazos: "No sé
si vivo o muerto, pero sé que ¡
sabré de él".
Espero que, con esta nota,,

muchos otros la acompañe ,
mos en su lucha. •
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Morena, el negocio
del carbón y la elección
en Coahuila

Hace unos días, el
gobierno comen
zó a asignar los

contratos de compra de
carbón a los empresarios
en Coahuila. Todos saben

de qué se trata: es una de las
principales fuentes de fi
nanciamiento de Morena
de cara a las elecciones del
próximo año en las que se
renovará la gubernatura de
esa entidad.
Paralelamente se lleva a

cabo un descarado esfuer
zo para posicionar al sub
secretario de Seguridad
Ciudadana federal, Ricar
do Mejía Berdeja, como el
candidato de Morena al go
bierno coahuilense. Cuen

tan que incluso el disidente
interno, Ricardo Monreal,
coordinador de los senado
res morenistas, mandó se
ñales a algunos de sus alle
gados para que se "bajen"
de la contienda: al contro
vertido senador Armando
Guadiana, a Javier Guerre
ro que despacha en el IMSS
y a Noé Garza, exdiputado
salinista y gran amigo del
"Bronco" (al exmandatario
de Nuevo León lo detuvie
ron cuando iba saliendo
del rancho de Garza).
Es decir, con una mano

se pone al candidato y con
la otra se amarran las
"aportaciones".
La precampaña de Mejía

Berdeja trae todo el apara
to: mítines, actos masivos,
acarreo, y sospechas de que
se financia también con di

nero desviado del Progra

Hace unos días, el

gobierno comen
zó a asignar los

contratos de compra de
carbón a los empresarios
en Coahuila. Todos saben

de qué se trata: es una de las
principales fuentes de fi
nanciamiento de Morena
de cara a las elecciones del
próximo año en las que se
renovará la gubernatura de
esa entidad.
Paralelamente se lleva a

cabo un descarado esfuer

zo para posicionar al sub
secretario de Seguridad
Ciudadana federal, Ricar
do Mejía Berdeja, como el
candidato de Morena al go
bierno coahuilense. Cuen

tan que incluso el disidente
interno, Ricardo Monreal,
coordinador de los senado
res morenistas, mandó se
ñales a algunos de sus alle
gados para que se "bajen"
de la contienda: al contro
vertido senador Armando

Guadiana, a Javier Guerre
ro que despacha en el IMSS
y a Noé Garza, exdiputado
salinista y gran amigo del
"Bronco" (al exmandatario
de Nuevo León lo detuvie
ron cuando iba saliendo
del rancho de Garza).
Es decir, con una mano

se pone al candidato y con
la otra se amarran las

"aportaciones".
La precampaña de Mejía

Berdeja trae todo el apara
to: mítines, actos masivos,
acarreo, y sospechas de que
se financia también con di
nero desviado del Progra

ma de Construcción de Paz
de la Secretaría de Seguri
dad Ciudadana federal,
con recursos que llegan del
gobierno de Sonora (su pa
drino político es el gober
nador Alfonso Durazo) y
con presupuesto de Dicon
sa (ya se sabe que todo Se
galmex es un cochinero).
¿Quiénes coordinan la

campaña? Jesús Valencia
y Jorge Luis Morán. Hago
hincapié en este último
porque me dicen fuentes
muy bien informadas que
es el que controla los co
diciados contratos del car'
bón. Morán fue titular de
la UIF estatal en el actual

gobierno del priista Mi
guel Riquelme. De hecho,
es un puente entre ambos:
precandidato morerpsta
Mejía y gobernador priista
Riquelme. Es compadre
de ambos. Los tres andu
vieron en la política desde
muy jóvenes y así se si
guieron hasta formar un

Es una de las principales fuentes de
f mandamiento de Morena de cara
a las elecciones del próximo año en
las que se renovará la gubernatura.

grupo local conocido co
mo "La Burbuja". /"
Está claro que del car

bón saldrá para la campa
ña. Por eso la apuesta del
presidente López Obrador
por las energías sucias. La
CFE es el gran cliente y
Coahuila es productor líder
latinoamericano.
La 4T se dio cuenta de

eso rápido y tomó control
del jugoso negocio. En se
xenios anteriores la co
rrupción se daba, vía los
"códigos de carbón" que
el gobierno estatal adju
dicaba. La administra
ción actual desmanteló
los "códigos" y mandó
hacer un censo de carbo
neros con la promesa de
que ya no todos los con
tratos los tendrían los
grandes empresarios.
¿Quién hizo el censo?

Inició el cuestionado Ga

briel García, el senador y
operador financiero de
AMLO. No pudo. La cham
ba le cayó al entonces sub
secretario de Energía,
Francisco Quiroga. Sur
gieron denuncias dentro
del gabinete de que cuan
do iba a la región, se dejaba
consentir: avión privado,
fiestas, viajes de compras
a la frontera. Al subsecre
tario le desaparecieron la
subsecretaría y lo prote
gieron mandándolo de
embajador a Alemania.
Con la bendición de Bar
tlett —el principal com
prador— quedó Morán al
frente del trabajo.
Empieza a cocinarse el

23. Y aún no pasa la elec
ciónde!22. •
h¡storíasreportero@gma¡l.com

grupo local conocido co
mo "La Burbuja". /"
Está claro que del car

bón saldrá para la campa
ña. Por eso la apuesta del
presidente López Obrador
por las energías sucias. La
CFE es el gran cliente y
Coahuila es productor líder
latinoamericano.
La 4T se dio cuenta de

eso rápido y tomó control
del jugoso negocio. En se
xenios anteriores la co

rrupción se daba, vía los
"códigos de carbón" que
el gobierno estatal adju
dicaba. La administra
ción actual desmanteló
los "códigos" y mandó
hacer un censo de carbo

neros con la promesa de
que ya no todos los con
tratos los tendrían los

grandes empresarios.
¿Quién hizo el censo?

Inició el cuestionado Ga

briel García, el senador y
operador financiero de
AMLO. No pudo. La cham
ba le cayó al entonces sub
secretario de Energía,
Francisco Quiroga. Sur
gieron denuncias dentro
del gabinete de que cuan
do iba a la región, se dejaba
consentir: avión privado,
fiestas, viajes de compras
a la frontera. Al subsecre
tario le desaparecieron la
subsecretaría y lo prote
gieron mandándolo de
embajador a Alemania.
Con la bendición de Bar

tlett —el principal com
prador— quedó Morán al
frente del trabajo.
Empieza a cocinarse el

23. Y aún no pasa la elec
ciónde!22. •
h¡storíasreportero@gma¡l.com
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EU: no irán todos los jefes
de Estado a la Cumbre Á:
Aunque nunca hubo una

respuesta p&bjica del
presidente Joe Biden

—como la que anunció y espe
raba el gobierno de México— el
gobierno de Estados Unidos co
municó en privado, al presidente
López Obrador, que "es imposi
ble que asistan todos los Jefes de
Estado del continente" a la Cum
bre de las Américas que se lleva
rá a cabo el 6 y 7 de junio en Los
Ángeles, California; en vez de
eso, ayer en Palacio Nacional,
con la presencia del embajador
Ken Salazar y del canciller Mar
celo Ebrard, se propusieron al
mandatario mexicano "opcio
nes a negociar" para que Cuba,

Nicaragua y Venezuela estén re
presentados en la Cumbre, pero

gas"no por sus presidentes".
La propuesta que transmitió

el embajador de Estados Unidos
al gobierno de México es coinci
dente con lo que ayer filtró un
funcionario de la administra
ción Biden en Washington,
quien dijo a medios estadouni
denses que "el primer tramo de
invitaciones para la Cumbre de
las Américas salió la semana pa
sada. Todavía estamos evaluan
do opciones sobre cómo incor
porar mejor las voces de los pue
blos cubano, venezolano y nica
ragüense en el proceso de la

Cumbre", dijoala agencia AFP el

funcionario de la Casa Blanca.
Es decir, que para cumplir el

requisito de "inclusión de todos
los países" que demandó prime
ro López Obrador y que retoma
ron después los presidentes de
Bolivia, Argentina y Honduras,
además de algunos países del
Caribe, el gobierno de Biden es
taría contemplando invitar a al
gunos "representantes" o "voces
de los pueblos" de Cuba, Nica
ragua y Argentina, pero no así a
los presidentes de esos países.
Eso sería lo que ayer le habría
propuesto al mandatario mexi

cano el embajador Salazar, para
que retirara su amago público de
no acudir personalmente a la
Cumbre si no se invitaba a todos
los gobiernos del continente.
La propuesta le fue planteada

^ acuerdo con
fuentes cercanas del gobierno,
"se está analizando y negocian
do una salida alternativa, pero la
asistencia de todos los jefes de
Estado se ve prácticamente im
posible". Tras varias horas de
reunión no se llegó a un acuerdo
y las negociaciones entre el em
bajador y la Presidencia de Mé
xico seguirán hasta encontrar
una solución que satisfaga a los
dos gobiernos y que permita la

presencia del presidente López
Obrador en la Cumbre.
Mientras tanto, laversiónsobre

la invitación que el gobierno de
Estadte Un&óé^habría hecho a
bre de las Américas en calidad de
"observador" aumentó lapolémi
ca entre los países del continente
qik exigen la inclusión de todos
los gobiernos y fue interpretada

también como una forma de pre
sión desde la Casa Blanca ante los
intentos de boicot al evento por
parte de los gobiernos izquierdis
tas de Latinoamérica.
Las íuentes del gobierno mexi

cano consultadas dicen que aún
no se toma una decisión sobre si
López Obrador acudirá presen
cialmente o mandará como su re
presentante al canciller Marcelo
Ebrard, a pesar de que tanto en la
Cancillería como entre diplomá
ticos, analistas y especialistas en
la relación MéxicoEstados Uni
dos, hay consenso sobre que sería
"un error grave" que el mandata
rio no acudiera a la Cumbre y en
viara un representante.
Veremos si López Obrador cede

ynegockconla administración Bi
den una presencia simbólica de
Cuba, Venezuela y Nicaragua o si,
en sucruzadapersonal el presiden
te mexicano antepone la defensa
de esos tres gobiernos cuestiona
dos por represivos y dictatoriales, a
los intereses estratégicos y econó
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micos de México con su principal
vecino y socio comercial. •

El gobierno de EU comunicó en privado,
a López Obrador, que "es imposible que
asistan todos los Jefes de Estado".
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IEs oficial, existen. La figura y operación de los su
•perdelegados del Bienestar, como principales pro

motores y operadores de los programas sociales de la
presente administración, es constitucional, de acuerdo
con el voto de la ministra LorettaOrtiz Ahlf, quien fijó
el criterio de desempate. Luego de que la votación so
bre la acción de inconstitucionalidad a las reformas de
la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal
quedó empatada a 5 votos, ayer se emitió el voto defini
tivo. "El artículo 17 ter impugnado no transgrede el prin
cipio constitucional de federalismo", explicó la ministra
Ortiz Ahlf. Que los superdelegados funcionen para lo
que están, es decir, servir de enlace real con la gente,
será responsabilidad de cada uno. Que la figura no sea
trampolín político.
2 Batalla ganada. Se dice fácil, pero para la comu

•nidad de Tlajomulco, en Jalisco, fueron 12 años de
lucha para poder concretar el proyecto de movilidad
más importante para la zona sur de Guadalajara, la co
nexión de la Línea 4. "Vean nada más cómo se verá la
#Línea4. Sin duda, más que un sueño cumplido, será un
acto de justicia social para quienes viven en Tlajomul
co y marcará un antes y un después sin precedentes en
la manera en la que miles de personas se mueven del
sur hacia el resto de la ciudad", escribió Enrique Alfaro,
gobernador de Jalisco, tras colocar la primera piedra de
uno más de los proyectos que traerá bienestar y desa
rrollo en la región. Línea 4 de Mi Tren es una realidad,
y representa el cumplimiento de un compromiso. Y con
eso no se juega.

3 Arrancan. Es un hecho que, a partir de esta sema
•na, uno de los temas que ha rondado en la agenda

informativa se incrusta de manera permanente: la ca
rrera por las candidaturas presidenciales hacia el 2024.
Llegó el momento de demostrar que hay más que ga

nas de enarbolar un proyecto de nación y ver cuánto
capital político ha atesorado cada uno de los precan
didatos. "México está preparado para ser goberna
do por una mujer", afirmó la jefa de Gobierno, Gaudia
Sheinbaum, durante su visita, el fin de semana, a Ciu
dad Victoria, Tamaulipas. "México está preparado para
una ingeniera, una astronauta, para una presidenta,
para una abogada, ¿por qué no pueden las mujeres as
pirar no solamente a puestos de elección popular?". Di
cho lo anterior, a sumar apoyos.

4 Cierran filas. Y, en esta esquina, el canciller
•Marcelo Ebrard no se queda atrás. Este fin de se

mana acompañó a la candidata de Morena a la guber
natura de Aguascalientes, Nora Ruvalcaba, a sus actos
de campaña, en donde la gente lo recibió con el grito de
"¡Presidente, presidente!", en apoyo a una posible can
didatura para las elecciones presidenciales de 2024.
Durante la presentación del presidium, por parte del
empresario Arturo Ávila, y una vez que se nombró al
secretario de Relaciones Exteriores, espontáneamente
parte de los asistentes empezó a gritar ovacionarlo, a lo
que Ávila también respondió utilizando la misma frase.
Los hidrocálidos morenistas ya dieron luz: su favorito es
Ebrard. ¿Qué saben? Por algo lo apoyan.
5 Realista. Michoacán encabeza la lista de homici

•dios dolosos en lo que va de 2022 y el gobernador,
Alfredo Ramírez Bedolla, aseguró que tardará un año,
o más, en lograr que se frenen los asesinatos en su te
rritorio. Y es que la tendencia de homicidios dolosos en
Michoacán sigue creciendo. Durante el primer cuatri
mestre de 2022 es el estado nümero uno, encabeza la
lista de incidencia en este delito. Así, tal cual, lo aceptó
el mandatario, quien dijo que se tardará en estabilizar
la seguridad del estado. Para quienes ya no se acuerdan
de Silvano Aureoles, el mandatario anterior, ahí está su
herencia: la inseguridad.
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Crecimiento económico
incluyente
• El presidente Andrés Manuel López Obrador ha puesto
atención en impulsar el crecimiento económico del sur.

En las últimas décadas, México ha crecido por debajo de lo
esperado, la reducida generación de empleos, la falta de ac
ceso al financiamiento, y la concentración de los recursos han
dificultado el desarrollo de la economía de nuestro país.

El gobierno de la Cuarta Transformación ha implementado
estrategias con el objetivo de mejorar la calidad de vida de to
das y todos los mexicanos, en febrero de este año, los empleos
formales registrados ante el IMSS alcanzaron niveles históricos

con un crecimiento anual de 5 por ciento. La inclusión finan
ciera puede ser un factor importante para reducir los niveles
de pobreza, por ello, el Banco del Bienestar busca eliminar las
barreras financieras acercando a la población servicios como
el ahorro, el crédito y los seguros.

Los factores de desigualdad son más evidentes si observa
mos los niveles de desarrollo y pobreza por regiones, la inver
sión se dirige repetidamente a las zonas urbanas
en el centro del país y en los estados del norte
debido a su industria y la frontera con Estados
Unidos.

Desde el inicio de su mandato, el presidente
Andrés Manuel López Obrador ha puesto aten
ción en impulsar el crecimiento económico del
sur de nuestro país, región que históricamente
fue relegada de los programas de inversión; estas
circunstancias propiciaron un crecimiento eco
nómico desigual, que dejó a las entidades del sur
en los últimos lugares de desarrollo y con mayor
concentración de pobreza.
La Cuarta Transformación ha apostado por la inclusión

para tener un potencial de crecimiento mayor, los grandes
proyectos como el Tren Maya, la refinería Dos Bocas, el Co
rredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec y el Programa
Sembrando Vida impactan positivamente la economía de la
región sureste del país y generarán bienestar para la población
de toda la República.
En días pasados, Rogelio Ramírez de la O, secretario de
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Hacienda y Crédito Público, y el embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, anunciaron que el gobierno estaduni
dense hará una inversión adicional de 30 millones de dólares
para proyectos sustentables en los estados del sursureste. En
el mismo evento, la iniciativa privada, a. través de Francisco
Cervantes, presidente del Consejo Coordinador Empresarial,
anunció también sus proyectos para esta región, estos esfuer

zos tienen el objetivo dé que los estados del sur
puedan participar en el TMEC.

En los últimos años, Iqs gobiernos de algunos
estados con mayor generación de riqueza han
manifestado que muchos de los recursos que re
caudan no regresan a su territorio, ya que el go
bierno federal debe destinarlos a los estados con
mayor pobreza: promover la inclusión, la crea
ción de empleo y respaldar la oferta de financia
miento en las entidades más pobres de México
los hará autosuficientes a través del tiempo.
Desde el Senado de la República estamos

atentos a los esfuerzos que realiza el gobierno
para mejorar la economía en nuestro país, las senadoras y los
senadores de Morena, con la coordinación del doctor Ricardo
Monreal, coadyuvamos con la estrategia federal para impulsar
el desarrollo del sursureste que traerá beneficio no sólo a los
habitantes de esos estados, la derrama económica alcanza
rá a otras regiones y el bienestar será para todas y todos los
mexicanos.

'Senador de la República

La 4T

ha apostado
por la inclusión
para tener
un potencial
de crecimiento

mayor.
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En 12 días se llevará el tercer evento político más Importan
te del año. El primero fue la consulta popular dé revocación
de mandato del presidente López Obrador, el pasado 10 de
abril. El segundo fue el rechazo a la reforma constitucional
en la Cámara de Diputados que había enviado el Ejecutivo
federal el 17 de abril. El tercer acontecimiento serán las elec
ciones para gobernador en seis estados del país el próximo
5 de junio.

Lo que está en juego es mucho. No sólo quién gobernará estas
entidades, sino el balance de poder en los estados
entre el gobierno y la oposición. Hoy, 18 de los
32 gobernadores son de la coalición que lidera
AMLO. ¿Cuántos más se llevarán para expandir
el poder regional del lopezobradorismo rumbo al
2024?

Veamos, por orden alfabético, cómo va la com
petencia en cada uno de los seis estados que es
tarán en disputa.
Aguascalientes es un estado muy dinámico

económicamente hablando. Tiene el 1.1% de la po
blación nacional y genera el 1.3% del Producto In
terno Bruto (PIB) del país. Actualmente lo gobierna
Martín Orozco, surgido del PAN. No apoyó a la
alcaldesa de Aguascalientes en la contienda in
terna de ese partido. No obstante, Teresa Jiménez
se quedó con la candidatura y logró conjuntar la alianza del
PANPRIPRD a su favor. Enfrentará a Nora Ruvalcaba, de
Morena, y a Anayeli Muñoz, de Movimiento Ciudadano (MC).
Primera vez en México que sólo mujeres aparecerán en una
boleta estatal. Enhorabuena. Las encuestas prefectorales de
muestran que Jiménez es la favorita para ganar, por lo que mi
pronóstico es que ese estado seguiría bajo el control del PAN.

Durango tiene el 1.5% de la población nacional y representa
el 1.2% del PIB. Lo gobierna el panista José Rosas Aispuro. Los
candidatos son Marina Vitela Rodríguez, de la alianza Mo
renaPTPVEMRSP; Esteban Villegas, del PANPRI PRD, y
Patricia Flores, de MC. Las encuestas ponen arriba a Villegas
por un margen estrecho. Es uno de esos casos donde la candi
datura d^ MC podría hacer la diferencia para que el resultado
se vaya hacia un lado o el otro. No obstante, creo que, al final,
la oposición retendrá este estado.

Hidalgo es una de las pocas entidades donde nunca ha ha
bido alternancia. Siempre gobernado por el PRI, tiene el 2.4%
de la población nacional y el 1.53% del PIB. El gobernador es
Ornar Fayad, quien, a pesar de ser priista, es muy cercano

a AMLO. Los candidatos son Julio Ramón Menchaca, de
MorenaPT Panal; Carolina Viggiano, del PAN PRIPRD,
y Francisco Berganza, de MC. Las encuestas preelectora
les muestran una preferencia holgada a favor de Menchaca.
Viggiano podría perder por los votos que se vayan hacia MC.
Mi pronóstico: estará competido, pero, al final, se dará la al
ternancia en Hidalgo, ganando Morena.

Oaxaca es el estado más poblado de los seis en disputa: el
3.3% de la población nacional, pero con una gran pobreza: sólo
genera el 1.4% del PIB. Lo gobierna otro priista muy cercano a
AMLO: Alejandro Murat. Los candidatos son Salomón Jara,
de MorenaPTPVEM y un partido local; Alejandro Avilés,

del PRIPRD; Natividad Díaz, del PAN, y Dulce
Alejandra García, de MC. Como no hubo alianza
del PAN con el PRIPRD, al parecer un "regali
to" del gobernador Murat a Morena, Jara será,
con toda probabilidad, el próximo mandatario
oaxaqueño.
Quintana Roo, con su fabuloso crecimiento

por el turismo, ya cuenta con el 1.5% de la po
blación nacional y genera el 1.6% del PIB. Lo go
bierna Carlos Joaquín González, formalmente
panista, pero, en realidad, miembro de una pro
minente familia política del estado. Los candida
tos son Mara Lezama, de MorenaPTPVEM y un
partido local; Laura Fernández, del PANPRDy
otro local; Leslie Hendricks, del PRI, y José Luis
Pech, de MC. Las encuestas le dan un triunfo hol

gado a Lezama, en parte porque, como en Oaxaca, PAN, PRI y
PRD no fueron unidos. Mi pronóstico: gana Morena.

Finalmente está Tamaulipas, uno de los estados más ase
diados por la delincuencia, pero que ha mejorado en sus ín
dices de seguridad. Tiene el 2.8% de la población nacional y el
3% del PIB. Lo gobierna el polémico panista Francisco García
Cabeza de Vaca, uno de los perseguidos judiciales de la Fis
calía de la República durante este sexenio. Los candidatos son
Américo Villarreal Anaya, hijo de un popular exgobemador,
por la alianza MorenaPTPVEM; César Verástegui, del PAN
PRIPRD, y Arturo Diez, de MC. Las encuestas ponen arriba a
Villarreal y, al igual que en otros estados, el voto que se lleve
MC puede resultar fundamental para el resultado. Mi pronós
tico: será una elección cerrada y puede convertirse en la gran
sorpresa de la jornada electoral.

Twitter: @leozuckermann

¿Cuántos más
se llevarán para
expandir el poder
regional del
lopezobradorismo
rumbo al 2024?

Veamos, por
orden alfabético,
cómo van.
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Triple asesinato
en la ciudad
"más segura que NY"
Hace apenas cinco días, el Presidente presumía que la Ciudad
de México es más segura que Nueva York, Chicago y otras ciu
dades de Estados Unidos y del mundo.

Pero la terca y conservadora realidad se le volvió a atrave
sar. Ayer hubo un triple asesinato en un despacho jurídico de
la muy visitada colonia Roma de esta capital.

El sicario llegó en moto, subió al tercer piso, asesinó a las
tres personas —dos hombres y una mujer, entre 55 y 60 años—,
regresó caminando donde había dejado su vehículo y huyó.

Esa realidad "anti4T" da cuenta del hallazgo, ayer mismo,
del cadáver de una joven mujer colgado en las ramas de un
parque de la alcaldía Iztapalapa.
* El comentario de AMLO sobre la Ciudad de México se pro
dujo en la mañanera del 19 de mayo. Enésimo elogio para su
Corcholata consentida, de cara al 2024.

El Presidente recurrió a "la pantalla de los otros datos",
instalada en el Salón Tesorería de Palacio, para respaldar su
afirmación y aseverar que la seguridad "se desquició" en la
capital, sólo durante la gestión del perredista Miguel Mancera.

Vale la pena retomar el mensaje que el periodista Jorge Ra
mos publicó en su cuenta de Twitter horas después de esa ma
ñanera: "¿Quién dice que la Ciudad de México es más segura
que Nueva York? Estos son los datos que encontré: en el 2021
hubo 485 asesinatos en Nueva York contra 1,638 que hubo en
la Ciudad de México, según cifras oficiales. La violencia sigue
siendo la gran falla de este gobierno".

Buscamos datos del Inegi que, por lo menos en la percep
ción de inseguridad en la CDMX, van en sentido contrario a lo
que afirma AMLO.
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El año que los capitalinos consideran como el de mayor
deterioro de la seguridad es el 2019, el primero de Claudia
Sheinbaum en el Palacio del Ayuntamiento, 89.2% se siente
inseguro. El peor año de Mancera fue 2018:88.3 por ciento.
* En el Senado iba a haber dos "mítines de apoyo" —así los
llamó la oposición— de legisladores de Morena y sus aliados a
Américo Villarreal, candidato guinda al gobierno de Tamau
lipas. El exsenador enfrenta serias acusaciones sobre financia
miento del huachicol a su campaña

Uno encabezado por Ricardo Monreal, jefe de la bancada
de Morena en la Cámara alta, y el otro por Mario Delgado,
presidente nacional de ese partido. Querían hacer patente su
respaldo político a Villarreal frente a la "guerra sucia" y la "elec
ción de Estado" que, según ellos, se lleva a cabo en Tamaulipas.
Ya había arrancado el encuentro con Monreal cuando

apareció Mario Delgado en el auditorio donde se encontra
ba Monreal. Súbitamente se dieron cuenta de que hacer actos
separados no proyectaba precisamente una imagen de unidad
entre los morenos.

Las diferencias entre los dos surgieron frente a la prensa,
tina vez terminado el acto de apoyo al tamaulipeco.
: Mario Delgado dejó claro que el método para la elección
del candidato presidencial será por encuesta. Alegó que no
daría tiempo de cambiar los estatutos del partido para unas
primarias. Monreal reviró: "Yo de las encestas tengo mis du
das. Lo he dicho abiertamente. No voy a cambiar de opinión.
Las encuestas son fácilmente manipulables.

"Si se hacen consultas para el aeropuerto de un día para
otro, ¿por qué no hacer una consulta pública, organizada por
el INE, para decidir candidato?", preguntó el senador que as
pira a ser presidente.
* El proselitismo en el Senado a favor de Villarreal dio motivos
a la oposición para protestar por el uso indebido de recursos
públicos en favor del candidato de Morena
; No está de más destacar que sus anfitriones protegieron a
Américo de las potenciales preguntas sobre las acusaciones
á su hijo, publicadas por un medio de Texas, de recibir dinero
de huachicoleros. "De manera grosera e impune, los senado
res de Morena hicieron un acto a favor de Américo Villarreal,
"que no logra quitarse el estigma de su vinculo con el asesinado
empresario huachicolero Sergio Carmona, señalado como
financiador de sus campañas", escribió el senador del Grupo
Plural, Emilio Álvarez Icaza.

La bancada del PAN sacó un comunicado en el que cues
tiona el uso de la Cámara alta para solapar a un "candidato
impresentable que va a perder la elección en Tamaulipas".

"La Jucopo y la Mesa Directiva deben representar la plura
lidad del Senado y no usarse como herramientas del golpeteo
político", advierte el comunicado.
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Repensar la migración: el
trabajo de la Cancillería
con la academia
norteamericana
En la discusión pública hay pocos temas con la complejidad
de los flujos migratorios. La agenda migratoria representa
un reto fundamental para México, para las Américas y tam
bién para otras regiones del mundo, como el Mediterráneo
y Oriente Medio. Es por ello que las recomendaciones ba
sadas en evidencia desdé la academia y centros de pen
samiento son imprescindibles, más aún en un área con la
complejidad propia de las distintas migraciones.

En ese sentido, el canciller Marcelo Ebrard encabezó la
presentación del Reporte del Grupo de Trabajo de Centro y
Norteamérica sobre Migración. Para ello, la semana pasada
recibimos a un grupo de investigadores e investigadoras for
mado por algunos de los mejores centros de investigación en
la materia. En la Cancillería llevamos a cabo la presentación
de un documento que incluye recomendaciones concretas
para mejorar las respuestas regionales en materia migratoria.

El grupo está compuesto por el Centro para los Estudios
de MéxicoEstados Unidos de la Universidad de California, en
San Diego; El Colegio de México; el Migration Policy Institute;
el Diálogo Interamericano y el World Refugee & Migration
Council. La presentación se llevó a cabo en el marco de la
Cumbre de Líderes de América del Norte, en seguimiento a
los compromisos que los jefes de gobierno de México, Es
tados Unidos y Canadá alcanzaron en Washington D.C., en
noviembre pasado. Por ello, contamos con la participación
de los embajadores Graeme Clark y Ken Salazar. junto con
la embajadora de El Salvador, Delmy Cañas.

Destaco y agradezco enormemente la presencia de la
presidenta del Senado, Olga Sánchez Cordero, junto con
Silvia Glorguli, presidenta de El Colegio de México y exper
ta en la materia, así como de Lloyd Axworthy, presidente de
World Refugee & Migration Council y excanciller de Canadá.

Contamos también con el gusto de estar acompañados por
congresistas, las y los embajadores de las Américas, acadé
micos y académicas, además de los representantes tanto
de la OIM, Dana Graber, como de Acnur, Giovanni Lepri,
y miembros de la sociedad civil. De modo tal que el even
to de la semana pasada fue una oportunidad para resaltar
los compromisos de trabajo conjunto de Norteamérica, así
como para llevar a cabo un diálogo amplio y atender las
recomendaciones del reporte. Comparto algunas conclu
siones al respecto.

En buena medida, las recomendaciones van en la misma
dirección de las políticas que México proyecta en la región.
Destacaría los esfuerzos para incrementar la movilidad la
boral y para fortalecer el desarrollo económico en las co
munidades de origen. México ha insistido en ampliar las
vías de trabajo regular, así como en llevar más inversiones
directas, crear más empleos en las comunidades de origen
de las y los migrantes para brindar alternativas, como ha
insistido el presidente López Obrador.

El reporte, citando textualmente, señala: "Todos los ac
tores regionales —desde los gobiernos centroamericanos
hasta los donantes, las ONG internacionales y las institu
clones financieras— deben encontrar formas de apoyar la
participación activa de la sociedad civil para atender los
factores que impulsan la migración, apoyar a los migrantes
retornados y abogar por los cambios de política necesarios".
Ésa es precisamente la visión de México. Por eso trabaja
mos junto con Estados Unidos y Canadá para organizar una
próxima reunión en Centroamérica con el objetivo de pre
sentar los proyectos de México, los programas sociales que
tenemos en las comunidades de origen y explorar nuevas
vías para ampliar la cooperación en la región, desde una
visión norteamericana.
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En la última edición de Letras Libres, Anne Applebaum, la gran
autora de El ocaso de la democracia: la seducción del autori
tarismo, recuerda, a su vez, a otra gran escritora sobre las con
secuencias del totalitarismo, Hannah Arendt, aquella que en el
juicio de Adolf Eichmann, describía a estos hombres y mujeres
del nazismo como producto de "la banalidad del mal". "No era
estupidez decía Arendt, sino una curiosa y verdaderamente
auténtica incapacidad para pensar".

Todo esto viene a cuento porque Applebaum recomienda
regresar a uno de los grandes libros de Arendt, Los orígenes del
totalitarismo, donde escribe que lo que está sucediendo es "como
si la humanidad se hubiera dividido entre los que creen en la
omnipotencia humana (que piensan que todo es
posible, si saben cómo organizar a las masas para
ello) y aquellos para quienes la falta de poder se ha
convertido en la experiencia más importante de su
vida". Dice Applebaum que eso se aplica por una
parte a la omnipotencia que siente Putin, pero tam
bién a esa falta de poder social que caracteriza a la
Rusia de Pütin. Es un gran ejemplo de muchas de
las cosas que vivimos en el mundo político de hoy.

Por ejemplo, el presidente López Obrador pa
rece creer que quien él decida que pueda ser can
didato o candidata de Morena para las elecciones
de 2024, ganará, sin duda, esos comicios. La cada
día más intensa (y descarnada) lucha por la candi
datura presidencial de Morena fue promovida por
el propio presidente López Obrador convencido de
que tiene el control absoluto de ese proceso, que, al final, más allá
del distractor publicitario que implica esa disputa, quien decida
que ocupará esa posición, se convertirá en el próxim@ inquilino
de Palacio Nacional.

Es probable que al final así sea, pero falta mucho y con esa
sensación de omnipotencia, se olvida que, en los hechos, esta
larga travesía en el desierto no sólo terminará debilitando a los
ahora participantes, sino que también afecta, directa o indirecta
mente, su trabajo en el gobierno. Los cuatro: Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal están
perdiendo, más que ganando, capacidades en este proceso tan
abierto.

Por eso las sucesiones priistas tradicionales (no nos engañe
mos, éste es un proceso con auténtico ADN tricolor) no abrían
las cartas hasta bien avanzado el proceso: para no quitar poder
al presidente en turno; para que los aspirantes se concentraran
en su trabajo y no pudieran hacer proselitismo abierto, con todos
los costos que ello conlleva, más para mal que para bien, y para
evitar o disminuir al máximo las rebeliones internas, cuando se
decidiera la candidatura. Sé que el imaginario popular establecía

que el presidente en tumo era todopoderoso a la hora de designar
candidato, pero no era así: por supuesto que la suya era la última
palabra, pero tanto la coyuntura como los factores de poder in
fluían en ella. Si simplemente las candidaturas hubieran sido de
terminadas por la cercanía personal o incluso ideológica, Lázaro
Cárdenas jamás hubiera dejado a Ávila Camacho; Díaz Ordaz
a Echeverría; López Portillo a Miguel de la Madrid y desde en
tonces, por diversas razones, ningún presidente en funciones ha
logrado colocar a su sucesor preferido en el poder.

Qaudia desde que está en la doble función de jefa de Gobier
no y precandidata ha tenido retrocesos. Pese a sus indudables
logros en la seguridad de la capital del país, su principal carta en

estos momentos, ha tenido una mala operación en
el tema de la Línea 12 y ha dejado de tener una voz
propia en muchos temas (como la tenía) para mime
tizarse con la voz presidencial: no es que tenga que
estar en desacuerdo con el Presidente, es que tiene
que exhibir, incluso para el acuerdo, una voz propia.
Puede ser que la gente quiera continuidad, pero cada
elección reclama también cambio. En política elec
toral es casi una norma.

Marcelo tiene voz propia, siempre la ha tenido,
pero termina mimetizándose ante la estruendosa
voz presidencial, más que por su voz, por sus si
lencios, sobre todo cuando se abordan temas in
ternacionales. Se trate de la relación con España y
la Unión Europea; de Trump o de Biden, es poco
lo que el canciller puede hacer. Es verdad que no

puede contradecir públicamente al primer mandatario, pero esos
silencios lo desdibujan.

Adán Augusto es quien quizás más ha ganado en este proceso.
Primero, porque como gobernador de Tabasco no era conocido,
y como secretario de Gobernación ocupó un espacio que había
quedado vacante, el de la interlocución con distintos sectores.
Pero pierde interlocución cuando lo hacen ir a una gira partidista
o le bloquean reuniones públicas con la oposición. Cuando se sale
de su papel para convertirse en otra voz más, pierde, porque esa
interlocución es lo que lo singulariza.

Ricardo no cuenta con el apoyo presidencial. Es evidente y
apenas fue sumado al trio inicial a últimas fechas y después de
varios reclamos públicos del líder del Senado. Es quien más voz
propia tiene y también mayor distancia con el discurso oficial,
pero quizás porque es el que menos apoyo tiene en Palacio Na
cional. Por eso Ricardo se atreve a exhibir, por ejemplo, su dis
crepancia con el Presidente en el tema de la UNAM o a pedir que
la elección interna de Morena la organice el INE.

En este proceso interno todos pierden un poco. Habrá que ver
si para cuando llegue el 2024, ese costo no es ya demasiado alto.

"No era

estupidez
decía Hannah
Arendt, sino
una curiosa y
verdaderamente
auténtica

incapacidad
para pensar".

Fecha: 24/05/2022

Página: 10

Area cm2: 416

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Fernández Menéndez Razones

Jorge Fernández Menéndez

Costo: 29,581

Página 9 de 16



El yerberito llegó, llegó
Hoy está previsto que el gobierno federal dé a conocer en
la conferencia mañanera de Palacio Nacional, que es donde
se gobierna el número de plazas del sector salud que están
vacantes.

El viernes le contaba aquí que el presidente López Obrador
aceptó proporcionar esa información después de las críticas
que recibió su anuncio de que se contrataría a 500 médicos
cubanos para subsanar la falta de especialistas.

Aquí surgen dos preguntas: 1) si ya se tenía la información
de que hay posiciones que no se pueden llenar porque no hay
médicos mexicanos que quieran ocuparlas, ¿por qué pidió el
mandatario un plazo de seis días para darla a conocer, en lugar
de hacerlo de inmediato?, y 2) si no existía el dato, ¿cómo se
llegó a la conclusión de que se requieren, precisamente, 500
médicos importados y no 400 o 600?

El pasado fin de semana, López Obrador mandó "al carajo"
a quienes discrepan de su decisión de traer a los cubanos. Y
ayer, en su mañanera, argumentó que nada tiene de malo que
los médicos vengan del extranjero, igual que vienen deportistas
profesionales de otros países, como si la gimnasia y la magnesia
fuesen la misma cosa.

Para comenzar, que yo sepa, el dinero que se paga a futbo
listas y beisbolistas por jugar en México no proviene del erario
ni tampoco se envía el dinero de sus salarios al gobierno de su
respectivo país, a fin de que éste les devuelva una bicoca por
su trabajo.
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Dicho eso también lo mencionaba la semana pasada,
el argumento de que hay que traer médicos cubanos para lle
nar las posiciones que los mexicanos no pueden o no quieren
ocupar se desprende de una falacia: que esos extranjeros ten
drán la capacidad de sobreponerse a las fallas estructurales que
afectan la calidad de los servicios de salud y que son, principal
mente, la falta de presupuesto y la inseguridad. El Presidente
ha puesto a La Montaña de Guerrero como región desatendida.

Desde hace unos días, he estado hablando con personas
que conocen la realidad de esa zona, a la que he viajado mu
chas veces como reportero. El panorama que me describieron
no se resuelve importando médicos.

Durante varias décadas, se ha considerado que La Montaña
es la región más pobre de México. Eso ha llevado a sucesivos
gobiernos a invertir en ella, incluso más que en otras partes del
país que son tan marginadas o más. Sólo así se explica que ten
ga ocho de los 25 hospitales básicos comunitarios que existen
en Guerrero. Pero no sólo eso: también tiene 168 centros de sa
lud en 19 municipios, en localidades de 800 habitantes o más.

Es decir, a La Montaña no le falta infraestructura para ser
vicios de salud. Lo que requiere son médicos, equipamiento y
medicinas. Es verdad que cuesta trabajo encontrar médicos que
quieran ir para allá, pero eso no es porque falten, sino porque
no existen los incentivos. Quienes conocen el tema me dicen
que eso se podría resolver con un sencillo sistema de rotación
de personal, que no se ha querido implementar.

Pero ése no es el problema principal. A los centros de salud y
hospitales comunitarios les falta todo: mantenimiento, equipo,
insumos y medicinas. Aunque hubiera especialistas en todos
ellos, carecerían de lo más básico para hacer su trabajo.

Y hay más: las 28 unidades de salud móviles que se crea
ron para atender a los habitantes de 256 localidades de menos
de 800 habitantes en total, entre 56 mil y 58 mil personas, .
funcionan con irregularidad... por falta de presupuesto para los ;
gastos de operación. Una fuente me dice que el Seguro Popular
había reducido la mortalidad materna en Guerrero a 50 por
ciento y, que, con su desaparición, volvió a repuntar.

Y también habría que hablar de la inseguridad que ocasiona
que los médicos trabajen bajo amenaza de la delincuencia or
ganizada. Por ejemplo, para no atender a personas de grupos
criminales antagónicos. ¿Cuántos de estos problemas se podrán
resolver trayendo médicos cubanos que, por cierto, no están
acostumbrados a que les corten la cabezay los desmiembren,
sin cambiar las condiciones arriba expuestas y otras más?

Porque ni el yerberito del son de Néstor Mili Bustillo podría
ir a trabajar sin su yerba santa pa' la garganta y su keisimón pa'
la hinchazón.
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Inercia #1: las mismas
respuestas
• Entre e¡ viernes 20 y el domingo 22 de mayo,
autoridades reportaron 266 homicidios.
"Lo estamos atendiendo". "Lamentamos los hechos". "No
habrá impunidad". "Ya se investiga". "Hemos identificado
a los involucrados". "Pronto anunciaremos avances". "Tra
bajaremos con todos los niveles de gobierno". "Enviamos
nuestro pésame a la familia de las víctimas". "Ahora sí se
registran los delitos"... podríamos seguir, seguir y seguir. Las
anteriores son las frases recurrentes que escuchamos de las
autoridades, lo mismo en Palacio Nacional que en edificios
de gobierno estatales o ayuntamientos. Lo mismo dice un
funcionario afiliado a Morena que uno del PRI, Acción Na
cional o Movimiento Ciudadano. Respuestas para salir del
paso y zanjar cuestionamientos respecto a la inseguridad,
la violencia que, mes con mes, registra nuevos récords. Ma
sacres, asesinatos, desapariciones, feminicidios o robos, la
respuesta es siempre la misma.

O
Entre el viernes 20 y el domingo 22 de mayo, autorida
des reportaron 266 homicidios. Es el tercer fin de sema

na más violento en lo que va
de la administración de Andrés
Manuel López Obrador, así va
el resultado de los "abrazos y
no balazos". Se quedó atrás del
registrado en octubre, con 273
asesinatos (entre el 9 y 11), y del
sucedido hace poco más de un
año, entre el 14 y 16 de mayo del
2021, donde se anotaron 280
ejecuciones. A los funcionarios
ya no les asusta el nümero de
delitos que se comenten al día.
Uno u ochenta y dos les ame
rita la misma respuesta, pero

también los mismos resultados.
Mientras en Palacio Nacional
celebran que los asesinatos du
rante abril llegaron a su nivel
más bajo en cinco años, con una
reducción de poco más de 17%,
también informan que ese mis
mo mes, abril de 2022, ha sido el segundo más violento del
año: 2 mil 547 ejecuciones y, para cada uno: "Lo estamos
atendiendo". "Lamentamos los hechos". "No habrá impuni
dad". "Ya se investiga". "Hemos identificado a los involucra
dos". "Pronto anunciaremos avances". "Trabajaremos con
todos los niveles de gobierno". "Enviamos nuestro pésame a
la familia de las víctimas". "Ahora sí se registran los delitos".

Insistimos, lo mismo a nivel federal que a nivel estatal.
Hace unos días, Kaleb, un pequeño de tres años, fue asesi
nado dentro de una iglesia en Fresnillo, Zacatecas. No hubo
comentario inmediato del gobernador, David Monreal,
quien usa su cuenta de Twitter para mover actividades
como si estuviera en campaña. Ni la muerte de un menor
que estaba por celebrar su presentación le movió la agenda.

Este fin de semana, usuarios en redes sociales reporta
ron un "asalto masivo" sobre el libramiento Noreste, en la
ciudad de Querétaro. Tras la viralización de las imágenes,
que incluían el testimonio de un automovilista, el fiscal del
estado negó que se tratara de "muchos" robos, que sólo fue
ron dos y que, además, sólo una de las víctimas denunció.
¡Ah, bueno! Eso alimenta el ambiente de seguridad sobre
las autopistas del país.

©
Son las consecuencias de una narrativa que se cuenta a
modo: ya se cuenta igual en todos lados, con frases auto
matizadas, negaciones y hasta con evasión.
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Lo mismo dice
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respecto
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EMM
No es extraño encontrarlo en la farmacia o en el mercado
dominguero. Vivir como todos, ser como nadie, sigue la
consigna de Jean Cocteau. Es un vecino más que ha cui
dado su jardín, a decir de Voltaire.

Los reconocimientos nacionales e internacionales que
ha recibido (como el de Caballero de la Orden de las Pal
mas Académicas) rebasarían este espacio. Pero lo más no
table del personaje no está plasmado en ninguno de ellos
(miembro del Colegio Nacional), sino en la forma como los
ha asumido para su crecimiento interno. Eso es el arte del
humanismo. Es muy generoso, no regala bienes terrenales,
pero sí algo poco común: comparte su conocimiento, lo
que ha ido descubriendo, o las especulaciones que de allí
desprende, las pone a disposición de sus colegas. Cree
en el conocimiento como actividad social y no como un
hallazgo personal. Orgulloso defensor de la vasta tradi
ción que está detrás de él, de Sahagún a Caso, Gamio o
Beatriz Ramírez de la Fuente. (Miembro de las Academias
Mexicanas de la Historia y de la Lengua).

Ha pasado por infinidad de cargos administrativos, para
él han sido oportunidades para conformar un equipo, para
formar jóvenes y en una disciplina que requiere trabajo,
pero, sobre todo, paciencia. Ha sabido usar la administra
ción y no viceversa. (Una cátedra en Harvard lleva su nom
bre). Siempre habla con pasión de las aventuras en las que
se encuentra, el hallazgo que viene no tiene precedente. Y,
por lo tanto, a seguir escarbando se ha dicho. Comalcalco,
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Tepeapulco, Bonampak, Cholu
la, Coacalco, Tula, Teotihuacán.
(Miembro de la American Aca
demy of Arts and Sciences). De
trás de los premios hay miles de
horas de trabajo de campo en
condiciones muy difíciles, mu
cha tierra, polvo y estudio. Inter
nacional por ser conocedor de lo
nuestro, defiende la expresión
"encuentro de dos mundos". No
pelea con el pasado. (Orden de
las Artes y las Letras de Francia).
A México, nuestro gran país,

le regala a diario su energía, su
pasión. El Templo Mayor le arro
jó muchos reflectores, pero él si
guió igual, salvo que recortó su
luenga barba, se quitó 40 años
de encima y con la nueva juven
tud adquirida se lanzó a llevar lo

A México,
nuestro gran
país, le regala a
diario su energía,
su pasión.
El Templo Mayor
le arrojó muchos
reflectores, pero
él siguió igual,
salvo

que recortó
su luenga barba.

nuestro al mundo: Dioses del México Antiguo, Descubri
dores del pasado en Mesoamérlca; Aztecs para la Royal
Academy of Arts, de Londres; Isls y Quetzalcóañ para el
Foro de las Culturas. Profesor e investigador, ha dejado
infinidad de huellas, no sólo por sus múltiples obras, sino
por sus agradecidos alumnos, entre muchos las Mateas
Descalzas que lo fomentan. (Director del CIESAS y del Mu
seo Nacional de Antropología).
No forma cotos de poder o cacicazgos, él sabe que lo

único que a la larga puede ofrecer es conocimiento nue
vo, fresco. No levanta muros alrededor de su fortaleza.
(Medalla Henry B. Nicholson por la Universidad de Har
vard). Pero con todo ese cúmulo de reconocimientos po
dría levitar, no es así. La arrogancia no es lo suyo. Él sigue
obedeciendo a un humor natural que lo asalta cada vez
que puede. Gozoso de los amigos y de una buena plática,
él y su compañera, Gabriela, se alejan de la adulación y
hablan siempre del presente y futuro con energía. A pesar
de su especialidad, la arqueología, el personaje no está
reñido con la modernidad. En sus exploraciones utiliza
tecnologías de punta para evitar descontroles y errores del
inevitable trabajo manual. Presume, pero de las dudas que
lo aquejan por sus hallazgos. (Orden Andrés Bello). Quiere
uno verlos, porque el humor y la sencillez acompañarán
a la plática informada. Premios y más premios, y él va por
la vida con su gozosa disciplina.

Antes folclórlco con aspecto de clochard, hoy acicalado
y elegante, es muy discreto, un hombre cálido que con
versa con su jardinero y sólo desea trabajar por su país.
Vaya ejemplo.

Eduardo Matos Moctezuma, hoy premio Princesa de
Asturias, es un orgullo nacional. El silencio oficial y la mo
lestia oficial por su independencia jamás podrán ocultar su
grandeza. Él, en sí mismo, es una pieza de arte.

¡¡Felicidades, Eduardo!!
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LOS MAPAS

He leído en ocasiones que los mapas no demuestran la rea
lidad de cómo el mundo está situado, y no es un línea pura
vertical del polo norte al sur, sino que estamos algo inclinados.
¿Cómo se puede comprobar esto?

R. Don jorge Luis, es muy sencillo, si piensa en perspectiva.
Para nosotros en el continente americano, Toronto, Canadá,
está bien al norte, sin duda, pero piense usted, por ejemplo, en
Móntecarlo, Mónaco, que está al sur de Europa. ¿Qué le pare
Cé si le digo que ambas ciudades están en la misma latitud?,
¡ambas están a 43 grados norte!

EL SILENCIO/DOS HIJOS
¿Qué sucede cuando tenemos un llamado accidente
cerebrovascular? El médico que atiende a mi mamá nos aca
ba de decir que ella sufrió de esto. Pero sucedió en un exa
men de rutina y nosotros nunca hemos visto ningún síntoma
o deterioro obvio.

R. Un accidente cerebrovascular silencioso suele ser causado
por la reducción del flujo sanguíneo en una de las arterias más
pequeñas que alimentan el cerebro. Puede ocurrir sin síntomas
notables, si afecta a una parte del cerebro que no controla los
movimientos importantes o las funciones vitales. Esto significa
que no producirá síntomas tradicionales de accidente cere
brovascular, como debilidad en el brazo o la pierna, o el ha
bla confusa. Un accidente cerebrovascular silencioso también
puede producir síntomas que se atribuyan erróneamente a otra
cosa, como torpeza motora o una deficiencia en la percepción
visual y espacial, o fallos de memoria aleatorios. Al igual que
reducir la probabilidad de un accidente cerebrovascular grave,
abordar los factores de riesgo cardiovascular, como el coles
terol alto y la presión arterial alta, también reduce el riesgo de
tener accidentes cerebrovasculares silenciosos.

TORTA O SÁNDWICH
¿Hay algún orden que se debe seguir para colocar los conteni
dos de una torta o un sándwlch? ¿Afecta el resultado el orden
en que se pongan, aparte de la estética?

R. Sí hay un método recomendado y es el de colocar las carnes

frías y queso en la parte inferior y poner artículos como le
chuga, jitomates, pimientos y pepinillos en la parte superior.
Mientras que los objetos más húmedos tocarán el trozo supe
rior de pan, la gravedad reduce su líquido. Esa primera capa
de carne y queso bloqueará el líquido de la rebanada inferior,
manteniendo el sándwich/torta seco.

También se recomienda que artículos como el vinagre, la mos
taza y la salsa de tomate se embarren en el pan. Las cremas
para untar a base de aceite, como la mayonesa, se sientan en
la parte superior, manteniendo el pan seco. Pero en lugar de
sacrificar el sabor, ponga los condimentos a base de agua a un
lado y añádalos al sándwich/torta justo antes de comer.

PITÁGORAS
Dicen que el teorema de Pitágoras no fue inventado por él,
¿entonces a quién se le debe?

R. La familiar ecuación a2 + b2 = c2 encuentra las longitudes de
los lados de un triángulo rectángulo. El teorema de Pitágoras
lleva el nombre del filósofo griego del siglo VI a. C. Pitágoras,
aunque en realidad no inventó la ecuación. Las tablillas ba
bilónicas de 1900 a 1600 a. C. muestran partes del teorema, y
se menciona en textos védicos (una forma temprana de sáns
crito) escritos entre 800 y 400 a. C. Aunque Pitágoras puede
no haber sido el primero en descubrir el teorema, todavía se
atribuye al filósofo debido a su extenso trabajo sobre el tema.
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Se cae persecución
judicial a Mancera
y al PRD
Un asunto que el fin de semana pasó desapercibido, pero
que impacta directamente en la vida política de la capital,
fue el regreso de Miguel Ángel Vásquez Reyes, exsubse
cretario de Administración y Capital Humano de la CDMX,
a una celda del Reclusorio Norte.

En su intento por salvar el pellejo ante la acusación de
haber desviado más de mil millones de pesos del presu
puesto público, Vásquez Reyes había ofrecido entregar a
sus excompañeros de aventuras políticas, con quienes, ase
gura, repartió el botín.

A cambio de entregarlos, esperaba que las autoridades
fueran benevolentes con él, por lo que se acogió al llamado
Criterio de Oportunidad, que lo convertía en una especie
de testigo protegido.
El exfuncionario ofreció entregar pruebas para atra

par a peces gordos de la administración de Miguel Ángel
Mancera y del PRD. Su premio sería que el Ministerio Pú
blico se desistiera de los cargos y quedara libre.

Para sellar el acuerdo, Vásquez Reyes aceptó haber des
viado esos millones y dijo que podía decir cuándo, cómo
y a quién se los entregó, a fin de que la fiscal Ernestina
Godoy hiciera las pesquisas y diera el tiro de gracia al sol
azteca en la capital.

Perredistas y exfuncionarios de Miguel Ángel Mancera
se pusieron nerviosos, porque, efectivamente, muchos tu
vieron alguna relación con el inculpado, quien entre 2017
y 2018 se autoproclamó el mecenas del partido para las
campañas.

Pero Vásquez Reyes no pudo
aportar nada y solito se echó la
soga al cuello. Perdió por todos
lados e hizo perder a Morena y
a la propia jefa de Gobierno la
oportunidad de vengarse del
mancerismo.

Seguramente sí entregó dine
ro a líderes y candidatos perre
distas, pero nadie fue tan tonto
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como para firmarle un recibo. Y,
aunque así hubiera sido, la carga
la habría tenido el exfuncionario
que ofreció los recursos; los beneficiarios podrían haber
dicho que se trató de donaciones.

La figura del Criterio de Oportunidad quedó sin efecto
y fue regresado al Reclusorio Norte, de donde había salido
para llevar su proceso en casa. Pero las cosas ahora son más
complicadas, pues al aceptar el desvío millonario, la Fiscalía
ya no tiene que probarlo.

Porque, cuando Vásquez Reyes fue aprehendido, sólo
era imputado y, en una de ésas, no le hubieran podido pro
bar las acusaciones y, al término del sexenio, recobraría su
libertad. Se fue por la fácil de convertirse en chivatón y le
falló; se entregó a los carniceros.

De paso, liberó de cualquier persecución judicial a quie
nes dice que fueron sus cómplices. Lo peor para Vásquez
Reyes es que regresó a la cárcel en calidad de chiva, que
no es el mejor adjetivo en esos lugares.

Su única oportunidad habría sido regresar el dinero ro
bado, pero ya no lo tiene —al menos, no todo—, por lo que
no pudo acceder tampoco a reparar el daño al erario.

Mala jugada.

O
CENTAVITOS
La sesión en el Congreso de la Ciudad de México será larga y
tensa, pues Morena decidió que hoy mismo vaya al paredón
el Instituto Electoral de la CDMX, al que le quieren quitar
brazos y piernas, mediante una iniciativa que busca acabar
con un árbitro imparcial en las próximas elecciones locales.
Los morenos quieren apoderarse del instituto y ser ellos los
jugadores y árbitros; manejar las tarjetas amarillas, rojas, la
tabla de goleo y hasta el VAR, pues ya les empezó a dar frío
rumbo a 2024. Por eso quieren apoderase del silbato y de
la cancha. Buena escaramuza habrá desde hoy, porque sólo
le quedan siete días al periodo ordinario.

Lo peor para
Vásquez Reyes es
que regresó a la
cárcel en calidad

de chiva, que
no es el mejor
adjetivo ahí.
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Pregunto seriamente: ¿sabe usted.de alguna publicación mé
dica, congreso internacional, simposio o gobierno extranjero
que le pida asesoría a la Comisión Federal para la Protec
ción contra Riesgos Sanitarios?^A;»lgúti organismo regula
dor como la FDA o EMA lejiudlera interesar la opinión de la
Cofepris en cualquier rrjateria? Evidentemente, no.

La tardía, burocrática f tormentosa aprobación del uso
de emergencia de remdesivir para los casos tempranos de
covid19 mientras que más de 50 países como Estados
Unidos/Canadá, Japón y la Unión Europea ya lo utilizaban
casi un año antes— contrastó conla distribución y utiliza
ción de la iverme^tjna en el sector público de salud.

Mientras la OMS desaconsejaba la utilización de la iver
mectina, aquí se^entregaba a ios pácientés en su kit covid
junto con otros remedios. En tanto que los casos clínicos
demostraron que 30% de los pacientes que requerían oxí
geno no avanzarían a cuadros más graves con el uso de
remdesivir, aquí se prohibía, ¿Cuántas intubaciones y muer
tes se pudieron evitar? No lo sabremos.

Dando tumbos
Tras un año de jaloneos contraía vacunación de los menores
de edad, finalmente, México dio un paso adelante para ad
ministrar el biológico a los niños. Paso adelante que se con
virtió en tremendo descalabro:

Si el argumento institucional que justificó por más de un
año el rechazo por inmunizar a los menores de edad era
que "no existía evidencia médica para ello" y que la OMS
no lo recomendaba aún, ¿cómo se justifica que ahora la
"estrategia nacional" sea aplicarles la vacuna cubana Ab
dalá? La vacuna puede o no ser eficaz, pero la OMS aún no
la autoriza y, mucho menos, en menores de edad.

¿Podría alguien explicar con datos duros, no con actos
de fe, cuáles son los ensayos clínicos que llevan a México
a tomar esta decisión? Hay que destacar que la OMS sólo
recomienda la aplicación del biológico de Pfizer y el de
Moderna.
Decisiones como ésta agu

dizan la lacerante desigualdad

social que existe en México. Los
sectores más favorecidos de la
población vacunaron a sus hijos
en Estados Unidos hace más de
un año con el biológico reco
mendado a nivel mundial. ¿Los
sectores vulnerables? ¿Los niños
en pobreza? Se joden. Se vacu
nan un año después con lo que
hay: Abdalá. ¿Y la tan codiciada
justicia social? Otra falacia.

DE LO TRASCENDENTAL A LO SUPERFLUO
No hay justificación científica ni moral aceptable para el ma
nejo discrecional en materia sanitaria frente al coronavirus.
Pero estos "excesos" se encuentran hasta en los temas más
irrelevantes y absurdos.

Hace una semana, México aprobó la aplicación del elec
trocardiograma o ECG en el Apple Watch. Con esta app se
puede medir el ritmo cardiaco y detectar irregularidades
silenciosas, como ritmo ritmo sinusal, fibrilación auricular
y otros. Esta extraordinaria herramienta permite detectar
ritmos cardiacos irregulares que pueden ocasionar acci
dentes cerebrovasculares.

Lo indignante de un tema que podría ser irrelevante (no
así para las víctimas de accidentes vasculares) es que la apli
cación se utiliza ¡desde hace cuatro años en más de 116 paí
ses! Tenemos acceso a las bondades de la tecnología cuatro
años después que el resto de mundo por la autorización y
tramitología de un ente como la Cofepris (me recuerda his
torias de hace cuarenta años, cuando sólo quienes viajaban
al extranjero comían chocolates Snickers, así de primitivo).

Otra vez, la tan acariciada y fantasiosa justicia social. De
nueva cuenta, los sectores "pudientes" ya contaban con esta
aplicación; la descargaron en un viaje a Estados Unidos o
con una VPN.

DEL MANTRA A LA OBSESIÓN
Sin entrar en teorías de la conspiración acerca del impacto
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en el PIB por las autorizaciones, es importante mencionar
que los organismos reguladores internacionales pares a la
Cofepris son autónomos. No son dependientes de funcio
narios públicos. En México, la citada comisión depende de
la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, sí,
de Hugo LópezGatell.

Uno de los pilares en los que se sustenta la 4T es el com
bate a la corrupción. Habría que ser cuidadosos en que ese
mantra no se convierta en una obsesión por controlar todo
y obstaculizar procesos que impactan en los derechos hu
manos fundamentales: el acceso universal a la salud.

Hay decisiones
burocráticas

que agudizan
la lacerante

desigualdad
social que existe
en México.
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Monreal, a hacerla tarea
en Morería
En medio de sus constantes diferencias públicas, ayer Mario
Delgado fue directo y pidió de frente al senador Ricardo Mon
real "acompañar, ayudar, asistir y apoyar" al partido. Hasta le in
sistió que "ayude a organizar a los senadores, que nos acompañen
en los estados donde va a haber elecciones, que nos ayuden a la
observación electoral".

Fan de ¡os Tigres
A tan sólo unos días de que el presidente López Obrador le dedicó
la canción "América", de Los Tigres del Norte, a su homólogo Joe
Biden, por aquello de la Cumbre de las Américas incluyente, Ken
Salazar, embajador de Estados Unidos en México, presumió que
se fue a escuchar al quinteto al Auditorio Nacional. Música "her
mosa" que expresó en Twitter es para "celebrar".

Madruga Sheinbaum a Silvio
Y hablando de conciertos, la que por poquito le echa a perder el
suyo a Silvio Rodríguez es Claudia Sheinbaum, pues prácti
camente madrugó al trovador cubano. "Hay que ir a ver a Silvio
al Auditorio Nacional, normalmente se anuncia el concierto (en
el Zócalo, gratuito para el público) posterior al Auditorio Nacio
nal, pido disculpas porque yo me adelanté, pero hay que llenar
el Auditorio", dijo la jefa de Gobierno en conferencia. Y como
para mitigar el daño, aseguró que no dará a conocer la fecha de
presentación en la Plaza de la Constitución, hasta que el autor de
"Ojalá" haya dado su función el 6 de junio.

Mitin en el Senado
Las instalaciones de la Jucopo del Senado fueron ayer utiliza
das por los morenistas, encabezados por el coordinador, Ricardo
Monreal, y la presidenta de la Mesa Directiva, Olga Sánchez

Cordero, para realizar, literalmente, un mitin en favor de Ame
rico Villarreal, su candidato en Tamaulipas. Los legislado
res no sólo corearon ¡gobernador, gobernador, gobernador! y le
echaron porras, sino además le cantaron "Las Mañanitas", pues
fue su cumpleaños. De inmediato, los panistas, liderados por Ju
len Rementería, acusaron el uso indebido de recursos públicos
para promover a un candidato, lo cual representa "una gravísima
transgresión a la ley".

Al que madruga, ¿Dios lo ayuda?
Con la novedad de que Ricardo Monreal, líder de Morena en
la Cámara alta, ya tiene listo su proyecto de nación que impulsará
como aspirante a la candidatura de Morena a la Presidencia. Aún
no tiene fecha para lanzarlo, aunque, acotó, "al que madruga,
Dios lo ayuda". No obstante, ayer mismo se topó con la realidad
que enfrenta al interior de Morena, cuyo dirigente nacional, Ma
rio Delgado, de visita en el Senado, refrendó que el método para
elegir al candidato será el de las encuestas y no elecciones prima
rias, como lo quiere el legislador zacatecano. "Si me batean, ya
veremos, todavía falta mucho", declaró.

Se contrarían los ultras
Senadores morenistas y de los partidos del Trabajo y el Verde
brindaron un respaldo unánime a su candidato por la gubema
tura de Tamaulipas, Américo Villarreal, quien acusó guerra
sucia en su contra de parte del gobierno de García Cabeza de
Vaca. Pero, más allá de que una pugna electoral local haya esca
lado a nivel nacional, nos dicen que en la clase política y entre los
mismos morenistas se tomó con cierta reserva la intervención de

senadores guindas ubicados en el denominado bloque de los ra
dicales, ya que al grupo del que forma parte César Cravioto se
le identifica por oponerse a acciones que representarían justicia
para la sociedad, como en el caso de la Línea 12 del Metro, donde
le han apostado a la opacidad, o por defender a poderes de corte
autoritario como el gobernador Cuitláhuac García, señalado de
hacer uso de las instituciones para encarcelar a sus críticos con
un tipo penal inconstitucional, como lo es el delito de ultrajes a la
autoridad.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

'Pachita', ¿cuánto
tiempo más?

Darío
Celis

OMO DICEN LOS abogados es un
"hecho notorio" que el Fiscal Ge
neral de la República, Alejandro
Gertz Mañero, ha perdido credi
bilidad y capacidad al frente de la

máxima institución de procuración de justicia.
En tres años no hay un solo operativo de

alto impacto contra el crimen organizado y
la inseguridad y violencia se han desbordado
en todo el país por la falta de estrategia, co
nocimiento y pericia.
Fuentes internas de la Fiscalía General de

República (FGR) refieren que sus dos bastio
nes dentro de la institución, los polémicos
Juan Ramos y Adriana Campos, han reci
bido instrucciones de redoblar esfuerzos.
Pero para seguir buscando meter a prisión

a los adversarios del Fiscal, sean políticos, em
presarios, abogados, científicos, artistas, pe
riodistas e incluso hasta futbolistas, sin éxito alguno.
El último gran descalabro fue lo sucedido con los abogados Juan Araujo, Cé

sar González e Isaac Pérez, y el asesor financiero David Gómez Arnau, que
pudieron probar el uso faccioso de la FGR.
Otro expediente que va en la misma ruta fallida es el del exsenador Jorge Luis

Lavalle Maury, "Pachita", que fue denunciado por el exdirector de Pemex, Emi
lio Lozoya Austin, sin la existencia de alguna prueba.
La propia FGR tiene al acusador y al acusado en prisión por los mismos hechos

y con versiones distintas, ya que después de más de seis meses de investigación
complementaria Lozoya no ha podido acreditar cómo obtuvo los miles de millo
nes de pesos que dice le entregaron a Lavalle.
Lo único que sí tienen probado los muchachos de Gertz Mañero es que el di
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nero enviado de parte de Odebrecht efectivamente fue recibido en las cuentas
bancarias a nombre de Emilio Lozoya y su familia.

Es por eso que ni a Lozoya ni a Juan Collado les van a poder otorgar su liber
tad mediante un criterio de oportunidad, ya que no pueden comprobar lo que re
fieren, ni siquiera de manera indiciaría.
Podríamos plasmar muchos otros ejemplos de la forma en cómo se manejan en

la Fiscalía, sin un contrapeso de los abusos y delitos que ellos, los titulares, sí van
cometiendo.

Han forzando a delincuentes a imputar a otros por intereses personales del
Fiscal General y éste engaña ofreciendo supuestos criterios de oportunidad por
información o denuncias que no llegan a buen fin.
El Fiscal, en todo, caso, debería apuntar hacia los casos de mayor importancia

para el país y su procuración de justicia, en lugar de perseguir adversarios perso
nales o actuar por consigna presidencial.
POR CIERTO QUE pasado mañana jue
ves el Segundo Tribunal Colegiado en
Materia Penal del
Primer Circuito de
la CdMX resolverá si

procede o no la vin
culación a proceso
de Ernesto Álva
rezMorphy, en
otra pelea donde el
Fiscal General de la

República tiene me
tidas las manos. Se

trata del hijo de María Eugenia Alar
cón Velázquez, fallecida apenas el
mes pasado y que tras 20 años de litigio
con su hermano, Gabriel Alarcón Ve
lázquez, no vio distribuir su parte pro
porcional entre sus hijos de la herencia
que le dejó su padre, Gonzalo Alar
cón Chargoy, que litiga desde hace
dos décadas con su hermano. Éste,
Gonzalo júnior, se tiene documentado
que es socio y cliente de Gertz Mañe
ro, a quien le confió el caso en donde
se disputan cerca de 600 millones de
dólares. Si Ernesto es vinculado a pro
ceso perderá los derechos de albacea
de su madre y automáticamente la he
rencia de ella, de él y de sus hermanos
Eugenia, Francisco y Gonzalo Álva
rezMorphy pasarán al control de su
tío. Ernesto es acusado, entre otras co
sas, de una supuesta defraudación fis
cal y si el jueves los magistrados votan
a favor de la imputación que ya le hizo
el juez de control del Reclusorio Norte,
José Artemio Zúñiga, el mismo que
Gertz utilizó para encarcelar a Emilio
Lozoya Austin, perderán la herencia.
EL PRESIDENTE DE la Federación Mexica
na de Fútbol, Mikel Arrióla, contesta

rá esta misma semana a Apollo Global
Management el interés expresado
por invertir hasta mil 250 millones de
dólares en la Liga MX. El fondo neo
yorquino que preside Marc Rowan
manifestó su intención de asociarse
en este torneo a cambio del 20% de los

ingresos que genera esta justa. Arrióla
pedirá más detalles a Apollo, que dicho
sea de paso, es ya uno de los principa
les accionistas de Aeroméxico tras in
vertir más de mil millones de dólares

en el reflotamiento de la compañía que
preside Eduardo Tricio y dirige An
drés Conesa. La Liga MX necesita más
detalles de la oferta para informar a
los 18 dueños de los equipos que con
forman esta competición. Ayer hubo
asamblea de propietarios, pero el tema
de Apollo no se puso en la mesa.

EFECTIVAMENTE, GRUPO MÉXICO va
con todo para quedarse con las dos li
citaciones para la rehabilitación de
los tramos que van de Coatzacoalcos a

Palenque y de Ixtepec a Ciudad Hidal
go, de 328 y459 kilómetros, respecti
vamente, contrato valorado en unos
25 mil millones de pesos. Cosa de ver
que en la firma de las actas de presenta
ción de ofertas Germán Larrea envió
una artillería de seis ejecutivos: Mir
na Espinosa, Indalecio Cumplido,
Efraín Delgado, Juan Luis García,
Héctor Cuevas y Alberto Vergara,
este último, brazo derecho de Fernan
do López Guerra Larrea, sobrino del
magnate y director de Grupo México
Transportes. El principal oponente del
minero es José Miguel Bejos, cabeza
de la constructora MotaEngil. El fallo
se pospuso del 5 al 27 de mayo.
UN EMPRESARIO AL que le está cos
tando muy cara la guerra de Rusia y
Ucrania es ni más

ni menos que Car
los Fernández
González, el ex
director general
y exaccionista del
Grupo Modelo. Tras
la venta en 2013 de

la cervecera que
fundó Pablo Diez
a AnheuserBusch

InBev, el mexicano se fue a radicar a
España. Europa se convirtió en el nue
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vo eje de sus inversiones, que lo mismo
están en el rubro de bienes raíces, sec
tor financiero y servicios. Tan solo en el
segundo giro se dice que Fernández es
hoy por hoy el principal accionista in
dividual de Santander, el banco de Ana
Botín. En los servicios posee participa
ción relevante en AmRest, una cadena
de casi 2 mil 400 restaurantes basada
en Polonia, muchos de los cuales se es
tán cerrando por el conflicto bélico.

Y YA QUE hablamos de exaccionistas

de Grupo Modelo, alrededor de 14 mi
llones de dólares

es en lo que está
valorando María
Asunción Aram
buruzabala su ne
gocio educativo. Le
adelanté hace unos

días que la em
presaria también

está vendiendo la
Universidad de Es

tudios Avanzados (Unea), que posee
campús en Aguascalientes, Coahuila,
Querétaro, Chihuahua y Baja Califor
nia, así como TangamangaUTAN ra
dicada en San Luis Potosí y planteles
en las zonas de la Huasteca, Saucito,
Tequis e Industrias. Esa red de centros
de enseñanza poseen en la actualidad
una matrícula de aproximadamente
35 mil alumnos.
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Cumbre boicoteada
Ya son más. La movida ini

cial de López Obrador para
"representar" a la región

y exigir a Estados Unidos una in
vitación extendida que incluya a
todos los países latinoamericanos
ha sido respaldada ya por Bolivia,
Argentina, Honduras y Chile.
Estos países suscriben la posición
de México en el sentido de que
vayan todos los países del conti
nente americano.

Sabemos con claridad que
Estados Unidos no considera a
Venezuela, Cuba y Nicaragua de
mocracias, con justa razón, y por
ello el argumento de no incluirlas.
El día de ayer Washington rea

lizó una jugada interesante en el
tablero diplomático: giró invita
ción a España, quien no está en
este hemisferio ni forma parte de
la región, aunque su ascendencia
hispánica pudiera ajuicio del
Departamento de Estado ejer
cer alguna influencia a favor de
la cumbre.

Hasta el día de hoy parece más
bien una fiesta desangelada,

puesto que no todos asistirán. La
convocatoria es del 6 al 10 de ju
nio, y el boicot no declarado por
México y sus "países amigos" ha
provocado ya una reacción nega
tiva para el presidente Biden y su
gobierno.
Es tal la debilidad de Wash

ington frente a América Latina,
que pueden, con la mano en la
cintura, desairarle la invitación.
No se olvide quién fue el primero,
porque ellos se lo garantizo no
lo olvidarán.

El problema es creciente por
que ahora la Caricom, la unidad
de países del Caribe (15 miem
bros), se manifiesta a favor de la
participación total como condi
ción para asistir.
Vaya chasco el de Estados Uni

dos, que no contempló el desaire
y la actitud desafiante de López
Obrador al término de su extra
viada gira por Centroamérica y el
Caribe.

Ya visitó una delegación de
funcionarios americanos a AMLO
en Palacio Nacional el pasado
jueves, donde el Presidente mexi

cano, a su más puro estilo de

imponer su capricho y voluntad,
escuchó poco, subrayó su posi
ción y les agradeció su visita.
Biden invita ahora a España

en calidad de país testigo, tal vez
en aras de ampliar el espectro
hispanoamericano y con la lejana
esperanza de que lo ayude a con
firmar la participación de algunos
en este hemisferio. Difícilmente

lo logrará, especialmente con
México, que tiene esta absurda
diatriba de reclamos y rencores
con el gobierno español.
Así que, a unos pocos días de

que se giren invitaciones forma
les, todo parecería indicar que la
cumbre será víctima del boicot
mexicano, seguido por Argen
tina, Bolivia, Honduras y Chile.
El caso particular de Colom

bia reside en el muy cerrado y
competido proceso electoral que
cierra en los siguientes días. De
tal forma que corresponderá al
nuevo presidente electo decidir si
asisten o no.

Es cierto que Estados Unidos
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ha desatendido a América Latina,
es cierto que desde los últimos
y más bien tenues esfuerzos de
Obama por acercarse a la región,
hay una ausencia notable de
atención a sus vecinos continen

tales por lo menos en 20 años.
Pero hay más elementos. El le

gado Trump y el debilitamiento
internacional de Estados Unidos,
una credibilidad derruida, una
potencia degradada, el cero inte
rés hacia Hispanoamérica, se re
fleja en estos sucesivos desaires.
Biden enfrentará el dilema de

cancelar la cumbre ante la apa
ratosa inasistencia de los países
más relevantes del subconti

nente, o realizarla con presencias
menores: cancilleres o ministros
representantes.
Se ve improbable, si no es que

imposible, que Washington ceda

ante la presión de convocar a
las tres dictaduras de nuestro
continente, con las sensibles re
acciones republicanas que ello
causaría.

Y por otro lado, si no pudieron
convencer a López Obrador, cuya
voz de conciliación podría haber
sido escuchada por sus pares, se
ve muy distante que Fernández
de Argentina, Arce de Bolivia o
cualquiera de los otros líderes
asista.
Tanto AMLO en México como

sus colegas sudamericanos están
leyendo mal las señales. Sería
mucho más provechoso partici
par, dialogar, construir acuer
dos en un mundo que se divide y
confronta cada vez más, que vol
tearle la cara a Washington y no
sentarse a la mesa del diálogo.
Todos perdemos, pierde Esta

dos Unidos con su tardía y desai

rada convocatoria, pierde México
por un desplante innecesario a
nuestro principal socio, aliado
y vecino, pero pierden también
todos los demás, por defender
la absurda idea del "todos o nin
guno", cuando sólo tres tienen
regímenes sostenidos por milita
res, son dictaduras operativas con
procesos electorales simulados,
más la abundante restricción de
derechos y libertades.
¿De qué le sirve a Chile, a

Honduras o a México defender

a gobiernos impuestos, censores
y represores? En los hechos, de
nada. Jugar a la quimera de la
igualdad populista.
Caro boicot el que, con torpeza

y falta de cálculo, lanzó México,
pensando que su convicción do
blaría la política estadounidense.
Error capital que pasará factura.
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Golpe de muerte al Instituto
Electoral de la CDMX
A partir de hoy está con

templado en la orden del
día del Congreso local

de la CMDX, poner a considera
ción del Pleno una iniciativa que
busca el adelgazamiento presu
puestal del Instituto Electoral de
la Ciudad de México (IECDMX),
con la eliminación de cinco

áreas operativas para trasladar
sus funciones a otros órganos in
ternos de ese organismo.
En aras de un perverso y mal

entendido ahorro presupuestal,
se pretende dar la primera esto
cada a ese instituto para luego,
buscar su extinción, tal como lo
planteó la iniciativa de reforma
electoral que propuso el presi
dente López Obrador, en la cual
busca, como propósito final, eli
minar al INE y a los Organismos
Públicos Locales Electorales.
De hecho, en la iniciativa en

cuestión se elimina en el Código
de Instituciones y Procedimien
tos Electorales de la CDMX,
cualquier mención al Instituto
Nacional Electoral.

Veremos de qué tamaño son
los legisladores del bloque opo
sitor en la Cámara de Diputados
local para frenar este golpe a la
democracia, aunque, cabe aco
tar, varios de ellos están coop
tados por la jefa del Gobierno
capitalino.
El asunto no es menor, sobre

todo porque lo que ocurra en
la capital del país, en un efecto
dominó, se replicará en otras
entidades federativas, lo que,
de suyo, representa entrar por

la puerta de atrás al Congreso
federal para inclinar la balanza
del lado de la aprobación de la
reforma electoral de AMLO.

Ahora que los bonos de Clau
dia Sheinbaum van a la baja,
tanto entre los habitantes de la
CDMX, como con el presidente,
pues le queda como anillo al
dedo el albazo legislativo que
perfila el desmantelamiento del
Instituto Electoral local.
La desesperación de la jefa de

Gobierno es de tal nivel que está
dispuesta hacer cualquier cosa
para recobrar la confianza del
principal huésped de Palacio
Nacional.
La Comisión de Asuntos Po

líticoElectorales del Congreso
de la Ciudad de México aprobó
el dictamen de la iniciativa pre
sentada por el morenista Carlos
Hernández Mirón, con la que se
propone eliminar cinco áreas
del Instituto Electoral de la Ciu
dad de México y trasladar sus
funciones a órganos internos ya
existentes.

La presidenta del PRD en la
Ciudad de México, Nora Arias
Contreras, anunció que el Sol

Azteca rechaza la iniciativa de
Morena.
A través de su cuenta de Twit

ter, la dirigente perredista sos
tuvo que la iniciativa del partido
en el poder representa un aten
tado a la autonomía del orga
nismo electoral capitalino.
"Representa un retroceso por

que Morena aprobó desmantelar
diversas áreas técnicas del Ins

tituto como la de género. No lo
permitiremos", afirmó.
Las otras cuatro áreas técnicas

que se proponen desaparecer
son: la Unidad Técnica de Fis
calización, el Centro de Forma
ción y Desarrollo, la Unidad de
Vinculación con Organismos
Externos y la Unidad Técnica de
Archivo, Logística y Atención a
Órganos Desconcentrados.
De acuerdo con el dictamen,

son 105 las plazas del IECM
que impactan la iniciativa del
diputado Hernández Mirón, las
cuales representan para el orga
nismo un gasto de 4.3 millones
de pesos mensuales brutos y
52.4 millones al año.
En caso de ser aprobada, esta

será enviada a la jefatura de Go
bierno para su publicación en
la Gaceta Oficial y una vez que
ocurra esto, la reforma da al Ins
tituto Electoral de la Ciudad de

México un plazo de 90 días para
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que comience con el proceso de
liquidación del personal y rea
lice los reajustes en su estruc
tura interna.

Al fiel estilo de Morena, se
agandallaron a los asistentes
que participaron en las reunio
nes previas a la elaboración de la
iniciativa, ya que sus opiniones
no sirvieron de nada en el sen

tido que estos alertaron sobre el

peligro que representa el recorte
presupuestal y con ello, vulne
rar la autonomía e independen
cia del Instituto Electoral local.

Varios legisladores que son
integrantes de la Comisión de
Asuntos PolíticoElectorales,
advirtieron sobre el albazo de
los oficialistas en votar a fa

vor de extinguir al IECM y por
ende mellar la democracia en la

capital.
El grupo parlamentario del

PAN en el Congreso local,
anunció que en caso de que la
reforma sea aprobada con la ma
yoría de Morena, interpondrán
una acción de inconstitucionali
dad ante la Suprema Corte.
La maquinaria de la dic

tadura trabaja a todo vapor
para eliminar a una incipiente
democracia.
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La (probable) burlaaAMLO
Los millones que ha
inyectado AMLO en
programas sociales
en El Salvador
tienen un destino
desconocido
Bukele no tiene

ningún impedimento
para hacer del dinero
mexicano lo que le
plazca

Un problema de la falta de
calidad de información del
presidente Andrés Manuel

López Obrador ha contribuido
a su muina de las últimas sema

nas, al tomar conciencia de que
probablemente el presidente de El
Salvador, Nayib Bukele, le pudo
haber visto la cara. López Obra
dor y Bukele se parecen mucho,
pese a la diferencia generacional,

entorno y formación. Uno nació
con la televisión en blanco y negro
y el otro con un mundo digital en
su cabeza; el primero es un baby
boomer con educación limitada, y
el segundo un miüennial multifa
cético. Pero al mismo tiempo son
igual de autoritarios, pactan con
criminales y quieren cambiar el
rumbo de su país. El mexicano ve
el futuro con fórmulas de los 70, y
el segundo quiere entrar a la ma
duración del siglo 21 con apuestas
de alto riesgo. Pero en esta dialéc
tica, Bukele quizá sacó la mejor
parte.
López Obrador visitó El Salva

dor el pasado 6 de mayo, y con un
timbre de orgullo hizo una rela
ción de lo que se había alcanzado
en esa nación con la aplicación de
los programas Sembrando Vida y
Jóvenes Construyendo el Futuro.
En una conferencia conjunta en el
Palacio Presidencial en San Salva

dor, López Obrador anunció que
duplicaría el monto de los recursos
de los programas a 30 millones de

dólares. Estaba feliz de recibir en El
Salvador el reconocimiento que no
encuentran sus programas en Mé
xico, que son criticados por estar
empapados en clientelismo electo
ral y que no sirven para nada más.
Las alertas en Palacio Nacio

nal se prendieron cuando, tres
días después, Bukele anunció que
compraría poco más de 15 millo
nes de dólares en criptomonedas,
como parte de su estrategia de
llevar toda la economía salvado
reña al sistema monetario digital,
cuyo mercado había tenido un
fuerte revés en las bolsas en los

días previos. Entre el fin de semana
de la visita y la nueva compra de
bitcoins, perdieron 50% del valor
de su activo digital. Las alertas, sin
embargo, fueron posteriores a los
hechos, lo que subraya el hecho de
que la falta de información del Pre
sidente es compartida por el resto
de su equipo dentro y Riera de la
Presidencia.

Quien primero prendió el se
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máforo rojo fue el coordinador de
asesores de López Obrador, Lázaro
Cárdenas, quien le hizo notar la
coincidencia del incremento de los
recursos con la compra de las crip
tomonedas. El Presidente no terna

idea de lo que le estaba hablando
y pensó, según lo explicaron fun
cionarios, que Cárdenas terna in
formación confidencial. Nada más
lejano, pues como se lo explicó, su
conocimiento había salido de la

prensa. El Presidente, en una re
acción que ya es común en Palacio
Nacional, se molestó y pidió que se
aclararan las cosas.
En ese momento involucraron

al canciller Marcelo Ebrard, quien
fue relegado en la logística y la pre
paración de los mensajes para la
gira por Centroamérica y Cuba el
Ejército y la Dirección de Comuni
cación Social fueron las responsa
bles del viaje, para que explicara
la operación de los programas so
ciales y los sistemas de verificación
de su aplicación. La respuesta fue
descorazonadora, y nuevamente
exhibió las deficiencias de infor
mación con las que toma decisio
nes el Presidente.
La ayuda a Centroamérica ca

rece de manuales de operacio
nes, regulaciones y candados,
como sucede en México. Aquí se
entregan de acuerdo con un pa
drón de beneficiarios del cual no

se conocen detalles, y al no existir
seguimiento del uso y destino,
nadie sabe cómo se emplean y qué
propósito sirven. En el caso del

modelo de exportación de progra
mas sociales, es igual, salvo que se
entrega al gobierno de cada país y
no a particulares. Es decir, Bukele
no tiene ningún impedimento
para hacer del dinero mexicano
lo que le plazca, incluso, comprar
criptomonedas.
La exportación de Sembrando

Vida y Jóvenes Construyendo el
Futuro comenzó en 2019, cuando
ante la presión del entonces pre
sidente Donald Trump, se plan
teó como una de las medidas para
contener la migración centroame
ricana a Estados Unidos. Bukele
asumió la Presidencia a mediados
de ese año, pero fue hasta media
dos del siguiente cuando anunció
su plan para llevar a El Salvador
a ser la primera nación donde las
criptomonedas fueran de curso
legal.
Sin ningún apoyo de organiza

ciones multilaterales para llevar
a cabo su implementación por
falta de transparencia y probables
daños ecológicos por la minería
de bitcoins, que requieren altos
consumos de electricidad, Bukele
continuó de manera unilateral y
empezó a comprar monedas digi
tales, pese a que cada acción coin
cidía con una turbulencia en ese

mercado digital.
El mundo de las criptomonedas

sigue siendo complejo, y su futuro,
aunque hay versiones encontradas
sobre su eventual éxito, está lleno
de incertidumbres. Sin embargo,
es una realidad. Bukele ha man

tenido en secreto el rendimiento

de sus criptomonedas, aunque se
presume que tiene reservas por
unas 2 mil 300 monedas digita
les, valuadas en ese momento en
poco más de 30 mil dólares cada
una (unos 69 millones de dóla
res) . Ya anunció la construcción de
una Ciudad Bitcoin, en la ciudad
costera de Conchagua, que será la
primera financiada totalmente con
criptomonedas, una billetera elec
trónica llamada "Chivo" y cajeros
automáticos.

¿Qué tanto del sueño digital de
Bukele está financiado por los pro
gramas sociales de López Obra
dor? Imposible saberlo en estos
momentos. Ni siquiera la Canci
llería podría obtener esa infor
mación, porque es un secreto de
Estado en El Salvador. Todos los

millones de dólares que ha inyec
tado López Obrador en programas
sociales en esa nación tienen un
destino desconocido, por lo que
México depende únicamente de lo
que les quiera decir ese gobierno
sobre su uso y control.
La falta de manuales de opera

ción no son inexistentes única
mente en El Salvador, sino en
todas las naciones a donde se han

exportado. La diferencia es que
en ningún otro país beneficiario
hay sospechas por un mal uso,
como en el caso de Bukele, que
recibió millones de dólares de

López Obrador sin que le pidiera
cuentas.
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¿Tiene oportunidad
la ruta monrealista?
El senador Ricardo Monreal

quiere ser candidato a la
Presidencia de la Repú

blica. Lo que falta por saber es
si al zacatecano se le permitirá
competir en Morena por esa
postulación, o si el hoy líder del
Senado buscaría una nominación
fuera del Movimiento Regenera
ción Nacional.
Ese dilema es real no sólo por

que el presidente López Obrador
ningunea a cada rato al senador
cuando voluntariamente enlista
sus corcholatas, sino más impor
tante por el discurso que enar
bola Monreal, con una tónica que
dista mucho de lo que se dice en
Palacio Nacional.
Monreal participó este lunes en

la conferencia ComexiChatham

House. En ese foro y sin perder
el humor, el exgobernador de
Zacatecas reiteró que va a ga
narle a sus compañeros more

nistas la candidatura, pero sobre
todo llamó a la conciliación y a la
moderación como caminos para
buscar el progreso.
Monreal destacó ayer que ve

un sexenio (20242030) con
serios problemas y retos, y ante
ello presenta como fórmula el
diálogo plural. Diagnóstico y ca
mino son contrarios a la visión

de Andrés Manuel, quien ha
advertido que es tiempo de de
finiciones, que no se puede tran
sigir con quienes no le apoyan,
y que el futuro para nada luce
problemático.
No será tan fácil la transición

de 2024 a 2030, dijo este lunes
Monreal en una mesa moderada

por el embajador Andrés Rozen
tal y en la que también participó
el académico Luis Rubio. Según
el recuento que hizo el senador,
quien llegue a la Presidencia se

encontrará con un panorama
complejo.
Se enfrentará a un momento

de ingresos insuficientes, enlistó
Monreal. Habrá que buscar di
nero, explicó, para sostener el
creciente apoyo de los programas
sociales lanzados por el actual
gobierno. No hay más ingresos, y
no estamos generando agregó
la base de la riqueza.
El presidente que venga va te

ner que resolver, sostuvo el legis
lador, problemas de seguridad,
también en salud, educación,
empleo y competitividad. "No es
un panorama que, digamos, será
un premio para el que llegue".
Planteó además que, dado que

no será "tan fácil" la transición, él
prefiere encabezar un proyecto
donde se pueda integrar a los
mejores de la sociedad, "aunque
no sean acólitos".
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Remató diciendo que él es in
dependiente y autónomo, "no
soy acólito". Y al atender una
pregunta de Ana Paula Ordo
rica, hizo un sutil deslinde de la
izquierda de países que López
Obrador ha defendido para que
Washington los invite a la cum
bre de Los Ángeles. Prefiero, ar
gumentó, el modelo europeo.
Es notoria, pues, la indepen

dencia de Ricardo Monreal
frente al discurso, los preceptos

y los modos de AMLO. Y si hace
falta argumento hay que decir
que apenas ayer, en su maña
nera, el Presidente afirmó que el
gobierno va bien, bastante bien.

¿Estaría dispuesto a ser candi
dato de otro partido?, preguntó
de nuevo Ordorica.
"No he pensado", comenzó a

responder medio en broma. "To
dos los días construyo sueños,
me reúno con todos, he hablado
con todos, PAN, PR1, PRD. Soy
multipartidista. No tengo por qué
negarlo", dijo. Y como si fuera
una advertencia, recordó que
cuando renunció al PR1 en los 90
fue "porque no me dejaron parti
cipar como candidato a gober
nador, porque se cerraron. Voy
a luchar, a la buena, a la limpia,
tampoco soy un suicida".
Si hay debate sobre propuesta

y experiencia, le puedo ofrecer al
país la reconciliación, concluyó
Monreal.
¿Morena o la oposición le deja

rán competir? Se dice que si deja
el movimiento de AMLO se lleva
ría a su aventura a una docena de
senadores.

Vienen meses interesantes para
Monreal, en los que veremos si su
ruta tiene posibilidades.

Ricardo Monreal

asegura que él es
independiente y
autónomo; "no soy
acólito"
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Por el derecho a la vida
En un hecho inédito en pa

sados días fue filtrado el
dictamen que anularía la

sentencia de la Corte Suprema
de los Estados Unidos, en ma
teria de aborto, emitida por el
caso Roe contra Wade. Dicho
fallo despenalizó, en 1973, el
aborto en Estados Unidos afec
tando las leyes de 46 estados
norteamericanos en claro ex

ceso de atribuciones por parte
de la Corte.
De darse la discusión, ésta se

centrará en si se revierte o no el
fallo que estableció el "derecho
constitucional al aborto" en el

país vecino y cuya derogación
significaría la comprobación de
que la resolución de la Corte in
vadió facultades de otro poder,
ya que la regulación del aborto
no puede ser una determinación
exclusiva del Poder Judicial,
sino por la decisión democrática
de los congresos locales.
Hay que señalar que la sen

tencia de Roe contra Wade abrió

la puerta a políticas públicas
norteamericanas que permitie
ron el uso de recursos públi
cos para financiar la práctica
de abortos, de tal modo que si
se deroga se eliminarían estas
concesiones en beneficio del de
recho a la vida de niñas y niños
por nacer. Asimismo, se adop
tarían nuevas disposiciones y li
ncamientos en materia de salud
de cada estado que favorecerían
la protección de este derecho
fundamental.
De igual modo hay que decir

que por casi cinco décadas, este

no puede ser una determinación
exclusiva del Poder Judicial,
sino por la decisión democrática
de los congresos locales.
Hay que señalar que la sen

tencia de Roe contra Wade abrió

la puerta a políticas públicas
norteamericanas que permitie
ron el uso de recursos públi
cos para financiar la práctica
de abortos, de tal modo que si
se deroga se eliminarían estas
concesiones en beneficio del de
recho a la vida de niñas y niños
por nacer. Asimismo, se adop
tarían nuevas disposiciones y li
ncamientos en materia de salud
de cada estado que favorecerían
la protección de este derecho
fundamental.

De igual modo hay que decir
que por casi cinco décadas, este

fallo ha sido considerado el pre
cedente judicial más relevante
de la época moderna en materia
de aborto, por lo que su anula
ción abonaría al panorama nor
mativo general que prevalece
en la mayoría de las entidades
federativas estadounidenses

que con mayor frecuencia optan
por reconocer el derecho a la
vida desde la concepción.
Se espera que la discusión de

esta sentencia sea a finales de

junio próximo o principios de
julio y, sin duda, la anulación
del fallo sería una revaloración
de las entidades federativas

para regular las prohibiciones
concernientes en materia de
aborto, sin injerencia de un acti
vismo judicial.
El documento que sería pre

sentado por Samuel Alito, juez
de la Corte Suprema de los Es
tados Unidos, ha sido autenti
ficado por el propio Tribunal,
lo que garantiza su validez y
evidencia que hay un recono
cimiento de que no existe el
llamado "derecho al aborto",
pues en su opinión: "La Cons
titución no hace referencia al
aborto y ningún derecho de este
tipo está protegido implícita
mente por ninguna disposición
constitucional".
La discusión del caso Roe con

tra Wade posibilita la correc
ción de disposiciones que, en su
momento, atentaron en contra
el derecho principal y el más
importante del ser humano.
En Early Institute hacemos un

llamado a proteger el derecho
a la vida de niños y niñas por
nacer y el reconocimiento de
falsos derechos es un paso para
restituir los agravios que se han
cometido en su contra; y hacer
valer la autonomía de los pode
res del Estado, privilegiando las
acciones democráticas a través

de los congresos locales y no por
determinaciones de un Poder
Judicial.

ficado por el propio Tribunal,
lo que garantiza su validez y
evidencia que hay un recono
cimiento de que no existe el
llamado "derecho al aborto",
pues en su opinión: "La Cons
titución no hace referencia al

aborto y ningún derecho de este
tipo está protegido implícita
mente por ninguna disposición
constitucional".
La discusión del caso Roe con

tra Wade posibilita la correc
ción de disposiciones que, en su
momento, atentaron en contra
el derecho principal y el más
importante del ser humano.
En Early Institute hacemos un

llamado a proteger el derecho
a la vida de niños y niñas por
nacer y el reconocimiento de
falsos derechos es un paso para
restituir los agravios que se han
cometido en su contra; y hacer
valer la autonomía de los pode
res del Estado, privilegiando las
acciones democráticas a través

de los congresos locales y no por
determinaciones de un Poder
Judicial.
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MALABARISTA.
Desde elliSenado
de ta República arre
meten una más

contra ta estrategia
de seguridad del
país. Dicen que el
SioiHsrno oareoe
de un plan y lo que
tietfeñ e|:pri<5>r¡dad
por protepjf crimí
nales. Desdé el PAN

consideran que.lbs
dichos del piSSiden
te en pro de cSJídar
los derechos hu
manos de los delin
cuentes son hasta un
nsulto para las m&
;ores y hombres que
forman parte de tas
fuerzas armadas
del país, que a dia
rio arriesgan su viH
da. Recuerdan que
México superó los
00,000 desapare
cidos, #l^yran que
31,000 de ellos se
han ttjisfrado tíri la*
que® del sexenio
de López Obrador.

Fecha: 24/05/2022

Página: 47

Area cm2: 47

1 / 1

Columnas Políticas

La Gran Carpa

Redacción

Costo: 38,013

Página 10 de 11



Transfuguismo:
señal de deterioro democrático

Cuando las democracias funcio
nan, los políticos profesiona
les cambian muy poco de par
tido. La afiliación a un partido
político importante se vuelve

una condición necesaria para ganar car
gos de elección popular y, más aún, para
realizar carreras políticas largas y exitosas.
Una democracia de calidad se basa

en una especie de matrimonio de conve
niencia entre los políticos profesionales y
los partidos políticos. Los primeros necesi
tan una "marca" partidaria suficientemen
te bien posicionada entre los votantes, que
vuelva competitiva una candidatura. Los
segundos necesitan candidatos atractivos
para ganar en las elecciones.
Un sistema de partidos estable y com

petitivo beneficia a los votantes. La existen
cia de marcas partidarias fiables permite
tener una ¡dea más o menos clara de qué
esperar una vez que los candidatos llegan
al cargo. Así al emitir su voto pueden as
pirar a influir en la definición de las políti
cas públicas.

Las marcas partidarias fiables también
facilitan la rendición de cuentas. Las expec
tativas generadas por la afiliación partidis
ta canalizan las ambiciones de los candi

datos. Una vez en el cargo, promueven un
comportamiento responsable. Si las traicio
nan, sus partidos pagarán por ello en las
urnas en la siguiente elección.

Por ello, la práctica generalizada del
transfuguismo político el cambio de un
partido a otro por parte de la élite de po
líticos profesionales constituye un síntoma
inconfundible de crisis del sistema de parti
dos. Cuando la afiliación partidista es pro
ducto del mero oportunismo, refleja los in
tereses electorales inmediatos, más que
una visión política de largo plazo.
A juzgar por lo ocurrido en la selec

ción de candidatos a las seis gubernatu
ras que se renuevan en 2022, el sistema
de partidos de México continúa su proceso
de descomposición. Los institutos políticos
parecen incapaces de canalizar de forma
constructiva el conflicto de ambiciones en
tre sus cuadros.

El grupo parlamentario de Morena tuvo
una defección relacionada con la selección

del candidato a la gubernatura de Quinta
na Roo. El senador José Luis Pech, quien
fuera el candidato de Morena en 201 ó, se
reveló en contra de la postulación de Mara
Lezama. Aceptó la invitación de Movimien
to Ciudadano (MC) para contender como
su abanderado, después que se cayera la
candidatura de Roberto Palazuelos, el fa
moso Diamante Negro.

En Durango, la postulación de Marina Vi
tela dividió al partido oficial. El senador Jo
sé Ramón Enríquez rechazó la postulación
de la alcaldesa de Gómez Palacio, una polí
tica de larga militancia en el PRI duranguen

se que en 201 8 se cambió a Morena. El
senador Enríquez, un consumado tránsfuga
de la política, aún no abandona las filas mo
renistas, pero ya opera en contra de Vitela.

El PAN sufrió dos pérdidas significativas
en este ciclo de postulaciones. La senadora
Martha Márquez abandonó las filas blan
quiazules tras perder la candidatura a la
gubernatura de Aguascalientes a manos
de la diputada María Teresa Jiménez. Se
sumó al grupo parlamentario del Partido
del Trabajo en el Senado, antes de ser pos
tulada como candidato a la gubernatura.

En la Cámara de Diputados, el PAN per
dió a la diputada Alejandra García Mor
lón, quien se sumó al grupo parlamentario
de MC para luego ser postulada como can
didata a la gubernatura de Oaxaca.

El PRI parece haber tenido menos defec
ciones en 2022, pero solo porque el desan
grado de cuadros tricolores tuvo lugar justo
antes de la elección presidencial de 2018.
Los actuales candidatos de Morena en Hi

dalgo y Tamaulipas saltaron al nuevo par
tido después de largas carreras en el PRI.
Morena ha sido el beneficiado de la

descomposición del PRI, PAN y PRD. El as
censo del partido guinda se ha basado en
el reciclaje de sus cuadros. La persistencia
de! transfuguismo, sin embargo, indica que
el deterioro de la calidad de la democracia
mexicana continúa.

* Profesor del CIDt
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¿La tauromaquia
es arte y cultura?

Próximamente la segunda sala de la Su
prema Corte de Justicia discutirá un pro
yecto para invalidar un decreto emitido
por Nayariten 2019 que declara que
la fiesta taurina es un patrimonio cultu

ral inmaterial de dicho estado. El decreto fue impug
nado por una asociación civil, argumentando que
el maltrato y el hecho de que un espectáculo cuya fi
nalidad es matar un ser vivo con saña y desventaja,
no es compatible con ser un bien cultural.
Si el dictamen que elaboró el ministro Pérez Da

yán es aprobado, ello no significaría que se pro
hibirían las corridas de toros en todo el país. Sólo
implicaría que éstas no podrían ser consideradas
como patrimonio cultural en Nayarit. Pero la sen
tencia representaría un importante precedente para
impugnaciones similares en otros estados, ya que
es facultad de los congresos estatales regular esa
actividad. Seguramente se podría avanzar hacia
la prohibición absoluta de la fiesta brava en todo
el país.

Tengo muchos amigos aficionados a la tauroma
quia con quienes a lo largo de los años he discutido
sobre el tema. Desde luego nunca nos hemos podi
do poner de acuerdo. Los pros y los contras son fe
rozmente defendidos. Pongo a consideración del
lector(a) algunos de los argumentos.
Es un espectáculo donde un animal es tortura

do y asesinado. El papel de los picadores a caba
llo es abusar todavía más del animal al provocarlo
y hacerlo entrar en rabia para que sea más bravo.
Ni duda que las estocadas son tortura. Dicen los
taurómacos que el toro "no siente" porque no tiene
conciencia de la muerte. Esto es falso, todo ser vi

vo siente dolor al ser agredido. Además, el animal
muere vitoreado por los miles de asistentes, en una
expresión de sadismo colectivo. En el climax del pri
mitivismo, cortar rabo y oreja es un trofeo de gran
reconocimiento.

¿La faena taurina es un arte, cultura y tradición?
Es un espectáculo cruel donde corre sangre, lo que
difícilmente puede ser aceptado como una expre
sión artística. Que los trajes de los toreros lo sean es
otro asunto y que famosos artistas y pintores sean
aficionados a la fiesta brava no valida que sea un
espectáculo humanamente digno.

Los defensores dicen que los toros de lidia son
criados con los mejores cuidados y con calidad de
vida. Prohibir las corridas, dicen, haría desapare
cer a esa especie. Sostienen que cerrar las ganade
rías de lidia, generaría desempleo con una afecta
ción a una industria que produce fuertes ganancias
económicas e impuestos. Ese es en realidad el ma
yor interés en mantenerlas: los intereses económicos
de los ganaderos, dueños de plaza y manejadores
de toreros. Los empresarios taurinos representan un
grupo poderoso de poder económico.
El debate seguirá, pero es de llamar la aten

ción que las corridas taurinas sólo son legales en
ocho países del mundo. Cultura y arte son la ópe
ra, la danza, la pintura, pero no un espectáculo
cruel donde se asesina a un animal con tortura y
sin darle posibilidades de defenderse. Cuando se
prohiban totalmente las corridas, sus aficionados
tendrán que buscar otras formas de diversión con
mayor civilidad, dignidad y respeto hacia la vida,
aunque ésta sea animal.
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FC Mbappé es
cuestión de Estado

Si el dictador Francisco Franco seña

ló al Real Madrid y no al FC Bar
celona como el destino de Di Sté

fano, son el presidente Emmanuel
Macron y el estado qatarí quienes

han decidido el futuro de Mbappé: el París
SaintGermain (PSG).
Mbappé es un valioso activo mercadológi

co en tiempos de guerra.
"Deja las discusiones a los políticos, es el

año del Mundial", decía una publicidad de
Nike en 2006. Y ya sabemos lo que Nike re
presenta en el espectáculo deportivo.
Mbappé y el Madrid revelaron su amor

en varias ocasiones; el primero con pala
bras y el segundo con ofertas millonarios.
La última semana de agosto pasado el Ma
drid lanzó tres ofertas: 1 60, 1 80 y 200 mi
llones de euros por el jugador cuyo contrato
terminaba un año después. Anunciaron de
masiadas veces su boda hasta que, el pasa
do fin de semana, Mbappé se convirtió en
"algo más que un jugador", como lo calificó
Le Monde.

Macron diseña el componente político de
Mbappé a través de los Juegos Olímpicos de
París 2024, eligiéndolo, posiblemente, co
mo abanderado durante el desfile inaugu
ral. Mbappé representa el brazo nacionalis
ta frente los políticos ultras como Marine Le
Pen y Eric Zemmour. Es decir, contra la teoría
del reemplazo (la cultura francesa margina
da por musulmanes), un jugador negro, exi
toso y parisino hará recordar la idiotez de Le
Pen padre criticando a la selección francesa
de 1 998 porque, según él, la mayor parte
de los jugadores no cantaban la Marsellesa.
Qatar eligió París para construir su poder

blando. Si el fútbol es una poderosa herra
mienta política, el Paris SaintGermain fue
concebido como boceto para ablandar la
imagen de Qatar.
Al Thani, emir de Qatar, tiene 400,000

millones de euros invertidos en 40 países y
paga en tokens a sus futbolistas. Mientras
Florentino Pérez pataleaba por el plantón
de Mbappé, el mandatario árabe prome
tió al rey Felipe VI invertir 4,700 millones en

España.
Este año Qatar será anfitrión del Mundial

de fútbol y para ello cambiará el calendario
de todas las ligas del planeta al llevar del ve
rano al invierno su campeonato. Mbappé no
podía dejar atrás la historia del PSG sin aso
ciar la marca con el Mundial de la FIFA.

Jean Baptiste Geagan, experto en geopo
lítica del deporte y que, junto a Clément Per
nio, acaba de publicar el libro LaRepúblique
dufoot indica: "La renovación de Mbappé
no es una cuestión de dinero; es sobre todo
una cuestión política, de ego y de proyecto"
(La Vanguardia, 23 de mayo).
Mbappé quiere ser el Michael Jordán del

fútbol. El poder de la marca Jordán terminó
por miniaturizara Nike, su plataforma que lo
potenció como figura máxima del deporte.
Abu DabiQatar podría ser la final de la

Champions del futuro. Los dueños de los equi
pos Manchester City y PSG la tienen como
objetivo.
El efecto mariposa empobrece el fútbol

mexicano. Lo que faltaba.
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Otra hazaña de la
alcaldesa de Cuauhtémoc
Sin pedir la opinión de los interesados, bajo un cri

terio de uniformidad que se contrapone a la di
versidad que es una de las características de la
libertad y de la cultura, la alcaldesa de Cuauhté
moc, Sandra Cuevas, de un plumazo o mejor di

cho de varios brochazos decidió borrar los rótulos de casi

1,500 puestos semifijos de comida, jugos, y otras especia
lidades, para sustituirlos con el logo de la alcaldía que go
bierna a base de pelotas —con billetes de quinientos pesos
pegados a ellas—.
Tal vez a la visión clasista de la alcaldesa, golpeadora

de policías, los rótulos, letreros y leyendas de ¡os puestos:
muestra de la gráfica y del ingenio popular, le parecieron
"nacos" y de mal gusto, de ahí su deseo de desaparecerlos
sin consultar antes a la ciudadanía en general, a los habi
tantes de la demarcación, a los usufructuarios de los pues
tos o, cuando menos, medir las consecuencias que su unila
teral acción iba a ocasionaren la opinión pública.

El argumento para imponer la autoritaria medida es el
que con ello se busca evitar la contaminación visual, ade
más de tener orden y limpieza en las calles. El orden y la
limpieza en las calles que bien necesita una municipalidad
tan grande y tan concurrida como la Cuauhtémoc, no se
va a lograr con la homologación en la presentación de los
puestos semifijos. Se logra con un servicio de limpia cons
tante y efectivo.

En cuanto a la contaminación visual, es un tema total
mente subjetivo, si un puesto de tortas que se anuncia con
la figura de Supermán volando rumbo a Kryptón con una
torta en cada mano —las pidió para llevar—; si un pues
to llamado "El taquito de David", con la caricatura de Da
vid, un joven con síndrome de down que murió de Covid,
y con lo que su madre, dueña del establecimiento, quiere
recordarlo; si donde venden carnitas existe una alegoría
donde un par de cerdos con gorros de cocinero tienen en
el cazo a un hombre cociendo y de uno de los cocineros se

desprende la frase: "Pa' que vean lo que se siente"; si éstos
rótulos y dibujos contaminan visualmente la ciudad es una
percepción que podrán compartir con la alcaldesa un buen
número de personas. Pero en contraparte a ellas, existimos
una gran cantidad de ciudadanos, con los mismos dere
chos, que en los dibujos y rótulos de los puestos observa
mos el sentiry el colorido del arte populary, en algunos ca
sos como los de las taquerías "Tacolare" y "Tacomiendo"
y el de una cerrajería con el dibujo de dos luchadores en
mascarados en acción y el letrero: "se hacen llaves", el sen
tido del humor.

La plataforma Pintura Fresca, una organización especia
lizada en documentar, conservar y difundir la gráfica calle
jera en el país, protestó, a través de las redes sociales, por
la orden de la señora Cuevas, de la que dijeron: "mostró su
pobre entendimiento de la tradición, la gráfica y la cultura"
(...) "incurriendo en un claro abuso de su posición de po
der frente a los comerciantes" (...) "arrasando con años de
tradición, historia e identidad chilanga".

La Red Chilanga en Defensa del Arte y la Gráfica Popu
lar (ReChida) compuesta por ilustradores, diseñadores grá
ficos, foodies (aficionados a la comida), chefs, fotógrafos,
influencers, vecinos, artistas e historiadores, buscan recupe
rar la memoria y patrimonio de los rótulos borrados. Lanza
ron una campaña con el hashtag #ConLosRótulosNo, que
consiste en tapar los logos de la alcaldía con el dibujo en
cartón de una torta y la leyenda "Aquí había un rótulo, pe
ro la alcaldía Cuauhtémoc lo borró".

El multicitado logo de la demarcación dice así: "Alcaldía
Cuauhtémoc: Es tu casa". Opino que habría que agregarle:
"y en tu casa mando yo. Sandra Cuevas".

Punto final

 Cuando yo tenía tu edad iba a la tienda con un peso y re
gresaba cargado de cosas.

Sí abuelo, pero en tu tiempo no había cámaras.
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/.Tormenta perfecta
en el agro?
Aun en la pandemia, cuando las giras presiden

ciales se redujeron al mínimo, Andrés Manuel
López Obrador recibía constantemente quejas
de los pequeños productores agropecuarios,
por el deficiente servicio ofrecido por la Finan

ciera para el Desarrollo Nacional y Agroasemex.
Ambas instancias —sectorizadas a la Secretaría de Ha

cienda— eran dirigidas por Javier Delgado, quien ocupó
esos cargos y simultáneamente tomó decisiones en FOCIR
y Firco por recomendación de Alfonso Romo.

La Oficina de la Presidencia quedó acéfala y la llegada Ro
gelio Ramírez de la O supuso la corrección de un esquema cu
ya concentración tuvo efectos contraproducentes: en Agroase
mex, a mediados del 2021, acumulaban una pérdida bruta

de 113 millones de pesos, a los que sumaba otros 100 mi
llones de gastos de operación y el sueldo de su burocracia.
Delgado se fue y a la dirección general llegó Breno Lo

renzo Madero Salmerón. Desde entonces y "por instruccio
nes superiores", las dependencias de la administración pú
blica federal deben contratar su póliza con Agroasemex
pero ante la acumulación de ese riesgo existe preocupa
ción en el mercado asegurador, misma que se ha incremen
tado por la reciente renuncia de Ricardo Arias Cota a la di
rección de seguro y reaseguro patrimonial.
Otros relevos, de naturaleza distinta, han ocurrido en la

FND. Allí, por mandato de la Secretaría de Hacienda y au
torizado por su Consejo de Administración, Baldemar Her
nández, aceleró el "proceso de renovación en áreas sus
tantivas", que implicó la sustitución casi total de los mandos
superiores —las direcciones adjuntas perdieron ese esta
tus— en oficinas centrales y el relevo en las coordinaciones
regionales, donde Monterrey, Hermosillo, Puebla y Guada
lajara— quedaron acéfalas.
Obligados por la reducción presupuestal, pero sobre to

do por la cartera vencida, esos cambios en el cuerpo direc
tivo van acompañados de acciones que permitan salvar la
quiebra. En un escenario extremo recientemente se analizó
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La economía es incapaz
de generar más empleos
formales y bien pagados
El Instituto Nacional de Estadística y Geografía

(Inegi) difundió ayer los resultados de su En
cuesta Nacional de Ocupación y Empleo, Nue
va Edición, correspondiente al Primer Trimestre
de 2022 (ENOENj. A continuación algunos

datos que arrojó.
Aumentó el número de personas que integran la Po

blación Económicamente Activa (PEA), que el Inegi de
fine como la "población de 15 años y más de edad que
durante el periodo de referencia realizó una actividad
económica (población ocupada) o buscó activamente
hacerlo (población desocupada en las últimas cuatro se
manas), siempre y cuando haya estado dispuesta a tra
bajar en la semana de referencia".

El PEA pasó de 55.4 millones a 58.1 millones de per
sonas; un aumento del 4.9%. Noticia positiva.

El número de personas ocupadas (tanto dentro de la
economía formal como la informal) fue de 56.1 millones
de personas, 3.1 millones más que en el mismo perio
do de 2021; un aumento del 5.8%. Otra buena noticia.

"En el primer trimestre de 2022, la población subo
cupada fue de 5 millones de personas y representó una
tasa de 9% de la población ocupada, porcentaje infe
rior al 13.8% del primer trimestre de 2021" y que "la
población desocupada fue de 2 millones de personas.
La Tasa de Desocupación correspondiente fue de 3.5%
de la PEA, cifra menor que el 4.4% del mismo periodo
de un año antes". Ambas son buenas noticias.

El incremento de la población ocupada nacional
no se tradujo en un incremento generalizado en todos
los sectores de la economía, lo que no es una buena
noticia.

En el sector primario (agricultura, ganadería, silvicul
tura, caza y pesca), la población ocupada aumentó en
casi 36,000 personas, pero como porcentaje del total

de la población ocupada en el país, disminuyó 0.6 por
ciento. Lo mismo ocurrió en el sector secundario (indus
trias extractiva, eléctrica, manufacturera y de la cons
trucción), donde el personal ocupado como porcentaje
del total nacional bajó 0.4 por ciento. Estas no son ba
jas significativas, pero señalan que los dos sectores no
están creciendo con el dinamismo necesario para gene
rar más empleos.
El sector terciario fue el principal generador de em

pleos. La población en él ocupada aumentó 0.9% res
pecto al primer trimestre de 2021 y ocupó al 62.5% de
las personas, 2 millones 444,955 personas más que en
el primer trimestre de 2021 para ahora sumar 35 mi
llones 65,887 personas. Este sector es el más dinámico
de los tres e incluye, de acuerdo con el Inegi, al "comer
cio, restaurantes y servicios de alojamiento; transpor
tes, comunicaciones, correo y almacenamiento; servi
cios profesionales, financieros y corporativos; servicios
sociales y diversos y; trabajos en el gobierno y organis
mos internacionales".

La informalidad laboral, que fue el 55.2% en el pri
mer trimestre de 2022, indica que el sector formal de
la economía aún no es capaz de generar los empleos
que el país requiere. En 16 estados la tasa de informa
lidad fue mayor a este promedio, llegando al 81.3%
en Oaxaca.

Los bajos ingresos siguen siendo la norma para los
trabajadores subordinados y remunerados (que traba
jan para otros): 32.3% percibe hasta un salario mínimo
(SM), 38.4% más de uno y hasta dos SM, 11.2% más
de dos y hasta tres SM. Es decir que 81.9% de ellos per
cibe entre cero y 518.61 pesos al día.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealyfimes.com
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Oposición, error
enseñar sus cartas
No les falta razón a quienes, como en los

viejos tiempos, dicen que en Morena la
caballada para la candidatura presiden
cial está más que gorda, mientras que en
la oposición ni siquiera caballada ven.

Juicios simplones de quienes, ingenuos, noven que
el régimen actual no acepta la pluralidad y apenas crea
que alguien de la oposición pudiera ser presidenciable
de la Alianza, le echará encima toda la maquinaria del
Poder.

Lanzarían todos los recursos judiciales, fiscales, lega
les y extralegales y la poderosa propaganda guberna
mental contra cualquier hereje que pensara encabezar
la oposición a "la revolución de las conciencias". Ya ha
brá tiempo, como dice el clásico: política es tiempo.
¿Apoyo a la clase media
o a sus empresarios?
El gobierno lopezobradorista pretende emular al PSOE
de la transición democrática española que propició re
novación en los grupos empresariales para debilitar a
los del franquismo, pero nadie les dijo que el PSOE no
empobreció a la clase media.
A diferencia del lopezobradorismo, los socialistas sa

crificaron premisas ideológicas para incorporara Espa
ña a la Comunidad Europea y permitir a los españo
les compartir la prosperidad generalizada de la Europa
democrática.

Así declaró a este reportero Antonio Gutiérrez, secre
tario general de Comisiones Obreras, la gran central de
trabajadores. El realismo de un declarado marxista, sin
las telarañas ideológicas que en México impiden apo
yar a las clases medias.
La coartada de LópezGatell
en la OMS

Las crisis más graves de Covid en México, según el sub
secretario de Salud Hugo LópezGatell, fueron culpa de
las multinacionales de alcohol, tabaco y alimentos proce
sados que hicieron vulnerable a las personas.
Con su habitual y farragosa verborrea ideologizada,

LópezGatell llevó a Ginebra la gran coartada de los al
tos mandos del sector salud para explicar el altísimo cos
to en vidas y secuelas que pagaron los mexicanos.
Ante la Asamblea General de la Organización Mun

dial intentó, inútilmente, justificar que en México haya
muerto el mayor número de personal de salud y más de
600,000 personas fallecieron, porque se tomaron polí
ticas, no científicas.
Notas en remolino
A todo lo que dan las fuerzas centrífugas de Morena,
una manera elegante para referirse a las luchas tribales
de las izquierdas. Al autodestape del morenista Higinso
Martínez, se enfrenta el autodestape del morenista alcal
de de Ecatepec Fernando Vilchis. Ahora sí, entre muía y
muía... Como prueba de la profundidad de las convic
ciones panistas de los anayistas, ahora Damián Zepe
da amaga con irse de la bancada. Por ese relativismo
los anayistas perdieron la elección presidencial... Los su
perdelegados son constitucionales falló la Suprema Cor
te luego que la ministra Loretta Ortiz rompió el empate.
Faltaba más... A Javier May, el honestísimo funcionario
que por decisión presidencial supervisa la magna obra
del Tren Maya le negaron ayer el acceso a Palacio Na
cional. ¿Tormenta en la corte de Palacio?... Dicen los
más conservadores de la democracia occidental que los
impuestos son el precio por vivir en la estabilidad y la
paz social de una democracia... A quienes están en el
poder dejó don Jacinto Benavente un consejo: "El ene
migo sólo empieza a ser temible cuando empieza a te
ner razón" ...
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El inicio de un nuevo Bear
Market
Un bear market se define como un ajuste de 20%

o más en alguno de los principales índices
accionarios.

El viernes de la semana pasada, el S&P 500
estuvo brevemente en territorio de bear market al

registrar un retroceso de 20% desde su máximo histórico de
4,796.56 puntos del 3 de enero de este año.
Con la excepción del fugaz bear market observado entre

febrero y abril del 2020, detonado por la pandemia, el S&P
500 lleva 12 años de bull marketes decir de una tendencia

alcista prácticamente ininterrumpida.
Aunque el bull market de 20092022 fue amenazado por

episodios de corrección una corrección se define como un ajus
te de 10% o másel bull market de este periodo se caracterizó
por que estos episodios fueron temporales y en cada uno de ellos
los índices se recuperaron en cuestión de semanas o meses pa
ra establecer nuevos máximos históricos. Inclusive el bear mar

ket del 2022 fue muy atípico ya que duró sólo unas semanas.
El común denominador durante los últimos 13 años fue la

gran ola de liquidez global incitada por las políticas moneta
rias expansivas de los bancos centrales más importantes del
mundo, lideradas por la Fed.
Los estímulos incluyeron la disminución de las tasas de in

terés a mínimos históricos [con tasas negativas en algunos ca
sos) e inyecciones de liquidez sin precedentes por parte de los
bancos centrales.
Asimismo, el mercado accionario estadounidense recibió un

impulso adicional en la forma de estímulos fiscales, primero en el
2018 (con la reducción de las tasas de impuesto sobre la renta)
y de nuevo en el 202021 (con un fuerte aumento en las transfe
rencias directas a los ciudadanos para combatir la pandemia).
En esos 13 años, la economía estadounidense tuvo una re

cuperación lenta y dispareja. Pero la gran ola de liquidez fue
superior a cualquier factor fundamental

Las utilidades de las empresas crecieron, pero sus valuacio
nes lo hicieron a un ritmo mucho más acelerado debido a una

fuerte expansión de múltiplos es decir el mercado estaba dis
puesto a pagar más por cada dólar de utilidades que en el pa
sado. Mientras la tasa libre de riesgo fue cero y la liquidez infini
ta, la demanda por acciones tuvo un soporte fuera de lo común.

En la actualidad, el contexto es muy diferente. La era de po
lítica monetaria súper expansiva se ha acabado. Los bancos
centrales están en pleno proceso de alza de tasas y comen
zando a retirar liquidez para combatir la inflación.

Los estímulos fiscales implementados para amortiguar el
choque de la pandemia se están retirando y los gobiernos es
tán más preocupados por reducir sus déficits presupuestóles y
sus niveles de endeudamiento.

Adicional mente, la economía estadounidense se está des
acelerando y el riesgo de recesión ha aumentado considera
blemente. Claramente, los retrocesos de casi 20% en el S&P
500, 14% en el Dow Jones y uno de casi 30% en el Nasdaq
están ya descontando, en alguna medida, la creciente comple
jidad del entorno actual.
Sin embargo, los especialistas se preguntan en qué medi

da están descontados ya los escenarios más probables y aquí
es donde la respuesta se complica. No todos los especialistas
anticipan una recesión y aun los que la ven como algo inevi
table esperan que sea relativamente corta y poco profunda.

Esto parecería apuntar a que los índices accionarios pronto
podrían tocar fondo sobre todo considerando que las accio
nes más especulativas de la pandemia han retrocedido entre
50 y 90% desde sus máximos.

Sin embargo, el entorno actual es sumamente incierto (na
die sabe cuánto va a durar la guerra en Ucrania) y las herra
mientas de política económica que dieron pie al bull market
más duradero de la historia no están disponibles en un entor
no inflacionario como el actual.

Eso hace pensar que el bear market podría apenas estar
empezando y que los principales índices podrían caer aún
más antes de comenzar a recuperarse.
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Rayuela
El neoliberalismo no ha

muerto. ¡Vive en el
corazón de Davos!
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ASTILLERO

Ken Solazar confiesa planes $ "Mi peo",
el Transoceánico // Istmo: nueva frontera
"Integración económica"

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

MÁS CLARO NO podría ser
el embajadorinterventor de
Estados Unidos en México,
Ken Salazar: la frontera norte
de México se trasladará vir

tualmente a la cintura del país, el istmo de
Tehuantepec, para desde ahí frenar el paso de
migrantes hacia el país de la bandera con ba
rras y estrellas.

SABIDO ES QUE al prefecto enviado por
Joe Biden no se le da la prudencia a la hora de
hablar ante el Presidente de la República, go
bernadores, empresarios o periodistas, así que
en recientes declaraciones de prensa hizo saber:
"El gobierno de México tiene un plan, una agen
da muy buena para la seguridad por ahí por el
Istmo (...) Allí en el Istmo, por 300 kilómetros,
180 millas... es más fácil ver lo que está pasando
en la frontera de 180 millas y no de 2 mil millas
en el desierto; entonces, es parte de la solución
de migración. También es parte de la solución
de la seguridad".

ENTUSIASMADO, EL DIPLOMÁTICO de
texano sombrero no tuvo empacho en revelar
las aguileñas garras y mirada del imperio: "En
el sur, por el Istmo, es importante que ponga
mos la vista allí (...) ahí están las llaves para re
solver los problemas que tenemos ahora sobre
el flujo de la migración al norte (...) Mi foco ha
sido en el Transoceánico, porque ese ferroca
rril y ese lugar se soñaba como un lugar muy
estratégico desde los días de Juárez y Lincoln".

YA EN ANTERIORES entregas de esta colum
na, que mantiene recelos fundados en la histo
ria, se ha dicho que resulta grave convertir esa
franja estratégica en un espacio de inversión
económica de capitales extranjeros, sobre todo
de Estados Unidos, y de interés específico de
este país en materia de seguridad nacional (a
cuyo amparo Washington ha decidido inva
siones y operaciones similares), en las áreas
delicadas de migración proveniente de Cen
troamérica y de tráfico de drogas también con
rumbo al norte.

EL DESATADO ACTIVISMO del embajador
Salazar delata sin ambages la visión de control

que se pretende establecer en esa zona estraté
gica, que une a los océanos Pacífico y Atlántico,
este mediante la región marítima del Golfo de
México.

EL CORREDOR TRANSOCEÁNICO, que se
construye como obra estratégica del sexenio
obradorista, busca consolidar la integración
económica (y política) de México y Estados
Unidos, con un caudal de inversiones extranje
ras que en cualquier momento podrán invocar
malos tratos e incumplimientos para pedir
acciones de la Casa Blanca contra el anfitrión
castigable.

EL VECINO EXPANSIVO ha puesto la vista
en esa franja siempre preservada en aras del
legítimo interés nacional mexicano. Ahí anida
una eventual defensa imperiosa del interés es
tadunidense en materia de su seguridad nacio
nal. Por ello el embajador hiperactivo se reúne
oficialmente con gobernadores, secretarios del
gabinete federal y empresarios nacionales y
extranjeros para supervisar el avance del pro
yecto "conjunto".

OTRO CAPÍTULO POTENCIALMENTE
peligroso se escribe en cuanto al financiamien
to de tramos del Tren Maya, además de otros
programas millonarios en dólares a cargo de
la Agencia de los Estados Unidos para el Desa
rrollo, la misma USAID a la que el presidente
López Obrador ha criticado duramente en con
ferencias mañaneras por sus ánimos interven
cionistas, sobre todo al financiar a asociaciones
civiles antagónicas del actual gobierno federal.

CON TRUMP, MÉXICO aceptó dar un giro
lamentable a su política hacia los migrantes
provenientes de Centroamérica e instaló a la
Guardia Nacional y los agentes del Instituto
Nacional de Migración como frontera sur
provisional de Estados Unidos. Ahora, con el
corredor transoceánico, la migra 4T establece
rá en definitiva una barrera física militarizada
para cumplir con los objetivos migratorios de
Washington.

Y, MIENTRAS EL presidente de Estados Uni
dos invita a España a la Cumbre de las Améri
cas, al tiempo que pretende cerrar las puertas
a países americanos como Cuba, Nicaragua y
Venezuela, ¡hasta mañana!
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"No es que sea alarmante"
Ahora fue el secretario de Seguridad Pública de Zacatecas, Adolfo Marín, quien pretendió mini
mizar los hechos violentos ocurridos en la entidad que gobierna David Monreal, hace apenas
unos días, cuando dos sujetos armados ingresaron, persiguiendo a otro, a una iglesia y abrieron
fuego, matando de un tiro a un menor y dejando herida a la madre de éste. El ataque ocurrido en el
municipio de Fresnillo al frente del cual está Saúl Monreal, hermano del gobernador, provocó la
conmoción de los zacatecanos. Si n embargo, Marín Marín, nos comentan, rechazó que este hecho
sea alarmante "No es que sea alarmante, es una llamada de atención, es una advertencia que hacen
los delincuentes, y definitivamente lo repito y lo sostengo, es una advertencia que estos grupos
delictivos hacen a la comunidad". Uf.

¿Y la categoría 1?
Hablando de temas que involucran a México y Estados Unidos, a más de uno hizo levantar la ceja
la decisión de las autoridades aeronáuticas del país vecino de postergar la revisión técnica que
eventualmente permitiría a nuestro país recuperar la categoría 1 de seguridad aérea. Nos hacen
ver que la fecha previamente establecida era entre el 23 y el 27 de mayo, pero ayer la Secretaría de so\
Infraestructura, Comunicaciones y Transportes dio cuenta de la posposición, en un hecho que
ocurre justo unos días después del cisma que provocó la maniobra de un avión de levantar de
nuevo el vuelo a punto de aterrizar por encontrarse otra aeronave en la pista. Ya de por sí es algo ur
gente recuperar la categoría 1, que se perdió hace un año, pues con ello se podrán poner en marcha
proyectos que podrían incluso beneficiar al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles. Pero pues
resulta que siempre no, que la Administración Federal de Aviación informó que no se va poder. Y
lo peor, no aclaró cuándo sí podrá. Uf.

En Morelos, nuevo reto al gobierno
Nos hacen ver que los morelenses ven pasar frente a sus ojos un deterioro de las condiciones de
seguridad de unos años a la fecha, de manera hasta ahora irremediable. Una evidencia de lo an
terior lo es el reto que representa el hecho de que, ahora, una persona fuera calcinada en plena
vía pública. Así ocurrió ayer en la colonia Tulipanes, en Cuernavaca, la capital de la entidad que
gobierna Cuauhtémoc Blanco. El hallazgo del cuerpo, según reportes periodísticos, se dio cuando
éste aún se encontraba en llamas en una zona próxima al conocido centro comercial de la entidad
Galerías. En Morelos el pasado fi n de semana fueron asesinadas 14 personas, en hechos ocurridos
no sólo en Cuernavaca, sino en otros municipios como Yautepec, Jiutepec, Atlahuacán, Temixco,
Emiliano Zapata y Axochiapan. El mandatario estatal ayer andaba en el Tianguis Turístico de Aca
pulco tratando de promover que visitantes acudan a su entidad.
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Al margen del conflicto
Y fue el Presidente quien ayer decidió mantenerse, una vez más, al margen de lo que se ha señalado
como un conflicto entre el fiscal Alejandro Gertz y el exconsejero jurídico de la Presidencia de la
República, Julio Scherer. "La verdad es que nosotros no intervenimos en estos asuntos, tiene que ver
con ministerios públicos, con jueces y hasta ahí nos quedamos. Sólo cuando se trata de un asunto
muy grave entonces sí participamos". Al mandatario le preguntaron si el hecho no desgasta en el
caso de la FGR a la institución. Éste respondió: "No, no, no, para nada, no. Hay desgaste cuando no se
actúa bien, cuando hay corrupción, desde luego impunidad". Apenas la semana pasada, uno de los
episodios más rispidos de ese choque tuvo lugar cuando el juez Delgadillo Padierna determinó dar
un revés a la FGR en el que se mencionaba al exfuncioanario presidencial. Esta última, por su parte,
respondió que impugnará y actuará por vías paralelas contra algunas acciones del juzgador. Fue ante
ese asunto que el mandatario optó por mantenerse a distancia.

Visitante frecuente a Palacio
Con la enésima visita del embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, a Palacio Nacional,
queda claro para muchos que, a pesar de la proximidad de la Cumbre de las Américas, ése no es
el único tema que importa a su gobierno. En el encuentro de ayer, nos comentan, el diplomático
acompañó al director ejecutivo de la empresa estadounidense Vulcan Materials, J. Thomas Hill,
luego de que el Gobierno federal clausuró Calizas Industriales del Carmen (Calica), filial de la firma,
en el municipio Solidaridad, Quintana Roo. Este asunto convocó a los secretarios de Gobernación,
Adán Augusto López; de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard; de Medio Ambiente, María Lui
sa Albores, y hasta al embajador de México en Estados Unidos, Esteban Moctezuma. Se espera
que hoy quede claro si hubo algún tipo de acuerdo pacífico entre el Gobierno y la compañía, o
si habrá una batalla judicial. Y si ya quedó resuelto, el embajador pasará a otro de los temas de la
agenda que no deja de estar abultada, por tanto tema que se genera sobre la relación bilateral.

El mensaje en Ginebra
El que tuvo la oportunidad estos días de placearse en el extranjero fue el subsecretario Hugo
LópezGatell. Y es que el funcionario viajó a Ginebra para asistir a la 75 Asamblea Mundial de la
Salud de la OMS a representar a México. ¿Y qué fue lo que dijo estando en el otro lado del mundo?
Pues arremetió contra el neoliberalismo. "Los efectos negativos de este modelo son enormes, en las
últimas cuatro décadas se han exacerbado y perpetrado las desigualdades sociales al interior de los
estados, las regiones y el mundo. Este escenario funesto conduce a la precarización de las relacio
nes laborales, la degradación de los ecosistemas, el desmantelamiento de los sistemas de bienestar,
la inseguridad alimentaria, al incremento de la violencia y a la erosión de la riqueza cultural", dijo,
por ejemplo. ¿Y de qué no habló? Del tema de la escasez de medicamentos, de los porcentajes de
vacunación del país o del fallido intento de remplazar al llamado Seguro Popular, nos comentan.
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Desde hace un año, las niñas,

niños y adolescentes están
esperando ser vacunados contra
Covid19, hasta ahora sólo aque
llos con comorbilidades han sido
beneficiados.

El anuncio de que se les aplicaría la vacuna Abdala,
procedente de Cuba, y no la de Pfizer que está apro
bada por la Organización Mundial de la Salud (OMS),
ha generado rechazo entre los padres de familias,
quienes por diversos medios de comunicación han
manifestado que no vacunarán a sus hijos debido a
que no es la recomendada por médicos, especialistas
y científicos.
Actualmente, la vacuna contra el Covi19 de Pfizer
BioNTech es la única autorizada y aprobada para
niños de 5 a 17 años de edad. De acuerdo con la OMS,
las niñas, niños y adolescentes necesitan dos dosis
(un primer reactivo y el refuerzo).
Con excepción de la Ciudad de México, que ya co
menzó la vacunación con Pfizer en menores mayores
de 12 años, el resto de los estados siguen en espera.
Es increíble que aún cuando es del conocimiento
de las autoridades sanitarias de nuestro país que la
vacuna de Pfizer es la indicada y recomendada para
aplicar en menores, se haga caso omiso y se opte por
un reactivo que no es el que se está aplicando en el
mundo a las niñas, niños y adolescentes.
Es reprobable que se ponga por encima de la salud
de nuestra niñez, las ideologías o simpatías políticas
que se tiene con otros gobiernos, como es el caso de
Cuba.

Tampoco se trata de vacunar por vacunar a nuestros
menores sólo para cumplir con un procedimiento,
pues lo que está en juego es la salud de las niñas,

niños y adolescentes.
El plan de inocular con la vacuna Abdala es seguir
negándoles su derecho a la salud, pero sobre todo,
es demostrar el desprecio y la indiferencia que hay
hacia nuestras niñas, niños y adolescentes por parte
de este régimen.
Ya lo escuchamos en voz de los niños el pasado 27 de
abril, en el pleno del Senado de la República, cuando
al tomar la tribuna la niña Adriana Paola Flores pidió
que todos los menores del país sean vacunados con
tra el Covid19, "porque cuando salimos a las calles
tenemos el riesgo de contagiarnos".
Sin embargo, sus voces no son escuchadas en Palacio
Nacional, más bien son ignoradas, dado que sus de
mandas no son resueltas. Ya lo hemos comprobado
con la exigencia de medicamentos para niñas, niños
y adolescentes con cáncer.
Mientras que en el mundo más de 30 países han va
cunado a los menores con Pfizer, en México nuestra
niñez es menospreciada al pretender vacunarla con
un reactivo que no cuenta con el respaldo médico ni
científico.

La indiferencia por no inocular a nuestra niñez es
tal, que aun cuando la pandemia parece no tener fin
y se han dado brotes de hepatitis infantil aguda, las
autoridades sanitarias en el país siguen sin resolver
la vacunación anticovid para nuestras niñas, niños y
adolescentes.
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Hace poco los periódicos esta
ban inundados de comenta

rios sobre la Reforma Eléctrica. Muy
pronto entrará en funcionamien
to otra reforma de consecuencias

mucho más profundas que la Eléc
trica y que, sin embargo, apenas ha
llamado la atención de los medios
de comunicación. Me refiero a la
Reforma Educativa denominada

desde el gobierno como la "Nueva
escuela mexicana".

Una diferencia entre la Reforma Eléctrica y la Edu
cativa es que mientras que la primera se debatió en el
Congreso, la segunda se pondrá en práctica sin debate
resolutivo. O, dicho de otra manera, mientras que la
primera se pudo detener en el Congreso por el voto de
la oposición, la segunda se instrumentará diga lo que
diga la oposición, ya que se trata de una prerrogativa

legítima de la autoridad educativa nacional.
La "Nueva escuela mexicana" comprende los tres

niveles educativos: primaria, secundaria y preparato
ria. Hasta el momento, el mayor grado de avance en
el desarrollo del nuevo modelo se ha dado en el nivel
básico. El documento clave de la reforma consiste en

el "Marco auricular y Plan de estudios 2022 de la Edu
cación Básica" dado a conocer por la Dirección General
de Desarrollo Curricular de la SEP. En este documento,
de más de ciento cincuenta páginas, se halla el fun
damento pedagógico e ideológico del nuevo modelo
educativo nacional. No se podrá criticar con seriedad
a la "Nueva escuela mexicana" si no se examina con
cuidado ese documento fundacional.

La SEP ha informado que en agosto de 2023 todas
las escuelas primarias del país operarán de acuerdo
con las líneas definidas en el "Marco curricular" que se
ha dado a conocer (algunas escuelas empezarán a fun
cionar con él desde agosto de 2022 bajo la modalidad
de unidades piloto). Para ello, los maestros de primaria
de las escuelas públicas cientos de miles de ellos ten
drán que tomar un curso de actualización que les per
mita conocer las reglas y los modos de operación, que
entrarán en operación a nivel nacional en 2023.

La "Nueva escuela mexicana" propone una refor
ma radical del modelo educativo vigente. La escuela
ya no será igual que antes. Se trata, sin duda, de la mo
dificación más ambiciosa que hemos tenido del sis
tema educativo nacional, pero, por lo mismo, se trata
también de su renovación más riesgosa. Como era de
esperarse, las opiniones están divididas. Llama la aten
ción que la CNTE y la Asociación Nacional de Padres
de Familia por vez primera estén de acuerdo en algo:
rechazan la reforma, aunque por diferentes razones.

Para que la discusión sea provechosa, hay que dis
tinguir las críticas pedagógicas de las críticas ideológi
cas al nuevo modelo. Sobre todo, debemos evitar caer
en dos extremos: aceptar la Reforma Educativa por
completo, sin emitir crítica alguna de ella, y rechazar
la reforma por completo, sin ponderar sus aspectos
positivos, tanto pedagógicos, como ideológicos.
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Putin ha sido claro cuando afirma

que la actual invasión a Ucrania
por parte de Rusia debe leerse como
un movimiento de defensa de parte de
su país ante los ataques de Occidente.
Afirma que Ucrania no sólo ha mani
festado su hostilidad atacando a los

ciudadanos rusos que viven en su te
rritorio, sino que ha hecho pactos con
Estados Unidos para el desarrollo de
armamento químico y biológico cerca
de las fronteras con Rusia. Además, los
reiterados intentos de Ucrania por in
gresar a la OTAN, muestran, según Pu
tin, sus intenciones bélicas. He aquí la
razón por la que Rusia se siente justifi
cada para invadir, en "defensa propia"
a su vecino.

Una de las demandas de Putin para el fin de la inva
sión es que Ucrania acepte jamás ser miembro de la OTAN.
Putin considera a dicha organización una gran amenaza
para Rusia y busca asegurarse de no verse "rodeado" por
países miembros. Sin embargo, su incursión en Ucrania
ha resultado desastrosa para sus propios intereses. Si bien

Ucrania puede terminar aceptando retirar su petición de
ingreso a la OTAN y ser un país forzosamente "neutral", el
ataque injustificado que estamos viendo y la reacción de
la misma OTAN apoyando con armas, pero sin intervenir,
han desatado el deseo de países nórdicos por ingresar a la
alianza del Atlántico.

Suecia y Finlandia han manifestado ya su deseo de in
gresar a la OTAN, un golpe fatal para Rusia que con su inva
sión ha provocado que estos países neutros se pongan en
su contra. Finlandia ha tenido ya encontronazos con Rusia
y ha luchado a brazo partido para mantener su indepen
dencia ante el imperio asiático. Suecia comprende que la
geografía la coloca en una posición comprometida y que
debe apoyar a Finlandia para defender su porvenir.

Tanto las antiguas repúblicas soviéticas que ya son
miembros de la OTAN como ahora Suecia y Finlandia no
buscan el cobijo de esta alianza con deseos genuinos, sino
por necesidad. Rusia ha mostrado su peor cara en Ucrania
y ha puesto de manifiesto lo que era un secreto a voces:
Vladimir Putin busca restaurar el imperio ruso por vías vio
lentas y coercitivas. La OTAN se presenta así como un mal
menor que, si bien merma la independencia en las decisio
nes de un país, opera como un bloque elegido de defensa
en contra del vecino hostil.

Putin ha cometido un error de cálculo que podría
costarle caro. Su afán por debilitar a Europa ha tenido la
consecuencia de fortalecer a su enemigo natural, la OTAN.
Probablemente termine quedándose con un dominio de
fado de Ucrania, con lo que eso implica para el control del
comercio y de los energéticos, pero perderá el norte, con
países fuertemente armados y decididos a marcar un lími
te a sus afanes imperialistas. La mesa está puesta para un
aumento de las tensiones en la región.
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Desde que inició la pandemia
muchas cosas se tuvieron

que modificar, pero la vida sigue
y hay actividades que no se pue
den suspender, y se adaptaron
a nuevos medios para poderlo
hacer.

En el Tribunal Superior de Justicia de la
Ciudad de México (TSJCDMX) se hicieron
ajustes, porque los juicios no se pueden
parar. Así que se empezaron a emplear las
nuevas tecnologías para poder hacer juicios
a distancia.

Estos trámites son sencillos siempre y
cuando las dos partes estén de acuerdo. Hoy
le decimos cómo se pueden divorciar en
línea.

En los juzgados de lo familiar del Tri
bunal Superior de Justicia de la Ciudad de
México muchas sentencias y trámites como
pensiones alimenticias o divorcios se sus
pendieron. Y eso que las separaciones ma
trimoniales se incrementaron durante la

pandemia.
Antes de la pandemia, cada año aumen

taba el número de divorcios en México;
mientras que en 2011 se registraron más de
91 mil separaciones, para 2019 la cifra rebasó
los 160 mil divorcios, pero en 2020, cuando
se impusieron las medidas sanitarias, el
número de oficios registrados disminuyó a
poco más de 92 mil.

Por esa razón y para evitar el congestio
namiento de este tipo de trámites, el 13 de
julio de 2020 el Consejo de la Judicatura de
la Ciudad de México implemento los proce
dimientos en línea, entre los que se encuen
tra el juicio de divorcio.

Para realizar este trámite por Internet se
deben cumplir con varios requisitos y para
entenderlo a detalle conversé con la Juez

Laura Mejía Sosa.
Nos dice que, para realizar la disolución

del vínculo matrimonial en línea, es impor
tante que ambos cónyuges estén de acuerdo
en todas las consecuencias inherentes del

divorcio.

Como paso uno para tramitar el divorcio
en línea en la capital del país, ambos deben
tener la FIREL, que es la Firma Electrónica
Certificada del Poder Judicial de la Federa

ción, en caso de no tenerla también aceptan
la eFirma, que es proporcionada por la Se
cretaría de Hacienda y Crédito Público, un
documento que la mayoría de las personas
mayores de 18 años tiene, porque en algunos
trabajos lapiden.

Además, los cónyuges deben proporcio
nar un correo y un número de teléfono.

La juez Laura Mejía explicó que también
se deben presentar las actas de nacimiento
de los interesados y de los hijos, en caso de
que existan, así como acta de matrimonio,
documentos que acrediten que tuvieron bie
nes y registro del último domicilio conyugal
en la Ciudad de México.

Un dato importante que no debe pasar
por alto es que estos documentos deben
estar en archivo PDF para que el trámite sea
más ágil. Para poder aclarar cualquier duda
usted puede ingresar a la página del Poder
Judicial de la Ciudad de México, donde hay
un tutorial para convertir los documentos
que se requieren a formato PDF para ane
xarlos de manera sencilla; también hay un
enlace para obtener la FIREL.

Una vez cumplida esta parte, se ingresa
a la misma página del Poder Judicial capita
lino, en la pestaña que dice "trámites y ser vi
cios" despliega una opción llamada "trámi
tes en línea" al dar "click" aparecen múltiples
recuadros con los trámites que se pueden
hacer, en este caso seleccionamos "juicios

en línea" y nos mandará al sitio donde se
encuentra el Sistema de Oficialía de Partes

Virtual (OPV), donde se ingresan los docu
mentos requeridos en PDF y donde también
se presenta el escrito inicial.

Dicho de una manera más sencilla, el

escrito inicial es una solicitud con una pro
puesta de convenio, que debe ser firmada
electrónicamente por los dos cónyuges, y
es muy importante que en el rubro de "Juez
competente" especifiquen que se trata de un
Juzgado de Proceso Oral en Materia Familiar,
porque estos procedimientos se llevan a
cabo ante juez de manera oral.

Al finalizar este trámite, la página nos
va a dar un acuse de recibo que indica a qué
juzgado fue remitido nuestro asunto y el
número de expediente a donde se enviaran
todos los escritos que vamos a presentar por
medio de la Oficialía de Partes Virtual.

Es muy importante precisar qué pode
mos autorizar a los abogados para que ellos
puedan suscribir los escritos y pueden con
tar con esta firma, de esta forma no será ne
cesario que usted se presente y desplazase
hasta las instalaciones del Poder Judicial.

Según cifras del INEGI, la principal causa
de separación en la Ciudad de México fue el
divorcio incausado con 3 mil 933 casos, pero
el segundo fue por mutuo consentimiento
con mil 200 registros y estos son los donde
se puede usar este procedimiento.

La juez Laura Mejía Sosa recomienda
que antes de iniciar este trámite por Inter
net, los cónyuges establezcan los puntos del
acuerdo porque ambos los firmarán. En caso
de tener hijos debieron establecer lo relativo
a la guarda y custodia, las visitas para el que
no tenga la custodia, la garantía y el monto
de la pensión alimenticia, es decir, la forma
en que se van a proporcionar los alimentos.

Fecha: 24/05/2022

Página: 14

Area cm2: 562

1 / 2

Columnas Políticas

Bajo Sospecha / Bibiana Belsasso

Bibiana Belsasso

Costo: 79,888

Página 6 de 12



Si hay bienes se debe precisar el régimen
por el que se casaron; si fue en sociedad con
yugal determinar cómo se va a liquidar esa
unión y acreditar la o las propiedades y bie
nes que adquirieron en conjunto.

En el caso de separación de bienes, es im
portante mencionar que hay un derecho de
compensación que consiste en proporcionar
hasta el 50 por ciento de los bienes al cón
yuge que se haya dedicado preponderan
temente al cuidado del hogar y de los hijos,
siempre y cuando sea acordado entre las par
tes. En el caso de bienes inmuebles, como el
uso del domicilio, deben decidir quién se va
a quedar viviendo en el inmueble conyugal

y quién se va a quedar con el mobiliario del
domicilio.

Cuando se cumplen todos los requisitos
y se admite la demanda, se les manda a los
cónyuges correos electrónicos de las noti
ficaciones, las resoluciones y se señala la
fecha de audiencia que se realizará a distan
cia y se les indica la sala de acceso.

El día de la audiencia ambas partes se
tienen que identificar con una credencial
oficial o pueden llevar la credencial unos
días antes para que sea cotejada, o en su de
fecto la pueden exhibir el mismo día de la
audiencia porque queda videograbada para
que se ratifica el convenio.

Se da la opción de alguna reconciliación,
pero esa situación pondría fin al proceso de
divorcio, pero si no hay reconciliación en esa
audiencia se dicta la sentencia y se ordena
que se gire de inmediato el oficio por correo
electrónico al director del Registro Civil de
la Ciudad de México para que lleve a cabo
la inscripción correspondiente y los promo
ventes hagan los trámites.

Es importante tener en cuenta que este
trámite se realiza rápido cuando ambas par
tes están de acuerdo, de lo contrario el divor
cio se hará con otro tipo de procedimiento
y ante un juez de Proceso escrito en una
audiencia.
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¿HASTA CUANDO FRENARAN
TANTA VIOLENCIA?

Una pregunta se repite y extiende
a lo largo y ancho del territorio

nacional, ante los cada vez más fre
cuentes asesinatos de mujeres, ac
tivistas, periodistas, defensores de
derechos humanos, adolescentes,
menores, candidatos a cargos de elec
ción y tantas masacres: ¿quién, y has
ta cuándo, habrá en México alguien
con valor y decisión que ponga un
alto a tantos baños de sangre?
Lo que el Presidente Andrés Manuel López Obrador ca
lificó ayer de "ajusticiamiento" de la abogada y activis
ta Cecilia Monzón en el municipio poblano de Cholula,
redobló la indignación, exigencias de justicia y un "ya
basta", tanto dentro como fuera de la vecina entidad,
mismas que persisten de tiempo atrás y extendidas a
otras del resto del país, en las que se condena tanto la
política de "abrazos no balazos", como el ahora "cuidar"
a grupos criminales como "seres humanos".

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La ministra Loretta Ortiz Ahlf, volvió a demostrar a qué
llegó a la Suprema Corte de Justicia: primero al proponer,
votar y lograr la aprobación de la constitucionalidad de

la Ley de la Industria Eléctrica, que impide libre compe
tencia en generación y comercialización de energía y fa
vorece a la CFE  impugnada por la oposición legislativa
y con miles de amparos pendientes y, ahora, al definir
con su voto otra constitucionalidad, la de los superdele
gados en las entidades federativas, que es una "cuña" a
gobernadores, sobre todo si no son de Morena.
El embajador de Estados Unidos, Ken Salazar, se ha
convertido en un asiduo visitante de Palacio Nacional, al
que desde semanas anteriores y más recientemente se le
ve acudir con tal frecuencia que en la sede diplomática
de su país deben extrañarlo porque cuando no se reúne
con el Presidente, va a recorrer la República para dialogar
con habitantes de regiones pobres.
Cuando hubo incertidumbre por el rechazo de inversio
nistas estadounidenses a la Reforma Eléctrica del Ejecu
tivo Federal, que las bancadas de oposición en la Cámara
de Diputados finalmente echaron abajo, su presencia
en la sede oficial del Gobierno fue tanto o más frecuen

te que ahora que busca convencer al mandatario a que
asista a la Cumbre de las Américas, sin recibir respuesta.
No obstante, la importancia que el turismo interna
cional tiene para México y los millonarios ingresos en
dólares que le dejan al erario, el Tianguis inaugurado el
domingo en Acapulco no contó, otra vez, con la presen
cia del Ejecutivo Federal, que el fin de semana anduvo
de gira por Sonora y envió al titular de Segob, Adán Au
gusto López.
Sigue la duda en Palacio Nacional del "voy o no voy",
mientras desde Washington se filtran versiones de que
se invitaría a representantes de países con dictadores,
pero a ninguno de ellos.
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TAMAU LIPAS,
TODO PUEDE PASAR

Ciudad Victoria. En los próximos días sabre
mos qué tanto le afectó a quien lleva la venta

ja en las encuestas por la gubernatura de Tamau
lipas no asistir al debate. Américo Villarreal con
antelación hizo saber que no estaría presente, es
probable que confíe en la ventaja que lleva junto
con la percepción de que muy probablemente se
rá el próximo gobernador.

Lo cierto es que por más que las encuestas le sean favora
bles la vida en el estado es compleja con tintes de incógnitas. Se
han presentado hechos, los cuales han pasado por el asesinato
de un candidato, que por filtraciones informativas de enorme
trascendencia.

Conversando con diferentes actores de la vida cotidiana de

Tamaulipas el tema se vuelve una constante y nadie se atreve a
adelantar qué pudiera pasar en las próximas semanas.

Lo que sí es claro es que al igual que otros estados del país el
PRI se convierte en el actor ausente. Dos de los candidatos eran

priistas y particularmente Américo Villarreal tiene en su entorno
todo el aparato que fue del PRI y que ahora responde al nombre
de Morena. Son quienes saben actuar como pocos en los días
previos a las elecciones y sobre todo saben moverse de manera
estratégica el día de las elecciones.

MORENA podría
llevarse un buen

susto, quizá no
la derrota, y

podría ser que las
elecciones fueran

llevadas a los

tribunales
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Sin embargo, hay otros factores en el proceso. Uno de ellos es
el que tiene que ver con el papel que puede jugar el gobernador
del estado. Se especula con intensidad sobre lo que puede hacer
en estos días, por un lado, se asegura que puede echar andar todo
el aparato de gobierno, acusaciones o filtraciones de toda índo
le, para buscar el triunfo de su candidato y exfuncionario César
Verástegui.

Por otro lado, también se asegura que no necesariamente le
conviene una nueva confrontación con el Ejecutivo, porque ya
no tiene la misma capacidad de maniobra de hace dos años, por
lo que, bajo esta premisa, se cree que seguiremos hasta el final en
el terreno de las fintas, filtraciones y especulaciones.

Si bien la ventaja de Américo Villarreal es sólida se ha puesto
en duda el hecho de que las encuestas son locales, porque no se
ha permitido que las encuestadoras nacionales puedan trabajar
en el estado.

Como se alcanza a apreciar, estamos en medio de un sinfín
de especulaciones, dichos y presuposiciones bajo escenarios en
donde no hay manera de hacer a un lado a un actor central en el
estado, tenemos a la delincuencia organizada.

La opinión generalizada es que es muy difícil gobernar Ta
maulipas, más bien imposible, si no se considera a este actor. Se
insiste en que quien no termina por negociar no termina por
poder ganar y gobernar. Son tenenos en donde no hay manera de
poder saber qué tanto se apegan a la verdad, pero si nos atenemos
al historial es una hipótesis muy difícil de contradecir.

César Verástegui, de la alianza del PAN, PRI y PRD, nos dijo en
el debate lo que puede darse en los próximos días, obviamente no
contempla la derrota, por más que insistimos que las encuestas
no le ayudan. Un factor a su favor es parte del gobierno del PAN
y que tiene como aliado al PRI o a lo que queda del tricolor. Si
este partido conserva a sus operadores que bien saben qué deben
hacer el día de la elección los escenarios podrían tener su dosis de
impredecibles.

Morena podría llevarse un buen susto, quizá no la derrota, y
podría ser que las elecciones fueran llevadas a los tribunales.

Arturo Diez, de MC, pareciera apostar por el futuro. Ha crecido
de manera significativa, pero está lejos de poder competir. En el
debate insinuó esta posibilidad poniendo énfasis en su partido
hacia el 2024. Una alianza en este momento entre Verástegui y
Diez no parece que cambiaría la tónica de las cosas.

Vienen dos semanas muy tensas en que en Tamaulipas saben
bien que cualquier cosa puede pasar.
RESQUICIOS
Se echó a andar el Tianguis Turístico en Acapulco. La industria
se va recuperando después de la pandemia, se va construyendo
un nuevo ambiente y ya anda apareciendo la imaginación y la
esperanza entre los turisteros, mañana le contamos.

Twitter: @JavierSolorzano
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Que la panista Martha
Romo balconeó al presidente
de la Comisión de Salud de la
Cámara de Diputados, el mo
re nista Emmanuel Reyes, al
acusarlo de plagiar la exposi
ción de motivos de su iniciati
va de reformas en materia de

dignidad postuma para san
cionar la difusión de imáge
nes explícitas de cadáveres. La
discusión del proyecto trans
curría sin sobresaltos cuando
la jalisciense reclamó: "te pi
do respeto a la iniciativa que
tu servidora presentó, que es
tá en la Comisión de Justicia,
que se presentó desde 2019,
que es prácticamente un pla
gio o idéntica como tal la ex
posición de motivos", pero el
guanajuatense negó el copy
andpaste para el dictamen y la
emplazó a denunciar si tiene
elementos de pirateo. ¡Ah, los
usos y costumbres!

Que el presidente de Mo
rena, Mario Delgado, se me
tió a la casa de Ricardo Mon

real, el Senado, para ratificar
que el método de selección del
candidato de su partido a la
Presidencia será la encuesta

y no una primaria, vía imposi
ble por lo que mandan los es

tatutos partidistas, como lo ha
venido instruyendo desde ha
ce meses Andrés Manuel Ló
pez Obrador y una de sus cor
cholatas, Claudia Sheinbaum.
El zacatecano, en tanto, expu
so que "al que madruga Dios
lo ayuda", en relación con el
anuncio del domingo pasa
do sobre que ya trabaja sobre
un proyecto de nación 2024
2030 y que presentará en un
acto público afínales de mes.

Que el INE, que preside
Lorenzo Córdova, generó el
primer escenario de distrita
ción federal y local para Nue
vo León y otros cuatro esta
dos, que será aprobado en
octubre, cuando se definan
formalmente los nuevos es

pacios de diputaciones que
les corresponderán según su
tamaño de población. Con es
te primer ejercicio, la entidad
gobernada por Samuel Gar
cía aumentará de 12 a 14 dis
tritos, Yucatán de cinco a seis,
Sinaloa se mantiene con seis,
Morelos con cinco y Guerrero
disminuirá a ocho. El segundo
escenario se realizará el 19 de
julio y el tercero el 30 de sep
tiembre, para ser aprobados
por el Consejo General del 22
al 31 de octubre.^™
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¿A los cubanos también los
van a secuestrar (o matar)?

Los pacientes esperan meses enteros, literal
mente, para ser atendidos en los hospitales del
sector público. Hay una catastrófica escasez
de medicamentos. El sistema se desentiende

de dolencias que necesitarían una interven
ción inmediata e ignora, en los hechos, el sufrimiento de
los enfermos. Millones de mexicanos fueron privados de

atención médica porque el régimen de la 4T, embarcado
en su cruzada vengativay empeñado en reinventar la rea
lidad para adjudicarse en exclusiva los méritos de todo lo
que existe, tomó la despiadada decisión de desmantelar el
Seguro Popular.
Nada de esto se arregla con la llegada

de 500 médicos cubanos. Para empezar,
en el IMSS laboran más de 114 mil profe
sionales de la salud y en el Issste otros 20
mil, sin contar a los residentes en forma
ción. El total de médicos en México es de
305 mil 418, según una encuesta del Inegi
realizada en 2021.
Pero no es un asunto de números tota

les sino de la forma en que opera un sis
tema público de salud que, antes que nada, carece de los
recursos necesarios para brindar una buena atención a
todos los ciudadanos: hospitales saturados y sin insumos,
equipamiento insuficiente, infraestructura inexistente en
zonas más apartadas del territorio nacional...
Y en lo que toca, justamente, alos rincones más aisla

dos de nuestra geografía, muchos médicos se niegan a des
plazarse hacia esos lugares no sólo porque no cuentan con
las condiciones adecuadas para ejercer su profesión sino
porque son víctimas de secuestros y asesinatos. Cuando
los sicarios del crimen organizado necesitan cuidados de

urgencia no dudan en llevarse al ciru
jano de la localidad vecina. Luego, lo
retienen el tiempo que haga falta y, al
final, pueden liberarlo... o matarlo.
Estamos hablando de un país que

no cuida a sus ciudadanos y que no les
ofrece garantías para vivir en circuns
tancias normales, más allá de la devas
tación del sistema de salud. El Estado
ha dej ado un tercio del suelo patrio en

manos de los delincuentes. ¿Alai va a mandar a los c uba
nos? Pues, no, para nada. El trato fue que la 4T apuntala
ra las ruinosas finanzas de la dictadura castrista con el di

nero de nuestros impuestos. Hasta ahí. Nunca se habló de
que a los visitantes los secuestraran o los mataran como a
los médicos mexicanos.^™

El total de médicos
en México es de 305
mil 418, según una
encuesta del Inegi
realizada en 2021
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ómo la ven?
Al parecer casi al mundo entero mexicano le parece natural que el Presidente
les diga así nomás a algunos de sus críticos: "que se vayan al carajo". Cero
conversación, reconsideración, diálogo: "qué se vayan al carajo". Pas mal...

Si el mandatario quiere
traerse a la isla completa
y ponerla en Tabasco, que

le aproveche

A Gil le gustan las respuestas del
Presidente en las mañaneras;
de hecho, las vespertinas y las
nocturnas también le gus
tan, y Gamés lo dice en serio.

No está nada mal salir al paso de un des
acuerdo con un "al carajo". Al parecer ca
si al mundo entero mexicano le parece na
tural que el Presidente les diga así nomás
a algunos de sus críticos: "que se vayan al
carajo". Cero conversación, reconsidera
ción, diálogo: "qué se vayan al carajo". Pas
mal Y al que no le guste que se vaya al cara
j o. Ayuden a Gil, cuya memoria es una bal
sa ala deriva: ¿qué presidentes respondían
así cuando los criticaban? Gil no se refiere

al mundo privado, sino al público.
Todo esto viene a cuento por lo que usted

lectora y lector ya saben. Gil lo leyó en una
nota de la redacción de su periódico El Fi
nanciero: "Andrés Manuel López Obrador,
presidente de México, defendió su estrate
gia de que 500 médicos cubanos lleguen a
laborar a México. Dij o que se ha iniciado una
polémica en el sector conservadory expresó
'¡Qué se vayan al carajo!' (...) Ahora hayuna
polémica porque vamos a contratar (...) sa
bemos que no nos van a alcanzar porque es
tos irresponsables corruptos nos dej aron sin
médicos, notenemosenMéxicolos médicos
que necesita nuestro pueblo. Esto tiene alos
conservadores muy enojados, pues saben,
¡Qué se vayan al caraj o! porque lo primero es
la salud del pueblo".
No que me hayas mentido, sino que ya no

pueda creerte, dice el clásico. Gil no va a en
trar en discusiones chicharrinas. Si el Presi

dente quiere traerse ala isla completa y po
nerla en Tabasco con todo y DíazCanel, de
fensor de Numancia, que le aproveche. ¡Al
carajo! Ven que sí sirven las mañaneras.

Pedradas a la UNAM
Andábanos comiendo rábanos, unos co
míamos otros cantábanos. El Presiden
te mandó al caraj o a todos y todas y todes
en su visita a Sonora, para supervisar los

avances del Plan de Justicia del Pueblo

Mayo. Aclaró que primero se va a contratar
a personal médico mexicano que no tenga
base, y más adelante a médicos cubanos.
¿Lo ven? ¿Alguien entiende?
aseguró que algunos de sus plantea

mientos en contra de laUniversidad Nacio
nal Autónoma de México han sido malin
terpretadosyque su principal interés es que
la UNAM siga siendo una gran institución.
Mju. En moscas cerradas no entran bocas.
Durante la conferencia de prensa matutina
el mandatario, a Gilga le gusta escribir man
datario, si le agrega mexicano, se pone de pie
conlágrimas enlos ojos. Pues el mandatario
afirmó que respetalaautonomíadelamáxi
ma casa de estudios. Mju. "No es cuestionar
a la UNAM, yo he hecho aquí algunos plan

teamientos y se han malinterpretado, por
que me interesa mucho que esa institución
importantísima, histórica, de nuestro país,
siga siendo una gran institución".
Se han malinterpretado, sí, sí, sí. Por fa

vor, no empecemos con los dimes y diretes,
si el Presidente, en su mundo, dice que se
ha malinterpretado lo que dijo, se malin
terpretó y punto. Hay días en que Gamés
no quiere ninguna confrontación.
Y luego viene el madrazo: "que no se

mantengan cotos de poder, el influyen
tismo y que no coopten a investigadores,
a maestros, que no castiguen a los que no
están de acuerdo con las posturas neolibe
rales, porque se llegó al extremo de que la
mayoría de los maestros eran aplaudidores
del régimen de corrupción, y estoy hablan
do de las ciencias sociales, se cundió de de
rechismo, con todo respeto".

En otro lugar del mundo
La agencia EFE reportó que "la secretaria
de Prensa de la Casa Blanca, Jen Psaki, dio
su última rueda de prensa como portavoz
del presidente de Estados Unidos, Joe Bi
den, una tarea que dej a en manos de Kari
ne JeanPierre, la primera mujer negray
abiertamente lesbiana que llega al puesto".
Con la voz rota por la emoción, Psaki

manifestó "quiero agradecer a todos us
tedes en esta sala. Me han retado, me han
debatido y hemos discrepado en ocasiones.
Así funcionala democraciay todos ustedes
juegan un papel fundamental".
La portavoz recordó que asumió el car

go con el reto de "recuperar la integridad y
el respeto" hacia la prensa en la Casa Blan
ca, y encomió a los periodistas porque con
su trabajo "hacen cada día más fuerte este
país" (encomer, gran verbo, ji).
¿Cómo laven?
Todo es muy raro, caracho. Gil lo oyó en

una cantina: "Sí, todos sabemos del Medio
Oriente, pero ¿dónde estála otra mitad?
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100 mil vacíos

¥7
¦ ^ 1 primer d la de la semana pasada cruzamos

i una cifra atroz, una más en este calendario
I ¦¦¦"" I de horrores en el que se ha convertido Mé

xico: hay oficialmente, desde la primavera de 1964,100
mil personas desaparecidas en el país, la mayoría de éstas
consideradas ausentes por la comisión de algún delito, es
decir, no solo no localizadas. Una cuarta parte de ese total
se compone de mujeres jóvenes, aunque en el último año
ese porcentaje se abre al 30 por ciento. Encima, hay más
de 50 mil restos humanos sin identificar, ni los recursos o

la intención para hacerlo; el Raneo Nacional de Datos Fo
renses se ha quedado en la congeladora por años.
Los desaparecidos no rebasaban los 300 por año hasta el

sexenio de Felipe Calderón, cuando la cifrafue aumentan
do hasta llegar a más de 9 mil en el 20 21, con un total aproxi
mado de 16 mil ausentes. Con Enrique Peña Nieto hubo 35
milyenloque llevamos bajoLópezObradorhay31miI,fal
tando poco más de dos años para que termine el sexenio. La
mayoría de las desapariciones sigue sien
do cometida desde el Estado y por agen
tes de la fuerza pública, pero, a diferencia
de las primeras décadas, ya no se da solo
con fines políticos, sino ordenada por el
crimen organizado generalmente en co
lusión con las autoridades. La impunidad
es la única constante: desde que existen
registros apenas han sido emitidas poco
más de 30 sentencias.
La Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los

Derechos Humanos, Michelle Rachelet, le pidió al Estado
Mexicano lo siguiente: "Ningún esfuerzo debe escatimar
se para poner fin a estas violaciones de derechos humanos
y abusos de dimensión extraordinaria, así como para rei

vindicar los derechos de las víctimas ala verdad, justicia,
reparación y garantías de no repetición", y el secretario
general de la ONU, Antonio Guterres, le dio el pésame alos
peores dolientes, aquellos que viven sin tener una tumba
sobre la cual llorar. Nuestro presidente, en cambio, hizo
lo que mejor sabe hacer: mentir y asumirse el único agra
viado. Yalo hemos oído culpar alas mujeres violentadas
de restarle atención a su campaña para rifar el avión pre
sidencial, o acusar a los niños con cáncer carentes de me
dicinas de golpistas, pero es difícil acostumbrarse a tan
ta sevicia: luego de afirmar que ningún gobierno se había

preocupado tanto por los desapareci
dos, siguió diciendo que el aumento
en las cifras bajo su administración es
porque ahora sí los buscan.
Cecilia Flores Armenta, líder del

colectivo "Madres Ruscadoras de So

nora" y una de las pioneras en intentar
hacer el trabajo que le corresponde a
una autoridad históricamente insen

sible y omisa, parece tener otros datos
cuando le escribió así al padre de Debanhi Escobar: "El
presidente López Obrador no cumple. Miente para salir
del paso. Lo hizo con doña Marisela Chaidez y conmigo".
Mientras tanto el mundo entero sabe ya que en México

hay 100 mil o más familias viviendo un luto diario, lacerante
y crónico. Lo que quizá no sepan es que el resto de nuestros
130 millones cargan su cotidianidad con el pavor de ser su
mados a esa cifra sin que nadie parezca hacerse cargo. —

Desde que existen
registros apenas
han sido emitidas
poco más de 30

sentencias
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Coincidencias en las
reformas electorales

Quién lo imaginara. Una revisión somera
de los tres proyectos de reforma electoral
presentados en forma separada por Mo

rena, PAN y PRI arroj aun núcleo de propuestas temáticas
coincidentes o similares.

Impulsar el voto electrónico es un tema compartido
por las tres fuerzas. Qué bueno, porque la democracia pos
covid19 se mueve hacia la digitalización de los procesos
electorales, con el ahorro de recursos, tiempo y transpa
rencia que esto conlleva. Este tipo de sufragio permitirá
no solo elegir autoridades, sino que dará a la ciudadanía
la oportunidad de impulsar por sí misma iniciativas po
pulares y toda la gama de instrumentos de la democracia
representativa directa (referéndum, plebiscito, iniciativa
popular, revocación de mandato y consultas ciudadanas).
En México, el voto electrónico ahorraría el 65 por ciento

del gasto electoral que actualmente se destina alos procesos
federales y locales, liberando recursos que bien podrían uti
lizarse para llevar internet y conectividad digital a la mayor
parte del territorio nacional. El acceso a la red, además de
ser considerado un derecho humano en

varios países, tiene un impacto similar al
arribo de la energía eléctrica enlas comu
nidades más apartadas o marginadas.
Entre Morena y PAN no existe más

coincidencia que impulsar el voto
electrónico.

Morenay PRI, por su parte, coinciden
en las siguientes propuestas: desapare
cer OPLESy tribunales electorales loca
les; disminuir el número de integrantes en las cámaras de
Diputados y de Senadores, y eliminar el financiarmento
ordinario alos partidos.
Entre PRI y PAN, las coincidencias son: segunda vuelta

presidencial; limitar la sobrerrepresentación en el Con
greso, así como anular elecciones y candidaturas en don

de se presuma la intervención del crimen organizado.
Sobre este núcleo de agendas temáticas coincidentes se

podría conseguir una reforma electoral de gran calado, cuyo

objetivo central sería tenereleccionesyprocesos electorales
menos costosos para el erario y la sociedad. Este no es un te
ma privativo de México, sino de varios países democráticos.
Por supuesto, no debemos olvidar que también hay

importantes divergencias entre las propuestas de los tres
principales partidos. Pero de esto que se encarguen quie
nes no desean impulsar una reforma electoral y le apues
tan al conflicto permanente o a seguir teniendo una de las
democracias electorales más costosas del mundo.

Cierro esta colaboración apuntando
las propuestas sustantivas de Morena
en materia electoraly que han conrno
cionado al establishmentpolítico anti
4T: desaparecer el INE y transformarlo
en el Instituto Nacional de Elecciones

y Consultas; disminuir de 11 a 7 las y los
consejeros electorales y seleccionarlos
mediante votación popular directa (con
procedimiento similar se elegiríaalasy

los magistrados del Tribunal Electoralfederal); disminuirlos
tiempos de radioytelevisiónpara elINEylospartidos; elimi
nar el actualsistema de elecciónmixtodelegisladorasylegis
ladores e instaurar el sistema de listas por entidad federativa.
La iniciativa del presidente López Obrador es la prime

ra reforma en la materia que busca recortar sensiblemente
el costo de los comicios y ciudadanizar a fondo la selección
de personas funcionarías electorales, eligiéndolas no por el
cuatismo ni por el cuotismo, sino por el voto del pueblo. .

Impulsar el voto
electrónico es un
tema compartido

por las tres fuerzas
políticas
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IMSS se escribe con 3 S
¦7
I < n 1979 pasaron muchas cosas. La madre

j Teresa de Calcuta ganó el Premio Nobel
^ de la Paz; Juan Pablo II fue el primer pa

pa que visitó México; Margaret Thatcher se convirtió
en la Primer Ministro de Gran Bretaña y Griselda Al
varez Ponce de León, en Colima, enlaprimerainujer
gobernadora de nuestro país. Los Pumas de la UNAM
jugaronla final de futbol contra el Cruz Azul y, aunque
perdieron, Hugo Sánchez se coronó campeón de goleo;
Blue Demon, El Santo y El Rayo de Jalisco encabeza
ban las carteleras de la Arena Coliseo; enla radio sona
ba José José con "Si me dejas ahora" y Gabriel Zaid pu
blicaba el primer —y quizá el único— censo de poetas
en su Asamblea de Poetas Jóvenes de México.
Y en 1979 nació la verdadera solidaridad social en

el IMSS. El 25 de mayo se firmó el convenio IMSS
Coplamar, un esquema de cooperación comunitaria
que extenderíalos servicios de salud a todo el territo
rio nacional para las personas que no contaban con
seguridad social.
El IMSSCoplamar —hoy IMSSRienestar— fue

una visión adelantada a su tiempo, pues su Modelo
de Atención Integral vincula atención primaria a la
salud con atención médica y acción comunitaria. Así
el programa involucra a la comunidad a la que atien
de en acciones corresponsables de promoción de la
salud, prevención de enfermedades e identificación
y atención de riesgos.
Pero lo mejor estápor venir. Así lo anunció el presi

dente Andrés Manuel López
Obrador durante la gira por
80 hospitales rurales IMSS
Bienestar durante 2019. Fue
antes de la pandemia, todo el
equipo de salud recorrimos
19 estados durante 106 días

y más de 18 mil kilómetros
en los que empatamos intui
ciones con realidades. Aque

lla gira dio el rumbo y el Pre

sidente lo explica en su libro A la mitad del camino
(2021): El propósito es que en 2024los hospitales de
salud a cargo de los gobiernos délos estados se con
viertan en hospitales del IMSSBienestar; operados
y administrados por una institución de estabilidad y
fortaleza como lo es el IMSS.

Al cumplir 43 años el programa IMSS Bienestar,
con sus 92 hospitales y 3 mil 838 unidades médicas
brinda atención médica a más de 12 millones de mexi
canos y mexicanas sin seguridad social.Yporelloesla
piedra angular en la implementación del Plan de Sa
lud para el Bienestar que busca garantizar atención
médicaymedicamentosgratuitos paratodosytodas.
IMSS Bienestar significará hacer las cosas bien y es
tar donde más se necesita.
Sí, en 1979 pasaron muchas cosas, entre otras, nací

un 9 de enero en Tuxtla Gutiérrez y al IMSS le nació
otra S, pero una S invisible. Así como en 1997, durante
el Primer Congreso Internacional de la Lengua Es
pañola, al plantear eliminar la letra H del abeceda
rio, Gabriel García Márquez se preguntó: una letra
que es muda, en silencio permanente, ¿sigue siendo
ietraPHoy yo me pregunto ¿una letra invisible sigue
siendo parte de una palabra? Para nosotros es un ro
tundo sí, pues desde hace 43 años el IMSS se escribe
con 3 S, una invisible que no se pronuncia, pero se
siente: es la S de la Solidaridad. La S de IMSS Bienes

tar. Por eso felicidadesylargavidaalIMSSBienestar.
Mientras escribo: Ayercumplí tres años alfrentedel

IMSS, ¡aunque la verdad me han parecido como nueve!
Gracias a quienes me han acompañado en este encargo
y felicidades tambiénpor lo que les corresponde. —

Cumplí tres años al
frente ele Seguro,

gracias a quienes me
han acompañado en

este encargo
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Por más
Juanitas libres

Ayer Juanita Alonzo San
tizo volvió a casa. A San
Mateo Ixtatán, en Gua

temala, de donde salió en agosto de
2014 con destino a Estados Unidos,
viaje que terminó en una cárcel de
Reynosa, acusada de secuestro y de
vínculos con los polleros que a ella
habían trasladado.
El viaj e, o pesadilla, de Juanita du

ró casi ocho años. Las violaciones en

su contra fueron documentadas por
la ONU, el Centro Prodh, el Programa
de Asuntos Migratorios de la Ibero,
por la Comisión Estatal de Derechos
Humanos, pero nadie en la fiscalía de
Tamaulipas hacía algo para liberarla.
Por años, el caso avanzó muy lento.

El proceso se repuso, pero la autori
dad que la acusaba, la entonces Pro
curaduría General de Justicia de Ta
maulipas, evitó desestimarlos cargos.
A Juanita la detuvieron policías

ministeriales de Tamaulipas; los
golpes, tortura y de
más maltratos en su

contra fueron ple
namente acredita
dos. No hablaba es

pañol al momento
de su detención y no
le proporcionaron un traductor. An
te el juez, el caso tuvo múltiples di
laciones injustificadas. Un sin fin de
irregularidades que Juanita tuvo que
aguantar.
Este 2022 el caso se hizo más visi

ble. En MILENIO logramos entrevis
tarla en prisión, su familia vino a Mé
xico, se organizó una conferencia de

prensay finalmente se conoció en Pa
lacio Nacional, gracias a la reportera
de La Lista Joselaine Gutiérrez, que
preguntó al Presidente sobre el caso.
Al día siguiente, López Obrador re

conoció que era una injusticia y ase
guró que pronto sería liberada.
Hasta entonces, la fiscalía de Ta

maulipas volteó a ver el caso. Hasta que
el Presidente de México y el goberna
dor de Tamaulipas se lo pidieron.
¿Cuántas Juanitas más habrá en

México sin posibilidad de que sus ca
sos sean visibilizados

El reto para evitar
lo va lo asumió el ins
tituto Federal de De

fensoría Pública, que
revisará casos de personas vulnera
bles que puedan estar injustamente
encarceladas, sin importar si el deli
to del que las acusan es del fuero fe
deral, como con Juanita.
Ojalá esos esfuerzos, promovidos

por el ministro Arturo Zaldívary eje
cutados por Netzaí Sandoval, se tra
duzcan en más Juanitas libres.

Los golpesy demás
nialtratOS fueron

plenamente acreditados
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Moreira vs. Moreira
Las razones de tan enconada disputa entre los hermanos Rubény Humberto están a la vista y hasta cierto punto
parecieran naturales; un capítulo más del desplome moral en que vive la dirigencia del otrora todopoderoso partido
Si el melodrama Kra

mer vs. Kramer, la co
nocida película con
Dustin Hoffmany Me
ryl Streep, fue un útil

recurso para dejar expuestos
los demonios que anidan en
los pliegues de la vida fami
liar, el reciente pleito Morei
ra vs. Moreira ofrece, además
de una interesante tropica
lización del tema, un vista
zo a las entrañas de un parti
do en descomposición. El ex
presidente del PRI, Humberto
Moreira, ha difundido en redes
sociales severos comentarios

sobre su hermano Rubén, coor
dinador de este partido en la Cá
mara de Diputados, y la esposa
de éste, Carolina Viggiano, se
cretaria general del PRI y can
didata al estado de Hidalgo en
las próximas elecciones.
En lo que constituye un es

paldarazo de Humberto al can
didato de Morena en aquel esta
do, Julio Menchaca, el también
ex gobernador de Coahuila no
ha ahorrado epítetos en contra
de la pareja que forman su her
mano y su cuñada: "sonlosreyes
del fraude electoral en México y
están en Hidalgo. Son capaces de
cualquier cosa, traer gente rara,
intimidar (...) de comprar votos,
de hacer promesas que no van a
cumplir, de tratar de comprar re

presentantes de casilla, de hacer
un fraude electoral", afirmó, en
tre otras cosas. Por su parte, su
hermano Rubén ha señalado que
Humberto es el apoyo financiero
del rival de su esposa.
Los pleitos en familia no de

ben sorprendernos, desde luego.
Suceden con mayor frecuencia
de lo que quisiéramos en los ca
sos de herencias intestadas, y to
do indica que Coahuila es una de
ellas. Y tampoco los pleitos entre
las élites políticas son cosa rara.
La lucha por el poder suele pro
vocar esa aflicción. En el PAN
son legendarias las escisiones a
gritos y sombrerazos, y allí están
las diferencias públicas entre Vi
cente Fox y Felipe Calderón, úni
cos presidentes de la República
que ha tenido el PAN. Por el lado
de la izquierda, si bien es cierto
que todavía podrían sentarse a
la mesa Cuauhtémoc Cárdenas,
López Obrador y Porfirio Muñoz
Ledo, que hace 35 años pusieron
los cimientos del movimiento

que hoy gobierna, a nadie esca
pan los muchos reproches, pun

tapiés y zancadillas que han ca
racterizado la relación entre
ellos en los últimos años.
Con todo, el desencuentro de

los Moreira parecería llegar más
lejos. Ni los panistas enfrenta
dos entre sí y mucho menos los

ex perredistas compartieron cu
na, hogar y progenitores corno sí
lo hicieron estos dos hermanos.
Las razones de tan encona

do pleito están a la vista y hasta
cierto punto parecerían natu
rales. Poco antes de terminar

su sexenio como gobernador de
Coahuila (20052011), Humber
to se fue a la presidencia del PRI
por un breve periodo interrum
pido por las acusaciones penales
en las que se vio envuelto. Mien
tras tanto en Coahuila, y tras un
breve interinato local obliga
do por la licencia de Humber
to, se quedó con la silla Rubén,
su hermano mayor (20112017).
Tampoco nada que deba escan
dalizar; los rasgos de nepotismo
forman parte de nuestra cla
se política y no hacen distingos
por partido. Y allí están, para no
ir más lejos, los afanes de Fox y
Calderón para impulsar las as
piraciones de sus cónyuges, o el
casode Félix Salgado Macedonio
cuando su frustrada candidatura

al gobierno de Guerrero se tras
ladó vicariamente a su hij a.
El problema de esta "feliz" su

cesión en Coahuila es que las co
sas se descompusieron rápida
mente a pesar de los prometedo
res inicios. Quizá porque Rubén
encontró difícil administrar el es
tado con la herencia envenenada

de unas arcas endeudadas y en
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parte también por
el difícil ej ercicio del

poderbajolapresencia
de un hermano menor

que dominó la política lo
cal de forma tan abrumadora.

Los roces fueron inmediatos. La

muerte de un hijo de Humber
to a manos del narco terminó

por romper lanzas entre ambos,
cuando el afligido padre respon
sabilizó de la tragedia a la política
del gobernador con relación a los
capos locales. Así pues, razones
de peso, además de pesos.
Durante años Humberto Mo

reira se mantuvo a la defensiva

por las distintas denuncias que
dejó su paso por el gobierno lo
cal. Si bien la PGR de Peña Nie

to lo absolvió rápidamente por
falta de evidencias en la acusa

ción de ende udamiento y falsi
ficación de documentos atribui
dos a su administración, poste
riormente la Corte del estado de

Texas le fincó cargos por la vado
de dinero a partir de la declara
ción de un presunto prestanom
bres que afirmó haber operado
en complicidad. Moreira fue de
tenido en Barcelona, donde estu
diaba en un exilio auto impuesto,
y fue trasladado a México, aun
que, una vez más, los tribunales

del país lo exoneraron.
No obstante, mientras la tra

yectoria de uno subía, la del otro
bajaba inexorablemente. Al de
jar la gubernatura Rubén Mo
reira ocupó distintas posiciones
en el Comité Ejecutivo Nacional
del PRI, incluyendo la de secre
tario de organización (lo más
parecido auna vicepresidencia
del partido), mismo puesto que
ahora desempeña su esposa
Carolina Viggiano.
La coordinación de los priis

tas que el mayor de los hermanos
ejerce hoy en la Cámara es una de
las posiciones más destacadas del
partido, considerando que la or
ganización ya no cuenta con go
bernadores de peso. Un triunfo de
su pareja en las elecciones de Hi
dalgo el próximo 5 de junio podría
convertir a este matrimonio en

el verdadero poder en el partido,
pues tendrían en su mano las úni
cas dos gubernaturas en posesión
en el PPJ, considerando que en
Coahuila el ex gobernador man
tiene su influencia Y como sabe

mos, base territorial, nómina y re
cursos físicos son la sustancia que
define el poder de un partido.
El regreso de Humberto Mo

reira a la escena pública nacional
(ya lo había intentado en el ám

bito local al buscar, sin éxito, una
diputación en 2017) puede ser
interpretado de distintas ma
neras. Como un capítulo más en
la prolongada batalla fratricida
que sostiene con Rubén, sin du
da, pero también como una vía
de entrada a Morena haciéndo
se útil en el territorio donde el
obradorismo aún no tiene ase
gurado un triunfo. Una jugada de
dos bandas. Lo primero, incor
diar los planes de su hermano,
muy seguramente podrá conse
guirlo porque los números hacen
probable la derrota de su cuñada.
Lo segundo, un reciclaje enlas fi
las de Morena gracias a su acer
camiento a Julio Menchaca, está
menos claro. Aunque nunca se
sabe a qué atenerse con los per
dones de López Obrador, capaz
de ofrecer improbables acogidas
a anteriores rivales tan contras
tantes como los ex calderonis
tas Germán Martínez o Manuel
Espino y una larga fila de ex go
bernadores priistas a los que Mo
reira, supongo, querría añadir su
nombre. Al margen de todo esto,
el pleito a tumba abierta entre
estos dos hermanos es un capí
tulo más del desplome moral en
el que vive la dirigencia del otro
ra todopoderoso partido.

Nunca se sabe a
qué atenerse con
los perdones de
AMLO, capaz de
ofrecer acogidas a
anteriores rivales
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Hacia el 2024:
Morena

1 ¦ ' | e extiende la idea de que las
i elecciones presidenciales de
IC W 2024 no serán un día de cam
po para el gobierno.
Está claro que el partido oficial lleva

la ventaja. Pero serán unas elecciones
competidas, inciertas, cuyo resultado
depende de lo que hagan los competi
dores no de que el electorado haya de
cidido ya.
Frente a esa incertidumbre, hay dos

certezas.

Primera: la alianza oficialista ganará

si Morena no se divide y si la oposición
acude fragmentada a la contienda.
Segunda: si Morena se divide y la

oposición se une, incluyendo en la
unión a Movimiento Ciudadano, la
oposición ganará.
No estamos viendo cumplirse nin

guna de las dos cosas a cabalidad. Mo
rena no está dividida, pero está divi
diéndose. Y la oposición está unida a
medias, no en su totalidad.
Ambas son cosas

que están sucediendo,
no que han sucedido
ya. Es un hecho que la
sucesión presidencial
adelantada de More

na está creando una competencia cada
día más rispida entre sus aspirantes.
La sucesión oficialista la mane

ja el Presidente. Tiene una precan
didata favorita declarada, Claudia
Sheinbaum, jefa de Gobierno de la
ciudad, y dos precandidatos alternati
vos, mencionados siempre: el canciller
Marcelo Ebrard y el secretario de Go
bernación, Adán Augusto López.

Tiene también un aspirante no inclui

do, cuidadosamente inmencionado por
el Presidente: Ricardo Monreal, jefe de la
bancada de Morena en el Senado.
Monreal no se descarta de la con

tienda y exige del Presidente y del par
tido un piso parej o, una elección inter
na democrática.
El Presidente lo que quiere es su so

corrido método de una encuesta, mo
dulable a voluntad.

Esto que puede describirse con tan
pocas palabras es el
tablero de un pleito
gigantesco, cuya esgri
ma enconada es parte
del anecdotario de la
sucesión oficialista

todos los días.
La exigencia de piso parejo de Mon

real es un desafío sacrilego a las reglas del
juego establecidas por el Presidente.
Ylaluchacampalentrelafavoritaysus

perseguidores sube de tono cada día.
La pregunta no es si Morena está di

vididao no camino al 2024. La pregun
ta es si el Presidente podrá sofocar la
división que ya existe en Morena o si la
división se le saldrá de las mano;

Morares! no se descarta
de la contienda y exige

un piso parejo
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El eamjo como
destino manifiesto
en la 4
El ser especial depende de quién te mire.

Florestán

De acuerdo conLuis Estrada, director

de Spin, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador nos ha man

dado al carajo 16 veces a lo largo de su gobierno.
Esa palabra proviene de los barcos de la edad

media que tenían en lo más alto del palo mayor
una canastilla a la que mandaban a los marineros
para divisar a distancia tormentas, barcos enemi
gos y obstáculos, y que los exponían por horas al
frío, lalluviay el sol. Ese cubo lo llamaban carajo,
era un castigo. Me mandaron al carajo, se queja
ban, y hoy nos siguen despachando a esas alturas
y en forma grosera.
Conbase en la metodología de la agencia Spin,

este Presidente de la República nos ha mandado
al carajo recurrentemente, una vez cada tres me
ses de los casi 54 que lleva de gobierno.
El carajo para él, por lo visto, es nuestro desti

no manifiesto.

Recuerdo cuando se negó a visitar el colapso
de la Línea 12 del Metro, el 3 de mayo de 2021, y
reunirse con deudos y heridos porque dijo que
no era su estilo, nos mandó a la canasta en el palo
mayor de aquellos buques.
La remisión más reciente fue este domingo des

de Sonora, cuando declaró que la importación de
médicos cubanos tiene a los conservadores muy
enojados. Pues, ¿saben ?, ¡que se vayan al carajo!
Yo solo apunto, Presidente, que consignarnos

al carajo es el modo castizo de mandarnos, aquí, a

la chingada, misma ubicación, otro nombre.
Pero no nos mande por decreto al carajo. des

tino que ya parece manifi esto en los tiempos glo
riosos déla 4T.

RETALES

1. CIFRAS. Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad Públicafederal, dijo ayer que los homi
cidios dolosos se han reducido 17.1 por ciento des
de el pico más alto en el primer cuatrimestre de
2019, con 94 diarios, luego en 2020,97 y en 2021,
94. Dijo que enlo que vade 2022van82. Lo que no
mencionó es que al día de ayer la suma de esos ho
micidios dolosos en lo que va del gobierno del pre
sidente López Obrador sumaba 121 mil 141;
2. REGATEO. En eso de minimizar, la semana
pasada en la mañanera, el subsecretario de Se
guridad Pública del gobierno federal, Ricardo
Mejía, afirmó que era falso que de enero a mayo
hubieran asesinado a once periodistas, que eran
nueve, como si eso fuera un atenuante. Y es que
así siguen en la 4T, en su ej ercicio de subestimar
lo que es intolerable; y
3. TORMENTA. Mañana se cumple un año de
que la Administración Federal de Aviación de
Estados Unidos, FAApor sus siglas en inglés, de
gradó los servicios mexicanos a la aeronavega
ción de categoría uno a dos. Entonces se dijo que
en cinco meses, octubre, se resolvería, luego que
en tres, enero; más tarde que en otros tres, mar
zo, y ayer que la FAA pospone su visita a México
prevista para eljueves. Insisto que el desorden no
es en el cielo, es en la incapacidad terrenal del go
bierno mexicano para resolverlo.¦
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inco medidas

 \ uestro sistema de justiciapenalestárota Es
\ un sistema que mantiene ilegítimamente en

_!_ la cárcel a decenas de miles de personas por
delitos que nuncafueron debidamente investigados o que les
fueron fabricados. Personas que no recibieron unjuiciojus
to; juzgadas sin perspectiva de género o que, siendo indíge
nas, no fueron asistidas por un intérprete o traductor. Perso
nas alas que se les impusieron condenas desproporcionadas;
alas que se les niegan injustamentebeneficios, o alas que, por
estar acusadas por delitos de alto impacto, se les escatima la
condición de humanidad. Personas que, simplemente, es
peran enprisiónpreventiva que avancenjuicios intermina
bles mientras afuera nadie investiga nada
De todo esto me hablaron las mujeres de Santa Martha

Acatitlaconlágrimas enlos ojos, con profundo dolor, pero
con un atisbo de esperanza.
Que hoy estemos hablando de ellas es un primer gran

paso. Que sus historias resuenen y que sus rostros sean
volteados a ver es el necesario punto de partida para cam
biar las cosas. Que las veamos como las víctimas que son
de un sistema profundamente injusto es el primer acuer
do al que debemos llegar como sociedad.

Y lo que sigue es tom; ¡r med id a s. A una seman a de mi visita
al reclusorio de Santa Martha Acatitla anuncié cinco medi
das, cuya implementación no solo beneficiará a muchas de
las mujeres conlas que tuve la oportunidad de dialogar, sino
que tendrán impacto a nivel nacionaly estructural.
La primera de ellas es la atención inmediata a por lo

menos 200 de los casos que nos hicieron llegar en la visi
ta. Desde la semana pasada, brigadas del Instituto Fede
ral de Defensoría Pública están revisando los asuntos para
brindar una defensa de calidad que permita corregir las
injusticias, en el marco del convenio de colaboración sus
crito entre el Poder Judicial Federal y Ciudad de México,
que permite a nuestros defensores y defensoras federales
participar en asuntos del fuero local.
La segunda medida es a nivel nacional. En todos los

asuntos defendidos por el Instituto Federal de Defensoría

Pública se promoverán incidentes para que a todas las per
sonas que lleven más de dos años en prisión preventiva se
les revise la medida cautelar, conforme a la jurisprudencia
de la Primera Sala de la Corte. De igual manera, nos coor
dinaremos con la defensoría de Ciudad de México para los
casos concernientes al reclusorio de Santa Martha Acatitla

La tercera medida es la concentración de amparos in
directos promovidos contra la imposición de prisión pre
ventivajustificada, en ejercicio de la facultad que, apartir
de la reformajudicial de 2021, le confiere el artículo 100
constitucional al Pleno del Consejo de la Judicatura. El
uso generalizado y abusivo de la prisión preventiva ha si
do identificado por diversos organismos internacionales
como una violación grave de derechos fundamentales en
nuestro país, lo que autoriza el decreto de esta medida
por primera ocasión en la historia. La concentración de
estos asuntos permitirá un abordaje integral de la cues
tión, identificandoy sistematizando las problemáticas co
munes, afin de ir generando criteriosjurisdiccionales que
guíen a los jueces y juezas de control y reduzcan el uso de
la prisión preventiva a los casos estrictamente necesarios.
La cuarta medida es la continuación de los esfuerzos

en materia de litigio estratégico a cargo del Instituto Fe
deral de Defensoría Pública. El área de litigio estratégi
co, creada durante mi administración, ha conseguido
importantes logros. Entre ellos, dio origen al criterio de
la Primera Sala que ordena que debe revisarse la prisión
preventiva, incluso la oficiosa, al cabo de dos años. Desde
la Defensoría contribuiremos a la construcción de una
doctrina sólida que haga de la prisión preventiva la ex
cepción y no la regla.
Por último, lanzaremos un programa piloto de aten

ción a las personas indígenas presas en los estados de Oa
xaca y Chiapas, con el fin de valorar la celebración de un
convenio de colaboración con dichos estados similar al
que suscribimos con Ciudad de México.
Los siete meses que me restan en la Presidencia de la

Corte y el Consejo los seguiré dedicando sin tregua a lo
grar unajusticiacercanay sensible. No son palabras hue
cas, es una cuestión de derechos.

Fecha: 24/05/2022

Página: 8

Area cm2: 297

1 / 1

Columnas Políticas

Los Derechos Hoy / Arturo Saldívar

Arturo Saldívar

Costo: 36,234

Página 14 de 18



Luto en mi país

Hay algo más doloroso que la
I pérdida del ser amado?¿Han

sentido la opresión que no de
ja respirar? ¿Han caminado con el peso
de la ausencia? ¿Han llorado el recuer
do? ¿Han rehusado el olvido? ¿Han

imaginado el sufrimiento de no saber
dónde está?
¿Hay algo más terrible que un padre

enterrando a su hija o hijo? ¿Hay algo
más desgarrador que una madre des
enterrando a su hijo o hij a?
En mi país, hay más de cien mil per

sonas desaparecidas. Las autoridades

reconocen que podrían existir cinco o
seis veces más en algunas regiones.
En mi país, 90 por ciento de los casos

son de 2007 a lafecha. Hay un continuo
Felipe CalderónLópez Obrador.
En mi país, la impunidad es casi to

tal, de 98 por ciento.
En mi país, el drama también se cuen

ta de once en once, cuando se habla de fe
minicidios diarios. O se resta de uno en
uno, cuando desde Palacio se descartan
nombres de periodistas asesinados.
En mi país, el político que estuvo a

cargo de la seguridad
cuando sujefe Andrés
Manuel ordenó lalibe
ración del narcohijo
del Chapo ahora es
gobernador y mostró
una platafonna fore n
se. En esta, cualquiera "puede subir in
formación para que nos ayude a identi
ficar los cuerpos... es decir, personas que
conozcan un tatuaje, su rostro, su ropa",
comentó Alfonso Durazo durante la pre
sentación de "Sonora ID".
En mi país, el titular de la Sedeña ex

pone logros de su actividad inconstitu
cional en seguridad pública. Sostiene

que la CNDH de Rosario Piedra regis
tra una disminución de recomendacio

nes contraías fuerzas armadas. De paso,
expresa que han atrapado a 31 sicarios y
solo faltan siete autores de la masacre de

mujeresy niños enBavispe. Sinembargo,
AdriánLeBarónmedice que soncercade
cien hombres los que conforman el gru
po que calcinó asuhijay nietos.
En mi país, todavía hay una que otra

funcionaría que responde honestamente
sobre las estructuras delictivas: "México
es el único país en América Latina que no

tiene investigaciones
de cadenas de mando",
me indícala Comisio
nada Nacional de Bús

queda, Karla Quintana
En mi país, la crisis

humanitaria tiene ros

tro de crimen enquistado en el poder y
coludido en una estrategia fallida para la
ciudadaníay ganadora paraloscapos.
Enmipaís,todaslas mañanas nos pla

tican una historia que se replica con la
fuerza del régimen, pero resuena poco
en el interior de tantas familias rotas por
la violencia

En esas estamos, en mi país;.

¿Hay algo más
terrible que un padre
enterrando a su hijo?
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Desde la súbita
Carajolandia

Aunque la dignidad de su cargo dificulta
imaginar que un presidente de la Repú
blica (el que sea) cométala imprudencia

de enojarse, exhiba su contrariedad y, peor, que sobre la
coartada "rni pecho no esbodega" se exprese de manera
soez, a López Obrador no se le puede reprochar la con
vicción en que fundó en Sonora su mandada "al carajo"
a quienes reprobamos la contratación de 500 médicos
"especialistas" cubanos.
¿Quién se atreve a negar su acierto al decir: "Lo prime

ro eslasaluddelpueblo. Los médicos sonde México, oson
de Cuba, o son de Francia, o son de Estados Unidos, pero
los médicos son para curar a la gen te"?
Sin duda para eso son.
Lo penoso es que tal fue la conclusión del tema que

comenzó diciendo:
"Una vez que contratemos a todos los médicos

(mexicanos) y que sabemos que nos van a hacer falta
(más), y sobre todo en el medio rural , en las comunida
des más apartadas, vamos a contratar a 500 especialis
tas médicos cubanos".
Todavíabienhastaaquí.
Pero se fue de largo con una interpretación desacer

taday un insulto:
"Eso tiene a ¡os conservadores muy enojados. ¿Pues

saben? ¡ Qué se vayan al carajo...!".
"¿Y yo por qué?", se preguntarán muchos de los in

voluntarios y repentinos carajenses.

AMLO no quiere entender que
su sectaria decisión se critica, pa
ra empezar, por el hecho conside
rado en Naciones Unidas como

"trata" o "trabajo esclavo", pues
la paga por el servicio importado
(como sucedió con la pandemia)
no se hará a los médicos y médi

cas que vengan, sino al Ministerio
de Salud Pública de Cuba, que se

quedará con 75 o más por ciento para proveer de divisas a
la dictadura, a cuyos "especialistas" explota como la Ale
mania naziaprisioneros de sus campos de concentración
Otro factor en contra es que la deshilacliada gestión

sanitaria de México no cuenta con el diagnóstico ni con
el pronóstico de los padecimientos que se quieren ali
viar en la Montaña de Guerrero.

Uno más es la resistencia de personal médico mexi
cano a trabaj ar sin garantía de permanenciay remune
ración dignas ni de seguridad física en regiones asola
das por la narcodelincuencia.
Otra, que el "boicot" en realidad embargo porque el

castrismo no pagólas expropiaciones de bienes estaduni
denses no lo sufre Cuba de afuera hacia adentro, sino que
es elgobiernoquienlopractica contra su población (enla
isla nadie tiene la libertad de pescar para comer porque la
policía multa con 3 mil pesos o cárcel a quien sorprende
tirando anzuelos, y lo mismo sucede si alguien, aprove
chando el árbol frutal de su patio, quiere paliar el racio
namiento y la pobreza preparando jugos de mango para
mercarlos, por unos centavos, con sus vecinos.
La oposición al acarreo de médicos "internaciona

listas" nada tiene que ver con "el conservadurismo" ni
con laxenofobia, sino con la doble injusticia de desde
ñar a los mexicanos mal pagados en el sistema público
de salud y la explotación forzada de mano sanitaria cu
bana, innoble situación que merece, ésta sí, ser manda
da al carajo...^™

Oponerse al acarreo
de médicos nada

tiene que ver con "el
conservadurismo"
ni con la xenofobia
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El desgaste de
una campaña
larguísima
T?
¦ 4 1 Presidente abrió la com

j petencia electoral para su
JH I cederlo como candidato de
su movimiento mucho antes que lo que
habíamos visto en el país.
Broncas, grillas, siempre ha habido

sin importar el partido. Tal vez la can
didatura de Peña Nieto fue la única sin
muchas broncas, porque el mexiquen
se había arrasado — con millones y mi
llones de por medio— mucho antes que
nadie en su partido se diera cuenta

Esta vez, además, el Presidente ha
puesto un estándar más alto: las encues
tas. Sabemos que las encuestas pueden
ser cuchareadas e interpretadas de mil
maneras y que en última instancia será
el Presidente el que decida, pero el Pre
sidente no va a decidir en favor de al

guien que no salgabien en las encuestas
y por lo tanto no téngalas mayores posi
bilidades de ganar en 2024.
Así que ahí andan los tres señalados—

perdón, senador Mon
real, pero no le veo mu
chas posibilidades— de
campaña en campaña
estatal opacando a can
didatos y llevándose las
crónicas en los medios.
En estas semanas han aprovechado

las campañas a las seis gubematuras pa
ra aparecer, forjar lazos con estructuras
y políticos morenistas locales y, pues sí,
aparecer. Las encuestas se ganan así.
El problema es que las encuestas

también se ganan ensuciando las re
putaciones de los otros.
Ya veremos qué camino eligen los tres

ahora que se acaben estas elecciones y

por lo tanto los mítines de fin de semana
en plazas públicas para seguir elevando
tasas de conocimiento en el país, pero lo
que seguramente veremos serán cada
vez más broncas entre ellos y entre sus
simpatizantes. Y eso, desgasta
En estos días le tocó a Ebrard en

Aguascalientes ser recibido con mantas
y lonas enpuentes por donde pasaría que
decían "Línea 12 no se olvida". Asullega
da al aeropuerto —como le contamos en

MILENIO—fue recibi

do por algunos militan
tes del partido Morena,
quieneslo respaldaban,
pero también por per
sonas que con equipos
de sonido recordaban

la tragedia de la Línea 12 del Metro de
Ciudad de México.
Eso, pienso, no es nada comparado

a lo que vamos a ver —y lo que no ve
remos— de aquí a mediados o finales
de 2023, cuando se tenga que elegir a
uno de los aspirantes.
Y esadisputaafectarálaoperacióndel

gobierno, a Morenay por supuesto, por
golpes recibidos, a quien quede vivo.

Las encuestas también

se ganan ensuciando
las reput aciones
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La llamada Cumbre de las Américas se

ha convertido en un culebrón de política
internacional. El mérito corresponde al
presidente mexicano quien puso en jaque
a la administración Biden al decir que él
no asistiría si no se invita también a Ve

nezuela, Nicaragua y Cuba, países que
EU considera dictaduras.
Tal parece que la Casa Blanca no aguar
daba el golpe. Desde que lo recibió pare
ce desconcertada. Hay días que da seña
les de recular, otros de que seguirá ade
lante como sin nada y otros más en lo que
toma decisiones desconcertantes, como
esa de invitar a España que, hasta donde
se sabe, está en Europa. La invitación es
una advertencia para México de que EU
busca un liderazgo distinto.
Es cierto que muchos de los países del

hemisferio comparten un origen his
pano, pero no Estados Unidos o Cana
dá, porque entonces habría que invi
tar a Reino Unido, Francia y Portugal,
por lo menos.
La Cumbre amaga con descarrilarse. El
presidente mexicano puede ganar este
juego, pero la revancha estadounidense
será contundente.

Mitin en el Senado
Le salió redondo el mitin de apoyo a
Américo Villarreal a la fracción de Mo
rena en el Senado de la República. Todos
se emocionaron y terminaron coreando
consignas y vivas al candidato.
Fue un acto de unidad política, dijo Ri
cardo Monreal.
Es de esperarse que mañana, para
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equilibrar el marcador, las bancadas
de la oposición también inviten a sus
candidatos de Tamaulipas o de alguno
de los otros cinco estados en disputa.
Total, ya se vio que se puede.
Los diputados también podrían empe
zar a hacer mítines, para ahorrarse los
gastos que supone trasladarse a algu
na plaza pública de Tamaulipas, el lu
gar natural para mostrar las preferen
cias políticas.
¿Si el Senado hace mítines de "unidad
política" también los pueden hacer los
congresos locales?

Tener una amiga así
Hace unos días la SCJN puso en un ca
llejón sin salida a la figura de los súper
delegados creada por la 4T como fábrica
de candidatos a gobernador.
Como su responsabilidad es instrumen
tar en cada estado todos los programas
sociales, se la pasan repartiendo dádivas
y acumulando popularidad. Se vuelven
candidatos naturales.
La Corte, al menos la mitad de los ma
gistrados, sostienen que se trata de una
figura ilegal, inconstitucional y que por
lo tanto deben desaparecer.
En la primera votación se registró un
empate a cinco votos. La tensión se
disparó en Palacio Nacional hasta que
alguien recordó que el voto que falta
ba, el bueno para el desempate, le co
rrespondía a Loretta Ortiz y entonces

regresó la calma.
Se trata de alguien de casa y lo que se
guía era mero trámite.
Los pronósticos se cumplieron y la minis
tra Ortiz votó a favor de la constituciona
lidad de la figura de los súper delegados
y todo seguirá como antes.

Vienen los cierres
de campaña
Qué rápido pasa el tiempo. Las campañas
de proselitismo para las elecciones del 5
de junio en seis entidades federativas ce
rrarán el próximo fin de semana.
Partidos y candidatos están listos para
echar su resto.

En realidad, la única campaña que regis
tró un vuelco en las encuestas fue la de
Durango que arrancó con Morena a la
cabeza y ahora la candidata de ese parti
do, Marina Vitela, está en segundo lugar.
Las demás siguen como empezaron,
pero a la hora buena, con los ciuda
danos en las urnas, las cosas pue
den cambiar.

Lo que dicen las encuestas publicadas es
que Morena ganará en Quintana Roo,
Oaxaca y Tamaulipas. En Hidalgo es re
sultado está apretado, aunque con el as
pirante morenista a la cabeza.
En Aguascalientes el PAN y sus aliados
están enfilados al triunfo, mientras que
en Durango el candidato del PRI, tiene
una ligera ventaja. ¿Con esa repartición
de triunfos y derrotas nos vamos? •
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on un clima más benévolo

que en otros años, volvieron
las reuniones presenciales al
Foro Económico Internacio

nal, que reúne la crema y na
ta de las finanzas en Davos, Suiza. Lo del
clima más benévolo es porque estamos a
fines de mayo y no en pleno invierno, co
mo antes. En realidad, la situación eco
nómica internacional dista de llamar al

optimismo.
Se habla de una recesión global a la

vuelta de la esquina. Esto puede sonar
un tanto absurdo, luego de que las eco
nomías nacionales, salvo deshonrosas
excepciones a las que mejor no les po
nemos nombre, están creciendo a tasas
aparentemente saludables, y creando
empleos en el camino.
El problema es que ese reciente cre

cimiento ha estado acompañado de una
tendencia hacia una inflación creciente,
y de una notable inestabilidad de algu
nos precios clave: los energéticos y los
alimentos. Y que la reacción ante esos
fenómenos ha sido la que dicta la orto
doxia: el alza en las tasas de interés co

mo señal de que se prefiere desacelerar
las economías.
Las naciones emergentes, que atraen

capital financiero gracias a que sus ta
sas de interés reales son más altas que
en las metrópolis, empezaron el movi
miento, en previsión de que sucedería lo
que sucedió: que tanto Estados Unidos,
como Europa y Japón ya tienen tasas de

interés nominalmente positivas. Vendrá
una carrera alcista.

Si aumenta el costo del dinero, suele
generarse un movimiento de capitales:
las inversiones salen de los mercados
reales (las bolsas de valores, las empre
sas) y se pasan a los mercados financie
ros. Con la baja en las acciones, el va
lor nominal de las empresas se va eva
porando.
El paso a los mercados financieros

tampoco ha sido lineal. Si bien el dólar
sigue siendo la moneda de referencia, la
diferencia actual entre las tasas de los
bonos estadunidenses de corto y de lar
go plazo no corresponde con las expec
tativas lógicas. Además, se acompaña de
una crisis de las criptomonedas, las que,
en palabras de Christine Lagarde, "no
valen nada, no se basan en nada, y no
hay ningún activo subyacente que actúe
como ancla".

La inflación que se vive a nivel mun
dial no nace de la nada. Por una par
te, está la intención de algunos agentes
económicos de resarcirse rápidamente
de las pérdidas sufridas por la pande
mia de COVID, que mueve los precios
relativos de bienes y servicios. Por otra,
que la disrupción de las cadenas de su
ministro, que hace unos meses parecía
superada, ha vuelto, con la nueva pará
lisis relativa de la economía china, muy
ligada a los nuevos confinamientos. Re
cordemos que se trata de una economía

abierta, que comercia mucho con el res
to del mundo, y su contracción es ya un
hecho. Por ello, sus autoridades se mue
ven a contrapié del resto del mundo, con
estímulos financieros para levantar los
mercados debilitados.

A estos elementos de tormenta hay
que agregar otros dos. Uno es la gue
rra provocada por la invasión de Rusia a
Ucrania. Sus efectos principales son pre
cisamente en los mercados de produc
tos energéticos, oferta rusa, y alimen
tarios, oferta ucraniana. Resulta por lo
menos significativo por no usar otros
adjetivos que el cónclave de Davos ha
ya iniciado, no con un recuento econó
mico global, sino con una videoconfe
rencia del presidente ucraniano Zelens
ky, en la que pide a Occidente sanciones
más duras contra Moscú.

El segundo elemento es el renacer del
nacionalismo económico en varios paí
ses, que tiende a cerrar puentes comer
ciales que antes estaban abiertos. Bajo
la bandera de defensa de la soberanía,
dejan de exportar trigo (India) o aceite
de palma (Indonesia) o pretenden dejar
de importar insumos clave en aras de la
autosuficiencia. Esta suerte de neomer

cantilismo pone trabas a la expansión
económica general.

Pero ahí no queda el asunto. Al menos
una parte de la baja en la oferta de ali
mentos está ligada a la sequía que azota
el mundo. Es una de las consecuencias
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del cambio climático. Otras de sus con

secuencias obligarán a un cambio tecno
lógico y de consumo que tendrá que ser
de una rapidez vertiginosa, si no quere
mos que se nos acabe el planeta. Estos
cambios implicarán un vuelco en el tipo
de industrias que jalarán las economías
en las próximas décadas. Si no los hubie
ra, los problemas se multiplicarán.

Si en estos momentos las cadenas de

suministro son de nuevo el principal
problema para la recuperación econó
mica, y el grueso de la inflación no se
explica por exceso de demanda, resulta
por lo menos paradójico que los bancos
centrales se muevan hacia la creación de
una recesión.
En cierto sentido es también un re

greso a los años setenta, cuando la cri
sis de los precios del petróleo y el fin del
sistema monetario de Bretton Woods hi

cieron unas olas tremendas, provocando
una crisis que fue (falsamente) solucio

nada con el advenimiento del moneta

rismo y las políticas que hoy se ha da
do en llamar "neoliberales". La clave de
esa (falsa) solución no fue económica,
sino política: primero acabar con el ple
no empleo para así partirle el espinazo
a los sindicatos, a los salarios altos y al
Estado de Bienestar.

Ahora esa solución no está disponible
(entre otras cosas porque ya no hay sa
larios altos y el Estado de Bienestar está
muy deteriorado). Y la ortodoxia econó
mica ha demostrado ser muy buena para
jalar la cuerda, pero no para empujarla.
Son los socios de la recesión mundial.

Sería necesaria una mejor coordinación
mundial, para resolver cuellos de botella
en lo productivo y optimizar la coloca
ción del capital, sin darle tanto espacio
a la especulación. Pero está difícil, por
que corren tiempos de nacionalismo tar
dío y suenan tambores de guerra. Esas
dos pulsiones pesan más que cualquier

raciocinio. Desgraciadamente •

www.panchoba.ez.blogspo t. com
Twitter: @franciscobaezr

U
Seria necesaria una mejor

coordinación mundial,
para resolver cuellos de
botella en lo productivo
y optimizar la colocación
del capital, sin darle tanto
espacio a la especulación
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SUBE Y BAJA

Alfredo HidalgoO Investigador del Inmegen

El Instituto Nacional de Medicina Genó

mica puso en marcha programa perma
nente de detección de mutaciones gené
ticas que pudieran estar asociadas a la
aparición de cáncer de mama y ovario.

Hugo LópezGatellO Epidemiólogo

El funcionario asiste a los foros internacio
nales con su cubrebocas bien puesto; en las
conferencias en México no lo usa y sigue
minimizando su utilidad y culpando al
"modelo neoliberal".
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Ignoro si cuando Jesús echó a los
mercaderes del templo estaba con
firmando aquello del ojo de la aguja,
el rico y el camello, y no me creo si

usted me dice, no entiendo tus alusiones
bíblicoevangélicas, profano aporrea te
clas, porque lo del camélido y el opulen
to, está guardado en la infinita sabiduría
del texto de Marcos (10.25) y tus colabo
raciones versan en torno de la patriótica
Cuarta Transformación de la vida nacio
nal, pero en fin, discurre como Dios te
de a entender, y primero explica eso del
animal y la riqueza, a ver dime, dime,
y yo respondo, bueno, pues en aquella
ocasión dijo Jesús a sus discípulos:

. .les aseguro que difícilmente un ri
co entrará en el Reino de los Cielos, sí,
les repito, es más fácil que un camello
pase por el ojo de una aguja, a que un
rico entre en el Reino de los Cielos" y los
discípulos quedaron muy sorprendidos
al oír esto y dijeron: "Entonces, ¿quién
podrá salvarse?" y Jesús, fijando en ellos
su mirada, les dijo: "Para los hombres
esto es imposible, pero para Dios todo
es posible", pero Pedro, tomando la pa

labra, dijo:
"Tú sabes que nosotros lo hemos de

jado todo y te hemos seguido. ¿Qué nos
tocará a nosotros?" y Jesús les respon
dió:

"Les aseguro que, en la REGENE
RACIÓN del mundo, cuando el Hijo del
hombre se siente en su trono de gloria,
ustedes, que me han seguido, también
se sentarán en do

ce tronos, para juz
gar a las doce tri
bus de Israel. Y el
que a causa de mi
nombre deje casa,
hermanos o her
manas; padre, ma
dre, hijos o cam
pos, recibirá cien veces más (Pemex,
por ejemplo) y obtendrá como herencia
la Vida eterna, (porque ) muchos de los
primeros serán los últimos, y muchos
de los últimos serán los primeros" y por
eso digo yo cuánta similitud con la pa
labra cristiana, porque no me diga usted
si no ha escuchado en varias ocasiones
a nuestro presidente invocar memorio

samente a quienes lo han seguido desde
el principio de su tiempo de peregrino
democrático, de caminante por la digni
dad del pueblo hasta llegar a la cima del
reino de este mundo (como May, como
Adán Augusto, como Claudia, por ejem
plo), y si usted no encuentra similitud
entre los textos del buen libro y el sig
nificado de Morena, el cual es un mo

vimiento de regenera
ción, ¿eh?, no de sim
ple transformación,
no ha entendido na
da, porque transfor
marse, cualquier cosa
material, pero rege
nerarse, eso ya impli
ca altura espiritual, y

por eso nos llama la atención cómo la
4T ha puesto también para el rico la im
posible puerta abierta al camello, ¿có
mo?, así nada más:

"...Yo les puedo decir que no hay un
rico de México que en el tiempo que lle
vamos gobernando haya perdido dinero,
y a las pruebas me remito; al contrario,
les ha ido bien...
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"...Está creciendo la inversión que
viene de otras partes del mundo y es
to significa empleos, significa bienestar
en nuestro país, ¿Y quiénes se ayudan?
Pues profesionales mexicanos, que tra
bajan en estas empresas, y ya, como no
hay mucha mano de obra calificada y
creativa como la mexicana, le tienen que
pagar mejor a los trabajadores, enton
ces, ahí se ayudan los de arriba, se ayu
dan los empresarios..."

¿Ha quedado claro, entonces?, aquí,
contra el dicho de María Zarattini y Va
lentín Pimstein, los ricos tampoco llo
ran, porque a pesar de los anatemas en
contra de fifíes y reaccionarios, los ri
cos, ricotes, han seguido su condición
abundante, y han engordado sus cauda
les y alzado sus valores, porque la Cuar
ta Transformación tiene al pueblo como
objetivo pero el amor justiciero es tan
grande como para rebosar el pecho pre
sidencial, capaz de enriquecer al rico
y cuidar al delincuente, porque ya sabe
mos, el amor es una cosa esplendorosa
y ahí va el camello con su paraguas y
recogiéndose las enaguas...»
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Dicen que en Palacio Nacional no pasó
desapercibido el comentario de la presidenta
de la Mesa Directiva, OLGA SÁNCHEZ CORDERO,
sobre que Adán Augusto López, secretario
de Gobernación, tiene muy buenas
posibilidades de ser candidato en 2024.
Lo anterior porque, aunque el exgobernador de
Tabasco es uno de los funcionarios favoritos

del presidente Andrés Manuel López Obrador,
el plan es seguir impulsando desde todas las
plataformas posibles a la ¡efa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, como la primera opción
de la autonombrada cuarta transformación.
En tanto, el actual encargado de la política
interior se mantiene como un atractivo

y tentador Plan B.
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Durante el fin de semana se conoció que
las autoridades estadounidenses inda

gan el curso de las campañas en Tamau
lipas, ante presuntos apoyos criminales
que reciben tanto el candidato del PAN,
César Verástegui, como el de Morena,
Américo Villarreal. La respuesta de los
morenistas ante los mencionados seña

lamientos fiie cobijar a Villarreal Anaya
en el mismísimo Senado de la República,
en donde organizaron un evento para ce
nar filas con el aspirante, ante las averi
guaciones que se le siguen en agencias
como la DEA, por supuestamente haber
recibido recursos del finado y polémico
empresario Sergio Carmona Ángulo.

***

"Durante mucho tiempo se utilizó al go
bierno de la ciudad y a los organismos
autónomos para ir repartiendo plazas
de cuotas a partidos políticos y nosotros
estamos en contra de eso, lo que quere
mos es que el recurso público se utilice
para beneficio del pueblo, no para be
neficio de unos cuantos", dijo Claudia
Sheinbaum, la jefa de Gobierno de la
Ciudad de México, al referirse al Institu
to Electoral de la Ciudad de México (IE
CM) y las nuevas medidas de austeridad
que quieren imponerles. Para muchos
quedó claro que poco podrán negociar
con ella, no habrá más dinero, aunque
no lo quieran entender.

Que el presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, estaba muy
contento ayer por el voto de la ministra
Loretta Ortiz Ahlf, con el que la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación (SC
JN), declaró constitucional la figura de
los superdelegados. Que no van en
contra de la Constitución, aseguran los
enterados.

Al que no le fue nada bien en Palacio Na
cional fue a J. Tilomas Hill, director eje
cutivo de Vulcan Materials Company,
empresa que el presidente López Obra
dor acusa como una de las que verdade
ramente contaminan en Quintana Roo
con su banco de piedra caliza. Que el
mandatario le recordó que ya no creen
en ellos, porque le prometieron que ya

no seguirían destruyendo el entorno y
cuando fue a darse una vuelta por la
planta, se encontró con que lo engaña
ron. Ayer, alrededor de dos horas sirvie
ron para dejar en claro que no quieren
nada con ellos en la 4T. No habrá ningún
arreglo.

Al que le fue peor fue a Javier May, titu
lar de director del Fondo Nacional de

Fomento al Turismo (Fonatur) y encar
gado de la construcción del Tren Maya.
Acudió a Palacio Nacional la tarde de

este lunes, pero no le permitieron ingre
sar al recinto. Visiblemente molesto se

fue, sin querer explicar por qué lo ba
tearon. Iba acompañado de tres funcio
narías y, aunque les pidieron esperar
unos minutos, tuvieron que irse. No lo
recibió López Obrador.
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Chipre: Puerta a
la Unión Europea
La República de Chipre ocupa el primer lugar de la
Unión Europea (UE) en flujos migratorios. Esta pequeña
república, con menos de un millón de habitantes, tiene
el mayor número de solicitudes de asilo per cápita en
tre los 27 miembros de la UE. El pasado 16 de mayo, la
Agencia Europea de la Guardia de Fronteras y Costas
(Frontex) reportó que en los primeros cuatro meses de
2022 hubo alrededor de 57 mil 800 entradas irregula
res a la UE; de estos, más de 9 mil personas en la ruta
migratoria del Mediterráneo oriental. La razón primor
dial fue el aumento en el número de llegadas a Chipre;
86 por ciento mayor contra el mismo período de 202L

El número de migrantes que han recibido o han so
licitado protección en Chipre representa poco más de
4 por ciento de la población, por lo que el gobierno del
presidente Nikos Anastasiadis está considerando no
aceptar nuevas solicitudes de asilo, a pesar de las crí
ticas de grupos de derechos humanos.

Por su parte, los servicios para los refugiados son
insuficientes: en Pournara, Nicosia, los migrantes ha
cen filas a la espera de ser admitidos en las instalacio
nes; no hay suficiente agua comente, los sistemas de
alcantarillado funcionan mal debido al hacinamiento

y no hay las áreas de cuarentena necesarias para las
personas contagiadas de Covid19. Al mes de abril,
Pournara albergaba alrededor de 2 mil 680 personas
cuando su capacidad máxima es de mil.

El 85 por ciento de los migrantes irregulares que
ingresan a la isla, en su mayoría provenientes de la
República Democrática del Congo, Siria y Nigeria, lle
gan al norte separatista desde el aeropuerto turco de

Estambul o sus puertos del sur, para luego cruzar la
zona de amortiguación controlada por las Naciones
Unidas y, buscando entrar y tener libre circulación en
la Unión Europea, ahí presentar su solicitud. A princi
pios de mayo, el gobierno chipriota presentó una pro
puesta para que se pudieran contratar a 300 oficiales
de policía especiales durante 18 meses para detener el
aumento de los flujos migratorios desde el norte sepa
ratista. Este proyecto de ley se espera sea aprobado
por la Cámara en las próximas semanas.

A pesar de los acuerdos entre el gobierno chipriota y
las autoridades en materia de gestión migratoria de la
UE, y de los esfuerzos del Alto Comisionado de las Na
ciones Unidas para los Refugiados en Chipre, Katja
Saha, de mejorar la gestión de campamentos, infraes
tructura y la eficiencia en el procesamiento de las soli
citudes de asilo, la afluencia de ilegales está rebasando
los procesos. Adicionalmente, Chipre atendió el llama
do de la Unión Europea para apoyar al pueblo de Ucra
nia. Al mes de abril, había alrededor de 15 mil ucrania
nos en Chipre: 5 mil que ya residían en la isla y el resto
que llegó a partir de la invasión rusa. A estos últimos, se
les otorga un derecho de residencia, alimentación, edu
cación, atención médica y empleo de 12 meses.

Los datos sugieren que, con la crisis migratoria,
Chipre se enfrenta a un cambio demográfico impor
tante, con efectos socioeconómicos agudos. Con sus
recursos limitados, es de primordial importancia que
Chipre encuentre soluciones infraestructurales y de
financiamiento en coordinación con la UE para hacer
frente a estos desafíos.
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Política exterior
feminista en Chile
Ellflde marzo
Ellflde marzo Gabriel Boric, abiertamente feminista, inició un
nuevo ciclo político en Chile que dio paso a la adopción de una política
exterior feminista (PEF) para conducir la agenda internacional del Esta
do, este proyecto está acompañado de la primera ministra del Interior
de la historia chilena, un gabinete mayoritariamente femenino y una
primera dama que ha puesto al centro la atención a las juventudes
trans, por lo que la PEF chilena inicia en un momentum inmejorable.

Las esferas feministas e inter

nacionales señalan apropia
damente que la definición de
lo que significa "política exte
rior feminista" puede condu
cir a acotar e invisibilizar los

objetivos, propósitos y actores que esta
busca beneficiar, por lo que este concepto
debería realizarse bajo el contexto y las
metas que busque alcanzar el estado que
la adopte. Sin embargo, para efectos prác
ticos podemos entenderla desde la defini
ción del Centre for Feminist Foreign Poli
cy como un "marco político centrado en
el bienestar de las personas marginadas
que invoca procesos de cuestionamiento a

los sistemas globales jerárquicos de la
política exterior".

La PEF chilena del gobierno del presi
dente Boric se propone cuestionar estos
sistemas al enunciarse como una política
exterior "turquesa (verde y azul), femi
nista, inclusiva, antirracista, descentrali
zada y participativa", donde a través de
diez acciones se podrá "superar la heren
cia conservadora y patriarcal que ha do
minado el discurso y la acción de la políti
ca exterior, históricamente dominados
por hombres". Dentro de estos esfuerzos
se propone una reforma al servicio exte
rior chileno que corrija la subrepresenta
ción de mujeres y personas racializadas a

través de criterios que aseguren la pari
dad de ingreso al cuerpo diplomático,
así como la capacitación de este en
perspectiva de género.

Por otra parte, se transversalizará el
feminismo, el antirracismo y la inclusión
en todas las agendas internacionales chi
lenas, sin privilegiar aquellas tradicional
mente ligadas a las mujeres. También,
buscará apoyar paritarios o que cuya
constitución incluya al menos 40 por
ciento de mujeres; perseguirá también el
pleno cumplimiento de la Convención de
Belém do Pará y priorizará las agendas
multilaterales de la resolución 1325 sobre

Mujeres, Paz y Seguridad. La agenda "tur

Fecha: 24/05/2022

Página: 14

Area cm2: 369

1 / 2

Columnas Políticas

Marina Angélica Ruíz

Costo: 12,051

Página 4 de 8



quesa" combina tareas de combate contra
el cambio climático y conservación ecoló
gica (componente verde), y acciones de
protección al océano (componente azul).

Sin embargo, a través sólo del análisis
de la propuesta discursiva de la PEF chi
lena y debido a lo reciente de su anuncio
(el 22 de marzo de este año), puede in
tuirse que, como suele ocurrir con las
PEF a través del globo, Chile se enfrenta
con la trampa de reproducirlas estructu
ras opresivas y binaristas que pretende
superar, al no lograr visibilizar la cone
xión de la agenda internacional con el
ámbito doméstico.

La propuesta chilena falla cuando no
considera que al igual que la sociedad
que representa, el servicio exterior no es
un cuerpo uniforme, de esta forma, omi
te mencionar la inclusión específica de
personas de otros géneros (fuera de
hombremujer) dentro de los esfuerzos
de paridad de ingreso y representación.
Este último punto se vuelve doblemente
problemático al asumir que la represen
tación (y no la participación significati
va), es el único predicamento que existe
para el universo de personas a las que
pretende beneficiar, y suficiente para su
perar las barreras de discriminación de
género o raza que enfrentan.

La propuesta chilena falla
cuando no considera que el servi
cio exterior no es un cuerpo uni
forme y omite mencionar la in
clusión específica de personas de
otros géneros.

Licenciada en Relaciones internacionales

por la FES Aragón. Actualmente colabora
en el Instituto Matías Romero en el Ob

servatorio Mexicano de Política Exterior

Feminista.
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De tapados y corcholatas
El omnímodo poder de todos los presidentes mexica
nos priistas, incluido el actual {que, aunque haya arri
bado al poder mediante otra denominación partidista,
mantiene y amplía los ritos del viejo sistema político
impuesto por el PRI), les hizo creer que nada podía
pasar sin que ellos lo decidieran o por lo menos lo
autorizaran. El non plus ultra de su poder, eso creían
los anteriores y cree el actual, es el decidir quién será
su sucesor. Así ocurrió de 1929 a 1999. Hoy se preten
de, con evidente éxito, revivir aquello que se le llamó
"el juego que todos jugamos", el del futurismo político.

En la épocas del viejo PRI al sucesor desconocido
se le llamaba "el tapado" en la caricaturas periodísti
cas y se le caracterizaba con una capucha en la que
sólo se veían unos ojos. Los presuntamente aludidos
eran miembros del gabinete presidencial, eso sí nunca
mencionados por el presidente en turno ni por ellos
mismos. En sucesión de losé López Portillo, el enton
ces gobernador de Guerrero, Rubén Figueroa Figueroa,
dijo que "la caballada (de presuntos sucesores) está
flaca" e hizo su "destape".

En el siguiente sexenio de "hizo" una lista de "dis
tinguidos" priistas que comparecieron ante la dirigen
cia de su partido, lo que no evitó que la mañana del
"destape" muchos de sus correligionarios apoyaran a
cuando menos dos precandidatos (Alfredo del Mazo y
Sergio García Ramírez) que no eran el ungido oficial
(Carlos Salinas de Gortari), designado evidentemente
por el presidente de la República.

En esos tiempos, el "destape" tenía que ver la de
velación del rostro y nombre del elegido para ser el

nuevo presidente de la República, sin que importara el
voto popular. En las elecciones de los años 2000,
2006,2012 y 2018 ocurrió que no hubo tapados priistas
y entonces el voto popular contó.

En México "destapar" también significaba quitar la
corcholata (tapa de lata y corcho) que cerraba las bo
tellas de vidrio de los refrescos y cervezas, para lo que
se usaba un instrumento llamado destapador. Hoy el
presidente de la República ha definido a sus posibles
sucesores como "corcholatas", que habrá que decir
que salvo uno, los demás luego de cumplir su función
de comparsas, iban a la basura política.

Por el propio presidente se sabe que hoy hay cua
tro "corcholatas", que sumisas esperan que "el desta
pador" se fije en ellas para poder ser. Como los viejos
priistas saben que su futuro como candidatos presi
denciales depende la voluntad única del presidente.
Es más, que en cualquier momento podrían dejar de
ser "corcholatas" o que el número se incremente o
disminuya, todo por ocurrencia presidencial y que só
lo uno será el candidato del partido oficial.

Y el presidente de la República, como sus antece
sores priistas, está seguro de que no se equivocará en
su decisión y que su sucesor le será fiel y lo reconoce
rá, aunque la historia demuestre lo contrario: el "cor
cholatazo" será su último acto real de poder, como
ocurrió con todos los presidentes priistas. Las "cor
cholatas" de ahora deben saber que, desde hace 22
años, la presidencia de la República ya no se obtiene
por dedazo presidencial; que hay que obtener el voto
popular en las urnas y que, por el bien de México, así
deberá ocurrir en el 2024.
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Dos visiones
Nos dicen que la reunión de senadores morenistas
con Amérieo Villarreal sirvió también para exponer
diferencias entre líderes de Morena respecto al
proceso de selección de candidatos. El líder nacional
del partido, Mario Delgado, apoya fervientemente el
mecanismo de las encuestas, mientras que el senador
Ricardo Monreal se inclina por elecciones primarias.

Todos en campaña
Los dirigentes del PAN, Marko Cortés; del PRI,
Alejandro Moreno; y del PRD, Jesús Zambrano, darán
hoy una conferencia para denunciar irregularidades
en las campañas electorales, el activismo de
funcionarios de Morena para promover a candidatos
y una serie de amenazas a sus abanderados; de paso,
darán un avance sobre la alianza rumbo a 2024.

Reconocimiento
El trabajo del Poder Judicial de la Federación en
materia de género rindió frutos, ya que organismos
internacionales como la OEA otorgaron un premio a la
Suprema Corte de Justicia y al Consejo de la Judicatura
Federal, que encabeza el ministro Arturo Zaldívar, pol
las políticas públicas implementadas para el liderazgo
de las mujeres.

Amérieo
Villarreal

Imparcialidad
Y a propósito de los comicios, Claudia Sheinbaum
aseguró que los candidatos de Morena ganarán las seis
gubernaturas enjuego, siempre y cuando se respete la
voluntad popular. Por ello, exigió al Instituto Nacional
Electoral, que preside Lorenzo Córdova, piso parejo
y actuar con total imparcialidad, pues en materia de
sanciones siempre le cargan la mano a los morenistas.

Alejandro
Moreno

Fuego amigo
En un cuento de nunca acabar se ha convertido el

conflicto de prominentes miembros de Morena de
origen poblano. Ayer, el coordinador del partido
guinda en San Lázaro, Ignacio Mier, acusó que
el sistema judicial en Puebla se ocupa más de las
vendettas políticas que de trabajar para atender la
grave inseguridad en la entidad.

Arturo
Zaldívar
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Todo hace pensar que los republicanos aumenten
sus números en el Congreso, en las próximas
elecciones legislativas de noviembre

=" i alguien cree que la virtual guerra civil po
Slítica que se desarrolla hace ya anos en

Estados Unidos está cerca de terminar,
está equivocado.

Cierto: a largo plazo la demografía tra
=. baja para los demócratas, ya que la base

de los republicanos blancos, anglosajo
nes protestantes parece disminuir cada generación. Pero
eso no quiere decir que sus componentes, como un amplio
sector de los evangélicos, vayan simplemente a renunciar
a sus creencias, o que los demócratas puedan por contra
conquistar la simpatía del resto, minorías incluidas.

Por lo pronto, todo hace pensar como probable que los
republicanos aumenten sus números en el Congreso, en las
próximas elecciones legislativas de noviembre, en lo que
marcaría virtualmente el inicio de dos años de batallas y el
práctico final ele la Presidencia de Joe Biclen.

Los republicanos, que hoy son 208 frente a 221 demócratas
en ¡a Cámara baja y se dividen el Senado S050 con el partido
del presidente Biden, han hecho saberclescleya su oposición
a la mayoría, sino todas, las promesas del actual gobierno,
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  c!e una reforma migratoria a planes
de economía y rescate del medio
ambiente.

Nada nuevo bajo el sol. Los dos
partidos han desarrollado posiciones
y propuestas ideológicas opuestas
al tiempo que han perdido capaci
dades de comunicarse y negociar
entre ellos. La oposición era cerrada
durante el gobierno del demócrata

Bill Clinton y lo fue durante el régimen del republicano Ceorge
W. Bush; la liberal Presidencia del demócrata Barack Obama
dió entrada al revanchismo c!e derecha del republicano Dónale!
Trump, que perdió la reelección ante el demócrata Joe Biden.

Pero Estados Unidos enfrenta una situación sin preceden
tes, con un Trump que no aceptó su derrota y aunque dos años
después de los comicios no ha podido aportar prueba alguna,
mantiene la lealtad de gran parte de los republicanos. Tanto
que es visto como el más probable candidato presidencial
de ese partido en 2024.

Algunos de los más febriles partidarios de Trump asalta
ron el Capitolio estadounidense el 6 ele enero ele 2021, en un
esfuerzo por obligar a los legisladores a revocar el resultado
de las elecciones. Y de acuerdo con un comité investigador,
tuvieron aliento desde el gobierno Trump, pero no hay certi
dumbre de que los principales promotores de la asonada sean
acusados y enjuiciados. El problema de extremos no es único
de los republicanos, aunque en el caso demócrata se refleja
más en las demandas políticas de sectores de izquierda que
parecen indiferentes a la reacción ele votantes centristas.

Por ¡o pronto, 70 por ciento de los republicanos favorece que
su posible futura mayoría legislativa busque la impugnación
constitucional ele Biclen, en un remedo de los dos intentos
demócratas de buscar la destitución legal de Trump. Fraca
sarán como aquellas, pero subrayarán la incapacidad de un
gobierno dividido en un país polarizado, y obligará a Biclen a
gobernar por decreto, como sus predecesores.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Hl fracaso ruso se debe en gran medida a una
superioridad informática que les ¡termiíe a sus
contrincantes mejor comunicación ij coordinación

Este año, el gasto militar
mundial rebasará los 2.1 bi

llones de dólares, una cifra a
la que no se esperaba llegar,
sino hasta 2030. El incre

mento en presupuestos de
defensa va a irele la manocon

un aumento en el ciesarrolloe

implementación de una nue
va generación de tecnologías.

El instinto de sobreviven

cia es el mayor motivaclor de
la creatividad, por lo tanto, los
conflictos bélicos clesafor

tunadamente son eventos

que acarrean innovación tec
nológica sin precedentes: la Guerra Civil de EU desarrolló el ferrocarril
y el telégrafo; la Primera Guerra Mundial, la penicilina y rayos X; la
Segunda Guerra Mundial, el radar, las computadoras, la propulsión
jet y la energía nuclear; y la Guerra Fría, los satélites y el internet.

• LA SOBREVIVENCIA

DE LA OTAN ERA

CUESTIONADA HACE

UNOS AÑOS DADA
LA NUEVA ERA DE

"GUERRAS PEQUEÑAS",
AHORA SE ERIGE

COMO LA BASE Y EL

FUTURO DE LA ZONA

EUROATLÁNTICA
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La invasión rusa de Ucrania ha desatado una nueva "guerra fría"
global que se traducirá en una carrera armamentistatecnológica,
no sólo en Europa, sino alrededor del mundo. Esta trayectoria ini
cialmente incluye a manera de reflejo muscular la producción
de una nueva generación de armas convencionales como tan
ques, artillería, submarinos o aviones de guerra, cuya necesidad
había sicloya cuestionada e incluso, descartada por varios países.
Sin embargo, el centro de esta carrera se encuentra en las altas
tecnologías, especialmente las que habilitan la comunicación y la
automatización, así como el dominio del espacio y ciberespacio.

El fracaso ruso en el campo de batalla en contra de quien pensaba
sería un enemigo menor, se debe en gran medida a una superioridad
informática que les permite mejor comunicación y coordinación.
Este rotundo fiasco es la única razón por la que Rusia no ha abierto
otro frente en Europa, ni ha intentado atacar las líneas de suministro
occidentales, pues provocaría una reacción que llevaría a una humi
llante derrota en múltiples frentes. Ese mismo fallo ha incentivado
a Occidente para incrementar su apoyo a Ucrania.

La semana pasada, el Senado de EU aprobó un paquete de 40
mmele! en apoyo a Ucrania. Oe estos, seis mmclcl serán armas, el
resto incluye recursos para financiarentrenamiento, operaciones, e
inteligencia, así como reabastecer los arsenales de Estados Unidos
en Europa y, por su puesto, más de 10 mmclcl en ayuda humanitaria
y alimentos. Si bien el apoyo tangible de Occidente inicialmente
incluyó armamento ligero ametralladoras, armas antitanques
y antiaéreas considerado "defensivo", ahora también considera
tanques, artillería pesada, radares, misiles antibarco y vehículos
blindados. Pero igual de importante ha sido la ayuda "intangible", el
apoyo informático, doctrinaly de entrenamiento, que les ha permitido
a los ucranianos estar un paso más adelante que sus invasores.

En tanto, las alianzas retoman fuerza como un instrumento de
seguridad. Finlandia y Suecia, y la UE anunciaron su intención de
unirse a la OTAN, cuya sobrevivencia era cuestionada hace unos
años dada la nueva era de "guerras pequeñas", ahora se erige
como la base y el futuro de la zona euroatlántica. Mientras, países
como Australia, Japón, Israel, Corea del Sur e incluso Colombia, han
establecido una relación con la organización. ¿Provocarán estas
lecciones algún cambio en la política exterior o en la agenda de
seguridad nacional mexicana, o pasarán desapercibidas?
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• La mexicana Fernanda

Contreras Gómez clasificó

al cuadro principal de
Roland Garras, por lo
que tendrá su primera
participación en un Grand
Slam y México vuelve al
torneo francés.

• Natanael Cano, cantan
te de corridos tumbados,
se compró unos tenis y
confesó que en una bol
sita que tienen en la len
güeta, ha metido cosas
ilegales a los antros
"nadie lo ve", dijo.

• El cantante Luis R.

Conriquez, recientemente
protagonizó un video en
el que se aprecia en es
tado inconveniente justo
después de un concierto
en Monterrey, incluso se
negó a dar entrevistas.
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Es "desalentador" que quienes debieran sumar
e incluir estén más preocupados por excluir,
responde el panista

¡ duda cabe: hay quienes desean ver al
senador Damián Zepeda fuera del grupo
parlamentario de Acción Nacional.

Lo anclan empujandodesde la dirigen
cia blanquiazul para que pegue el brinco
hacia alguna otra bancada,y quieren hacer
creer que es el sonorense quien ancla con

ganas de abandonar al PAN.
Pero lo cierto es que Zepeda no tiene la más mínima inten

ción de dejar al PAN ni a su grupo parlamentario en el Senado.
Nos lo aseguró él mismo ayer, antes de tomar un vuelo.

"¡Falso!sostuvo, ante los rumores de su salida, ¡Imagínate!
Voy c!e gira a Quintana Roo a apoyara los candidatos del PAN,
yellos (dirigentes de su partido) diciendo que mevoy.si anclo
viajando cada semana a un estado distinto y siempre con la
camisa del PAN. En fin...".

Es "desalentador" que quienes debieran sumar e incluir,
estén más preocupados por excluir, agregaría más adelante
durante la charla.

Cierto que Damián Zepeda piensa distinto que la dirigencia
(Marko Cortés y compañía). "Es evidente", reconoce; "pero
  locligocon ánimoconstructivoyen

el interior clel grt po siempre intento
que nos mantengamos como opo
sición real".

Choques han tenido por distintas
razones en otros momentos. Es un

hombre críticoy de los pocos que no
guardan silencio ante lo que sucede
en su partido.

¿Será precisamente por ello que

esparcen ese rumor ahora, a menos de dos semanas de las
elecciones en que se jugarán seis gubernaturasy en las que
el PAN difícilmente logrará retener alguna de las entidades
que gobierna?

¿Será más bien que les preocupa el resultado electoral y
las críticas que les pueda generar?

• ••

A MIER TAMBIÉN LEATÍZAN.Eljefe de la bancada Morena
en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier igual se halla bajo
fuego y vendetta amigos, según sus propias palabras.

¿De parte de quién? De su paisano, el gobernador poblano
Miguel Barbosa

Acusa: "En la ciudad se encuentran decapitados, des
cuartizados y todo el aparato de procuración de justicia 15
integrantes de los ministerios públicos está destinado a
investigar la vida de un personaje que ancla por Durango
trabajando por la Cuarta Transformación, y que ellos, en sus
sueños guajiros, creen que quiere ser gobernador de Puebla".

"Llevo seis años trabajando fuera de Puebla. Pude haber
construido mi carrera política en Puebla, aprovecharme de
la fuerza clel movimiento. Yo fui coordinador en 2012, ¿qué
me impedía ser el candidato a gobernador en 2018? Nada".

"Unos sentimos y padecimos lo que significó construir
este movimiento, y otros lucraron y se aprovecharon de él".

• ••

GEMAS: Portazo en Palacio Nacional al director de Fo

natury encargado del Tren Maya, Javier May

El morenista

señala al

gobernador
de Puebla de

atizarle
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La jefa de Gobierno se enfrentaba al reto de
gobernar la que es, por mucho, la ciudad más
grande, poblada y compleja del país

quella mañana del 26 clejunio de 202Q, cua
tro comandos con 28 sicarios hicieron 414

disparos contra un vehículo en pleno Paseo
de la Reforma, en las Lomasde Chapultepec.
Un operativo criminal sin precedentes en la
CDMX, que buscaba asesinar al responsa
ble de la seguridad, Ornar García Harfuch.

Claudia Sheinbaum se enfrentaba al reto de gobernar la
que es, por mucho, la ciudad más grande, poblada y compleja
del país, cuyo principal problema era,justamente, la seguridad
pública. Tomar la situación en sus manos requirió coraje y
decisión, pero hoy los resultados ahí están.

Al inicio de su administración, de acuerdo con el Inegi, 92
de cada 100 habitantes de la ciudad decían sentirse inseguros.
Actualmente son 67 de cada 100, una baja considerable de
25 por ciento de los ciudadanos. ¿Su estrategia? En cuatro
ejes: atención a las causas, másy mejor policía, inteligencia
e investigación, y coordinación con el gabinete. Si algo queda
claro, es que la delincuencia y la corrupción matan.

La policía capitalina tiene 80 mil 633 elementos. El tra
bajo interno ha sido extenuante, comenzando con la co
  rrupción arraigada por años, desde

las mordidos a cambio de hacerse

de la vista garda con faltas meno
res, hasta quienes se han enrola
do en las filas de la delincuencia.

Esa concientización no puede
estar completa sin la dignificación de
la labor policiaca. De acuerdo con el
informe público más reciente, en los

últimos tres años, el salario de los uni
formados ha crecido45 por cientoy 31 mil 283 elementos son ca
pacitados en estrategiasdeseguridady detención de criminales.

Los mandos y oficiales también reciben adiestramiento
especializado por parte de la Marina. La SSC tiene nuevas facul
tades que le permiten coordinarse con la Policía de Investiga
ción y la FCR para robustecer la procuración de justicia. Entre
2019 y 2021 participó, por ejemplo, en 767 cáteos en puntos
de violencia donde detuvieron a mil 71 presuntos culpables.
La dependencia encabezada por García Harfuch también

hace ahora operativos mucho más sensibles en las manifesta
ciones. La labor de proximidad con la población esfundamental.
El delito que suele servir como parámetro es el de homicidio.

Al inicio de la administración, eran 5.1 diarios, en promedio, y
ahora son 1.9. Son 40 asesinatos porcada 100 mil habitantes, lo
que pone a la CDMX en el lugar 22 del país. La media nacional es
de 79, mientras que en Colima son 248,y en Baja California, 225.
Los delitos de alto impacto, como secuestros, extorsiones

y robos con violencia, registran una disminución de 58.8 por
ciento. Claro, aún hay mucho qué hacer en casos tan indig
nantes como la violencia contra las mujeres y los feminiciclios.

Los programas de mejoramiento barrial y comunitario,
con proyectos que promueven la participación ciudadana en
acciones de rescate, apropiación social y mejoramiento del
entorno, también generan un cambio de actitud muy sustancial.

Para echar a anclar una estrategia integral en un tema tan
complejo, hace falta coraje. Lo que sigue es que haya cada
vez másy más resultados.
El salario de

los policías ha
crecido 45 por

ciento
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El fantasma de la hambruna acecha a
la humanidad y no estábamos preparados
para enfrentarlo

os precios ele los energéticos, granos y
L aceite comestible han subido más ele lo

estimado por los expertos. Se dispararon
los costos de la ayuda alimentaria de emer
gencia del Programa Mundial de Alimentos
(PMA) a más de 20 países.

En ese marco, el gobierno de Estados
Unidos convocó al Consejo de Seguridad c!e la ONU a un par
de reuniones los pasados 18 y 19 de mayo sobre el tema ele
hambrunas y conflictos. En ambas participó por México el
secretario de Agricultura, Víctor Villalobos.

Según datos que presentó el PMA, el hambre afecta a un
número creciente c!e personas, que podría llegar hasta 811
millones, y destacó que Ucrania era el proveedor de granos
para 400 millones de personas en 36 países.

En este momento, la crisis tiene tres vertientes: la dificul
tad para que el grano almacenado en los silos de los puertos
ucranianos de Odesa y Mariupol pueda ser exportado. EU y
Europa acusan a Rusia de bloquear los puertos y sembrar
minasen el Mar Negro. El segundo aspecto es la dificultad de
cosechar en Ucrania, y, en tercer lugar, los obstáculos para
  la siembra otoñal que redundará en

una disminución de granos para el
ano próximo.

EU y sus aliados europeos acu
saron a Rusia de usar los alimentos

como arma de guerra, lo que Rusia re
chazó. Los demás países optaron por
subrayar la crisis a la que se enfrenta
la humanidad e instaron a lograr una

solución política/humanitaria que
permita la operación de los puertos, el establecimiento de
corredores humanitarios para facilitar la cosecha y el trans
porte de los granos y una mayor contribución financiera para
atender las crisis de emergencia.

Los más afectados por este fantasma de hambrunas
son, en su mayoría, países africanos: Etiopía, Burkina Faso,
Camerún y Nigeria entre otros. Pero también algunos en el
Medio Oriente, y Haití, en nuestro continente.

México insistió en la instrumentación de los sistemas

de alerta temprana sobre crisis alimentarias. Dijo que la in
seguridad alimentaria es multiclimensional y tiene causas
subyacentes. El secretario Villalobos informó que México ha
eliminado aranceles a productos alimenticios, no ha estable
cido controles de exportación, ha mantenido sus fronteras
abiertasy establecido programas de fomento al autoconsumo.

Todos los países coincidieron en reconocerla grave crisis
alimentaria no vista en muchosaños. Las hambrunas propi
ciarán mayor migración, agudizarán los conflictos internos.
El cumplimiento c!e las metas ele desarrollo sostenible en
materia de erradicación del hambre (0DS2) y la pobreza
(ODSlj se ven imposibles de lograr.

No hay acuerdo sobre las responsabilidades en esta crisis.
Se han combinado factores como la pandemia COVID19, la
invasión a Ucrania, la clisrupción c!e las cadenas de suminis
tro, el aumento en los precios c!e energía y c!e fertilizantes,
el aumento del precio del trigo en 70 por ciento y del maíz
en cerca de 50 por ciento. Y ahora, la amenaza de recesión.
Ucrania era el

proveedor de
granos para
400 millones

de personas
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PET Y CIUDADES
SUSTENTABLES

ecientemente la OCDE publicó su revisión
global y recomendaciones de política sobre
los plásticos. El principal hallazgo es que
actualmente la mayoría no tienen un ciclo
de vida circular, pero, al mismo tiempo, la
producción de estos se ha duplicado en lo
que va del siglo.

Solamente 9 por ciento de los plásticos son reciclaclos; 19
porciento, incinerados; 50 por ciento van a vertederos sanita
rios establecidos y el resto, poco más de 20 por ciento están
en tiraderos irregulares, se queman en espacios abiertos o
simplemente se quedan en las calles en los maresy las selvas.

El mayor problema es el manejo de los residuos. La pro
ducción global de plásticos que utilizan material reutilizaclo
se ha duplicado en las últimas dos décadas, pero continúa
siendo solamente 6 por ciento del total, a pesar de enormes
avances en términos de la innovación de materiales. Por cier

to, México ha sido especialmente exitoso en el reciclaje del
PET, utilizado mayoritariamente por la industria refresquera.

Soluciones como gravar a envases no reciclaclos y obligar
a incrementar el contenido de ma

teriales reutilizables en los mismos,
puede ayudar a lograr el propósito ele
reducirla huella decarbonoy reducir
los problemas de contaminación ele
los plásticos, pero siempre será in
dispensable mejorarcle manera muy
importante la capacidad de manejo
de residuos, para captar adecuada
mente el material ya utilizado, con la

finalidad de ampliar su ciclo de vida en nuevos envases o en

otros materiales útiles.

Las ciudades pueden hacer mucho en ese sentido. Es
necesario, por supuesto, involucrara la industria de consumo
para que asuma su responsabilidad y participe en la tarea
de hacer circular la vida de los plásticos, para construir con
la sociedad prácticas que ayuden en la tarea de reúso y a la
de disminución de su uso, pero también para invertiry orga
nizar la infraestructura necesaria para la separación de los
residuos. Esto es, sin separación y recolección ele plásticos
simplemente no será posible incrementar el porcentaje de
envases que se fabrican con material reutilizaclo.

En México es urgente incrementar las inversiones en plan
tas de separación, así como establecer regulaciones para
que sea una práctica obligatoria en los centros urbanos, y
plantear metas concretas en esa tarea. La Ciudad de México
es en nuestro país, la única entidad que cuenta con un plan
integral de manejo de residuos, con metas e indicadores,
pero también con inversiones innovadoras, como la planta de
separación de Azcapotzalco, que permite separar composta,
obtener materiales útiles para la industria de consumo y el
resto, utilizarlo como combustible sólido para la cementera.
El resto de las ciudades tienen la responsabilidad, y la opor
tunidad, de desarrollar soluciones a! tema de la separación,
especialmente de plásticos, con distintas modalidades. Es
también una alternativa para atraer inversión, generar empleo
e innovación tecnológica a lo largo del país.
México ha

sido exitoso en

el reciclaje
del PET
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Las corcholatas desatadas

y Puebla está al rojo vivo
Las corcholatas andan desatadas.

Claudia Sheinbaum Pardo, Marcelo Ebrard Casaubon, Adán Augusto
López Hernández y hasta Ricardo Monreal Ávila ya se soltaron el pelo.

Quieren la candidatura de Movimiento Regeneración Nacional
(Morena) a la Presidencia en 2024.

Sueñan con el poder, que los enferma.
Su actual responsabilidad les importa poco.
Nada.

La jefa de gobierno viajó oootra vez el fin de semana para sumarse a
las campañas de los candidatos morenistas. Seis para ser exactos.

Y va de aquí para allá.
Eso sí, dice, con recursos propios.
Pero ahora no se conforma con ausentarse sólo el sábado.
También el domingo.
Esta vez estuvo en Oaxaca para apoyar a Salomón lara y en Tamauli

pas, con Américo Villarreal.
Y hasta se atrevió a repetir cuando nadie le hace caso que México

está preparado para una presidenta.
El Carnal Marcelo fue a Aguascalientes y a Quintana Roo.
Y ahí, feliz, con su porra pagada.
Igual que Sheinbaum.
¡Presidenta, presidenta!
¡Presidente, presidente!
Es lo mismo. Ambas porras, gorras, tortas de huevo y boing de trian

gulito son pagados.
Y no con recursos de ellos.

Total, qué tanto es tantito.
Por cierto, al constructor de la Línea 12 del Metro alguien le sembró

oppositores que le recordaron, precisamente, los 26 muertos de su lla
mada Línea Dorada.

El secretario de Gobernación, Adán Augusto, no se queda atrás.
El también López y tabasqueño, con su acento que exagera, le hace

al cuento.

Estuvo en Hidalgo, con Julio Menchaca, el bendecido desde Palacio.
E igual con paleros que le rogaban ser el candidato.
Dice que "después de julio", cuando, en realidad, es junio.
Se refiere, evidentemente, a las elecciones del mes próximo y en las

que Morena difícilmente se llevará carro completo.
Marcador 42 señalan las encuestas.
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En Oaxaca e Hidalgo, los gobernadores Omar Fayad y Alejandro Mu
rat han entregado ya la plaza; pese a los pataleos de la alianza PRIPAN
y lo que queda del PRD y uno que otro despistado partido local.

En Quintana Roo, Movimiento Ciudadano del otro acomodaticio,
también priísta, Dante Delgado Rannauro, bajó al ciertamente impre
sentable Roberto Palazuelos y la paliza se antoja segura.

Durango también parece para los morenos.
¡Ah!, pero como dijo Marko Cortés, líder del Partido Acción Nacio

nal (PAN), van a ganar Aguascalientes y, según él, Tamaulipas. Hasta
presume Durango.

Finalmente, Ricardo Monreal Avila, que sólo hace ruido sabedor de
que jamás será el candidato presidencial.

Vámonos: El asesinato de la activista Cecilia Monzón el fin de semana

en Puebla puso al rojo vivo al estado. En San Lázaro, el priísta Ignacio
Mier Velazco, que hoy se dice de Morena, asegura estar más limpio que
un niño de pecho. Lo investiga la UIF y le detuvieron a un socio.

Señala a a Santiago Nieto y a Alejandro Armenta.
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Extiende la mano

Será este martes cuando el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador dé a conocer el acuerdo

al que llegóeon Vulcan Materials
Company, propietaria de la em
presa estadounidense Calica. a la
que acusó del daño ambiental por
extraer material pétreo en Quinta
na Roo para construir carreteras
en Estados Unidos, y de burlarse
del Gobierno federal por incum 
plir el pacto de que se convertirían
en un parque turístico El CEO de
Vulcan, J. Thomas Hill, llegó ayer
por la tarde a Palacio Nacional
con el embajador de Estados Uni
dos, Ken Salazar. quien no solo
es un asiduo visitante al recinto

donde despacha el Presidente,
sino que tiene la estima y recono
cimiento de López Obrador.

Oposición
inclinaría designación
Todo apunta a que la elección de
la presidencia de la Mesa Directiva
del Senado de la República para
el segundo año de la Legislatura
va a volver a exhibir las Asuras

que existen en el grupo parlamen
tario de Morena, encabezado

por Ricardo Monreal. Y es que
mientras que una mayoría de
la bancada, comenzando por el
propio zacatecano, tendría como
opciones más perfiladas a José
Narro o Alejandro Armenla, del
otro lado, entre los morenitas más

duros, buscan a impulsar a algún
otro senador alejado del círculo
de influencia de Monreal Avila.
Al final, nos dicen, la oposición po
dría tener peso en la designación,
y por lo poco que se ha sabido en
los acercamientos informales, las

preferencias se inclinan más hacia
un perfil más moderado, negocia
dor y con quien se pueda llegar a
consensos. ¿Más vale "malo" por
Conocido?

Más austeridad para el IECM
Además de los recortes presu
puéstales por un 24 por ciento
que le "recetó" el Congreso de la
Ciudad de México al Instituto

Electoral local para el ejercicio
2022, ahora podría sumarse un
nuevo golpe si el Legislativo
capitalino aprueba una reforma
al Código de Instituciones y
Procedimientos Electorales,

que implicaría, entre otros puntos,
la desaparición de cinco áreas
del IECM, lo cual terminaría por
afectar la operación y funciones
estratégicas del órgano electoral.
Mientras, por un lado, Morena
y sus aliados defienden estas
acciones en pro de la austeridad,
del lado de la oposición llaman la
atención sobre el atentado en Con
tra del árbitro como una forma de

control de cara a la elección clave

de 2024. Y en medio, un instituto

cada vez más castigado.
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SEMANA CARDIACA
La vida política de Jalisco
está presenciando una sema
na importante: en solo unos
días, el próximo 26 de mayo,
el grupo político que coman
da el exrector de la Universi

dad de Guadalajara (UdeG),
Raúl Padilla López, organizará
la que promete ser "la marcha
más grande en la historia"
de la entidad para protestar
contra el gobierno de Enrique
Alfaro Ramírez.

Una vez superada la tur
bulencia que traigan consigo
estos días inmediatos, la
pregunta obligada es ¿qué
grupo político saldrá fortaleci
do? ¿El del gobernador Alfaro
Ramírez o el de los "padillis
tas" que tienen bajo su control
a la casa de estudios pública
de Jalisco?

De entrada, parecería que
la coyuntura es más favora
ble para el gobernador y los
suyos; después de todo, los
emecistas están experimen
tando las mieles del triunfo

político que significó el arran
que oficial de las obras de la
Línea 4 del Tren Ligero hacia
Tlajomulco de Zúñiga, un
proyecto que había promovi
do durante años Alfaro Ra

mírez para su bastión político
por excelencia.

El 22 de mayo se dio el

banderazo de las obras de

la Línea 4, "tras 12 años de
lucha y tres años de trabajos
técnicos y gestiones ante la
federación", según lo comuni
có el Gobierno estatal.

"Para mí, el día de hoy, ve
nir al corazón de Tlajomulco
a cumplir el último compro
miso que me quedaba con
este municipio cuando fui
presidente, era el tren eléctri
co, y vengo a decirles que vie
nen meses de trabajo, que el
compromiso que hicimos con
el Presidente de la Repúbli
ca es que lo vamos a terminar
antes de que acabe nuestro
gobierno, vamos a trabajar día
y noche, sin descanso, en la
obra", afirmó el gobernador
jaliscience.

EL RESPALDO NARANJA

A esto se suma que el 21 de
mayo, el Consejo Estatal de
Movimiento Ciudadano

cerró filas con el gobernador
ante el embate padillista, por
lo que el coordinador estatal
del partido, José Manuel
Romo Parra ratificó su apoyo
a la casa de estudios, pero se
deslindó del grupo liderado
por el exrector.

"Nuestro movimiento

siempre ha apoyado, apo

ya y seguirá apoyando a la
Universidad de Guadalajara,
no así al grupo político que
controla desde hace 32 años

a nuestra máxima casa de

estudios. Hago un llamado
a todo el Consejo Estatal de
Movimiento Ciudadano en

Jalisco a solidarizarse con

las políticas públicas del
gobernador Enrique Alfaro
Ramírez, de seguir apoyando
a la comunidad universitaria;
es decir, a los estudiantes,
profesores e investigadores,
no así al grupo UdeG, que la
tiene secuestrada", dijo Romo
Parra.

Sin embargo, del otro lado
del cuadrilátero, el rector
general de la UdeG, Ricardo
Villanueva Lomelí, prometió,
nada más y nada menos, una
marcha histórica en protesta
por la decisión del Gobier
no estatal de retirarle 140

millones de pesos al Museo
de Ciencias Ambientales

universitario.

"Lamentablemente tene

mos que hacer algo más de lo
que hemos hecho. Yo quiero
invitarlos a que nos compro
metamos, el próximo 26 de
mayo, a realizar la marcha
más grande en la historia de
Jalisco", indicó el 17 de mayo.

La moneda está en el aire.
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América de las Amérieas

D el 12 de octubre de 1492 fue el día en el que Cristóbal
Colón arribó a la isla de Guanaliani en las Baha

mas, descubriendo así un nuevo continente que en
esa época era considerado como "Las Indias Occidentales".
Fue hasta 1507 que, por primera vez, se tiene dato del "con
tinente Americano" en honor al explorador italiano Amé
rico Vespucio, quien participó en al menos dos viajes ad
"nuevo mundo". La primera vez que se usó ese nombre
para el continente fue én un mapa de 1507, del cartógrafo
alemán Martin Waldseemüeller, que es considerado el cer
tificado de nacimiento de América.

Conforme aumentaron las exploraciones de Europa a
América con los fenómenos de conquista en 1592 en el caso
de los españoles y subsecuentemente por otros países y
reinos, que aplicaron otros modelos de invasión y extermi
nio. La constante fue un fenómeno natural de la evolución

humana y la civilización que es la migración; con ello fue
acompañado de usos y costumbres, incluido la forma de
gobierno; lo cual trajo ala postre una serie demovimientos
independentistas y después revolucionarios.

América es el segundo continente más grande de la Tie
rra, después de Asia. Ocupa gran parte del hemisferio occi
dental del planeta.

El continente tiene varias regiones: la Americana del
Norte integrada por tres países, Canadá, Estados Unidos de
América y México, el cual desde su origen "La Nueva Espa
ña" es el único que por su génesis comparte muchos rasgos
con el resto de Las Amérieas, la Central y la del Sur.

El viejo continente para las Amérieas es Europa e histó
ricamente ha sido refer ente, y para muchos resultaría ins
pirador y aspiracíonista, ejemplo de ellos son los fenómenos
independentistas de Simón Bolívar y José Marti, el origen
latino de la mayoría excepto nuestros socioS'comerciales y
regionales nos une, al igual que el idioma, el uso del maíz y

del barro, aunado a nuestro mestizaje, casi todos hemos
pasado por procesos gubernamentales similares unos he
mos sido progresistas y otros no tanto. Así como ha pasado
en Europa, con la diferencia que nos llevan años luz en la
integración del continente, la "Comunidad Económica Eu
ropea" con una estructura política y de derechos comuni
tarios independientes de los soberanos de cada miembro
con una serie de reglas y procesos para ser miembro o no
de la misma.

Sin duda, para las Amérieas resulta aspiracíonista y
progresista tener una "comunidad" y un mecanismo pa
ra tal fin, podría ser a través de las Cumbres de las Amé 
ricas, que son las reuniones de jefes de Estado y de
gobierno de los países de América que tienen lugar des
de 1994 para tratar temas diplomáticos y comerciales de
importancia a nivel continental. La próxima iniciará el
lunes 6 de junio de 2022.

De forma y fondo, México por muchas razones ha sido
líder de opinión, hemos sido país anfitrión e invitado de
estas cumbres, varías han sido controversiales, por ejem
plo recordarán el"comes y te vas" siendo nosotros anfitrio
nes y ahora siendo invitados deseamos que participen
Jefes de Gobierno que en la perspectiva del país anfitrión
no son países que privilegien ser "Estados Constitucionales
y Democráticos".
MOTA AL PIE DE PÁGINA: En el marco de la NOM025 dé
la igualdad laboral y no discriminación, resulta inspirador
lo ocurrido la semana pasada en los Estados Unidos dfi
América, les fue reconocida la paridad salarial a las muje 
res futbolistas profesionales dentro de la federación ame
ricana de fútbol soccef; fue producto de muchas batallas,
así que la lección es no quitar el dedo del renglón en Méxi
co, en este y muchos más aspectos.»
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RED
COMPARTIDA
MÁS MUJERES, MÁS PIB
En México la tasa de participa

ción laboral de las mujeres
muy baja. Los hombres tienen
un 75.6% y las mujeres solo
tienen 43.6%. La brecha a de

rribar es de 32 puntos porcentuales por
debajo de economías sinilares como Ar
gentina, Colombia o Perú, que tienen con
siderablemente una mayor participación
de las mujeres en el mercado laboral. La
meta, dice el titular de la SHCR Rogelio
Ramírez de la O, es aumentar la participa
ción laboral de la mujer y sus efectos po
sitivos en el crecimiento del PIB. La

apuesta es lograr incrementarla a un 50%
y si fuera a 60%, se lograría un incremen
to de 1 punto porcentual. El secretario dice
que una de las razones por las que mu
chas mujeres no se incorporan al merca
do laboral es que invierten más tiempo en
el cuidado de menores situación que se
agravó con la pandemia.
Colectivos en defensa de las

mujeres y en combate al femi
niridio señalaron que en el
país hay un grave problema de
seguridad. La muerte de Ceci

lia Monzón en Puebla es una muestra más

de la falta de políticas públicas eficaces pa
ra el combate de la inseguridad. La gota
que derramó el vaso para las autoridades
poblanas fue que el gobierno español hizo
un llamado a esclarecer los hechos y dar
con los responsables materiales e intelec

tuales del asesinato de la activista. En la

oficina del gobernador Barbosa, obvio, hay
molestia, pero han pedido mucha mesura
para tratar el tema, ya que la ciudadanía ya
da visos de hartazgo y enojo por la falta de
resultados en seguridad.
Por cierto, en la mañanera, el

presidente dice que ell asesi
nato de la activista Cecilia

Monzón, se concentró en re
saltar que "fue un ajusticia

miento, fueron sicario, sin ninguna duda.
En los últimos tres años, la dele

gación Jalisco del IMSS gastó
poco más de 136 millones de
pesos en cartuchos para sus
impresoras, con asignaciones a

una sola empresa: TCA Empresarial SA de
C.V. en Guadalajara. Con todas las licita
ciones ganadas se estima que en ese lapso
solamente esta compañía se ha embolsado
poco más de 50 millones de pesos más IVA
por ventas a sobrecosía,
AVeracruz, Moodys le mejoró

su calificación crediticia a "A

mx estable", tras reflejar resul
tados operativos positiros y
una posición de liquidez sólida

y a que, pese a la contingencia sanitaria, tu
vo balances efectivos al asegurar la recau
dación y, en 2021, ingresos extraordinarios.
PD: Oficialmente ya se recibió la invitación
a la Cumbre de las Américas en Los Ánge
les, pero la SRE aún ni contesta quien va
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DOBLE EFECTO
SIN ÉXITO, SINDICATO DE
FUTBOLISTAS
PATRICIA CARRASCO

Las pretensiones de integral un sin
dicato de futbolistas han sido fre

cuentes, pero no se han concreta
do, por lo que nunca han logrado
un contrato colectivo de trabajo o

un tabulador de salarios. Algunos jugadores
han creado asociaciones, que no han podido
representar a todo el gremio, porque no se
consideran trabajadores.

El tema que se maneja a discreción son
sus salarios. Los futbolistas famosos perci
ben sueldos abultados, mientras que el resto
no tiene ese beneficio, por ello, su demanda
es tener sueldos justos. "A varios se les quedó
la idea, que iban a ser bien pagados toda su
vida de deportista o por ser "las estrellas"
platicó a esta columna el doctor en derecho
laboral, Pablo Franco.

En el caso de las mujeres futbolistas, la
situación es peor. Se vive gran diferencia
económica y más discriminación, "las juga
doras carecen de buenas condiciones labora

les".
Inés González de la Fundación Friedrich

Ebert y Coordinadora Colegiada de la Red de
Mujeres Sindicalistas, sefiala que la Asocia
ción Mexicana de Futbolistas presentó el afto
pasado su iniciativa de proponer a la FMF la
creación de un salario base para las y los fu
tbolistas. Pero aún no hay avances.

Franco Hernández dice que las futbolis
tas, sólo cuentan con una asociación, por lo
tanto, no se plantea un ejercicio de derechos
laborales; buscan sus prestaciones a través
de un diálogo de buena fe con los patrones.
Pero es difícil que se logre sin un sindicato.

Y hace falta. En Estados Unidos y países
de Europa, futbolistas profesionales, que tie
nen organizaciones sindicales cuentan con
mejores condiciones de trabajo.

El abogado Jorge Antonio Loyo considera
que la creación de un sindicato en el fútbol
mexicano, podría contribuir a mejorar las
condiciones laborales de las futbolistas; por
que de manera aislada no se van a lograr
avances.

Se ha legislado en materia de trabajo en el
deporte, pero uno de los grandes problemas
en México es que las relaciones laborales es
tán disfrazadas, como sucede en materia de
portiva. Otra dificultad es que "la vida de los
deportistas es muy corta en el plano profe
sional", expuso Loyo.

EN ESE TENOR. El consultor laboral, Pa
blo Franco, denunció que hay afamados clu
bes del fútbol mexicano que cuentan con
contratos de protección. Y claro está que los
trabajadores no lo saben. ¡Lamentablemente
en México, eso no es novedad!

Sigúeme aPatrll7Carrasco
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Muestran Morena y aliados
fuerza en el Senado

El cobijo que ayer dieron en el Senado
Morena y aliados al senador (con licen
cia) Américo Villarreal, candidato

puntero al gobierno de Tamaulipas, no tiene
parangón en los tiempos modernos del folclo
re de la política mexicana, ai estilo nacional.

La desatada guerra sucia
en contra del morenista, obliga

a mostrar quién es quién
Pero hagamos un análisis serio.
El Partido Acción Nacional teme perder

uno de sus últimos bastiones electorales:

Tamaulipas, un estado que camina de las
manos de Francisco García Cabeza de Va

ca, gobernador de la entidad, quien se pre
para para abandonar el poder en medio de
acusaciones de lavado de dinero y nexos
con el narcotráfico.

Pero antes, hace todos los intentos por
descarrilar el proceso electoral que Tamau
lipas vivirá el próximo 5 de junio, mediante

una operación de Estado y una campaña de
persecución política en su contra su adver
sario político Américo Villarreal y de sus
familiares, a quien las tendencias electora
les le dan el triunfo junto con la coalición
11Juntos Haremos Historia
Francisco García Cabeza de Vaca teme, y

frente a eso, emprendió un escenario de te
rrorismo político contra el candidato de
Morena. Además de las acusaciones de lava

do de dinero y de sus nexos con el narcotrá
fico, García Cabeza de Vaca deja pendientes
como el aumento de la pobreza y una debi
litada en la actividad económica que se ve
rettejada en el aumento de la violencia, des
empleo y la corrupción en el estado.
A 14 días de la jornada comicial, el PAN y

sus aliados, PRI y PRD, rasca las paredes para
asirse a uno de sus últimos espacios de
poder, entre ellos Guanajuato, Chihuahua,
Guanajuato, Querétaro, Yucatán, Aguas
calientes, Durango y Tamaulipas, en los
últimos tres habrá elecciones en junio próxi
mo y donde los momios le dan una amplia
ventaja a os candidatos de Morena.
Pero Tamaulipas está es el ojo del hura

cán, por la llanada operación de Estado y
una campaña de persecución política que
ha emprendido en contra de todo lo que
represente la pérdida del poder.
Frente al autoritarismo de García Cabeza

de Vaca, ayer, en una conferencia de prensa,
el coordinador de la Junta de Coordinación
Política del Senado, Ricardo Monreal Ávila,
hizo un llamado a la civilidad y convocó a
una tregua para detenerla guerra sucia, así
como el clima de hostilidad y zozobra que
se vive en Tamaulipas y en las otras seis
entidades en las que se renovarán los pode
res ejecutivos locales.
Su exhorto está dirigido a las autoridades

del Ejecutivo federal, pero también a los
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árbitros electorales para que intervengan en
contra del hostigamiento político y contra el
amedrentamiento a la ciudadanía.

"Permitamos que la ciudadanía vote en
libertad, sin miedo, sin amenazas, sin presión
ilegal. Es el momento de la democracia, es el
momento de la madurez política, es el mo
mento de la transición pacífica y ordenada",
dijo Monreal Ávila.
Tamaulipas está en crisis, no solo política,

por eso, el líder de Morena en el Senado,

junto con sus aliados del Verde y el PT, cerra
ron filas con el candidato de su partido
Américo Villarreal Anaya para protegerlo
y defenderlo en su arribo a la gubernatura el
próximo 5 de junio.
"De nuestra parte no hay intención de per

secuciones políticas injustificadas o inven ta
ri as, sólo se aplicará la Ley en su sentido
estricto y esa será decisión de las nuevas auto
ridades", expresó el senador zacatecano
Monreal Ávila.

Fecha: 24/05/2022

Página: 7

Area cm2: 371

2 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesias Rebollo

Costo: 21,518

Página 11 de 11

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Diálogos sobre desarrollo económico
y social para gobernadores

El sistema político mexicano tiene dos momentos "claves" pa
ra analizar, proponer e instrumentar cambios de fondo en
materia de desarrollo económico y social; el primer momen

to y más importante, sucede cada seis años, al elegir al presiden
te y su alcance es nacional; el segundo, también es sexenal y de
alcance estatal, al cambiar a los gobernadores; en ambos mo
mentos proliferan "gurús" en todas las materias; sin embargo, en
los hechos, predomina la visión del partido en el poder a nivel
federal y estatal.
Cambiando todo para seguir igual: salvo algunas en

tidades costeras con modernos "polos11 turísticos aportantes de
casi 10 % del PIB y 8 millones de empleos más otras economías
especializadas en servicios financieros y manufactura CdMx,
Nuevo León, Edomex y Jalisco, que producen más de 40 % del PIB,
el resto no logra perfilar una política propia de desarrollo económi
co, conformándose con repartir a nivel estatal los programas fede
rales y replicar las mismas líneas empresariales prestablecidas
desde centros invisibles vinculados a las dependencias y altos fun
cionarios federales.

Entre tales opciones, están como beneficiados los Oxxos con
cerca de 17,500 tiendas gasolineras con casi 13 mil estaciones y
sus 277 marcas; otra opción, es atraer cualquier tienda de autoser
vicio de las 33 cadenas predominantes; pero ni sueñe que una de
las 38 plantas del Grupo Bimbo se instale o una de las 18 de Lala
o de Maseca, que posee igual número de plantas en México.
Mayor felicidad proviene cuando se instala hasta un expendio

de cualquiera de las dos cerveceras Modelo y Heineken o una de
las 120 compañías embotelladoras de refrescos; ufff, pero el éxtasis
llega al "inaugurar"sucursales de cinco bancos extranjeros: BBVA,
Banamex, Santander, HSBC y Scotiabank; en favores no quedan
atrás los urbanizadores como ICA, CICSA, OHL, Pinfra, Ideal,
Ruba, ARA y OCorp ni empresas de alimentos como Bachoco, El
Calvario y SuKarne; en materia de salud y educación, pues tam
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bién los grandes predominan.
Un grave problema que acarrea la inversión privada tipo de hol

ding, consiste en que aquellos lugares municipios donde el poder
adquisitivo es raquítico o presentan ingobernabilidad o pobreza
extrema o son distantes de los centros urbanos densamente pobla
dos, simplemente no les interesa instalarse; la población deberá
conformarse ahora sí con escuelitas de cartón o dispensarios de
salud sin medicamentos ni médicos, que llevan sus gobiernos. El
problema no es menor, pues 4 de cada 10 mexicanos son
pobres.
Política social sin economía local, la evidencia histó

rica nacional e internacional es que el gasto social
sin estrategias de desarrollo económico micro local
no han funcionado; si no cómo explicarse que en
2020, los mayores índices de pobreza se presenta
ron en áreas urbanas con alta densidad poblacional
cuando allí, el esfuerzo contra la pobreza es ma
yúsculo, reconfirmando que los problemas de
atraso y pobreza material de los chiapanecos,
guerrerenses, hidalguenses, oaxaqueños, no
han sido por falta de enasto en apoyos sociales,
sino por ausencia de desarrollo económico lo
cal; pues ninguna zona pobre, inhóspita o aisla
da le interesa a los "holding".
Así que, las "carretadas" de dinero distintivo

de la política social sin cor responsabilidad con el desarrollo eco
nómico, no resuelven ni resolverán problemas estructurales como la
pobreza y el desempleo; pues, de los 2,469 municipios, en 70 % de
ellos, más de SO % de su población continúa viviendo en pobreza;
algo está mal desde la raíz y, una primera conclusión, es que sin
políticas en materia económica y social correlacionadas dictadas
por los gobiernos locales nada cambiará.
¡Sin planeación no haga nada!, esa básica e imprescindible

tarea descárguese en institutos de desarrollo económico y social
estatales, con grados de autonomía, presupuesto e interacción libre
con las fuerzas productivas y con centros educativos estatales, na
cionales e internacionales; qué se pierde, máxime si logran dar
buenos resultados a mediano plazo, se soltarían los "holding'1
que tanto favorece la federación y los gobiernos estatales, pero
que rinden pocos frutos.
Otra crítica es para la "idea" de auxiliar el desarrollo de Cen

tro américa, instalando las mismas plantas de Bimbo, Maseca,
gasolineras, Oxxos, etc.; o sea, exportar el modelo que desarticuló
la micro economía y, obviamente, acompañarla con la política
social, que reproduce y profundiza la pobreza y desempleo.

Fecha: 24/05/2022

Página: 9

Area cm2: 847

2 / 3

Columnas Políticas

Carmelo Galindo

Costo: 49,126

Página 4 de 11



Evidencia, todas las firmas señaladas son poderosos "holdings11
de alcance nacional e internacional, de los cuales depende sin exa
gerar más de 80 % de las nuevas inversiones que se promueven en
los estados y municipios; así las cosas y, para no herir la "sana
moral" diremos que, ¡estamos del nabo!, pero la autoridad no lo ve
y los llevará a latitudes del continente.
Realmente existen serias dificultades para sentar las bases de

desarrollo económico, cuando las entidades y municipios más atra
sados solo aspiran a contar con tiendas de conveniencia, gasoline
ras, hospitales privados tipo "Ángeles", ITES, Cinépolis, etc., mien
tras que los comercios, granjas, cooperativas, talleres, pequeñas
fábricas y artesanías de inversión local están desapareciendo a
grandes velocidades; lo cual, no solo es producto de la competen
cia y globalización, sino también por la desatención gubernamen
tal, cuya visión pro holdings desplaza al encadenamiento producti
vo local.

Así no, señores gobernadores, así no. Qué manera de desperdiciar
los tiempos electorales, ofreciendo a sus electores proyectos de
gobierno, diciendo "aquí vamos a instalar: gasolineras, tiendas de
autoservicio, sucursales bancarias, plantas cerveceras, etc., ah, y
una "caseta" de la Guardia Nacional; así resolverán los proble
mas de pobreza y desempleo; este error lo repiten aspirantes a
gobernadores, diputados, alcaldes, etc., sin distinción de partidos.
Alternativa, que los gobernadores reunifiquen los sectores pro

ductivos regionales y fortalezcan la inversión local, por modesta
que esta sea, ha sido la semilla de antaño, que permitió sobrevivir a
las poblaciones en esos territorios.
Ni los holdings ni la federación deben dictar las líneas de política

económica y social de los gobiernos estatales, son ellos, a través del
impulso a la economía local, los que tienen la obligación de abatir
la pobreza y las carencias sociales que agobian a sus gobernados.
Hasta pronto.
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Meyer a Sheinbaum, Tianguis 2023
y Puebla Ornelas Guerrero

Ascendencia: Cuando el padre del Estado de Israel,
BenGurión, nombró a la ciudadana oriunda de Ucrania,
Golda Mier, como embajadora ante la exUnión Soviética, solo
justificó ante los integrantes del recién creado Comité de
Asuntos Internacionales del Knesset (Parlamento Israelí)
el primer paso de su alumna hacia la titularidad del poder
legislativo y liderazgo de la nación ante una vacante que dejó

cera mujer en ejercer el cargo de mandataria en la historia

rúbrica de la política ucranianaisraelí
Golda Mobovith incidirá en la sucesión

presidencial México 2024. Decía en los
acalorados debates de la Knesset Gu

rión: "La política es un asunto de lealta
des que se miden cuando es necesario

Periodista unoznásujioun bajo perfil como lo encuentro en Col
Federico La Mont, conda". Realmente, en 2015 su aliada Golda secretaria de Turismo

Mier inició su militancia sionista,
motivó su traslado a la Tierra Santa co

yunturalmente bajo el mandato británi
co de Palestina y cuando el Estado israelí
que exigía superar reconocimientos: La
la política ucranianaisraelí fue pronunciado
por su sucesor Isaac Rabin "es una
se dobló ni ante la muerte de su mentor
en la presentación de sus cartas credenciales
rio general del exPartido Comunista
Leonid Brejnev. En el caso de Sheinbaum,
confianza del jefe de Gobierno, AMLO,
debate sobre la viabilidad de los segundos
dos por el secretario del Medio Ambiente,
no cumplen con los objetivos del
mejorar la calidad del aire, su similar en
pasa es que el funcionario no leyó el nuevo
se da cuenta que el proyecto vial no lo
Así lo dice Sheinbauml: En

doctora en Ingeniería Ambiental, quien
niero universitaria, científica gobernante
gonian llama "compañeros a sus colaboradores", será la anfi
triona del evento turístico más importante de América Latina
el Tianguis Turístico CdMx que, según el titular de Sectur,
"es una metrópoli que dispone de 52 mil
666 habitaciones en 631 hoteles, 205
museos, seis zonas arqueológicas, casi
mil restaurantes de vocación turística

destacando tres de los 100 mejores a
nivel mundial". Frente a ello, Sheinbaum
Pardo resaltó que el Tianguis Turísti
co CdMx 2023 será fundamental para Exjefe CdMx,
impulsar actividades turísticas y promo AMLO, con
cionar a la ciudad. Para esa ocasión se Federico

La Montprevé una derrama de mil 740 millones
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de pesos que engloban los más de 40
mil cuartos noche donde se hospedarán
los asistentes al encuentro de negocios.
Así evalúo Watson los rubros de la perso
nalidad de la jefa de Gobierno: Respon
sabilidad 89 %, superación personal 97 %.
El punto crucial de su toma de protesta
que ganó reconocimiento de los diputa
dos de Morena, tres PRI y PRD, fue la des
aparición del Cuerpo de Granaderos.

en mi gobierno" y en alguna ocasión
fuiste alcalde de Jerusalén? Su
expremier laborista Shimon Peres: "De
tre israelíes y palestinos sobre jerusalén se
sus lugares sagrados bajo la autoridad de
río actuando como alcalde". BenGurión
serás primera ministra no alcalde de
parás esta posición".
Inolvidable septiembre: Las

septiembre corroboraron la cercanía entre
CdMx cuando su exsecretaria de Medio

lo acompañó en 12 ocasiones por Iztapalapa,
Gustavo A. Madero, Francisco Chíguil,
Hernández Calderón. En la inauguración
estar de Chiguil el presidente afirmó que
gobierna muy bien en CdMx, es una gran
las comunidades, los pueblos, barrios y
una ciudad solidaría, fraterna y bien gobernada
rre de la gira en Tláhuac donde tomó con
de Sheinbaum.

Por qué CdMx?: La doctora
recibir el Acuerdo por el cual se asignó
como sede del Tianguis Turístico 2023,
ciento de los citadinos están vacunados
cual permitió impulsar la reactivación
de empleos, como potenciar el turismo
des masivas que ya se realizan en CdMx.
joya de la corona, el Tianguis Turístico, que es uno de los mejo
res escaparates que pueda tener la Ciudad de México la pro
moción de esta gran ciudad, que no le pide nada a ninguna otra
del mundo: la capital cultural de América que lo tiene todo será
blanco de la atención mundial", concluyó la exalcaldesa de
Tlalpan quien en agosto 2017 superó a su similar de Cuauh
témoc Ricardo Monreal y al senador Mario Delgado en la
disputa por la nominación CdMx 2018 considerada antesala
hacia 2024. En el Tianguis de Acapulco, la secretaria del ra
mo por Puebla, Martha Teresa Ornelas Guerrero, atiende
500 citas de negocios con la representación de los 10 Pue
blos Mágicos y de los municipios de esa vocación Puebla,
Huejotzingo, Tehuacán y Teziutlán. Bajo el distintivo
"Orgullo Puebla", más de 40 promotores presentaron los
atractivos, gastronomía y artesanías a fin de consolidar el for
talecimiento y pieza clave de la recuperación económica, afir
mó la funcionaría, quien también es vice
presidenta de la Zona Centro quien parti
cipó en la Sesión Ordinaria de la Asam
blea General de la Unión de Secreta

rios de Turismo de México (ASETUR),
para dialogar respecto a los avances, lo
gros y acciones que impulsan la reactiva

Golda Mier,ción del sector turístico en todos los des

exprimeratinos del país.
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Violencia
El gobernador Alfredo del Mazo
presidio la presentación de los
avances de La Mesa Técnica de Ac

ceso a La Justicia para Mujeres y Ni
nas, eL gobernador Del Mazo Maza
indicó que en el Estado de México se
trabaja de manera coordinada entre
Los diferentes órdenes de gobierno.
Poderes de Estado y sociedad civil.
para impLementar acciones que per
mitan que Las mujeres mexiquenses
ejerzan su derecho a vivir una vida
Ubre de violencia, indicó que en el
Estado de México el combate a La

violencia de género une a autori
dades y sociedad civil,y que es La
Secretaría de las Mujeres La que
encabeza estos esfuerzos.

V sí, ahí estaba La secretaria Mar
cha HILda González, quien ha
comentado que eL gobierno estatal
Lucha para erradicar La vioLencia de
género. Los femínicidios y lograr La
igualdad sustantiva.

Y en este tema de la violencia,
familiares de La joven Lea Hefzlba
Cha¡cón Uribe una joven es tu
diante de CuautitLán IzcalU, quien
desapareció eL viernes 20 de mayo,

están desesperados, y aunque en
La FiscaLla abrieron ta carpeta de
investigación, están dispuestos a
reaLizar movilizaciones y bLoquear
La autopista a Querétaro para que
se agiüce la búsqueda, porque Lea
Chacón no se llevó sus pertenen
cias, ni dinero, ni su ceLular y están
dispuestos a rea Liza r movilizaciones
para que La busquen, pues se sabe
de la importancia del tiempo en
estos temas.

Este martes, Los tlaLnepantlenses
conocerán los avances del gobierno
municipaL durante Los primeros cien
días de gobierno, entre los que se
guramente estarán: eL reforzamlen
to de La estrategia de seguridad. La
recuperación de espacios púbLicos,
Los comedores comunitarios, así
como los apoyos y estfmuLos a las
conserjerías de las escuelas, las
cLases de inglés y el Hospital veteri
nario, loque demuestra que Marco
Antonio Rodríguez Hurtado te ha
puesto mucho empeño Le ha puesto
a su trabajo, aL grado de que ya hay
quienes lo señaLan como quien ha
tomado el Uderato en esta zona del

Val Le de México.
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Esténtor Político
Gobierno de AMLO debe evitar

más desapariciones
Miguel Ángel Casique Olivos

"Mientras en América Latina carezcamos de institu

ciones sensibles a la desaparición y la violencia a las
mujeres, sin personal especializado y mecanismos efica
ces, el número de mujeres desaparecidas y feminicidios,
seguirá aumentando", advierte una nota periodística
que, con el título Brutal desaparición de mujeres en AL,
apareció en un diario de circulación nacional.

La desaparición de personas, tanto de mujeres como
de hombres, se ha convertido en una de las mayores
preocupaciones de las familias mexicanas y de Latino
américa, debido a que, cada vez con mayor frecuencia,
sufre la pérdida de padres, madres, hermanos o herma
nas. "Cuando tenemos suerte, las encontramos muer
tas. Cuando no tenemos suerte, no las encontramos
ni vivas ni muertas", informó Lidia Rueda, una activista
ecuatoriana al hablar sobre la desaparición de mujeres
en la región de nuestra América.

El pasado 10 de mayo, cientos de madres salieron a
protestar casi en todo el territorio nacional para exi
gir que la autoridad federal averigüe el destino de sus
hijas e hijos desaparecidos. No hay semana en que no
se realice una protesta o una denuncia por este lamen
table asunto; pero la insensibilidad oficial y la falta de
mecanismos eficaces para evitar y atacar este problema
hacen que éste se agrave y que la solución no llegue.

La del pasado 10 de mayo fue la décimo primera
"Marcha de la Dignidad Nacional" y partió del Monu
mento a la Madre hacia el Ángel de la Independencia.
Las madres clamaron por una intervención guberna

mental más activa y efectiva en la búsqueda de sus hijos y exi
gieron justicia."Aquí no hay intereses políticos ni económicos,
es de amor, de sentimiento y pedazos de nuestra carne que es
la que buscamos; queremos encontrarlos, es todo lo que pe
dimos, ayúdenos a buscarlos por favor, tráiganlos de regreso
a casa...",clamó una mujer afuera de Palacio Nacional, donde
vive y despacha el Presidente, quien nuevamente mostró sor
dera política ante este reclamo social.

Según el informe de la Organización de las Naciones Uni
das (ONU) reproducido en su portal news.un.org (Noticias
ONU), en México, los funcionarios públicos, tanto del ámbito
federal como los del estatal y municipal, y el crimen organiza
do, fueron entre 2006 y 2021 los principales responsables de
las desapariciones; el reporte refiere asimismo que las des
apariciones forzadas crecieron exponencialmente y que las
víctimas suman ya 95 mil 121, de las cuales más de 52 mil no
han sido localizadas.

En la presentación del informe, difundido durante la visita
de un funcionario de la Organización de la Naciones Unidas
(ONU) a México entre el 15 y 26 de noviembre de 2021, se
recomendó al gobierno mexicano que definiera una política
nacional que incluya acciones inmediatas para prevenir y ata
car la "impunidad absoluta" que actualmente se asocia a las
desapariciones, ya que éstas plantean la existencia de "una
situación generalizada".

El reporte señala que la impunidad facilita la tendencia al
aumento del fenómeno, incluso afirma que "la impunidad en
México es un rasgo estructural que favorece la reproducción
y el encubrimiento de las desapariciones forzadas y pone en
peligro y causa zozobra a las víctimas". Como datos adiciona
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les detalla que, hasta el 26 de noviembre de 2021, solo
se había judicializado entre el dos y el seis por ciento
de las desapariciones forzadas y que en todo el país
solo se habían emitido 36 sentencias relacionadas con

ese delito, ¡vaya justicia mexicana!

A pesar de las recomendaciones para "fortalecer
los procesos de búsqueda e investigación, brindar apo
yo humano y financiero adecuado a la Comisión Na
cional de Búsqueda y a las comisiones locales, y asegu
rar ¡a coordinación sistemática y efectiva de todas las
instituciones involucradas en el proceso de búsqueda,
investigación, reparación y acompañamiento a las víc
timas", la actitud de los gobernantes en el país resulta
pasiva, lenta y deficiente, lo que plantea la necesidad
urgente de colocar la prevención en el centro de una
política nacional contra las desapariciones forzadas.

Desgraciadamente, las miles de familias que ahora
buscan sin rendirse a sus seres queridos, solo encuen
tran incertidumbre, la insensibilidad e ineficiencia del
Presidente y del gobierno morenista, para quienes las
desapariciones y los feminicidios significan solo cifras,
estadísticas; ya que únicamente están preocupados en
seguir engañando y empobreciendo a la población.

Por eso es urgente que todos los mexicanos nos
unamos en un frente único para obligar a Morena y
a su gobierno a resolver los problemas de pobreza,
marginación, falta de salud y educación, inseguridad
pública y violencia delictiva, y que ya no pierdan más
tiempo en sus peleas internas para definir quién será
el heredero presidencial. Por el momento, querido
lector, es todo.
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De altos vuelos
Como si no hubiera suficientes turbulencias en el sector

aeronáutico del país, ayerlaAdministraciónFederalde
Aviación de EU avisó que pospondrá la revisión técnica
para ver si ahora sí, México iniciaba la ruta para recuperar
a la categoría 1 de la aviación civil comercial. Mañana se
cumplirá un año de que el país perdió ese nively no es por
intrigar, pero los neoliberales conservadores en 2010,
cuando ocurrió lo mismo, en cuatro meses la recuperaron.
Con otros aires y para tranquilidad de todos los usuarios de
la aviación mexicana, no se habrá recuperado la categoría
1, pero el sector está lleno de funcionarios bien honestos y
que son bien buenas personas. ¿Será?

Sin miedo
Nos dicen que a la brevedad, la oposición interpondrá que
jas y denuncias ante el INE y la Fiscalía de Delitos Electora
les por el mitin que, "sin querer" hicieron los senadores de
Morena con el candidato a la gubernatura de Tamaulipas,
Américo Villarreal, haciendo uso de las instalaciones del
Senado, es decir uso de recursos públicos. Morena sabe
que el acto quedará impune y poco le preocupa. Tal vez
creen que laley no les aplica a ellos ¿Será?
Futuro electoral incierto
En el Instituto Nacional Electoral hay una reciente pre
ocupación de que la propuesta, aprobada en comisiones

del Congreso de la CDMXy que elimina varias unidades
técnicas del órgano electoral de la capital del país, pueda re
plicarse a nivel federal, en especial durante la discusión del
presupuesto 2023, través de una maniobra de reducción
de recursos, lo que podría afectar, dicen, a los preparativos
de la elección presidencial de 2024. ¿Será?

Rumbo al colapso
Parece que a la oposición no le queda claro que la gente está
cansada de los personajes y estilos de los políticos de siem
pre; personajes como Alito Moreno tienen secuestrado a
su partido y a pesar de que han sido exhibidas sus formas de
hacer política sigue con la idea de que quiere ser candidato,
y tal vez lo sea, pero una candidatura del actual dirigente
priista llevaría al precipicio a cualquier partido que le quiera
competir al del Presidente... Por cierto, algunos líderes
de la oposición como Marko Cortésy al mismo Alito les ha
entrado en la cabeza la idea de que juntando membretes
podrán ganar al partido del Presidente. ¿Será?

Lo mismo que criticaban
Quien fuera uno de los periodistas más críticos de Televi
sa, en estos días se convirtió en el vocero extraoficial del hijo
del Tigre Azcárraga, a quien le atribuyó en un texto la frase
de que "hacen televisión para jodidos"... no cabe duda que
desde el poder se suele coincidir con aquellos a los que se
criticabafueradeéste. ¿Será?
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Biden: por dar voz "a los pueblos" no a los dictadores
En la cancillería mexicana cantan como

un éxito de la política exterior el he
cho de que Estados Unidos, previo a la
Cumbre de las Américas, haya decidido

levantar algunas sanciones a Cuba y Venezuela.
El Gobierno de Biden reactivó los vuelos de

territorio estadounidense a Cuba y eliminó las
restricciones al monto de divisas que los cubanos
americanos pueden enviar a la isla.
Sobre la flexibilidad de algunas sanciones a

Venezuela poco se sabe; aún continúan las ne
gociaciones.
Esta decisión del Gobierno estadounidense,

se piensa en Morena, tiene que ver con el amago
hecho por el presidente Andrés Manuel López
Obrador de no acudir a la Cumbre si no eran
invitados los tres dictadores de los países arriba
citados.

Al amago del mandatario mexicano se suma
ron los presidentes de Bolivia y de Honduras;
otros como el de Argentina o el de Chile no han
dicho que no van, pero sí pidieron que fueran
incluidos todos los países del continente.
Si bien Biden decidió aflojar un poco a las san

ciones para Cuba y Venezuela, ello no significa,
de ninguna manera, que los presidentes de esos
países vayan a ser invitados.
Ayer un funcionario del Gobierno de EUA pre

cisó que se están buscando "las mejores opciones
sobre cómo incorporar mejor las voces" de esos
pueblos ala Cumbre.
Es decir, que los pueblos y no los gobiernos

tengan participación en la reunión continental,
lo que posibilitaría que los opositores a Díaz
Canel, Maduro y Ortega pudieran utilizar el foro
para denunciar a sus respectivas dictaduras.
¿Qué hará el gobierno mexicano si Estados

Unidos invita a Juan Gerardo Guaidó en lugar
de Maduro?
Biden tiene reconocido a Guaidó como el Presi

dente venezolano legalmente electo por el parla
mento, luego de desconocer la elección simulada

con la que Nicolás Maduro se reeligió en el cargo.
Biden sabe que llevar a su territorio a los dic

tadores cubano, venezolano y nicaragüense le
restará votos entre sus propios partidarios y le
dará tema de campaña a los republicanos.
Así que aún es temprano para conocer qué

tanto influyó el amago del "amigou" López Obra
dor en la decisión de Biden y hasta dónde puede
afectar la eventualidad de que "la chiquillada" no
decida participar en la Cumbre.
Veremos.

Dicen los ingenieros que solo se refuerza lo que se
va a caer o parece que se va a caer.
Por eso llamó la atención que el candidato de

Morena a la gubernatura de Tamaulipas, Amé
rico Villarreal, decidiera venir a la Ciudad de
México a recibir "calorcito" de los grupos parla
mentarios de su partido en lugar de acudir al de
bate programado con el resto de los candidatos.
ViÜarreal ha estado en los medios y no por sus

ofertas de campaña, sino por la relación que, su
puestamente, tuvo con un empresario huachi
colero, asesinado en Monterrey, y quien habría
utilizado al hijo mayor del candidato morenista
para lavar sumas millonarias en Europa.
Suponemos que vino a explicar que no era

cierto y que todo se debe a una guerra sucia del
PMAN
Puede ser.
Lo que sí es cierto es que el candidato perdió

una oportunidad de oro para decirle a sus pro
bables gobernados que no tuvo nada que ver
en la triangulación de recursos y de demostrar,
con manzanas, que se trata de un infundió para
descarrilarlo.

En lugar de hablar con los tamaulipecos, deci
dió venir a rendir cuentas a sus patrocinadores.

Las op¡ n ¡únMeKpfésatlaá fjsf lóscólucrtfliSSíSoíf
¡ndepend ¡entesy no reflejan necesariamente

¦d Síínrfs'i vista;# 24 HORAS.

Fecha: 24/05/2022

Página: 3

Area cm2: 248

1 / 1

Columnas Políticas

La Divisa del Poder / Adrian Trejo

Adrian Trejo

Costo: 35,501

Página 4 de 9



Y ahí van las
corcholatas,
ruede y ruede de
mitin en mitin
El patrón debe estar muy contento.

Y cómo no, si está documentada la
dócil obediencia de quienes, proyec
tados desde Palacio Nacional, aspi

ran al dedo presidencial para 2024.
El script es el mismo, como advertimos

aquí el 19 de mayo en la columna titulada El
oportunismo se alinea con las corcholatas
presidenciales:
Previamente, en la víspera, anuncian su

visita a cualquiera de los seis estados donde
habrá elecciones el primer domingo de junio:
Aguascalientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca,
Quintana Roo y Tamaulipas.
También anuncian su solicitud de descuen

to por andar en labores ajenas a sus funciones
públicasy, descaradamente, en promoción de
candidatos de Morena y autopromoción.
A su arribo se les organiza un mitin donde

el grito es el mismo: ¡Presidente, presi
dente!... O ¡Presidenta, presidenta! si
es el caso.

Y sí, luego se plantan ante la prensa para de
clarar las ambiciones previamente instruidas
desde Palacio Nacional a voz en cuello para
toda la República.
Nimodo de contradecir aljefe.

LOS PRURITOS DE ADÁN
Aquí hay un matiz:
En un principio Adán Augusto López tuvo

cierto recelo de abrir sus sueños para no afec
tarla gobernabilidad a la cual fue llamado por
su amigoypaisano,
Pero el prurito se rompió cuando no pren

día la consulta del 10 de abril y fue necesario
dirigirlo a lanzarse contra el Instituto Nacio
nalElectoral (INE) y los consejeros presididos

por Lorenzo Córdova.
Primero fue a escondidas a Jalisco, donde

escudó su viaje a paladear birria tatemada.
Pero sus visitas a Coahuilay Sonora se hicie

ron en avión oficial (Guardia Nacional, GN)
y acompañado del gerente morenista Mario
Delgado, el subsecretario Ricardo Mejíay
los gobernadores Carlos Manuel Merino
(Tabasco) y Alfonso Durazo (Sonora).
En Palacio Nacional se defendió el uso de

recursos públicosy luego siguió la instrucción
a todos de respaldar a los abanderados de
Morena en los seis estados.

En especial a los preferidos de Palacio
Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrardy
Adán Augusto López, en cuyo listado no
cabe el líder senatorial Ricardo Monreal.

Y ahí van las corcholatas, ruede y ruede de
mitin en mitin.

FIRMEZADE MONREAL

1. Jamás será el preferido, pero Ricardo
Monreal ya pasó a las propuestas.
Tiene un plan de gobierno para atacar los

problemas más sensibles a la población: se
guridad pública, desempleo, estancamiento
económico, educación...
Ya está en 2024y se mantiene firme.
Contra los dictados palaciegos, usados para

disfrazar el dedazo entronizado por el priis
mo más rancio y dictatorial, insiste en exigir
consulta pública.
¿Cómo?
¡ Que se abran los cielos!: vigilada por el INE

de Lorenzo Córdova para darle valor porque
él no cree en las encuestas estilo 2011y2017,
délas cuales fueron víctimas Marcelo Ebr ard

y él, respectivamente.
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Los médicos son héroes
Las políticas públicas en materia de

salud no las determinan los doctores
que nos atienden a los ciudadanos co
munesyconientes,ellosseaplicanen

actualizarse y certificarse en sus especialida
des para darunamejoratenáónalospacientes.
La decisión que el presidente López Obra

dor tomó en La Habana, de contratar 500
médicos, no se modificará. Sin embargo, la
respuesta de Federaciones y Colegios de Mé
dicos ha sido respetuosa y confirmado que
hay suficientes especialistas, pero denuncian
que hay zonas de alto riesgo y no sólo con
mala infraestructura, y rechaz an calificativos
que sólo politizan un problema añejo que
padece la comunidad médica.
Ante la velocidad de los tiempos, parecie

ra que el doctor Enrique Grane, rector de la
Máxima Casa de Estudios, en el ojo del hura
cán de la 4T, se tardó en reconocer la prepara
ción que las universidades del país dan a los
estudiantes de medicina y confirmar que en
nuestro país hay médicos suficientes, pero es
necesario fortalecer la infraestructura para
las especialidades médicas y subrayó que es
necesario distribuir "de una mejor manera a
los médicos en territorio nacional".
Los médicos mexicanos a través de las fe

deraciones, asociaciones y colegios médicos
nacionales, unidos manifiestan su inconfor
midad ante la contratación de profesionales
de la medicina extranjeros, por encima de
los mexicanos, denuncian los más de 52 mil
desempleados; sin embargo subrayan que
todos son médicos unidos por México y su

lucha es en memoria de quienes durante la
pandemia murieron por dar servicio. Nuestro
país registró el mayor número de muertes del
sector salud en el mundo.

La llegada de los 500 médicos cubanos es
inminente, por ello es importante que validen
sus especialidades de acuerdo al ordenamien

to de profesiones, estatus migratorio y pagos
fiscales, como lo hacen los mexicanos y ante
un deficiente sistema de salud se generen
políticas públicas que atiendan los requeri
mientos del sector médico en beneficio de la

sociedad. Por ello, confirmo que los médicos
son héroes y para ellos mi gratitud.
SUSURROS

En ruta para el proceso electoral hacia la Pre
sidencia de la República en 2024, los aspi
rantes de Morena tienen semanas de intensa

actividad. Por ello, destaca la propuesta del
senador Ricardo Monreal, quien al presentar
su proyecto de Nación propuso que el proceso
de selección del candidato de su instituto

político lo haga el INE. ¿Será que duda de las
encuestas internas de Morena?

Rumbo al 2024, la oposición necesita or

ganizar un trabajo sólido y respetuoso. La
Coalición Va por México debe dar certeza a la
ciudadanía, se habla de sumar a Movimiento
Ciudadano (MC), pero Dante Delgado tam
bién es animal político. Todos los actores polí
ticos deben abrir sus caitas
Mientras el mundo se encuentra azotado

por los efectos de la inflación, en México hay
buenas noticias, pues Grupo Bosque Real, que
comandaMarcos Salame Jafif, construirá seis
proyectos totalmente autosustentables en el
desarrollo residencial ubicado en Huixqui
lucan, con una inversión de 550 millones de
dólares, y que generará 3 mil empleos direc
tos y 7 mil indirectos. Se trata de un esfuerzo
que llevará el sello de la compañía, ya que las
edificaciones serán totalmente autosusten

tables, con infraestructura inteligente, alta
tecnología en materia de seguridad y amplias
áreas verdes; y que llevarán por nombres
Boehm, Nox, Nativ Reserva, Ekato, Incanto
Residencial y Limited Edition.
Las opi niales exptfi'&aÉBsjaf los coiumnistas sBft
¡ ndependientes y no reflejan necesariamente

ftpunteíevistasie 24 HORAS.
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CDMX: extorsión a la baja

La Ciudad de México mejora en se
guridad y está en la oportunidad de
profundizar su avance con la den o
ta de los delitos de más alta preva

lencia, como la extorsióny el fraude.
Si se compara el pr imer cuatrimestre de

este año con el mismo periodo del 2019, la
disminución en la capital nacional es del
65%. Por supuesto que la conciencia de la
cifra negra genera la oportunidad de recono
cer avances siempre relativos. Es necesario
potenciar el sistema de prevencióny las capa
cidades de operación policial y procuración
de justicia.
Es indemostr able que haya un aumento en

la extorsión —a menos que la demostración
suponga omitir los datos y las per cepciones
medidas— en la capital nacional. Incluso,
puede comprobarse que la participación de
la CDMX en el volumen total de extorsiones

del país se ha reducido de r epr esentar casi
12% al 4%, según los datos disponibles.
No se puede obviar que, en México, y en

particular en la CDMX, las probabilidades de
que tenga éxito la extorsión es al mismo tiem
po proporcionalmente mínima—96% fraca
sa de los intentos identificados, por ejemplo,
por el Inegi— y de enorme importancia en
términos absolutos: probablemente más de
320 mil intentos de extorsión y fraude en el
Valle de México, por año.
Hay una cierta resiliencia que puede con

tinuar en crecimiento frente a la tentativa

delictiva. La experiencia citadirrayla cultura
de la prevención ha permitido, a su vez, la
preocupación activa de autoridades como
la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Brugada,
y más recientemente del alcalde de Miguel

Hidalgo, MauricioTabe. Importa combatirla
inseguridad, un interés ciudadano superior
a los legítimos partidismos que definen la
identidad política de cada demarcación.
La extor sión es un delito que hasta en un

90% de los casos se puede prevenir. Desde
el Consejo Ciudadano se impulsa, ante una
llamada o mensaje extorsivo, la estrategia
colgarverificardenunciar, así como el uso
de la app No Más Extorsiones, que alerta y
bloquea llamadas procedentes de 190 mil
teléfonos relacionados con el ilícito.

Hoy, la estrategia impulsada en la ciudad
por la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum,
donde se modela y proyecta un sistema de
integración de seguridad con resultados ve
rificables para todo el país, puede replicar se
en otr os estados.

Pero también tiene impacto en "mini ciu
dades", como la Central de Abasto, el merca
do más grande de América Latina, donde se
ha logrado el desmantelamiento de prácti
cas como "La Rapidita", lotería extorsiva de
origen colombiano, que ofrecía préstamos
fáciles y cobraba bajo amenazas. La coordi
nadora de la Ceda, Marcela Villegas, reportó
ayer ese avance.
Al denunciar, la ciudadanía activa los me

canismos de seguridad, justiciay protección
para las víctimas. Es clave del proceso y del
éxito, sea en el mercado al que asisten unas
450 mil personas cada día o en una de las
mayores y más complejas metrópolis del
mundo, la Ciudad de México.

Lascpi nioflfiS é^pasaSá's por I cgeo I uWnist# sjft
?dependientes y no reflejan necesariamente

el punto de vista,de24 horas.
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¿Sirve de algo Va por México?
Amenos de dos semanas del proceso

electoral del 5 de junio, en el que
estarán enjuego las gubernaturas
de Aguascalientes, Durango, Hi

dalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas,
diversos actores de la alianza Va por México
se han acercado a Movimiento Ciudadano
(MC) para tratar de convencer a sus dirigen
tes de que los candidatos naranjas declinen a
favor de los aliancistas, con el fin de derrotar

a Morena, que tiene amplia ventaja en al me
nos cinco entidades.
Sin embargo, nos dicen que la respuesta a

todos esos coqueteos siempre es la misma:
NO.
La razón es simple y sencilla, el proceso

electoral del año pasado demostró que, a
pesar de ir juntos en varios estados, PAN
PR1PRD tuvieron una contundente derrota,
pues el partido oficial se llevó 11 de los 15
gobiernos que estaban en disputa ylos cuatro
restantes los ganaron los partidos en solitario
o con ayuda de algún instituto local; ese fue
el caso de Chihuahua y Querétaro en donde
ganó Acción Nacional o en Nuevo León que
el triunfo fue para Samuel García, de la mano
de MC y en San Luis Potosí el abanderado
del Partido Verde, Ricardo Gallardo fue el
vencedor.

El argumento "triunfalista" de Va por Mé
xico es que lograron arrebatarle una buena
parte del pastel a Morena en San Lázaro; sin
embargo, el supuesto logro no deja de ser

pírrico, si se toma en cuenta la cantidad de
recursos que se destinaron a las campañas
para repetir las estrategias de desprestigio
que 15 años atrás implementaron, con bue
nos resultados, cuando señalaron a Andrés
Manuel López Obrador como un peligro para
México.
Tal parece que Va por México no ha en

tendido la razón de su contundente derrota
del año pasado, pues, además de repetir los
mismos errores en 2022, le sigue apostando
a que la virgen de Guadalupe les haga el mi
lagro de que se derrumbe la popularidad de
AMLO y, por ende, de Morena, pero eso no
tiene visos de que vaya a ocurrir, al menos no

de aquí al 5 de junio.
La derrota de la alianza opositora está

más que cantada en al menos cinco de los
seis estados en los que se renovará el Go
bierno y eso lo saben muy bien en Movi
miento Ciudadano; de ahila contundencia
de su rechazo a ser parte de ese grupo de
perdedores.
Algunos al interior del partido naranja no

descartan que Va por México utilice el recha
zo de MC para justificar la paliza (una más)
del 5 de junioymientras, la alianza opositora
sigue sin hacer su tarea, rezando por que se
les llegue el milagro divino.

LasQpi níon®KBiBS3d|s;00r
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Crisis de liderazgo regional
La novena Cumbre de las Américas se

llevará a cabo en Los Ángeles, Cali
fornia, del 6 al 10 de junio. En dicho
encuentro se darán cita los mandata

rios de los países que integran la región. La ad
ministración de Joe Biden ha realizado múlti

ples esfuerzos con el objetivo de que el evento
no resulte un rotundo fracaso —la primera
dama, Jill Biden, ha viajado a Ecuador, Pana
má y Costa Rica para destacar la importancia
de las relaciones diplomáticas, mientras que

el exsenador Chris Dodd ha negociado con
México y Brasil—. Ello supondría un costo
político elevado para el Partido Demócrata de
cara a las elecciones intermedias de este añoy
las presidenciales de 2024.
El presidente López Obrador se ha mani

festado a favor de que todos los líderes del
hemisferio estén presentes en la Cumbre, a
fin de sentar los cimientos de unanueva etapa
para las naciones de América. Chile y Bolivia
también se han pronunciado en esta línea. Por
su parte, Guatemala ha declinado. Jair Bol
sonaro, presidente de Brasil, se ha inclinado
a no participar por asuntos exclusivamente
internos ya que se celebrarán comicios en los
próximos meses.
Cabe señalar que el Gobierno de Estados

Unidos optó por no extenderles la invitación
a Cuba, Nicaragua y Venezuela; asimismo,
puso sobre la mesa la intención de discutir

temas del ámbito internacional como el agra
vamiento del conflicto en Ucrania. Ambos he
chos pretendían transmitir una visión geopo
lítica alrestodel continente; sin embargo, este
enfoque no es aceptado en varios rincones de
América Latina. Por otra parte, la polémica

aumentó una vez que el Gobierno de Biden
decidió emitir una invitación a España.
Especialistas internacionales y diplomáti

cos han coincidido en que son tiempos con
traproducentes para organizar una Cumbre.
Quizá hubiera sido conveniente planear la
reunión hace un año en el marco del combate

a la pandemia de Covid19 y del manejo de la
crisis económica.
La situación en la cual se encuentra la Casa

Blanca es sumamente compleja. En los úl
timos años se ha intensificado el distancia

miento entre Washington y América Latina.
Lejos quedó aquella Cumbre enMiami, Flori
da, en diciembre de 1994, donde Bill Clinton
dominaba buena parte del escenario. Barack
Obama pareció emprender una nueva fase
en la relación, pero el triunfo de Trump des
activó toda expectativa. Biden no ha logrado
posicionarse como un referente clave ni ha
establecido un programa claro para AL y el
Caribe.

Hoy, tenemos una región profundamente
fragmentada y con pocos liderazgos. Incluir
en el foro multilateral a Cuba, Nicaragua y
Venezuela podría transformar la Cumbre en
una plataforma para que los presidentes ar
ticulen discursos antagónicos y fijen agendas
propias. El gran desafío por delante consisti
rá en formular una política de integración y
cooperación con una perspectiva continental.

¿O será otra de las cosas que no hacemos?
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independientes^ no reflejan necesanamenté

WMMM» viSaéfe 24 HORAS.

Fecha: 24/05/2022

Página: 10

Area cm2: 203

1 / 1

Columnas Políticas

Francisco X. Diez Marina

Costo: 29,059

Página 9 de 9

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


• Guillermo Valdés volvió del pasado para poner
orden en la seguridad nacional. Don Memo se de
sempeñó como titular del Centro de Investigación y
Seguridad Nacional (CISEN) con Felipe Calderón y
en un Space en Twitter planteó que se le den más fa
cultades al Poder Legislativo en la materia... aunque
cuando a él el Congreso le pidió su cabeza por andar
espiando legisladores, simplemente ignoraron al
Congreso. Ahora, eso sí, le viene a dar consejos a la
autodenominada 4T.

• Dante Delgado, el matemático. El dirigente de
Movimiento Ciudadano asegura que hay sumas que
restan y que es equivocado pensar que la suma de
membretes sea la solución para enfrentar al régimen
de López Obrador. Lo cierto es que Delgado ha logra
do sentar a la mesa a 3 8 exgobernadores. Para lo que
se ocupe, pensará que esa suma... ¿multiplica?

• Héctor Díaz Polanco y el golpe al Instituto Elec
toral de la CDMX. Como le contamos aquí, el vier
nes, de manera discreta en comisiones, morenistas
impulsaron una iniciativa para pegarle al IECDMX.
Los tuiteros comenzaron a preguntar a los congre
sistas locales si van a votar en contra del dictamen
este martes, porque había esa intención... habrá que
estar atentos a lo que conduzca el presidente del
Congreso de la CDMX.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Incomunicados

Definitivamente, la
página del Congreso de la
Ciudad de México se ha
distinguido por el poco
cuidado que han tenido
las diversas fracciones

parlamentarias, en
general todas, para
comunicar su trabajo
legislativo a los
internautas.

El único partido
que se "salvaba" era
Morena, pero ahora
con la suspensión de su
sitio web institucional

por falta de pago, a no
ser por la información
institucional del

Congreso, no hay
prácticamente nada que
consultar.

El PAN con su

dirección https://
www.gppancdmx.mx/
tiene desperdiciado
su sitio, pues el último
boletín que se subió
fue el 2 de noviembre

del 2021. El PRD,
PRI, PT y PVEM sus
enlaces van a sus webs
nacionales en donde

poco o nada distribuyen
de la información del

Congreso, y aún se
mantiene un enlace para
el PES (sin registro).
Es lamentable

que un espacio de
comunicación, los
partidos políticos estén
incomunicados por el
poco o nulo interés de
sus equipos web y de
redes sociales.
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Borolirium I reinen s

muy contagiosos
MAESTRO, AMLO CITO QUE LA JUSTICIA ES
DARLE MÁS AL QUE TIENE MENOS

Y más al que tenía un bien y fue vilmente despojado
(como los trabajadores de Mexicana y de la Coopera
tiva Excélsior),
Don Andrés dijo que el plan económico por el Co
vid19 incluye bajar sueldos a altos funcionarios.
Ajuste de cinturón de piel a los de muy arriba, por
que los de abajo no llegamos ni a tirantes (apenas si a
mecates).
Obrador pidió a conservadores bajarle una rayi
ta a los ataques en su contra.
Andan tan acelerados y desatados que en redes piden
firmas parala revocación de mandato, en vez de espe
rar se a la consulta de 2021 como AMLO propuso.
Calderón y el panista Jorge Triana confundie
ron aun médico del IMSS con un hermano de El

Chapo.
Los felipirium o borolirium tremens cunden y con
tagian aotros cerebros débiles...
El PRI también se "indignó" por el saludo a Con
suelo Loera.

El muy cínico partido ya olvidó que Joaquín Guz
mán financió la campaña de Peña (dicho por sus abo
gados), y que éste lo traicionó al capturarlo, soltarlo,
recapturarlo y extr aditarlo.
Leticia Calderón ríe, baila y reflexiona en la cua
rentena.

En cambio su exy padre de sus hijos, Juan Collado,
tiembla, se desespera y reza en su crujía para que el
coronavirus pase de largo por el Reno.
La FGR podría citar a Beltrones, González Mor
fín, Jesús Ortega, Enrique Jackson y Fernández
de Cevallos.

Pusieron los micrófonos en el Senado en los dos sexe

nios del PAN, y ahora salen con su batea anti 4T.
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Las redes
doble cara

TODOS PUEDEN OPINAR SOBRE

DISTINTOS TEMAS

Es interesante cómo llegan nuevas pala
bras a nuestro vocabulario para entender
lo que sucede en redes sociales que por
cierto se han convertido en algo delicado
donde la mínima opinión puede ser "can
celada" sin derecho a replica o apelación.
Las redes sociales se han converti

do en un espacio sumamente hipócrita
donde te permiten publicar videos "go
re", violentos, accidentes, gente descuar
tizada, maltrato a animales y abuso de
menores; en cambio, las opiniones más
inverosímiles sobre temas de política o
feminismo son "canceladas" por diver
sas plataformas digitales como si se tra
tase de algo mucho más grave que los
videos antes mencionados.

En dónde radica la censura actual de

las redes sociales si cada que se emite un

comentario que puede ser sensible para
"Facebook o twitter" el mundo arde co

mo si fuese una verdad absoluta cuando

lo único que se comparte en redes es eso...
meras opiniones.

¿QUIÉN ESTÁ DETRÁS DE
LA CENSURA EN REDES SOCIALES?

Si bien es necesario asegurarte que de
trás de diversas plataformas digita
les hay intereses económicos y políticos
que pueden sorprenderte donde inclu
so ex presidentes están involucrados en
su totalidad y las plataformas en México
cumplen algunos caprichos sin chistar
vulnerando así la libertad de expresión.

Interesante darme cuenta que día con
día las redes sociales encuentran la cen

sura necesaria para "cancelar" comen
tarios llenos de verdad y honestidad sin
tomar en cuenta el ejercicio periodístico
que diversos colegas realizan sin miras a
lucrar con la información.

Tengo que reconocer que estamos al
contentillo de las redes sociales donde un

día permiten videos con contenido gráfi
co y al otro dicen que no puedes estar en
contra de una tendencia política o social.

Las redes sociales deben de encontrar

el camino correcto para informarnos pe
ro sobre todo permitirnos expresar ideas
que sean necesarias para despertar a las
masas del engaño que viven a diario en
esta ciudad.
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Producios agrícolas,
son alternativos
•

También son llamados productos
ecológicos o biológicos, son productos
vegetales, animales o sus derivados y, hoy
en día también hay productos orgánicos
de cuidado personal como cremas y
jabones.
Dichos productos se elaboran con
sustancias naturales, en muchos casos,
de forma artesanal y, en otros casos de
manera industrial.

Hoy en día, este tipo de productos
tienen alta demanda en el mercado, las
razones son variadas; la primera tiene
relación con la salud, ya que representan
alimentos con alto valor nutricional

debido a que poseen altos valores de
nutrientes, minerales y vitaminas, ya que
no tienen químicos dañinos.
La característica principal de los

productos orgánicos es que su proceso
de producción está libre de plaguicidas,

fertilizantes químicos.
Son productos libres de hormonas,

antibióticos, colorantes y saborizantes
artificiales.
Además, éstos productos ecológicos o

biológicos por su cuidadoso y detallado
proceso, traen beneficios para la salud
al ser humano, apoyando al cuidado del
medio ambiente y a la tierra de cultivo.
Es por ello que el pasado 18 de abril,

presenté una iniciativa en el Senado
de la República en la que se reforman
los artículos 6, 24,33,37,38 y 41 de la
Ley de Productos Orgánicos, que tiene
la finalidad de incentivar el consumo

de los productos de las industrias
mexicanas, coadyuvando a la reactivación
económica del país; tomando en cuenta
que el consumo de productos frescos
ayuda también a un mejor rendimiento
físico y mental; y a la vez se impulsa
a las microempresas nacionales que
son el sustento de cientos de familias
mexicanas.
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La iglesia católica
y la política
RELIGIOSOS HAN DESEADO

PARTICIPAR EN OTROS GIROS

Desde hace muchos ayeres el clero católico
ha deseado participar en la política, por su
puesto bajo un principio de impunidad, en
cuanto a que pretenden controlar el poder
público, algo que han logrado varias ocasio
nes. Hablan solo de derechos, olvidando las
obligaciones y es justo donde se presenta el
abuso, ya que aseguran que solo pueden ser
responsables ante el Vaticano, presentándo
se así la plena desigualdad para con otros ac
tores políticos.

Lo cierto es que la iglesia, aprovechándo
se de la cruz y la sotana, siempre ha gozado

de gran poder en el mundo y México no es la
excepción desde La Conquista, hasta nues
tros días. Pocos gobiernos se han resistido
a su influencia y cuando se ha dado este fe
nómeno, tengamos presente la terrible Gue
rra Cristera, por la cual se afirma que, bajo
la bandera de viva Cristo Rey, hubo 250,000
defunciones, esto es más que durante la
confrontación revolucionaria (19101920).

Hoy por hoy el poder de la iglesia católi
ca sigue siendo una realidad, los mandata
rios acuden cotidianamente a platicar con
los hombres de la túnica y aunque hay mu
chos que actúan de buena fe, otros, insisti
mos, solo buscan el control político. De esta
forma en la actualidad la presencia protagó
nica del clero se está dando en zonas de con

flicto dominadas por el narcotráfico, donde
lamentablemente el poder púbico no ha te
nido la eficacia esperaday es ahí donde obis
pos y curas levantan la mano y se ofrecen
como intermediarios para acabar con la vio
lencia regional.

Lo cierto es que la única manera de aca
bar con el narcotráfico es la absoluta e ilimi

tada legalización del uso de las drogas, sin
ello ningún mediador por la paz tendrán
éxito.
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Al PRI de Alito Moreno le

depara una gran crisis
Para aquellos amantes de la historia, seguro
recordarán que una tarde como ésta, pero de 1806,
el emperador de Francia, Napoleón Bonaparte.
nombraba a su hermano, Luis, el rey de Holanda,
tras sus conquistas territoriales por toda Europa.
Si bien en el caso mexicano, el alcalde de la

Gustavo A. Madero (aquella demarcación donde
yace la Basílica de Guadalupe), Francisco Chíguil.
está lejos de asemejarse en su actuar político al
estadista francés, vaya que tiene un gran parecido
en imitar sus conductas pedantes y nepotistas.
Por aquello que aseguran los confidentes de este

tundemáquinas que el alcalde Chíguil Figueroa
mantiene en su nómina a varios familiares. Para
lectores que no ubiquen bien al político capitalino,
seguro recordarán la tragedia en la discoteca New's
Divine, donde fallecieron 12 personas, ante la falta
de requisitos mínimos de seguridad en dicho centro
nocturno, lo que le costó renunciar a su puesto en
2008, en la época que Marcelo Ebrard era jefe de
Gobierno.

Y hablando de eventos en la capital del país,
quien ya se siente gobernador es el candidato de

Tamaulipas, Américo Villarreal. debido a que
prefirió visitar la CDMX para un encuentro con
legisladores que presentarse al debate con sus
contrincantes, pues con un 64% de preferencia
electoral resulta poco probable que el morenista
pueda ser derrotado.
POSTIT Tras la gira del Presidente López
Obrador por Sonora, se rumora que el titular del
IMSS, Zoé Robledo, tuvo nostalgia en recorrer esas
sinuosas carreteras, por aquello que su tierra natal,
Chiapas, cuenta con una geografía parecida.
Acaso éste será otro catalizador para que el
egresado del ITAM y de la UNAM, Robledo
Aburto, se convierta en el futuro gober chiapaneco.
Ya veremos.

Y hablando de candidaturas, tras la inminente
derrota de la oposición el próximo 5 junio,
trasciende que el PRI, dirigido por Alejandro
Moreno, está al borde de una gran crisis, ya que
ante la pérdida de Hidalgo por parte de Carolina
Viggiano, sólo se quedará con el Edomex, el cual
les será arrebatado en el 23 por la Mtra. Delfina
Gómez.
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Tiraditos
EL PECADO DE CARMELINA ESQUER

.e.OS.alanos,AverageSalarYSu
México unjCEO en pro
2?Z.602. pesos, al mes,. aunque.hay.,
.qyienesconmásexperiend
Percibir..poco más de; 500 mü pesos
mensuales. Esto viene

el tema dejo que.^.ana la directora
Pemex .Procurement .International,
Carmelina.Esquer,..que se dio a con
la sema na p as ada ronda 1 os 300 mi 1
P .e s qs a l m e s , o h
alrededor de 15^.milA.de los cuales
.destina apagaruna casa ..que adquirió
b ajo hi pote caen Texa s. Es decir , n o
s.e. ja rega la ron ,no e s t á p a ga ndo una
residencia cuya^..mensualidad sea^m
a lo que^.percibe. Así,^tratándose.de.un
empresa.p.etrqlera,.asentada en..Estados
Unidos, quizá^.hasta es un
modesto.i Pero más a.llá.del.te^
percepciones y..loque..ha^a con ellasA
P.arece que; su^ único..pecado usado para
.e.l.gplpeteopolíticoesserfamiliard^
A lej a ndr o E squ er.

33 MILITARES MURIERON EN
CUMPLIMIENTO DE SU DEBER
•El general Luis Cresencio Sandoval

informó¡que .durante.la presente.
admin^tración..suman..33 milit
fallecidos en.el.marco de su ^
ALpresentar un.informe ^
agresiones.al.personal militar entre
.20Q7.y2022,d^
Nacional dijo queladelincu^
u.so.de..lps usosy. costumbres.para.^
a los ..militares. ..Detalló que entre
Y.2022! se han presentado 228
militares heridos, de
han.logrado ..reintegraral.semcioy.ochq.
se. han tenido .que ..retirar .por.sus.heridas.

DENUNCIAN EN REDES ASALTO
MÚLTIPLE EN CARRETERA
•Yarios..automovilistas.fueron asaltados,
a mano armada, la se
dos de el los ba lea dos, en elk i 1 ó m e t ro
2Z.del..ybramiento..Noreste a ^
de.ia.comunidad. de.La.Sqlanaj.en.
Santa Rosa Jáuregui, Querétaro. Los
hechos.se..registraron la
de. mayo.en.dirección.a
México.Queréta ro cua ndo había tráf ico
intenso[.en la zona. Una;.muier.narró..que
antes de[ llegar al:.Mlómetro 27 fuero
embpscados.ppr seis:..hombres quienes
apunta..de .pistola, lqs.desppjaro
eelulares y dinero.
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INCREMENTA OCUPACION
•La Secretaríá deTrabaja

crecimiento de 13.3% en "la ocupación
(^.VAíAr1 !a ^ ! o j
cícl «n) ;ncL íes ta Nacif)ii a | cíc; C )c iil^ac kín
y Empieo al primer trimestre de
2Q22._La .dependencia destacó gueA en
coniparación con ei niism() pcrir)do cíe
2021!.uni()LaIdc4,3^
eiicoiui;ar()ii ocupadas, de iascuaies
M.44% son. miijeres y eí 56%
l'rccisí) c| Lic Li Ci ira de ^pci sf íiias

A y.1.!1, i. n oaí?.
Ml>Ml..peí'SQnas^.registradas en el
Tl1Á^llií ). L.i"írALc^^V.^^. c(^.Í a"V)f j airterkír, í x_>s
rubros.con .Mejores ingne^

• r^^.í^lT rí:ia^A IP. /
alojamiento y servicios sociales,
entre otros.

MEJORAN PERCEPCION

Congreso de la Ciudad, el alcalde de
5; <?. t(<r;T<,r.1?r«?4^i
destacó ios ¡ogros de réhiabiiitación
dcicspacíc) pii ;>iic(>, ^
.rcacondicionado18 .c^s^cultura_j

dei 2022 se habrán rehabilitado 52
I'1 íÁ ^ ÍP ^ 
Destacó que, de 20Í8 a ia "fecha, se
íoMPreducir enun 53% íos_tó[itos.
"de aito impacto por día. Finalmente,
Á! TAi1 Al(í ^1 J.15^ llíl' A K tr*ílí í'Alf A4 B ca te(>s
con 42 detenidos, se han retirado 461
A PÍAASAA AAA7_ kíAA'.f A(! fllA^Al^A AVAfA ¡ _^AA_
han.realizado.M^.^sgpsitivosjcon
municipios colindantes y 264 talleres de
preYención del delito.
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MERITO DEPORTIVO
•Esmeralda;.Falcón? boxeadora;^
Micheil Muñoz Malagón, jugador de
fotbpl adaptado, camprón en Juegos
Paraiímpicos; Oscar Pérez Rojas,
íA^A V1/:111! AAAlAAr^ Ar'ÍA l JA^1 AfA^'A A1 fÍ IA5 AVA _^_l_AA
del .equipo de.Iutbpi &
Jfínatfiiaii Cruz:..Gonzále^bo^dpr*_
Gilberto. Aguilar García, ta
boxeador;¡.Jesús Mair^ez RoMleSj_,
ÍAl rcAA ÍA_^A AA_ ^5AA171t>ÍíAA' ^AAAA ^A_^ AA^!^
pní.1.VÁlAÍos.éücps}(AAM^i^J Daniel
Aceyes Villagrán, director de la.
Fundación ]laiAP. ídeiú pai;a el D ep or t e,
fueron jas¡.personasi.^arfpnadas.cpn.
1.3.Medalla.alMérito .Deportivo
C^AnAi^ifÁn.^fe. AVAr^.^i^l. .C ^AíAg.V.^ A
de la, Ciudadde .M^ca^íjp_dio_a_
conocer el diputado dei PRL Jonathan
Colmenares^ guien destacó l^l<^rps_
de. cada persona.

TOPE DONDE TOPE
•Deacuerdo con .aj^nas_fuentes_
^ ^A11^1!AI^IÍA.^Í.AAÍ.II1S1 ÍAA.AA^A í.ii.tAfAArAAA^l! '.'AA.
Í<A Ciudad[ de..México está di^
.U].h3.st.a las .últimasLjtAÉ.a.íiM?s.Í^a¡es_a
li11 ^AA.AAA .i1.?1 í^. tA!'rtAr A^AA'Á?A A!^ ^A !A4AAtlcA
áreas que "íes resultan indispensables.
í i.(_ ¿lAAAr'A U.1^ 54ArA<A. ÍAAAAi ¿MAAAAA.A_ QArAtA. IA. AAAA
de ios¡ grandesLpro^mas esj|tAe con
la reiorma los nombramientos de las
personas que conducirían esas tareas
'|UDPl!.A.Qk^.)A.AA<L^AÍA!AI^Al'.AAdA^.
ÉQr.ei Pleno.de ese Organo .lectora!,
.?.! A A< A íí Á lA^.c A ^AltAGi i te p c>r su .presí den ta
9. .presidente. Por;loi.pronto, mediante
AÍAA.cpnAunkadoel ,ffiCMapeló_a_la_
.^AAAAsÁl'!l iti.a^í' s':(A 3A líA^ síacií>i;es
ÍA Ar'AAAAA.1 A.iAl AtÁíí!fAM.í? íAAALAA'A?.A^AA I.A .1A(AAAÍ'AIAA.
PAA. AlAAA.^ iAÁAA.^ÍAA. iAA.i^.i^AÁY^.^iy J7AAAA.AÁ.ÍA].
eHminacion.de¡.áreas, .dd.prganismo
eiectorai.
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COLUMNA INVITADA

Inicia la destrucción del IECM
OLIVIA
GARZA

ii días pasarlos, la jefa de
Gobierno de la Ciudad de
México, Claudia Shein
baum, envió al Legislativo
una inicial iva. para reducir
el número de integrantes
fiel Órgano Interno de Con

trol fiel IECM, que esle año: recibió un
presupuesto 60% menor al que había
solicitado para realizar sus labores. La
reforma propuesta por la jefa del Go
bierno responde a la propuesta plan
teada por el presídeme Andrés Manuel
López Obrador.

Con esta reforma, el gobierno federal,
por conduelo del INE, busca concentrar
la larca de organizar las elecciones de
lodo el país en esle órgano federal, y
desaparecer los órganos locales. La re
forma planteada, alema contra el IECM,

81.el IECM desaparece para 2024, al
Gobierno fie la Ciudad de México ten
dría injerencia en la elección de con
sejeros del Instituto Nacional Electoral
ILKEJ a Iravés de programas sociales que
influirían en el desarrollo y resultado

del proceso. Se ve que lo que busca la
jefa de Gobierno, y precandidata a la
presidencia, es garantizar a su partida la
reelección. Morena ruinaría con la ma

quinaria de la CDMX y con más de 200
mil millones de pesos del presupuesto
de la Ciudad para poner a los nuevos
consejeros del INE.

Lo anterior, resulla muy cómodo para
el presidente, ya que si se nombra un
UVE a moflose tiene un control absoluio
fie las elecciones del país, desaparecería
la función principal fie los órganos elec
torales locales y la posible incidencia de
la oposición en los órganos electorales
locales, o la incidencia de actores polí
ticos locales de peso, como los gober
nadores. jfef, será más fácil conl rolar las

elecciones y sobre lodo los resultados,
volveríamos al embarazo de las urnas,

al robo de las boletas electorales y al
fraude electoral.

De momenio, el gobierno capitalino
está impulsado una. iniciativa para re
ducir la .estructura del IECM, acción que
busca debilitarlo y someterlo desde el
presupuesto, para poderlo destruir en
el 2024.

La propuesta es reducir estructuras
del instituto, principalmente la Contra
loria, es decir, los órganos que supervi
san el buen funcionamiento del propio
instit uto; por decir lo menos, esto resulta
sospechoso.

La reforma de la jefa fie Gobierno fue

avalada la semana pasada por la Comi
sión fie Asuntos Político Electorales y
con ella se busca el recorte a cinco áreas

técnicas del líifftit uto Electoral de la Ciu
dad de México, pese a la advertencia de
los consejeros de que esto afectaría la
fiscalización y otras tareas que realiza
el órgano. También, plantea la desapa
rición de las unidades de Fiscalización;
Vinculación con Organismos Externos;
Género y Derechos Humanos; Técnica
de Archivo; Logística y Atención a Ór
ganos Desconcentrados; y el Centro de
Formación y Desarrollo. Se ha dicho que,
fie entrada, 115 empleados perderán el
trabajo, y eso que aún no se tiene el total
fie plazas que desaparecerán fiel IECM.
La reforma también plantea bajar los

sueldos de los funcionarios del 1ÉCM,
con el argumento de que ganan más
que la jefa de Gobierno. Lo peligroso
de bajar los sueldos es que llega gente a
las instituciones que no esta preparada
para el cargo.
Esperemos que esta reforma que

busca debilitar al IECM no prospere,
ya que viola nuestra Constitución, al
poner en riesgo la equidad fie las fuer
zas políticas de la capital durante la
contienda electoral y, con ello, atenta
contra la democracia.

«Especialista en Detecho
Constitucional y Penal.
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OCTYGEEK

La seguridad informática
en constante amenaza
ALEJANDRO
DEL VALLE
TOKUNHAGA

"La desconfianza es la madre de ta seguridad': Aristófanes, comediógrafo griego.
Actualmente, la sociedad se desenvuelve en un camino sin freno hacia la digitalización

con el uso masivo fiegadgets y equipos inteligentes, la comunicación instantánea, el
uso de la Inteligencia Artificial, el Big Data e, incluso, el internet de las cosas, donde'
los electrodomést icos cobran vida conectándose a la red.

Todas esas ventajas que aporta la transformación digital a la vida moderna están
acompañadas de varias amenazas que ponen en riesgo la seguriftari fie los sistemas
y comprometen la privacidad de la información, haciéndonos vulnerables a los

delincuentes cibernéticos que constantemente atacan con técnicas novedosas.
Sus herramientas de asalto son los Mohiwes, que es un software malicioso con la capacidad

fie dañar la operación o funcionamiento fie un dispositivo;, generando un beneficio económico
a los malhechores.

Dentro de estos programas dañinos hay diversas clasificaciones:
liamsomvore. Este tipo de mahvore encripta la base de flatos fie los programas e impide el fun

cionamiento fie los dispositivos infectados, por los que se exige un rescate monetario, a través de
cripiomonedas, a fin de liberarlos.

Spyware. Este softwarem introduce en algunos archivos, aparentemente legales, haciendo que los
usuarios los descargueiivSufrieiif lo espionaje en su equipo y perdiendo las contraseñas ahí guardadas.

Virus. Su meta es infectar el equipo huésped multiplicándose hasta colapsarlo, además de trans
mitir el virus a otros equipas vinculados.

Troyanos. Simulan ser un archivo confiable para el usuario y lo invita a descargarse, pero al rea
lizarlo libera un código de programación que roba la información financiera y personal del usuario.
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Hootkk. Instala algunos programas dentro de los dispositivos, con la intención de acceder en
forma remota a los equipos para obtener su control y, con ello, acceder a cámaras, micrófonos,,
teclado y demás.

Gusanos. Funcionan parecido a un virus., la diferencia es que.no necesitan un huésped para pro
pagarse y esparcirse por la red.

Existen varias maneras de infectar a los dispositivos, pero la más usada es la ingeniería social que
engaña a. las personas con vínculos fie sitios de descarga conocidos y los convence de abrir archivos

infectados que vulneran su seguridad.
Otra forma Son los correos fiephishing, que son uno de los métodos más comunes para dañar

computar loras o smaitpfiones. El objetivo de los hackers, con estas prácticas, es crear algo convincente,
Cotno uná'supuesta advertencia, de virus, una notificación fie t u banco o un mensaje de algún amigo,
que fe haga caer y perder la tranquilidad y e.1 dinero.

I'ara protegernos deestos ataques, lo más electivo es contar con un antivirusact ualizado en todos

los dispositivos, crear contraseñas seguras (combinando mayúsculas, con minúsculas, números y
símbolos), cambiar las mismas frecuentemente, hacer copias de seguridad de la información para
recuperarla y tener a la. mano un apoyo en la nube. Empresas reconocidas ya lo hacen y con eso
cubren su información.

Conforme usemos más la tecnología, los ciberataques serán más sofisticados y los usuarios de
bemos leer sobre las tendencias al respecto para saber responder ante una amenaza fie seguridad.

Mientras tanto, esperaremos.
•Ingeniero en Electrónica y Telecomunicaciones por la UAM. alejandro.delvalle@octopy.com
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Respaldo campesino al
plan contra la inflación
del presidente AMLO
JOSE NARRO
CÉSPEDES

Recientemente, el presidente Andrés Manuel López Obrador
presentó el plan para combatir el alza de alimentos en México,
el cual consiste en el aumento de la producción de granos
importantes en la alimentación de los mexicanos como el
maíz, frijol y arroz.

Este plan plantea una primera etapa de seis meses¿ para pos
teriormente incluir el esquema deaut oconsumo como eje rector

del mismo. Al mismo se añade el compromiso del Ejecutivo de no incrementar
los costos de transporte, manteniendo el precio de las casetas de carreteras en
el mismo nivel.

Aunado a lo anterior,se busca incrementar la producción a partir de la ex
tensión fie apoyo de fertilizante a 9 estados más de nuestro país, incrementando
así la proflucción en 2 millones de toneladas.

Es importante recordar que el incremento de la inflación de nuestro país
obedece fundamentalmente a factores internacionales debido a la disminución
en la oferta de energéticos (y por consiguiente el incremento de su precio)

producto de la guerra ent re Rusia, y Ocrania,
En el rubro fiscal, el plan contempla una exención por parte del Servicio

ríe Aflministración Tributaria flecarla porte y aranceles durante un año
a 66 productos,, entre» los que se encuentran el maíz, la papa, el arroz, el
li uevo,. entre ot ros.

El campo y los alimentos hoy son un asunto de Seguridad Nacional y prio
ritarios para el fortalecimiento fie nuestra soberanía. Hay que garantizar que
el pueblo fie México tenga que comer para alcanzar la soberanía, nacional; de
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otra manera, será muy difícil lograrlo.
Hoy, es fundamental que las y los pequeños, medianos y graneles productores

del país, las organizaciones campesinas, los sistemas producto nos apeguemos
a la estrategia que plantea, el presidente, porqué el campo es uno fie los pila
res de la economía nacional. El campo es el sector que puede sacar a México
adelante porque, liasia la lecha y durante toda la pandemia, fue el único que
se mantuvo de pie.

Sabemos, y nos da mucho gusto, que empresas como Telmex, Grupo Bimbo,
Waimarl, Chedraui y Soriana están de acuerdo con el plan y participarán en
él. Por nuestra parte, desde el Senado y como dirigente de organización cam
pesina, nos comprometemos a establecer comunicación con organizaciones
de campesinos de todo el país para apegarnos a la estrategia del presidente y
ayudarlo en alcanzar los objetivos del plan.

El próximo martes 24 fie mayo de 2022, en la sede histórica fiel Senado de
la República, campesinas y campesinos y organizaciones nos reuniremos para
dialogar en torno a la estrategia a implementar para respaldar el plan contra la
inflación fie nuestro presidente.
«•Vicepresidente de la Mesa Directiva del Senado de la República
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SABER POLITICO

El INE y la UIF tras
las huellas de Alito
RAÚL AVILEZ
ALLENDE

Tuvo que presentar Morena
una denuncia anle el INE,
para que se decidiera inves
tigar los audios en los que se
escucha al presidente del PRI,
Alejandro Moreno, ha blar so
bre la enorme corrupción que

sigue imperando en ese partido. Con la ayu
da de Pablo Gómez, Ulular de la Unidad de
Inteligencia Financiera (UIF), investigarán el
origen y destino de los recursos.

El convenio marco de colaboración, firma
do el 26 de septiembre de 2019, entre el INE y
la Uli ; "con el objetivo de generar mecanismos
fie intercambio de información que contribu
yan tanto a la rendición fie cuentas, como a la
detección y prevención fie actos u operaciones
relacionadas con recursos fie procedencia ilí

cita, sera finalmente aprovechado.
Los proveedores del PRI deben aclarar si se

les pidió alguna clase de ayuda para el proceso
electoral, ¿quién lo hizo?, ¿cuándo y bajo qué
esquema? Y la UIF revisará si existen movi
mientos anormales que pudieran confirmar o
desmentir lo declarado por ellos. Además, la
estruct tira del PRI que administra los recursos
y las adquisiciones, tendrán que rendir cuen
tas y ser investigados.
De igual manera, debe ser investigado el

asesor español de campañas políticas y prefe
rido del PAN y del PRI, desde la época de Felipe
Calderón, el derechista Antonio Sola, a quien
según los audios se le hizo entrega fie varios
millones fie dólares "puestos en Panamá" y
mediante "transferencia electrónica",¿por sus
servicios en la guerra sucia en contra de la 4T?
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También, hace falla seguir la pisla fie los
2 millones que, según Alejandro Moreno, les
dio el dueño de Cinépolis a caria uno fie los
12 "diputados" de su partido en Michoacán,
más 1 millón que anda volando, en lolal "25
millones". Pero no se refería a "diputados", si
no i caria uno fie los candidatos que tuvo el
PR1 en los 12 distritos electorales federales fie

Michoacán: Isabel Sánchez Galván, Mauricio
Prieto Gómez, Octavio Ocampo Córdova, Ro
drigo Sánchez Zepecla, Enrique Godínez del
Rio, Berenice Juárez Navarrete, Adriana Cam
pos Huícache, Roberto Carlos López García,
Eflna Gisel Díaz Acevedo, Carlos Humberto
Quintana Martínez, María Macarena Chávez
Plores e Irma \ arijas Morales.:

En fin, hay mucha lela fie dónde corlar, solo
hace falla que el 1KE quiera, la U1E está más
que lisia, pero hace mucho que hemos com
probado que simplemente, el 1NE no quiere.

ENTRE GITANOS.
1) Con las comparecencias fie las y los alcal
des en el Congreso de la CDMX, quedó en
evidencia la arcaica infraestructura fie co

municación que liene el Congreso. Justo en
plena comparecencia fiel alcalde fie ( moa
cán, Giovani Gutiérrez, se fue la transmisión
que iodos vemos a través fie YouTube, y fue
hasta la comparecencia fiel alcalde fie Cua
jimalpa, Adrián Rubalcava, que pudieron
reanudar la transmisión. A pesar fie los es*
fuerzos del equipo de comunicación social,
no se puede hacer milagros con un equipo
analógico, cámaras robot icas casi inservi
bles, sin fibra óptica, cámaras fotográficas
y fie video descontinuadas, y lodo eslo sin
renovar desde el 2007. La Junta fie Coordi
nación Política, ha priorizado la austeridad,

pero les lalta visión para ver que si le in
vierten un poco ahorrarán mucho a futuro
en la comunicación del Congreso, y lo que
hacen podrá ser visto por todos los sectores
fie la sociedad. La austeridad mal aplicada
les puede salir muy cara en la imagen fie los
legisladores y fiel trabajo que hacen.

2) La jefa fie Gobierno, Claudia Sheinbaum,
se reunió con integrantes de la industria fílmi
ca, fue oradora en el festejo fie los 90 años fie
Elena Ponialovvska, tuvo una buena reunión

fiel Cabildo con los alcaldesas) y fue recibida
con el grito de costumbre, "Presidenta", en su
gira por Oaxaca y Tamaulipas, al lado fie los
ful Uros gobernar lores, Salomón Jara y Américo
Villarreal. ¡Vaya agenda!
•Especialista en Ciencia Política
y Gobierno avilezraul@hotmail.com

AsL PaMQ Gómez

íífs/íHíf/irasííeíos
actores políticos y
económicos que se
mencionanenlos
iludios. Pero todo
debe.detotm
el propio instituto.
t^íccíoríf/.coí'ieí
píanteamiento inicial.
íjue det crm inará los
alcances y las líneas
íícífivcvsííí/ífcídfi.
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SALON TRAS BANDERAS

Reforma
Electoral AMLO
SERGIO
GONZÁLEZ

La propuesta de reforma democrática del
presidente de la República tiene punt os
relevantes que conviene revisar.

Propone que la Cámara ríe Diputados
y Diputarlas sé integre por 300, en lugar
de 500 diputaciones, electas mediante el
sistema de listas votadas en cada una de

las eniidades federativas. Para esa elección, se obser
varía el principio de paridad de género. Es decir, l orlas
las listas serían integradas en forma alternada por m u
jeres y hombres. Además,cada partirlo encabezaría
sus listasen las entidades federativas alternadamente

por mujeres y hombres caria periodo electivo y caria
fórm ula se compondrá de personas del mismo género.

El Senado se compondría ríe 96 personas (3 por
est arlo) elegidas mediante el sistema de listas, una por
estarlo, y en su integración se observaría lo dispuesto
en la norma respectiva para, la colegisladora.

Se propone nuevo nom bre de la autoridad arlminis
I ral iva para quedar en Insl il uto Nacional dé Elecciones
y Consultas (IN'EC), que organizaría todas las eleccio
nes federales, locales y municipales, extinguiendo los
OPLES y sus oficinas disidíales y municipales.

Serían solo 7 Consejerías en lugar ríe l Lsu encar
go duraría 6 años en lugar de. 9 y serían designadas
por voto popular. El 1NEC sería autónomo, pero solo

en los términos ríe la ley, no ríe la Constit lición. No
torios sus órganos serían permanentes y no se reque
riría que el IN'EC tenga personal calificarlo. Además,
al 1NEC le coi respondería solo la integración ríe la
List a Nominal, pero no lo relativo al Padrón Electoral
y al Consejo General ya no le correspondería direc
tamente la fiscalización.

Se propone también que "el ejercicio riel voto podrá
aprovechar lasteenologías de la información y comu
nicación ríe conformidad con lo que determine la lev".

En el Tribunal Electoral seguirán siendo 7 Magis
tral uras, pero electas por voto popular y tendrían 6
años ríe gestión en lugar de 7. Además de cumplir los
mismos requisitos que para ser integrante ríe la Supre
ma Corle, deberán "distinguirse por su probidad* Se
extinguirían los tribunales electorales estatales.

Habría consullas populares en los oslarlos, con
vocadas por los respectivos congresos locales y la
revocación de mandato presidencial requeriría 33%
(en lugar de 40%) de participación para tener efec
tos vinculantes.

Las autoridades eleciorales solamente podrían in
tervenir en los asuntos internos de los partidos para
reposición de procedimientos por violaciones a su
normativa interna o a derechos déla ciudadanía. En
ningún caso, podrían resolver nombrando dirigentes
y candidat uras.

El financiamiento ríe los partidos nacionales y lo
cales? destinarlo al sostenimiento de sus actividades
ordinarias permanentes tendría queser de origen ex
clusivamente privado y ya no del erario, como hoy Solo
los recursos destinados a sus campañas electorales
provendrían riel financiamiento público en parle, (tero
con una fórmula nueva, que reduciría los alcances ríe
la vigente. El resto de dichos recursos deberían obte
nerse de personas físicas mexicanas.
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COLUMNA INVITADA

Ana Cecilia, Cuba
y los conservadores
IVAN
ARRAZOLA

La doctora \na Cecilia Jara le responde al presidente; 'No hay
plazas, no hay una sola plaza en la que yo pueda trabajar", 'Mis
compañeros que salieron ríe Cirugía, ríe ginecología, ríe pedia
tría, no hay plazas'. Esa declaración publicada en un video se
viraliza y ayuda a coniexi ualizar la polémica ríesáfárla por el
anuncio del presídeme López fie, que contraló a 500 médicos
cubanos para venir a ira bajar al país.

Con una atípica gira presidencial por Centroamériea, que hoy se sabe
sirvió ríe estrategia al gobierno mexicano para posicionarse respecto a la
Cumbre de las Américas, los resultados de dicha gira son en realidad bastante
pobres y entre algunos fie los éxitos, si se le puede llamar de esa manera, se
encuentra íi contratación ele los médicos y la. compra.de la vacuna. Abríala a.
Cuba, una vacuna ríe rlurlosa calidad que'se aplicará a menores de 11 años.

La ríen uncía por parle ríe la joven tlociora Ana Cecilia Jara sirvió para que
las huestes presidenciales inmediatamente dispararan contra ella, típico del
régimen atacar al mensajero en lugar fie atender el mensaje. El secretario
de Desarrollo Económico de la Ciudad de México, Eadlala Akabani, retó a
Jara a que dejara la plaza.que en ese momento ocupaba y quese trasladara
a la sierra fie Guerrero, a lo que esta respondió que no tenía ninguna plaza
y que Con gusto viajaría.

Respecto a.1 tema de por qué los médicos no loman algunas plazas, la
resp uesta es simple, el secretario Aka bani parece desconocer la situación ríe
inseguridad que se vive en la sierra ríe Guerrero, un lugar al queél mismo no
iría a trabajar. Hablar ríesríe la comorliríarí ríe una oficina en la Ciudarl ríe Mé
xico, en la que sabe quedos elementos deseguridad que cuidan fie él hacen
mucho mássencilla su labor,elsecrelario habla ríesríe la prepotencia que le
du el cargo que ostenta, rutando a. una mujer y mostrando poca sensibilidad.

Por su part e, el presiríenteeslá perríienrlo la paciencia, en una rieclaración
emitiría durante él fin ríe semana declaró: "Esto (ios médicos) tiene a. los
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conservadores muy enojados, pues saben. ¡Qué se vayan al carajo! Porque lo
primero es la salurí fiel pueblo"'. El presidente tiene razón, la salud del pueblo
es lo primero; sin embargo, no lia honrado su pala bra ríe convertir al sistema
ríe salurí mexicano en uno como el noruego o el danés.

La doctora Jara creó la plataforma #AquíEstamos, en donde, hasta el mo
mento, se han inscrito más de dos mil médicos demandando una plaza.
Como puede ver el presidente, ha logrado movilizar a una buena cantidad ríe
médicos sin empleo, suman más ríe ríos mil hasta el momento, dispuestos a
trabajar en los lugares más remotos del país, los que.perfectamente pueden
cubrir los 500 espacios disponibles.

Sin duda es compleja la realidad que vive en el campo laboral ríe los
médicos, ya queeste no absorbe ríe manera rápiría la fuerza de trabajo. Año
cotí año, miles ríe médicos hacen el Examen Nacional ele Aspirantes a. Resi
dencias Médicas; en 2020, se presentaron 42,423 sustentantes, fie los cuales
fueron aceptarlos 18,92!),es ríecir, 44.6 por ciento (El Economista 31/01/21).
La sit nación es grave, menos del 50 por ciento tienen la oport unidad de hacer
una especialidad y miles ríe los que querían fuera terminarán en el sector
privarlo, en pequeños consultorios farmacéuticos, sin grandes expectativas
en materia económica ni en estabilidad laboral.

Eso se suma a la preocupación fie, miles de familias mexicanas que con
sacrificios pagan colegiaturas elevarías; o bien, qué con dificultad compran
los materiales y los libros desús hijos durante.la carrera, todo para ver cómo
la falla ríe espacios laborales trunca los Sueños ríe sus hijos.

El presidente urgido rleresuliaríos, desesperado por concretar proyectos,
quiere hacer ver que la contratación ríe los médicos es un gran logro de su
gobierno, pero con él aplica el dicho "candil ríe la calle, oscuridad fie su casa"
mientras no se puedan garantizar las condiciones ríe mayores espacios y
•condiciones dignas de trabajo para los miles fie jóvenes médicos que año
con año engrasan las lilas del subempleo, no puede voltear hacia afuera
cuando el país lo tiene y fie sobra.
•Colaborador de Integridad Ciudadana, Doctor en estudios Científico

Sociales por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSQ,
México). Especialista en participación ciudadana, cultura de paz,

democracia subnacional y gobierno abierto @ivarrcor@lntegridad_AC
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Indicador Político

El autodestape de Monreal, una
provocación política al dedazo

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh
CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

El proceso de sucesión pre
sidencial en Morena entró

en una zona de tensión que
era dinamizado la ruptura de acuer
dos internos indispensables. La
crisis al interior de la coalición go
bernante no alcanza para romper,
cuando menos hoy, la tendencia de
continuidad del grupo liderado por
el presidente López Obrador, pero
pudiera llevar en 2024 a candidatu
ras externas de morenistas.

La historia de las sucesiones

presidenciales pasadas del régi
men priísta y las dos de los go
biernos panistas aportan elemen
tos suficientes para señalar que
las derrotas de 2000, 2006, 2012
y 2018 fueron la conjunción de
conflictos internos en ia élite go
bernante, de escenarios de des

composición política, económica
y social y la incapacidad del can
didato oficial para garantizar la
continuidad del grupo en el poder.

El líder senatorial morenista

Ricardo Monreal Avila dio un paso
adelante de los espacios políticos
del manejo del proceso que rea
liza el presidente López Obrador,
está obligando a que Morena y
no el presidente asuma el control
del proceso sucesorio y abrió una
puerta a la alianza opositora con la
posibilidad de una candidatura sali
da del grupo morenista y fuera del
círculo lopezobradorista.

En 1987, Cuauhtémoc Cárdenas
Solórzano, como jefe del grupo
autodenominado Corriente De

mocrática del PRI, trató de romper
el ostión delamadridistasalinista
de la XIII asamblea nacional del
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partido donde se cocinaba la can
didatura de Salinas de Gortari,
pero se encontró con un partido
rigurosamente controlado por el
presidente de la República, y los
corrientistas fueron empujados a
salirse del partido. Esta fractura le
quitó 30 puntos porcentuales a la

votación presidencial del PRI en
1988 cuando menos en la conta

bilidad oficial que sigue estando
contaminada por sospechas de
fraude electoral y ahí comenzó la
debacle del PRI que terminó con
el aplastamiento en las elecciones
presidenciales de 2018,

Cuauhtémoc Cárdenas.
El proceso adelantado en junio

de 2021 del juego de la sucesión
presidencial en Morena fue produc
to de la preocupación presidencial

por la pérdida de diputados en las
elecciones legislativas de media
dos de sexenio, pero con un costo
político de desgaste de las principa
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les figuras del gabinete que fueron
expuestas por el presidente López
Obrador y pagando el costo de cho
ques entre las facciones morenistas
de los principales precandidatos.

El fin de semana Monreal tomó

la decisión estratégica de forma
lizar su candidatura presidencial
dentro de Morena, aunque con in
dicios demasiado claros que More
na no existe como partido político
formal y que solo es un aparato de
control de tribus políticas en ma
nos del presidente de la república.
En todo caso, la astucia política de
Monreal lo estaría colocando en un

espacio de influencia política más
bien fuera de Morena que dentro
y que la exclusión del juego presi
dencial sucesorio le representaría
un importante capital político.

La candidatura y victoria pre
sidencial de Vicente Fox Quesada

en julio de 2000 dejó claro que
los partidos eran esqueletos sin
movilidad social y que se le podía
ganar al PRI corporativo. Pero la
victoria de Fox no se le debe acre
ditar a su estilo ranchero de movi

lizar a las masas, sino a la decisión
estratégica del presidente Ernesto
Zedillo de negarse a movilizar el
aparato electoral del Estado a fa
vor de su enclenque candidato
Francisco Labastida Ochoa.

La disputa por la candidatura
presidencial en Morena estaría in

troduciendo la inestabilidad políti
ca del partido como un factor adi
cional de crisis política en el Gobier
no y se convertiría en una variable
de inestabilidad nacional.

Y la parte más delicada del ta
blero sucesorio estaría por cono
cerse en las próximas horas: saber
si Palacio Nacional seguirá traba
jando reformas legislativas claves
en el Senado manteniendo a Mon

real o se echará a andar el aparato
partidista para desplazarlo de la
presidencia de la Junta de Coordi
nación Política del Senado, a costa
de provocar una crisis de inestabili
dad en la Cámara alta donde ten

drán que pasar las reformas cons
titucionales pendientes.

La única certeza política hoy es
que Monreal ya es precandidato
presidencial de Morena en un pro
ceso centralizado en el poder polí
tico del presidente de la República.

Política para dummies: la po
lítica es un juego de tensión diná
mica, pero también un ejercicio
unilateral del poder.

Al Cierre. Resumen de la prime
ra plana de El Independiente todos
los días a las 8 de la noche a través

de https://www.facebook.com/
DiarioElIndependiente/

El contenido de esta columna es

responsabilidad exclusiva deI colum
nista y no del periódico que la publica.
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Andrés Manuel López Obrador.
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Gente detrás del dinero en El Independiente
Traxion encarece al doble servicios al IMSS
Por Mauricio Flores*

Hace una semana les platiqué en
este espacio que el IMSS contrató
con precios notablemente elevados

los servicios de distribución de medicamen

tos y materiales médicos a Traxion, la firma
que dirige Bernardo Lijtszain, y que se perfila
ya como una de las firmas favoritas del se
xenio para realizar los servicios de logística
que anteriormente se contrataban a través
de concursos de licitación en reversa que no
sólo permitían mejores precios en función
de las economías a escala, sino que además
eran transparentes... pero que ahora se con
tratan a través de concursos donde las bases

se manejan a contentillo y con una transpa
rencia cuestionable.

Sin embargo ahora les podemos infor
mar que, conforme a la información del pro
pio instituto que dirige Zoé Robledo,Traxión
gano la mayor parte de los servicios de dis
tribución logística ofreciendo precios en pro
medio 54% más alto que sus competidores
para la entrega de medicinas y en 86.8% más
alto en promedio para la entrega de cada kilo
de material médico. Dicen que la culpa no es
del indio, sino quien lo hace compadre. En
este caso es Borsalino González, director ad
ministrativo del IMSS, a quien se el atribuye
el haber preparado un concurso con valor de
1,200 millones de dólares que fue asignado
en mas del 80% a Traxion con precios exor
bitantes respecto a los presentados por sus
competidores con la mejor oferta económica.

La estructura regional de la subasta
El concurso se realizó sobre el principio

de dividir el territorio nacional en 11 regiones
a fin así se explicó para generar sinergias
y eficiencias en la entrega de los insumos.
Hasta 2018 el servicio de logística estaba inte

grado a las subastas en reversa para el sector
público que consolidaba el mismo IMSS, es
decir que se integraba en el precio de compra
de los productos el costo logístico.

La narrativa anticorrupción del actual
gobierno separó desde 2019 la compra de

medicamentos de los servicios logísticos. El
desastre del desabasto de medicamentos

del 40% promedio a nivel nacional es co
nocido. Se aseguró que el "nuevo modelo"
generaría ahorros, lo cual resultó una fala
cia: entre 2019 y 2021 si bien influyeron las
condiciones internacionales de la demanda

de insumos médicos durante la pandemia
Covid19 los precios medios de compra se
elevaron en casi 30% conforme a los análisis
efectuados por el Instituto de Investigación e
Innovación Farmacéutica INEFAM que diri
ge Enrique Martínez.

En los servicios logísticos la historia no
resultó muy diferente: los productos no han
llegado a tiempo, incluso con rezagos de has
ta 18 meses (por lo que muchos productos
empieza a llegar caducados y/o malas con
diciones) como ha señalado en foros espe
cializados Cristina Viruega, presidenta de la
Asociación Mexicana de Especialistas en De
recho Sanitario.

Los precios de logística, en lo que co
rresponde al IMSS, se fueron arriba y aquí
les mostramos en que magnitud por cada
región.

Las regiones en que se dividió el país
para la pasada licitación fueron las siguientes
1. Baja California Norte y Sur, Sonora
2. Sinaloa, Nayarit y Aguascalientes
3. Chihuahua, Durango y Zacatecas
4. Coahuila, Nuevo León yTamaulipas
5. San Luís Potosí, Guanajuato, Querétaro e

Hidalgo
6. Michoacán, Guerrero y Morelos
7. Ciudad de México y Estado de México

8. Jalisco y Colima
9. Oaxaca, Chiapas yTabasco
10.Veracruz, Puebla,Tlaxcala
11. Campeche,Yucatán y Quintana Roo

Como se puede apreciar, las regiones 1,
3, 4 y 5 son las que tiene una amplia exten
sión territorial y los centros urbanos están
localizados de manera igualmente dispersa y
en dos casos (Nuevo León y Aguascalientes)
con dos capitales densamente pobladas y al

El IndependienteFecha: 24/05/2022
Página: 5

Area cm2: 472

1 / 2

Columnas Políticas

Mauricio Flores

Costo: 27,376

Página 7 de 27



tamente urbanizadas.

Pero las regios 2, 6,1, 8, 9, 10 y 11 son la
pechuga del concursos: estados densamen
te poblados y aunque con amplia dispersión
geográfica notable algunos de ellos, como
Veracruz,Yucatán y Quintana Roo, posee ciu
dades medias además de sus capitales.

Y esa pechuga, es la que ganó Traxion a
través de Avior.

Reconcentración

en altos precios
De entrada, el 80%

de los contratos se

asignaron a la empre
sa Avior, subsidiaria de
Traxion. Se le dejó un
tramito a la empresa
Vantage a cargo de Je
sús Garrido y Arcar que
lleva Agustín Padilla.

En lo que se refie
re a medicinas. Arcar
gano las regiones 1, 3,
4 y 5. Las demás las
ganó Traxion con pre

cios altos: en la región
6 ganó 26% arriba del
mejor precio ofrecido
por Health&Pharma,
34.3% arriba en la re

gión 7, con 52.3% arriba

del mejor precio en la 8; con 15.3% arriba en
la 9, com 72% arriba en la 10 y con fantástico
120.5% en la región 11.

Y en lo que se refiere al kilo de material
médico, la cosa es similar: Vantage ganó la
región 2 y Arcar la 1, la 3, la 4 y la 5.

Pero a partir de ahí, todo es para Traxion:
región 6% con un precio 133% arriba de la
mejor oferta hecha por Health&Pharma, la 7
con 54.4% arriba de precio; la 8 con un fan
tástico 131.4% por arriba del mejor postor, la
9 con un envidiable 101.7% de precio arriba,
77% arriba de la mejor oferta en la región
10... y como premio especial, la región 11,
con un precio 184.6% arriba de lo ofertado
por Levic a cargo de Víctor Soto.

Así los números del "quien pompó''
* floresarellanomauricio@gmail,con
@mfloresa relleno
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Libros de ayer y hoy
Violencia en AL ¿Y la responsabilidad europea?
PorTeresa Gil*

Una exposición en el museo Reina
Sofía en Madrid, muestra el "ho
rror de la violencia en Latinoamé

rica'' No se ocupa de la otra parte de Amé
rica, las invasiones, las guerras, las muertes
racistas en Estados Unidos, ni el mal trato
a migrantes, ni la imposición de la cultura
blanca. Solo Latinoamérica, con ella, México.
Europa, que ha protagonizado, entre otras,
dos de las más grandes violencias que ha
vivido la humanidad en el siglo XX, las dos
guerras mundiales, está sorprendida y lo
destaca muy a menudo, por la violencia que
se vive en América Latina. Y suele hacerlo
con un sentido discriminatorio como lo hizo

su parlamento recientemente. No toca pues,
para nada la violencia interna y la creada en
el exterior, del también americano Estados
Unidos y se asienta en el continente latino y
sobre todo en su hijo pródigo (por norteame
ricano), llamado México. La UE ha criticado
en las últimas semanas la muerte violenta de

periodistas desde la perspectiva de su limpi
dez, sin tomar en cuenta que papel juegan los
países llamados del primer mundo en la vida
de otros países. Inmersos en el pasado se les
ha recalcado que sus concepciones colonia
nistas siguen vigentes y nos ven como pro

pios, como los territorios que en su
momento falsamente descubrieron,
pero que si saquearon a su antojo.

MILES DE EMPRESAS EURO
PEAS EXTRAEN EN MÉXICO SUS
GANANCIAS

Las empresas españolas son, de
las europeas, las que más se asientan
en nuestro país. Se mencionan más
de 6 mil, aunque la cifra es variable,
quizá por la pandemia. Hay de acuer
do al gobierno español, 50 empresas
que son muy relevantes. Entre ellas
están desde luego los bancos, succio
nadores del usuario, que aumentan
sus ganancias en cada reporte econó
mico que da el gobierno y las envían a
su país. Es un sector que no ha tocado

la 4T Están muy espantados de la violencia
que se ha disparado en algunos países, pero
no profundizan en la pobreza que generan
las transnacionales al utilizar a estos países,
para generar ganancias sin importarles el
entorno social. Con Felipe Calderón y Enri
que Peña Nieto se dieron vuelo. Es cierto que
se mencionan los empleos que crean y se le
atribuyen más de 350 mil a España, pero es
lógico porque son empresas que precisan
gente y lo absurdo sería que ni siquiera pa
garan mano de servicio. La pobreza en la que
caen los países que solo sirven de asientos o
maquiladoras, para que el extranjero extrai
ga su riqueza, va generando una población
empobrecida, en la que algunos sectores se
adhieren al crimen porque no hay otras op
ciones. En nuestro país, la CepaL se ha refe
rido a 70 millones de pobres e Inegi los baja
a cerca de 60 millones. Para muchos está la
atracción económica de la demanda de dro

ga de Estados Unidos. Ese efecto y el empo
brecimiento no lo mencionan a la hora de ha

cer análisis. Colocan a nuestros países como
entornos peligrosos, más si son dirigidos por
gobiernos progresistas como lo hacen con
Venezuela, en su momento lo hicieron con
la persecución a Evo Morales en Bolivia y
ahora con México.

EN EL REINA SOFÍA, EXPOSICIÓN QUE
NO PROFUNDIZA ORÍGENES EUROPEOS

Por lo que sostiene el corresponsal de
la Jornada en Madrid, Armando G.Trjeda, la

exposición Giro Gráfico que muestra el ho
rror y el escalofrío al describir los ejemplos
múltiples del entorno latinoamericano, de
dictaduras, masacres, desapariciones, etcé
tera, nunca toca la presencia europea. Pre
sencia que se extiende en un continente ple
no de riquezas que en parte ya fue saquea
do por España en la colonia, pero que sigue
siendo un emporio de saqueo, ahora desde
la perspectiva moderna, por trasnacionales
europeas, entre otras, muchas españolas,
alemanas, italianas, francesas e inglesas.
De México inmediatamente mencionan los

cien mil desaparecidos sin aclarar que son
desde 1964, cuando gobernaba un sistema
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que duró más de 8 décadas en el poder.
Cuando se señala el caso de los 43, tam
poco se aclara que ocurrió en el sexenio de
un priísta Enrique Peña Nieto. Llamada Giro
Gráfico como el Muro en la Hiedra, fue pla
neada por la Red Conceptualismo del Sur,
grupo de latinoamericanos que aportaron
todos los datos de esta exposición. El mu
seo que lleva el nombre de la griega Sofía,
que estuvo o está casada con el rey emérito
indiciado, Juan Carlos de Borbón, tendrá al
público la exposición hasta el 13 de octubre.
Y esto servirá a los intereses españoles hoy
críticos de nuestros gobiernos, para dejar
patente lo violenta que es América Latina,
entre ellos ese México que últimamente los
ha puesto en su lugar.
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Se comenta sólo con...

Como de tianguis
Por Carlos Ramos Padilla*

i uy disminuido el evento del TianMguis en Acapulco. El presidente,
I como lo ha demostrado a lo largo

de su administración, no asistió argumentan
do un gira de trabajo en su agenda sin consi
derar que la relación turística de México con
el mundo es vital y prioritaria. En la danza de
cifras y discursos en el evento inaugural se
señalan logros, avances y frases que enalte
cen pero no detallan insuficiencias y caren
cias. Los hechos, los gestos, las presencias,
las ausencias, e incluso los detalles ocultos
son importantes. Horas antes del ceremonial,
Acapulco se encontraba sitiado, bloqueado
y tomado por manifestantes y caravanas de
motociclistas (Acamoto le llaman), la auto
pista cerrada por inconformes obligó a las
autoridades a desviar los vehículos hacia la

carretera federal dejando un registro de pro
piedades en abandono por la violencia, kiló
metros continuos de basura y una insultante
pobreza extrema que tiene reflejo en la an
gustia y tristeza de sus pobladores que des
esperados ofrecen alimentos o artesianas a
los extraños que pasan por ahi. Eso también

es México, ese México que desaparece de las
arengas oficiales que hablan de sol y playa. La
Costera en Acapulco impedida en su tránsito
por un grupo de personas que demandaban
actuación inmediata y justicia para una joven
cita secuestrada. Miles de tuiristas tuvieron

que caminar por más de dos kilómetros para,
arrastrando sus maletas, llegar a sus hoteles.
Para ello soportaron la soberbia de cientos de
motocilistas que tomaron parte de la avenida
como propia para que en una evidente ausen
cia de la autoridad consumían sustancias y
alcohol en la via publica además de usar las
banquetas como baño público.

La suntuosidad en el Acapulco Diamante,
al interior del Forum Mundo Imperial con un
extraño, muy extraño presidium en donde,
repito, faltó la figura presidencial y la del Se
cretario de la Defensa Nacional.

Ahi, solamente siete gobernadores de 32,
incluyendo, por supuesto, a la anfitriona de
Guerrero. De los otros seis, cuatro mediática y

politicamente asociados a AMLO (Hidalgo, Mo
relos. Quintana Roo y Oaxaca). Guanajuato y
Yucatan presentes, por cierto, el yucateca Mau
ricio Vila con la sonrisa plena de haber entre
gado, el año pasado, un exitosoTianguis 2021.

Buen discurso de la gobernadora guerre
rense, palabras reiteradas del SecretarioTo
rruco recordando frases impresas en even
tos anteriores como el que es importante
recibir turistas pero más aún que participen
en los ingresos del país dejando divisas.

La presentación de videos promocio
nales contrasta con una bofetada cotidiana

que nos regala la violencia, el crimen or
ganizado y la inestabilidad financiera. Ese
maravilloso México que pretenden vender
no es el del rompimiento social promovido
desde el gobierno, no es el que muestra a
los médicos ofendidos ni a los empresarios
menospreciados, es un México que urge
vender ante otras naciones que con sólo
un vento (el mundial de fútbol) sobrepasan
cualquier expectativa nacional en pronósti
cos turísticos y económicos.

He afirmado en otras ocasiones que oja
la recibiéramos al año el volumen de visitan

tes asáticos que en un fin de semana arriban
al hotel Bellagio en Las Vegas.

Que nuestros aeropuertos fueran fun
cionales, operativos y seguros, no como el
recién inaugurado Felipe Angeles que se ve
obligado a programar vuelos por presión
gubernamental o decretos.

Nada se dijo de los turistas extranjeros
que han sido acribillados en las playas de
Quintana Roo, eso seria de vergüenza mun
dial. Hoy intentan presumir a los Pueblos
Mágicos cuando desde el inicio de! sexenio

se les cortó promoción y recursos. Carrete
ras como la Autopista del Sol permanete
mente secuestrada por grupos de choque,
encapuchados y con absoluta impunidad.
Un Tianguis, el de Acapulco, que promete
superar estadísticas, ganar prestigio cuando
allá, en Can Cún intentan no convertirse en
la mala copia de Acapulco por lo que ocurre
día a día en sus calles y playas. Personajes
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como el gobernador de Hidalgo, Ornar Fa
yad, que rompiendo protocolos y faltándose
al respeto asimismo y a los demás, se pre
senta desparpajado con tenis.

Pero la nota se le llevó el representante
personal del presidente de México, Adán Au
gusto López, cuando refiriéndose al embaja
dor de Estados Unidos, ahi presente, Ken Sa
lazar, le señaló: "porque le vi la cara, ¡aguán
tese! Las Barrancas del Cobre son 4 veces

mas hermosas que el Cañón del Colorado"
expresión poco afortunada para con el socio

y frontera más importante de nuestro país.
La estafeta en unos días será entregada a la
CDMX para que sea la sede el próximo año
delTianguisTuristico pero eso poco importa a
dos personajes que obligadamente tendrían
que estar presentes en Acapulco: Shienbaum
y Ebrarí desprepcupados andan haciendo
campaña en otras entidades apoyando a sus
incondicionales morenistas.

* Conductor del programa Vaen
Serio mexiquensetv canal 34.2 izzi 135
@cramospadilla
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Itinerario Político

¡Criminales de la
L12, en campaña!
Por Ricardo Alemán*

En la alcaldía deTláhuac y en buena
parte de la Ciudad de México los mo
tejan como "los asesinos del tren''

Se trata, entre muchos otros, de Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Mario Delga
do; respectivamente la jefa de gobierno de la
capital del país, el canciller del gobierno fede
ral y el líder del partido oficial, Morena.

Y el mote resulta de la presunta res
ponsabilidad de los tres aludidos en la tra
gedia de la Línea 12 del Metro (L12), de la
que han salido impunes gracias a la pro
tección de Palacio.

Es decir, se confirma que en México la
única justicia que existe es la que dicta y de
cide el presidente mexicano, López Obrador,
quien de esa manera convirtió a sus prefe
ridos; Claudia y Marcelo, en símbolos de la
impunidad que impera en su gobierno.

Pero el manto de ilegalidad tampoco ter
mina en la grosera decisión presidencial de
que Claudia y Marcelo sigan en sus cargos,
sino que el propio López se ha encargado de
llevar al pináculo del poder a la jefa de go
bierno y al canciller; los preferidos para suce
der al monarca de Palacio.

Y es que sin pudor alguno, sin el más ele
mental respeto a la ley y en contra de toda re
gla democrática y ciudadana, el mandatario
mexicano convirtió a "los asesinos del tres"

en sus principales sucesores, lo que resulta
una grave afrenta a las familias de una trein
tena de mexicanos fallecidos en la tragedia
de la L12 y al centenar de víctimas a las que
aún nadie ha reparado el daño sufrido.

Lo cierto es que en toda democracia real,
la señora Sheinbaum y el señor Ebrard no se
rían precandidatos presidenciales y tampoco
ocuparían los cargos que hoy ostentan, sino
que estarían en prisión pagando su presunta
responsabilidad por "los muertos del tren''

Pero en México y sobre todo en la "cha
bacana dictadura" impuesta por López Obra
dor, todo es posible.

Posible, por ejemplo, que "los asesinos
del tren" sigan en sus cargos como si nada;
que sean aspirantes presidenciales y, peor
aún, que hagan campaña ilegal no solo a fa
vor de su causa, sino en beneficio de los as
pirantes a "narcogobernadores" de Morena
en estados comoTamaulipas, Quintana Roo,
Hidalgo y Durango.

Por eso obligan las preguntas: ¿De quéta
maño es la grosera impostura que se impul
sa desde Palacio para solapar a "los asesinos
del tren"?

¿Quién, con un gramo de responsabilidad
de Estado, será capaz de exigir que Claudia y
Marcelo dejen sus cargos, que cancelen sus
aspiraciones y su propaganda presidencial y
que termine la violación de la veda electoral,
a favor de las mafias de Morena que dispu
tan seis gobiernos estatales?

¿Qué clase de dictadura ha impuesto
López Obrador a los mexicanos, en donde
el propio presidente comete todas aquellas
violaciones, atropellos y aberraciones lega
les y políticas que el propio López exigía que
debían ser respetadas cuando era candidato
presidencial? ¿Qué compromisos tiene un
presidente, como Obrador, para mantener

como sus principales sucesores a dos pre
suntos responsables de la mayor tragedia
ocurrida en la capital del país y que costó casi
30 vidas y un centenar de heridos graves?

¿A quién le importa la vida de los ciuda
danos, en general y, en particular de las vícti
mas de la L12, del Colegio Rébsamen, de la
ola de feminicidios; de los miles de indocu
mentados que son extorsionados en su paso
por nuestro país en la búsqueda del sueño
americano?

¿A nadie le importa la montaña de co
rrupción que hoy se llama L12 y que fue
construida por la gestión de Marcelo Ebrard
en CDMX, administrada por Mario Delgado y
que se derrumbó a causa del mantenimien
to inexistente en el gobierno de la señora
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Sheinbaum?

Pero los escándalos de corrupción y pu
trefacción no solo acompañan a la señora
Claudia y al señor Marcelo, sino que también
aparecen en el partido oficial, Morena, "diri
gido" por Mario Delgado.

Resulta que Morena se ha convertido en
una verdadera cueva de criminales, ladro
nes y en el mayor receptáculo de la peor es
coria social que asaltó el poder y la política
en México.

Un ejemplo es el dirigente de Morena
en Gómez Palacios, Durango, un criminal
de nombre Iván Rosas Correa, quien estuvo
sentenciado a 20 años de prisión por tentati
va de homicidio le mandó una carta bomba

a una mujer que, de milagro salvo la vida,
pero que fue liberado gracias a sus amigos
de Morena, quienes redujeron su sentencia
a dos años.

Hoy, ese criminal es el responsable del
proceso electoral de Morena en Durango, en
donde día a día resulta más evidente que el
crimen organizado se ha apoderado de los
operativos de compra de votos por parte de

Morena, además de la entrega de dádivas a
los potenciales votantes y, en especial, del
proselitismo que realizan desde el primer
círculo presidencial. Es decir, igual que en
otras cinco entidades en donde habrá reno

vación de gobiernos estatales, en Durango
se lleva a cabo una elección de Estado y los
actores más relevantes por parte de Morena
son, por pura casualidad, integrantes del cri
men organizado.

Pero la putrefacción del partido Morena,
encabezado por Mario Delgado, parece no
tener freno, ya que por todas partes apare

cen evidencias de que se trata de un "nar
copartido''

Y un nuevo ejemplo es el del candidato
de Morena al gobierno deTamaulipas, el se
nador con licencia, AméricoVillareal, a quien
la justicia de Estados Unidos investiga por la
vado de dinero producto del robo y tráfico de
combustible.

Es decir, de un político financiado y por
los mayores "huachicolero" del norte del
país y cuya campaña habría servido como
"lavadero de dinero''

Peor aún, apenas en días pasados, la
prensa internacional documentó que un hijo
de AméricoVillareal, de nombre Francisco Vi
llareal, fue acusado de fraude financiero, por
una institución bancaria de los Países Bajos.

Resulta que según una investigación dei
Breitbart Texas, Francisco Villareal obtuvo
un primer crédito de cien mil euros del In
terbank de Ámsterdam. Posteriormente so
licitó un crédito bancario por poco más de
600 mil euros.

Sin embargo, todos los tramites los lle
vó a cabo con documentos falsos que utilizó
para toda una cadena de transacciones que
fueron identificadas como fraudulentas y de
lavado de dinero.

En suma, el partido Morena se ha con
vertido en una verdadera cueva de ladrones

y criminales, al tiempo que no pocos de sus
candidatos a puestos de elección popular tie
nen cuentas pendientes con la justicia.

Sí, Morena y sus políticos son la nueva
mafia en el poder.

Al tiempo.
* @RicardoAlemanMX
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Análisis a Fondo

Tamaulipas, terror electoral
Por Francisco Gómez Maza

• Américo Villarreal, 26% de ventaja en la
contienda

• García Cabeza de Vaca, una elección de
estado

Ahora tocó a las fracciones parla
mentarias de Morena, PT y Partido
Verde hacer política electoral desde

la Junta de Coordinación Política del Senado.
Pasaron en días anteriores las del PAN de

Marco Cortés y del PRI de Alito Moreno para
apoyar al PRIAN deTamaulipas.

El presidente de la Jucopo y aspirante a
la candidatura presidencial de Morena, el za
catecano Ricardo Monreal Ávila, y los legis
ladores que han sido presidentes de la Mesa
Directiva del Senado en la actual legislatura,
así como la senadora Olga Sánchez Cordero,
su actual presidente, y el dirigente nacional
de Morena, Mario Delgado, hablaron a favor
del senador Américo Villarreal, el candidato a
la gubernatura deTamaulipas.

Monreal Ávila se comprometió, con toda
la bancada morenista, a apoyar, sin condicio
nes, a su candidato a la gubernatura de un
estado agobiado por un gobierno panista
estigmatizado por la corrupción política y la
delincuencia organizada.

Villarreal denunció al actual gobernador,
Francisco García Cabeza de Vaca, de encabe
zar una elección de Estado, ante la fuerza mo
renista que lo destacó él lleva una enorme
ventaja a los partidos conservadores de Gar
cía Cabeza de Vaca, quien enfrenta la ame

naza de ser llevado, después de entregar la
gubernatura al triunfador en las elecciones del
5 de junio, a proceso penal por presuntos de
litos de corrupción y delincuencia organizada.

El gobernador García Cabeza de Vaca
denunció Villarreal en el evento celebrado

en el Senado ha implantado un régimen de
terror en contra de la población tamaulipe
ca, en contra de él, de sus amigos y de sus
hijos, y quiere imponer por la fuerza la de
rrota de Morena.

El grupo parlamentario de Morena en
el Senado apoyó, con todo, la candidatura

de Villarreal, a quien Mario Delgado llamó
"próximo gobernador de Tamaulipas" y lo
felicitó por su cumpleaños.

El Senado, por un par de horas, se con
virtió en una gran tribuna político electoral,
dejando a un lado su cotidiano espíritu legis
lativo, para apoyar a Villarreal y, sobre todo,
denunciar lo queVillarreal llamo la política de
terror en contra de los miembros de Morena,
del PT y del Verde Ecologista, que practica el
actual gobernador panista. Pero  dice el ada
gio a cada santo se le llega su día ya...

Al tiempo, el nombre de Ricardo Mon
real Ávila empezó a escucharse con mayor
fuerza, asociado al proceso electoral del 5 de
junio, cuando se elegirán los nuevos gober
nadores (la mayoría mujeres) de Aguasca
lientes, Durango, Hidalgo, Oaxaca, Quintana
Roo yTamaulipas.

Monreal convocó a la civilidad a los ac

tuales gobernadores de los estados en don
de habrá recambio y reafirmó que Américo

Villareal tiene todo el apoyo de la bancada
senatorial para ganar la elección de modo
transparente; llamó a Cabeza de Vaca a res
petar la ley. Lo llamó al diálogo porque "ya
no hay forma de revertir la voluntad popu
lar^' afirmó,

A desfondo
Mire los datos de la economía laboral al

primer trimestre de 2022: Población Econó
micamente Activa (PEA): 58.1 millones de
personas, 2.7 millones más que en el primer

trimestre de 2021. Personas ocupadas: 56.1
millones. 3.1 millones más que en el primer
trimestre de 2021. Población subocupada: 5
millones, tasa de 9% de la población ocu
pada. Población desocupada: 2 millones
de personas. La Tasa de Desocupación fue
de 3.5% de la PEA, cifra menor que el 4,4%
del mismo periodo de un año antes. En el
trimestre eneromarzo de 2022 y con series
desestacionalizadas, la Tasa de Desocupa
ción se redujo 0.2 puntos porcentuales con
relación al trimestre anterior.
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El arte de la guerra
"Si utilizas al enemigo para derrotar al

enemigo, serás poderoso en
cualquier lugar a donde vayas"

Sun Tzu

Ya no hay vuelta atrás: Ricardo Mon
real sabe que mientras Andrés
Manuel viva, él nunca será el can

didato de Morena a la Presidencia, por eso
este domingo por fin se animó a quemar las
naves con su partido y exigió que sea el INE,
el mismo organismo acusado por el Presi
dente de boicotear la democracia, quien se
encargue del proceso interno de Morena en
la elección presidencial del 2024: "Yo no creo
en las encuestas, debo decirlo con toda serie
dad, no engaño a nadie. Yo pugnaré al interior
de Morena por elecciones primarias, porque
las encuestas son fácilmente manipulables y
yo creo que la elección primaria, organizada
por los órganos electorales, es lo más conve
niente para ei país".

Una cosa es que el coordinador de los se
nadores de Morena no confíe en las encues

tas y otra muy diferente que públicamente le
solicite al instituto dirigido por Lorenzo Cor
dova intervenir en los procesos internos de
su partido. Monreal argumenta que el INE ya
intervino en la elección de los dirigentes de la
oposición, así que también podría participar
en la búsqueda del candidato presidencial
de Morena, con la organización de debates,
verificación, supervisión y sanciones aplica
das a los contendientes que no "acaten" los
parámetros establecidos por las autoridades
electorales. El diablo está en los detalles.

Inmediatamente Claudia Sheinbaum sal

tó en contra de la propuesta del senador y
sentenció que eso no va con los estatutos de
Morena: "Yo creo que los partidos tienen sus
propios estatutos y todos tienen definido sus
procesos internos, pues eso es lo que define

los proceso internos de cualquier organización
política", dijo la titular de gobierno capitalino.

Este roce entre aspirantes a la presiden
cia se suma al episodio que vivió el secreta
rio de relaciones exteriores, Marcelo Ebrard,
la semana pasada a las afueras del Palacio
Nacional, en donde un hombre acusó al can
ciller de neoliberal y trató de interrumpir la
declaración que daba a medios de comuni
cación sobre la conversación que tuvo con
Chistpher Dodd, asesor de Joe Biden, para
la Cumbre de las Américas: "¡Estamos con
Claudia Sheinbaum, ella sí es antineolibe
ral!" gritó el manifestante. Pero en lugar de
ignorar los insultos, el canciller se calentó,
y visiblemente desencajado contestó: "No,
pues sí se nota''

Me comentan mis contactos al interior de

la administración de Sheinbaum que, inme
diatamente después de lo sucedido, la jefa de
gobierno intentó contactar al canciller para
explicarle que esta no era una declaración
formal de guerra y que ella no había tenido
nada que ver con lo sucedido. De parte del
canciller solo hubo silencio. ¿Quién más po
dría estar detrás de esto?

Mientras los tres hijos mayores del Pre
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sidente se desangran en
batalla por la sucesión,
el secretario de goberna
ción Adán Augusto López,
considerado por muchos
como el caballo negro
en la elección del 2024,
cada día se vuelve más

indispensable para el pre
sidente. Este sábado, en
representación del titular
del ejecutivo, inauguró la
edición 46 del Tianguis Tu
rístico en Acapulco y al día
siguiente voló a la CDMX
para atender una reunión
privada con el embaja
dor de Estados Unidos en

México, Ken Salazar, y el
Presidente López Obrador.

El canciller Ebrard no fue
convocado.

Lo cierto es que Adán
Augusto ha trabajado sin
descanso, desde que pisó
Bucareli, para ampliar
su poder y consolidarse
como una opción real a su
ceder a López Obrador. Y
siendo honestos, tampoco
sería la primera vez que un
tabasqueño que va abajo
en las encuestas logra dar
les la vuelta y convertirse

en Presidente de México. En palabras del
general chino Sun Tzu, autor de El Arte de la
Guerra: Ataca a tu enemigo cuando no esté
preparado, aparece cuando note esperan. Ni
mandado a hacer.

* @CallodeHacha
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De Primera Mano
Tabasco: Morena busca

postular en 2024 a una mujer
Por Rodulfo Reyes*

No existe impedimento legal para
que la hermana del secretario de
Gobernación, Adán Augusto López

Hernández, sea candidata a la gubernatura
de Tabasco por Morena en 2024. Más aún.

fuentes de ese partido aseguran que se está
operando para que las autoridades electora
les determinen que en los próximos comicios
se nomine a una mujer por cuota de géne
ro en la tierra del presidente Andrés Manuel
López Obrador.

La administradora general de Auditoría
Fiscal del Sistema de Administración

Tributaria (SAT), Rosalinda López Her
nández, también esposa del gober
nador de Chiapas, Rutilo Escandón
Cadenas, se destapó el viernes pasado
en el marco de la CXXIV Jornada Na

cional del Notariado Mexicano, gre
mio al que pertenece su consanguí
neo presidenciable, que fue el invitado
especial, así como la clase gobernante
del estado.

En 2024, además de la jornada pre
sidencial, se renovarán ocho guberna
turas: Chiapas, Guanajuato, Jalisco,
Morelos, Puebla, Veracruz, Yucatán y
la de la tierra de AMLO; así, deben ser
nominados cuatro mujeres y cuatro
hombres.

A saber, la secretaria de Energía,
Rocío Nahle García, ya está palomeada
en Veracruz; y por ser territorios per

didos a Guanajuato y Yucatán se mandarán
mujeres solo por cubrir la cuota.

Faltaría una fémina que debe salir deTa
basco, Chiapas, Jalisco, Morelos y Puebla, lo
que aumenta las posibilidades de Rosalinda:
su postulación evitaría rupturas domésticas.

Se aplicaría una estrategia como la usada
en las elecciones intermedias de 2021: para
Centro, que abarca a la capital Villahermosa,
se nominó a Yolanda Osuna Huerta, actual
alcaldesa, con lo cual se evitó un conflicto in
terno al dejarse fuera al ex candidato del PRI
a la gubernatura, Jesús Alí de la Torre, quien

acaba de ser premiado con la delegación es
tatal del Infonavit.

Analistas consultados aseguran que no se
viola ninguna ley si Rosalinda es la abandera
da aun si su hermano es secretario de Gober

nación, ya que se trata de ámbitos diferentes.
Se recuerda, por ejemplo, que ya siendo

presidente López Obrador, su hermano José
Ramiro fue nombrado subsecretario de Go

bierno de Tabasco al inicio de la gestión de
Adán Augusto.

No se configuró la figura de nepotismo
porque José Ramiro no trabajaba en el go
bierno de su hermano, se explicó entonces.

Además, José Ramiro fue alcalde de Ma
cuspana en el trienio 20032006, mientras
Andrés Manuel era jefe de Gobierno de la
Ciudad de México.

Más recientemente, en septiembre de
2016 José Ramón López Beltrán, hijo del
mandatario mexicano, fue nombrado coor
dinador de Morena en el Estado de México;
dos meses después, Andrés Manuel López

Beltrán fue designado como coordinador de
la estructura electoral del vinotinto en la Ciu

dad de México; y en diciembre de ese año,
Gonzalo de los mismos apellidos fue electo
dirigente enTlaxcala.

También sus hermanos Pío y José Rami
ro fueron presidentes estatales de Morena en
Chiapas yTabasco, respectivamente.

En el partido del presidente hay ejemplos
claros y elocuentes que la consanguineidad
no es obstáculo para ocupar cargos públicos:
los Monreal en Zacatecas (un senador, un go
bernador y un alcalde), los Salgado en Gue
rrero (papá senador e hija gobernadora)...

Quizá, a decir de observadores, la ecua
ción podría complicarse en caso de que Adán
Augusto resultase candidato presidencial, lo
que no haría ver bien que Rosalinda fuera
por la Quinta Grija/va.

Más bien, se considera que las posibilida
des de la funcionaría del SAT aumentarían en

la medida en que su hermano no fuera elegi
do para suceder a López Obrador.
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Lo cierto es que el destape de Rosalinda
sorprendió al grupo de Morena que se ufa
na de estar integrado por los auténticos lo
pezobradorístas. Sobre todo porque para el
destape se eligió un evento de un gremio re
presentativo como el de los notarios, al que
pertenece el titular de Bucareli y quienes go
biernanTabasco.

Hasta antes de levantar la mano en la re

unión nacional de fedatarios, López Hernán
dez no había manifestado su interés por Ta
basco, estado al que, dijo, lleva en el corazón.

* @ RodulfoReyes
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Ultima Instancia
Acabemos con el síndrome del PRIAN
Por Carlos Angulo Parra*

No ha habido nada más falso que la
narrativa generada por el actual ré
gimen de que el PRI y el PAN son

lo mismo. El PAN, precisamente, nació como
una oposición al régimen de Lázaro Cárde
nas, en el que se reformó la Constitución
para establecer que la educación en México
era socialista. El régimen de Cárdenas "insti
tucionalizó" el autoritarismo, a través del es
tablecimiento de un sistema de rotación del

poder en los miembros de la llamada "familia
revolucionaria" Mientras el PAN siempre pre
gonó por generar ciudadanos libres que se
desarrollaran en el sistema democrático que
formalmente se establecía en nuestra Consti

tución, pero que el sistema político inventado
por Cárdenas le negaba, estableciendo un sis
tema de control corporativo de índole fascista,
mientras el PAN pregonaba por la inminente
dignidad del ser humano con derechos ina
lienables y la participación subsidiaria de los
órganos del gobierno, la solidaridad entre los
ciudadanos y su gobierno para la resolución
de los grandes problemas nacionales, a partir
del Municipio Libre, la división de poderes y el
control del poder público por medio de la ley
y de las instituciones.

Así, el PAN se dedicó por décadas a la for
mación de ciudadanos libres con una filoso

fía demócrata/cristiana que pregonaba por la
participación de ciudadanos y gobierno para
la consecución del bien común; que es el que

el Estado (concebido no solo como gobierno,
sino como la conjunción de pueblo, gobier
no y territorio, estructurados y ordenados
por un Estado de Derecho) brinde a los indi
viduos que integran al pueblo las condicio
nes necesarias para el pleno desarrollo de su
persona, de manera material y espiritual, con
seguridad y justicia, primordialmente; servi
cios públicos adecuados, tales como calles,
alumbrado público, agua y saneamiento,
electricidad, gas, telefonía, telecomunicacio
nes; salud y educación; vivienda, cultura y
esparcimiento, que permitan el pleno creci
miento del individuo y de su familia.

En la época del presidente Salinas de Gor
tari, después de la crisis política generada por

el desaseo de las elecciones presidenciales co
mandadas por Manuel Barttlet, hubo un acer
camiento entre el presidente Salinas con la di
rigencia del PAN (desechado por la izquierda).
para establecer gobernabilidad en el país, en
donde se generó una apertura hacia la demo
cracia electoral y otros cambios importantes
en la estructura de control político que existía,
así como una apertura económica necesaria
ante el advenimiento del Tratado de Libre Co
mercio de América del Norte.

A partir de estos acuerdos, el actual pre
sidente en la oposición del PRD, empezó a
acuñar al famoso PRIAN, cuyo concepto fue
consolidado en el Pacto por México en el go
bierno de Peña Nieto, siendo Gustavo Made
ro presidente del PAN, donde el PRI le tocó la
puerta al PAN (después de que aquel le negó
en los gobiernos de Fox y de Calderón las re
formas estructurales que requería México, en
materia de telecomunicaciones, educación,
energía, en materia financiera, transparencia
y sistema anticorrupción), habiendo el PAN
aceptado el llamado.

Después del desastroso desempeño del
gobierno del Peña Nieto, en el que se desbor
daron los actos de corrupción en el gobierno
priista, habiendo participado el PAN en uno
de ellos, junto con los demás partidos, en la
corrupta práctica de los "moches" en partidas
presupuéstales designadas a los diputados
para ser aplicadas en infraestructura urbana
y deportiva, así como en infraestructura edu
cativa, por lo que la izquierda lo aprovechó
para consolidar el epíteto de PRIAN.

Finalmente, después del arroliador triun
fo del presidente en las elecciones del 2018,
que hizo necesaria la alianza del PAN, PRI y
PRD, en "Va por México? la izquierda aprove
chó para decir que era evidente la existencia
del PRIAN. Ahora tenemos el gran problema
de la existencia de un presidente fracasado
en el desempeño de su gobierno, pero exito
so en su imagen ante el pueblo, frente a una
oposición desprestigiada con falta de credibi
lidad y prestigio.

Sabemos que de continuar con Morena
en el gobierno nada bien le augura al país,
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pero para que eso no suceda, es necesario
que la sociedad civil y los ciudadanos li
bres sean los que presenten un frente uni
do y creíble, que necesariamente debe de ir
acompañado por los desprestigiados parti
dos políticos de oposición, para presentarle
al electorado una narrativa alternativa que
demuestre que personas de buena fe y con
amor a México, participarán en un gobierno
de coalición, no para regresar al pasado, sino
para continuar con el buen desarrollo demo
crático del país, la división de poderes y el
control del poder presidencial a través de las
instituciones, para regresar a la senda de la
consecución del bien común.

* CfCariosAnguloP

El IndependienteFecha: 24/05/2022
Página: 11

Area cm2: 394

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Angulo Parra

Costo: 22,852

Página 23 de 27



Aquí en el Congreso
Se calienta Tamaulipas
Por José Antonio Chávez*

La semana pasada le comenté que
en esta recta final para las eleccio
nes de seis estados el 5 de junio, los

partidos políticos aprovecharían echar todo
el lodazal posible para buscar ensuciar a
sus adversarios.

Bueno, en Tamaulipas se prendieron fo
cos rojos al arreciar el pleito entre los opo
sitores encabezados por el PAN con Marko
Cortés y los morenos de Mario Delgado.

El candidato de Morena, Américo Villa
rreal se refugió en el Senado de la República
para denunciar que está sufriendo una elec
ción de Estado.

Recibió el apapacho del líder de los sena
dores y la presidenta, Ricardo Monreal y Olga
Sánchez Cordero, además de Mario Delga
do mandamás del partido y, obviamente la
bancada con unos 30 presentes, además de
diputados federales y locales. Acusa de un
cerco informativo por el propio gobernador
Francisco Javier García Cabeza de Vaca, que
no hay forma de poder llegar su propuesta a
los electores.

Desde luego que ya se esperaba que la
guerra sucia arreciaría al acercarse la fe
cha, hoy faltan 12 días para ir a las urnas y
los números en Tamaulipas están divididos,
aunque los panistas con su candidato César
"Truko"Verástegu¡ llevan ventaja.

En el pleito también le entró el INE de Lo
renzo Córdova, resolvieron darle la razón al
gobernador Cabeza de Vaca contra Morena
por los spot en su contra de sacar las manos
del proceso electoral. Basta recordar que el
gobernador está en proceso de juicio político
que los de Morena en la Cámara de Dipute
dos de Ignacio Mier lo aprobaron para desa
forarlo por múltiples acusaciones.

Mario Delgado, sin embargo, ayer en el
cinturón legislativo de respaldo a su candida
to Américo Villarreal en el Senado, le restregó
al gobernador, de nueva cuenta que saque
las manos del proceso, que deje de hacer esa

guerra sucia y permita que fluya la informa
ción, tiene amarrados a los medios.

Para Marko Cortés los números les fa

vorecen y están confiados en ganar no solo
Tamaulipas, sino Durango y Aguascalientes
y están dando la pelea en Quintana Roo,
Oaxaca e Hidalgo en la alianza con el PRI
y PRD.

Su llamado de Marko a la sociedad de

Tamaulipas es aprovechar el voto útil para
que pueda ganar sin el mayor problema el
famoso "Truko',' porque el candidato de Mo
rena, Américo Villarreal representa un riesgo
para el estado y hasta el país.

Porque dijo eso Marko, bueno porque
sostiene que el financiamiento de su cam
paña es ilegal y tiene vínculos con la delin
cuencia organizada, vaya en otras palabras
que los mañosos lo están patrocinando.

El escenario político se agrava cada día,
consciente Monreal que puede incluso ha
ber violencia, y por ello lo que se tiene que
hacer, dijo es no echarle más fuego o más
combustible a la leña, se tiene que buscar
más bien una solución, eso es lo que insiste,
como senadores tienen que hacer.

Monreal convocó, entonces a una tre
gua, como la que se registró en los presi
denciables hasta después del 5 de junio,
que se pueda respetar el voto y no se entre
a un proceso de desgaste, deterioro y que

pueda convertir en violencia, porque enton
ces para el líder del senado eso sería muy
pero muy lamentable.

PUENTE LAGUNA NICHUPTÉ EN CAN
CUN, A VER SI ES CIERTO

El Cancún por fin parece que se podrá
cristalizar la construcción del puente que
cruce la Laguna Nichupté. La empresa ICA
se perfila como la responsable para hacer la
magna obra. Desde 2002 la llegada del Pre
sidente Vicente Fox comenzó la gestión del
entonces alcalde Benito Juárez donde se ubi

ca Cancún, Juan Ignacio García Zalvidea. Es
un puente que coadyuvaría a desahogar el
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pesado tráfico, sobre todo en temporada alta
donde se convierte en un viacrusis salir de la

zona hotelera hacía el centro o el aeropuerto.
Conectaría a media avenida Kukulcan entre

kilómetro 7 al 10, para cruzar la laguna y des
embocar en la carretera Luis Donaldo Colo

sio, un ahorro de 20 minutos de tiempo más
no de dinero porque todo parece indicar que
será de peaje, si no es así, y va gratuito, será
un gran logro de esta administración.

Vamos a ver en que termina el final de esta
concesión y si se criztaliza porque ya son va
rios intentos desde los panistas que pasaron
por el priista Enrique Peña Nieto y hoy parece
ser la buena con los morenos de López Obra
dor. A ver si no sale otra vez de salva.

* Jachavez77@yahoo.com
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Tras la puerta del poder
Reacciona Slieinbaum a la corriente de

apoyo a Monreal, y crea rápidamente la suya
Por Roberto Vizcaíno*

El madruguete que les propinó el do
mingo el senador Ricardo Monreal al
presidente Andrés Manuel López

Obrador y a sus 3 corcholatas sucesorias fue
no sólo contundente, sino devastador.

De entrada el zacatecano propuso que
sea el INE quien organice una primaria de la
que salga el candidato presidencial de Mo
rena y se evite ir a una encuesta que podría
generar fraude y rupturas internas.

Igual, ese domingo anunció que ya tenía
su Proyecto de Nación para alcanzar la presi
dencia en 2024, y además recibió el apoyo de
un importante grupo de senadores de More
na a su candidatura por este partido.

Este grupo es la primera corriente interna
formal en Morena en apoyo a un candidato
presidencial para ¡a contienda del 2024.

De los 3 del destape de AMLO Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto
López sólo reaccionó la primera.

Y en respuesta a Monreal, indicó que
para solicitarle al INE operar la selección
del candidato presidencial de Morena para
el 2024, se requeriría modificar Estatutos
del partido donde sí está establecido el uso
de encuestas.

Organizó además, rápidamente, en Gua
dalajara. Jalisco, la creación de un incipien
te comité de apoyo a su candidatura con 4
simpatizantes: Laura Imelda Pérez Segura,
diputada federal; Alfonso Ramírez Cuéllar,
exdiputado y expresidente interino de Mo
rena; Ramiro López Elizalde, director de Nor
matividad de Salud del ISSSTE y Miguel de la
Rosa Figueroa, Coordinador estatal de la Red
de Militantes y Simpatizantes de MORENA
Jalisco.Su objetivo, anunciaron, será el de
hacer los preparativos para reforzar y afian
zar a Claudia Sheinbaum como la ganadora
de la encuesta interna de Morena al 2024.

Ahora a la Jefa de Gobierno le falta de

linear su Proyecto de Nación como ya lo
hizo Monreal el domingo anterior.

Preguntado ayer sobre el dicho de Shein
baum de que para pedirle al INE organizar

una primaria de la que salga el candidato
presidencial de Morena se requiere de mo
dificar Estatutos, Ricardo Monreal, líder de
la mayoría de Morena en el Senado y presi
dente de la Juntad e Coordinación Política,
además candidato absolutamente abierto a

la sucesión del 2024, indicó:
"... es su opinión. La mía es otra, y no

pasa nada... todavía falta tiempo. De to
dos modos, yo voy a seguir insistiendo en
que las primarias nos puedan resolver los
problemas.

"Yo de las encuestas tengo mis dudas,
lo he dicho abiertamente, no voy a cambiar
de opinión, las encuestas son fácilmente
manipulables''

Argumenta que no da tiempo, que
tendrían que cambiar los estatutos del parti
do, se le insistió.

"Pues si se hacen consultas para el Aero
puerto de un día para otro, se hacen cónsul
tas para distintas cosas, ¿por qué no hacer
una consulta pública para decidir candidatos
organizadas por el INE?" interrogó.

No le tienen confianza al INE, le dijeron.
"Yo no tengo problemas. Pero tiene que

ser el órgano electoral, cualquiera que sea,
pero voy a seguir insistiendo en las prima
rias... O sea, es un asunto que ahí no esta
mos de acuerdo''

¿Y qué pasa si te batean?, le plantearon.
"Si me batean... ya veremos. No, ya vere

mos... todavía falta mucho? insistió.

APOYO A AMÉRICO
La entrevista se dio en el contexto de un

encuentro de unos 40 senadores de Morena

que desde las instalaciones del grupo en el
Senado realizaron un encuentro de apoyo
al también senador con licencia y candidato
del partido dominante a la gubernatura deTa
maulipas, Américo Villarreal.

El candidato se despegó medio día de su
campaña en aquel estado, para acudir a la
ciudad de México y reunirse con sus excom
pañeros senadores de quienes recibió men
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sajes a su favor,
Monreal consideró que Américo enfren

ta más que una guerra sucia de adjetivos y
señalamientos sin base de parte de la opc^
sición, especialmente del PAN, y que esta ha
llegado a extremos casi violentos.

RESPUESTA INMEDIATA

No concluía el encuentro del grupo de
Morena con su excompañero senatorial para
que los senadores de Acción Nacional emitie
ran una protesta.

Los blanquiazules no solo acusaron
a Monreal de utilizar indebidamente recursos

públicos por parte de Morena para promover
a Américo Villareal, sino que incurrían ade
más en una gravísima transgresión a la ley.

Villarreal acudió al Senado a un mitin

de cobijo a sus aspiraciones electorales en
Tamaulipas, luego de ser acusado de reci
bir apoyo del crimen organizado y de hua
chicoleros. Los panistas lo acusan además
de enriquecimiento ilícito y de no explicar
nada de esto a las y los tamaulipecos, y a

todo México. La verdad es que Villarreal es
señalado por la mayoría de las encuestas
como el punter Si nada debe, ¿por qué no
responder a los señalamientos de frente a la
sociedad?, le reclaman. Se trata de acusacio
nes muy graves, con pruebas, con documen
tos, que revelan vínculos con la delincuencia
organizada, afirman.

Y denuncian:

"Es vergonzoso que se use indebidamen
te el Senado de la República como sede de
eventos de campaña, y que la Junta de Coor
dinación Política y las y los ex presidentes de
la Mesa Directiva, así como 30 senadoras y
senadores, se presten a tan lamentables he

chos abiertamente contrarios a la ley. "Su
derrota enTamaulipas es inminente, por eso
ya no tienen vergüenza para trasgredir una y
otra vez la ley, inclusive al interior del Senado
de la República" concluyen.

Anda caliente esa elección y como dicen
los chavos: ¡Hay tiro enTamaulipas!

*rvizca¡noa@gma¡l.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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